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REPUBLICA BOLIVARIANA DE VENEZUELA            DOCPRTE-12 

Ministerio de Relaciones Exteriores       

Unidad Especial de Guyana 

 

 

 

LOS DERECHOS VENEZOLANOS DE SOBERANIA 

 

EN EL 

 

ESEQUIBO 

 

 

No se podría entender el Proceso de la Reclamación 

Territorial, sino se ubican los hechos y las actuaciones en el 

propio contexto histórico, en el cual tuvieron lugar. En esas 

actuaciones y en algunos hechos, encontramos aspectos que 

desfavorecen o debilitan las aspiraciones reivindicativas 

nacionales. Ello no deberíamos negarlo ni evitarlo, al 

contrario, debemos afrontarlos con serenidad para poder 

neutralizarlos y superarlos. 
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CRONOLOGIA DEL PROCESO DE RECLAMACION  

(2002-2006) 

 

 
 

 



Capítulo - IV 

 2 

10ENE2002 Representantes de la Asociación Nacional de las Cámaras Regionales de 

Comercio de Guyana, integrada por las regiones de Bártica, Berbice, 

Esequibo, Linden Mahaica, Rupununi, Alto Corentine, West Berbice y 

West Demerara, realizaron una visita de cortesía a la Embajada de 

Venezuela en Guyana y sostuvieron una reunión con el Encargado de 

Negocios, a.i. Fernándo Rincón y el Segundo Secretario Jairo 

Colmenares, funcionarios de esa Misión. La reunión contó con la 

asistencia de veinte representantes de la referida Asociación, en la que se 

plantearon los temas siguientes: 

ñ... 

A. Asuntos tratados: 

1. Organización de una misión empresarial a Venezuela para el segundo 

semestre de 2002, con el fin de explorar posibilidades comerciales con 

Venezuela y establecer contactos directos con empresarios venezolanos. 

2. Posibilidades de inversiones venezolanas o bajo modalidad de joit venture, 

para el establecimiento de empresas procesadoras de alimentos y bebidas. 

3. Exploración del mercado venezolano para el comercio de frutas, vegetales o 

pescado. 

4. Participación en Ferias Comerciales que se realicen en Venezuela. 

5. Promoción del turismo de Venezuela hacia Guyana. 

6. Posibilidad de aprovechar la línea de transmisión de energía eléctrica que 

Venezuela provee al norte del Brasil para ser extendida a la zona de Lethem, 

donde se espera un crecimiento económico considerable al concluirse el 

puente que actualmente construye Brasil sobre el río Takutu, y 

posteriormente con los trabajos para completar la carretera desde esa 

población hacia Georgetown. 

 

B. Problemas planteados: 

1. Transporte, actualmente se realiza en pequeñas embarcaciones, las cuales 

traen productos de material plástico de uso doméstico como sillas, artículos 

de cocina, etc. Algunos comestibles, juguetes y materiales de limpieza. 

2. El comercio informal o de contrabando, no permite registrar el verdadero 

flujo comercial entre ambos países, evitando el pago de aranceles y 

compitiendo en ventaja considerable con el sector empresarial formalmente 

constituido. 

3. No existencia de un Acuerdo Comercial entre Venezuela y Guyana que 

permita dinamizar el intercambio, estableciendo reducciones arancelarias y 

donde los protagonistas principales sean los sectores empresariales de 

ambos países. 

4. Expusieron igualmente el problema de la Reclamación Esequiba y las 

consecuencias negativas que ha tenido para el desarrollo del comercio, y en 

especial de las inversiones extranjeras en esa zona por la oposición de 

Venezuela, lo cual consideran ha frenado el desarrollo no solo de esa 

región, sino de Guyana. 
 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana, Fax N° II.2.G12.E1.C.90/017, 16ENE2002. 
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15-16 

ENE2002 

En la reunión efectuada por el Consejo de Cooperación Guyana ï 

Suriname, celebrada en Paramaribo, Suriname, se trató el tema de la 

infraestructura vial regional para América del Sur, adoptándose lo 

siguiente: 

ñ... 

12. Iniciación de discusiones para el desarrollo de una red de transporte para 

enlazarla a las de Brasil y Venezuela, en el contexto de la Iniciativa de 

Integraci·n de Infraestructura de Sur Am®ricaò. 
 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana, Fax N° I.DGPI/018, 17ENE2002. 

22-23 

ENE2002 

Los integrantes de la Primera Comisión Brasileña Demarcadora de 

Límites, con sede en la ciudad de Belen Do Pará, Brasil, se reunieron en 

la ciudad de Georgetown, Guyana, con sus homólogos guyaneses, en el 

marco de las actividades de la Comisión Mixta de Límites, con el objeto 

de verificar el estado físico y coordenadas de los hitos referenciales en el 

río Tacutu, los cuales fueron construidos durante el período 1930 ï 1939. 

 

Se programó un inspección de campo, para el mes de ABR2002 al sector 

río Tacutu. 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Dirección General de Soberanía, Límites y Asuntos Fronterizos, 

Memorándum N° 000509, 04MAR2002. 

28ENE2002 El Diputado Raúl Prudente de Moraes Nieto (Primer Secretario de la 

Asamblea Legislativa del Estado de Roraima, República Federal de 

Brasil) presentó al Parlamento Amazónico la ñEvoluci·n de las Areas 

Ind²genasò señalando la Demarcación efectuada por la República 

Federativa de Brasil de las tierras indígenas fronterizas a los estados 

Amazonas y Bolívar; y las colindantes con la Zona en Reclamación 

(1979 ï 1999). 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Dirección General de Soberanía, Límites y asuntos Fronterizos, 

Memorándum N° 087, 05MAR2002. 

28-30 

ENE2002 

En ocasión de la Visita Oficial que realizara a Suriname el Presidente 

guyanés Bharrat Jagdeo, firmó una Declaración conjunta con su 

homólogo surinamés Runaldo Ronald Venetiaan, en la que se refirieron a 
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la Iniciativa para la Integración de la Infraestructura Suramericana, en los 

términos siguientes: 

ñ... iniciar discusiones en cuanto al desarrollo de una red de transporte para unirse a 

aquellas del Brasil y Venezuelaò. 
 

Fuente: Embajada de Venezuela en Suriname, Fax N° II.2.S21.E1.P90.11.118, 19FEB2002. 

06FEB2002 La Oficina Presidencial del Gobierno guyanés informó que, se introdujo 

ante el Parlamento, el Acuerdo Marítimo suscrito con los Estados Unidos 

en fecha 10ABR2001, con el propósito de ponerlo en práctica y notificar 

al Departamento de Defensa estadounidense. 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unidad Especial de Guyana, Informe de Gesti·n A¶o 2002 ñLa 

Integraci·n y la Zona en Reclamaci·nò, p§g. 24, 06ENE2003. 

06FEB2002 Petróleos de Venezuela S.A. (PDVSA) dio inicio a las operaciones de 

perforación (exploración) del primer pozo del Proyecto Plataforma 

Deltana. 

 

Fuente: Diario ñEl Universalò, Econom²a, p§g. 2/2, 07FEB2002. 

06FEB2002 Se realizó en Nassau ï Bahamas, una reunión entre el Secretario de 

Estado Norteamericano Collin Powell y los 15 Ministros de Relaciones 

Exteriores de la CARICOM. 

 

En esta reunión se discutieron temas como mayor cooperación para 

combatir el narcotráfico, el terrorismo y el blanqueo de dinero criminal. 

 

Fuente: Diario ñEl Nacionalò, Internacional y Diplomacia, p§g. A/3, 07FEB2002. 

07FEB2002 La Misión Permanente de Guyana ante las Naciones Unidas, comunicó a 

la División de Asuntos Oceánicos y del Derecho del Mar de la Oficina de 

Asuntos Jurídicos de esa Organización, mediante Nota Verbal N° 

31/2002, lo relativo a las dos comunicaciones que dirigió la Cancillería 

guyanesa a los Ministerios de Relaciones Exteriores de Venezuela y 

Trinidad y Tobago respectivamente, referida al Tratado de Delimitación 

de Areas Marinas y Submarinas, suscrito entre Venezuela y 

Trinidad/Tobago. 

 

Fuente: MRE/DGSLAF/Dirección de Fronteras Terrestres y Marítimas, memorándum N° 000015, 

09ENE2003. En Boletín N° 48 de la Publicación de Law of the Sea de las Naciones Unidas. 



Capítulo - IV 

 5 

13FEB2002 Nota N° 101/2002, del Gobierno guyanés dirigida a la Embajada de 

Venezuela desconociendo el Tratado de Delimitación de Areas Marinas y 

Submarinas (Venezuela ï Trinidad y Tobago): 

 

ñEl Ministro de Asuntos Extranjeros de la Rep¼blica Cooperativa de Guyana saluda 

atentamente al Ministerio de Relaciones Exteriores de la República Bolivariana de 

Venezuela y tiene el honor de referirse al Tratado sobre Delimitación de Areas 

Marinas y Submarinas entre la República de Trinidad y Tobago y la República 

Bolivariana de Venezuela firmado en Caracas el 18 de abril de 1990 y entrado en 

vigor el 23 de julio de 1991. 

 

El Gobierno de Guyana desea informar que ha concluido un análisis de sus fronteras 

marítimas provisionales y de sus reinvidicaciones potenciales sobre sus áreas de 

plataforma continental extendida. Se desprendió de ese análisis que el Tratado antes 

mencionado concluido entre la República Bolivariana de Venezuela y la República de 

Trinidad y Tobago pretende dar a las partes de ese Tratado derechos, sobre ciertas 

áreas marítimas que son una porción del espacio marítimo de Guyana. 

 

El Gobierno de Guyana desea llamar la atención sobre el Artículo II de dicho 

Tratado en el cual se estipulan las coordenadas geográficas de las fronteras 

marítimas entre la República de Trinidad y Tobago y la República Bolivariana de 

Venezuela tal y como fueron definidas en el antes mencionado Tratado. 

 

El Gobierno de la República Cooperativa de Guyana desea informar al Gobierno de 

la República Bolivariana de Venezuela que la intrusión por parte de Venezuela en el 

Espacio Marítimo de Guyana es contraria al Derecho Internacional Marítimo (sic) y 

a la Práctica en la materia y no afecta a la soberanía de Guyana y a su ejercicio de 

derechos de soberanía sobre sus áreas marítimas que se encuentran sujetas a esa 

intrusión. 

 

El Gobierno de Guyana desea además advertir que las coordenadas que representan 

una intrusión en el espacio marítimo de Guyana no son reconocidas por la República 

Cooperativa de Guyana y no pueden ser oponibles a Guyana. 

 

El Gobierno de la República Cooperativa de Guyana desea llamar la atención del 

Gobierno de la República Bolivariana de Venezuela sobre el hecho de que las 

coordenadas geográficas que conforman las líneas fronterizas que se meten 

indebidamente en el Espacio Marítimo de Guyana deberían ser revisadas. 

 

El Ministerio de Asuntos Extranjeros de la República Cooperativa de Guyana 

aprovecha esta ocasión para reiterar al Ministerio de Relaciones Exteriores de la 

República Bolivariana de Venezuela las seguridades de su mas alta consideración. 

 

GEORGETOWN 

FEBRERO, 2002ò 
 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana, Fax N° II.2.G12.E1.P.91/035, 13FEB2002. 

18FEB2002 El Secretario Permanente del Ministerio de Pesquería, Cosechas y 

Ganadería de Guyana, expresa la posición de las autoridades guyanesas 
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con relación al acceso de embarcaciones pesqueras venezolanas y los 

requisitos para que se hicieran efectivos los diez (10) permisos de pesca 

para embarcaciones pesqueras venezolanas que el Ministerio está 

dispuesto a otorgar: 

 

a. Los permisos tendrán una duración máxima de un (1) año sin 

posibilidad de prorroga. 

b. No se permitirá a ninguna tripulación o embarcación permiso para 

llevar a cabo operaciones pesqueras al final del período de 

arrendamiento, un (1) año. 

c. Se llevará a cabo durante el año el entrenamiento apropiado de los 

tripulantes [guyaneses] para que ellos puedan hacerse cargo de las 

operaciones pesqueras. 

d. Sólo se podrá pescar con líneas y anzuelos. 

e. Se desembarcarán en Guyana toda la captura y la captura accidental. 

f. La composición de los tripulantes a bordo de cada embarcación será 

de 60% de nacionales guyaneses y de 40% de nacionales venezolanos  

 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana, Fax N° II.2.G12.E1.DGSFLAF/040, 18FEB2002. 

25FEB2002 Comunicación N° 00085, del Ministro de Relaciones Exteriores de 

Venezuela, Luis Alfonso Dávila, dirigida, al Doctor Luis Herrera 

Marcano, Encargado de Negocios a.i. de la Embajada de Venezuela en 

Washington ïEstados Unidos, informándole que: 

 

ñ...el Se¶or Presidente de la Rep¼blica Bolivariana de Venezuela, Hugo Chávez 

Frías, ha decidido designarlo como Facilitador en el Procedimiento de Buenos 

Oficios que se adelanta entre nuestro país y la República Cooperativa de Guyana, 

bajo la égida del Secretario General de las Naciones Unidas.ò 

 

25FEB2002 Comunicación N°00081 del Ministro de Relaciones Exteriores de 

Venezuela , Luis Alfonso Dávila, dirigida al Facilitador venezolano Dr 

Carlos Ayala Corao, informándole que: 

 

ñ el Gobierno de la Rep¼blica Bolivariana de Venezuela ha decidido designar un 

nuevo Facilitador para que participe en el Procedimiento de Buenos Oficios que se 
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adelanta entre nuestro país y la República Cooperativa de Guyana, bajo la égida del 

Secretario General de las Naciones Unidas.ò 

 

ñ...En aras de la continuidad del proceso, mucho agradecería su colaboración en la 

forma de una reunión con el nuevo Facilitador, Doctor Luis Herrera Marcano, a fin 

de compartir la informaci·n relevante que usted posee ...ò 

 

25-26 

FEB2002 

Se celebró en Georgetown la II Reunión de la Comisión Bilateral de Alto 

Nivel Venezuela ï Guyana, con la participación de una Delegación 

venezolana conformada por los funcionarios siguientes: 

 

Luis Alfonso Dávila, Ministro de Relaciones Exteriores, Jean Francois 

Pulvenis, Embajador de Venezuela en Guyana, Gerardo Fernández 

López, Viceministro de Planificación y Servicios, Ministerio de 

Infraestructura, Embajador Francisco Vélez, Director General de Política 

Internacional,  G/B (GN) Alfonso Núñez Vidal, Director General de 

Soberanía, Límites y Asuntos Fronterizos, Licenciada Mary Forero, 

Directora General de Información y Opinión, G/B (GN) Marcos Ferreira 

Torres, Director General de Identificación y Extranjería, Ingeniero Igor 

Colmenares, Coordinador de la Secretaría Técnica del Gabinete 

Internacional, Embajadora Blanca Verlezza, Directora de las Américas, 

Embajador Carlos Ríos, V/A Elías Daniels, Lic. Layla Maccadam 

(CONATEL) Lic. Ricarda Goncalves (CONAC), Ministro Consejero 

Jacqueline Mora, Ministro Consejero. Fernándo Rincón, Consejero. 

Carlos Osorio, Lic Nilsa Mujica, Lic.María Vergara,, Seg. Sec. Jairo 

Colmenares, Prof. María Alejandra Romero, Coord. del Instituto 

Venezolano de Cultura y Cooperación, Embajada de Venezuela en 

Guyana y la Lic. María Calderón. 

 

Por su parte, la Delegación guyanesa estuvo integrada por: 

 

S.Rudy Insanally, Ministro de Asuntos Exteriores, Emb. Elisabeth 

Harper, Directora General, Ministerio de Asuntos Exteriores, Barney 
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Karran, Embajador de Guyana en Venezuela, Emb. Rudolph Collins, 

Emb. Donald Abrams, Señor Neville Totaram, Señor Joseph Quamina, 

Coronel Lennox Wilson, Señorita Elfrida Bissember,  Señor Valmikki 

Singh,  Señor Keith George,  Señorita Rosemary Cadogan, Señorita 

Heather Seelochan, Señorita Mareesha Stephens, Señor Vernon 

Robinson. 

 

En esta ocasión ambos Cancilleres acordaron lo siguiente: 

¶ Resaltar la importancia de la cooperación entre países vecinos y 

los significativos beneficios que dicha cooperación ofrece a la 

promoción del bienestar social de los pueblos de ambos países. 

¶ Trabajar conjuntamente, en los foros regionales e internacionales 

en los asuntos de interés común. 

¶ Celebrar la III Reunión de la COBAN en Caracas, Venezuela a 

finales del mes de FEB2003. 

¶ Reafirmar su compromiso con el Proceso de los Buenos Oficios. 

¶ Realizar una reunión de los Facilitadores y el Buen Oficiante, 

seguida de un encuentro de los Ministros de Relaciones 

Exteriores, los Facilitadores y el Buen Oficiante con el Secretario 

General de las Naciones Unidas. 

¶ Iniciar los arreglos para la visita en el año 2002, a Guyana, del 

Presidente venezolano Hugo Chávez Frías. 

¶ Establecer un cronograma de trabajo para las Subcomisiones de la 

COBAN y otras, estructurado de la siguiente manera: 

- Comisión Mixta sobre Drogas, segundo trimestre 2002. 

- Subcomisión de Agricultura, segundo semestre 2002. 

- Subcomisión de Cultura 03-05 ABR2002. 

- Subcomisión de Comercio y Cooperación Económica, a la 

brevedad posible. 

- Subcomisión de Transporte, a la brevedad posible. 
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- Subcomisión de Asuntos Consulares, AGO2002. 

¶ Promover una colaboración más estrecha entre CARICOM y el 

Grupo de Río. 

¶ Identificar como posibles áreas de cooperación lo relativo a fincas 

lecheras, entrenamiento para técnicos agrícolas y asistencia en 

materia de investigación agrícola. 

¶ Explorar la posibilidad de celebrar un Acuerdo de Cooperación 

Marítima y Lucha Contra las Drogas. 

¶ Establecer un vínculo con la Fuerza de Acción Regional sobre 

Crimen y Drogas. 

¶ Designar a la brevedad posible una Comisión Técnica para 

determinar el establecimiento de una conexión directa por tierra 

entre ambos países, mediante la construcción de una carretera, 

¶ Llevar la propuesta definitiva de esa conexión a la atención de la 

próxima reunión de la IIRSA, para la debida incorporación de la 

carretera Venezuela ï Guyana en esa iniciativa. 

¶ Reactivar la cooperación militar. 

¶ Establecer un efectivo seguimiento a las decisiones de la OEA. 

¶ Reorientar los objetivos del Tratado de Cooperación Económica 

(TCE) hacia los temas de desarrollo. 

¶ Elaborar un documento en español e inglés a fin de negociar y 

suscribir el Programa de Intercambio y Cooperación Cultural,  

con vigencia de dos (2) a tres (3) años. 

¶ Concretar para los meses de JUL o AGO 2002, una exposición en 

Venezuela, de pintores guyaneses contemporáneos. 

¶ Realizar en Caracas, a la brevedad posible, la primera reunión de 

la Comisión Administrativa del Acuerdo de Alcance Parcial, a los 

fines de concretar la incorporación del Anexo II (Lista de 

Productos Excentos de Aranceles). 

¶ Impulsar a través de las autoridades aeronáuticas de ambas Partes, 



Capítulo - IV 

 10 

reuniones y discusiones de arreglos para dar efecto al 

establecimiento de servicios aéreos regulares. 

¶ Impulsar a los respectivos sectores privados a obtener provecho 

de las oportunidades en el sector de infraestructura. 

¶ Continuar las conversaciones sobre gerencia de frecuencia, 

coordinación del espectro y la cooperación en las 

telecomunicaciones. 

¶ Propiciar los contactos entre las empresas del sector de 

telecomunicaciones. 

¶ Que la Embajada de Venezuela, en colaboración con el Gobierno 

de Guyana, divulgará y publicará la información acerca de los 

requisitos de inmigración. 

¶ Venezuela presentará, a finales de MAR2002, el Proyecto de 

Acuerdo sobre Transferencia de Detenidos. 

¶ Que el Gobierno de Guyana hará sus mejores esfuerzos para 

eliminar los problemas de aquellos venezolanos que sean 

detenidos en ese país. 

¶ El Gobierno de Guyana estudiará la posibilidad de nombrar un 

Cónsul Honorario en San Felix. 

¶ La Subcomisión de Asuntos Consulares, promoverá reuniones 

sectoriales entre otros organismos interesados en la materia, con 

el objetivo de intercambiar información, elaborar estrategias y 

examinar problemas referidos a esta área. 

 

Fuente: Minuta de la II Reunión de la Comisión Binacional de Alto Nivel Venezuela/Guyana, Georgetown, 

Guyana, 25-26 FEB2002. 

02MAR2002 El Canciller guyanés Rudy Insanally, en ocasión de asistir a la Reunión 

de Jefes de Gobierno de la Comunidad Británica de Naciones 

(Commonwealth), realizada en Coolum, Australia, afirmó que el 

Presidente de Guyana Señor Bharrat Jagdeo, informó brevemente a los 

otros lideres asistentes, acerca de la controversia fronteriza con 
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Venezuela. 

 

Además expresó que: 

 

ñ... se espera que los pa²ses de la Mancomunidad intervendr§n positivamente donde 

puedan para poder permitir a Guyana lograr sus objetivos de desarrolloò. 

Finalmente afirmó que la visita realizada por el Ministro de Relaciones 

Exteriores de Venezuela, Luis Alfonso Dávila, a Guyana ha producido 

resultados positivos. 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unida Especial de Guyana, Informe de Gesti·n A¶o 2002 ñLa 

Integraci·n y la Zona en Reclamaci·nò, p§g. 34, 06ENE2003. 

02-05 

MAR2002 

Los Jefes de Gobierno de la Comunidad Británica de Naciones, en 

reunión celebrada en Coolum, Australia, se refirieron a la Controversia 

Territorial Venezuela ï Guyana en los términos siguientes: 

 

ñLos Jefes de Gobierno reafirmaron su solidaridad con Guyana a la luz de la 

constante amenaza a su soberanía e integridad territorial por parte de Venezuela. En 

este contexto, lamentaron la incapacidad de Guyana para explotar plenamente todos 

sus recursos naturales en la región del Esequibo de acuerdo a lo contemplado en el 

Acuerdo de Ginebra. 

 
Los Jefes de Gobierno solicitaron al Proceso de Buenos Oficios de Naciones Unidas a 

buscar una solución a la controversia y exhortaron a ambos países a continuar 

utilizando este mecanismo para resolver las diferencias en un espíritu de buena 

vecindad. Además, solicitaron al Secretario General convocar al Grupo Ministerial de 

la Mancomunidad cuando la ocasi·n as² lo requieraò. 
 

Fuente: www.the commonwealth.org. 

08MAR2002 La Agencia Informativa Gubernamental guyanesa (GINA), informó que 

el Presidente brasileño Henrique Cardozo, durante escala en el 

Aeropuerto Cheddi Jagan, conversó con el Presidente Interino Samuel 

Hinds sobre temas bilaterales, entre ellos la construcción de un puerto 

marítimo. 

09MAR2002 La Agencia Informátiva Gubernamental guyanesa (GINA), informó que 

la empresa Barama Company Limited (BCL) esta reubicando sus 

operaciones madereras  a Buck Hall, Costa del Esequibo (Región N° 2) 

después de haber trabajado su concesión en Puerto Kaituma, Región N° 

http://www.thecommonwealth.org/
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1, por mas de 10 años. Según el Presidente de la Región N° 1, Señor 

Norman Whittaker, la compañía malaya tomó esta decisión como parte 

de sus medidas para reducir el alto costo de operación para transportar las 

maderas de Puerto Kaituma a su fabrica de madera contraenchapada en 

Land of Canaan, East Coast Demerara, Región N° 4. 

 

Barama Company Limited (BCL) empezó sus operaciones madereras en 

Puerto Kaituma en el año 1990 y como parte de su presencia en la región 

hizo una contribución al desarrollo de carreteras y tenia hasta 300 

residentes como empleados. 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-C, págs. 4-5, 

21MAR2002. 

20MAR2002 Comunicación remitida a la Embajada de Venezuela en Barbados, por el 

Doctor Oliver Jackman, Representante Personal del Secretario General 

de las Naciones Unidas en el Mecanismo de Buenos Oficios entre 

Venezuela y Guyana por la Controversia por el Territorio Esequibo, en la 

cual avisa recibo al Ministro de Relaciones Exteriores de Venezuela Luis 

Alfonso Dávila, con relación a la designación del Doctor Luis Herrera 

Marcano como Facilitador venezolano ante ese Mecanismo. 

 

Al respecto el Doctor Jackman refiere: ñ Espero poder reunirme con los dos 

Facilitadores oportunamente, para preparar la reunión prevista entre los Ministros de 

Relaciones Exteriores y el Secretario General y especialmente reunirme con Usted en 

el momento m§s oportuno y a la mayor brevedad posibleò. 
 

Fuente: Embajada de Venezuela en Barbados, Comunicación N° 0108, 21MAR2002. 

21MAR2002 El Presidente Jagdeo y los Jefes de las Comunidades Indígenas de la 

Región N° 8 (Potaro ï Siparuni) acordaron: 

 

ñ(i) Que los derechos de los Amerindios tradiciones, privilegios, costumbres y tratos 

sean protegidos; 

 

(ii) Que los Amerindios tengan la oportunidad de participar significativamente en 

todos los procesos y decisiones en cualquier parque nacional o área protegida donde 

la tierra tradicional de los amerindios esta involucrada. 
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(iii) Que los Amerindios tengan la primera prioridad para empleos y entrenamiento, 

no solamente como cocineros, guardianes y vigilantes, sino también como científicos 

y gerentes; 

 

(iv) Que los Amerindios reciban su parte de todos los beneficios derivados de las 

zonas protegidas.ò 
 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unida Especial de Guyana, Informe de Gesti·n A¶o 2002 ñLa 

Integraci·n y la Zona en Reclamaci·nò, p§g. 36, 06ENE2003. 

25MAR2002 Durante la IX Reunión del Mecanismo Político de Consulta Venezuela ï 

Brasil, celebrada en Caracas, se aprobó lo siguiente: 

 

ñ... Los Viceministros analizaron el tema del Eje de Integraci·n Brasil ï Guyana ï 

Suriname ï Venezuela y acordaron que Brasil apoyará la iniciativa venezolano ï 

guyanesa de complementar dicho Eje con el tramo Bochinche ï Georgetown, cuando 

la propuesta específica se presente en la Reunión del Comité de Dirección Ejecutiva 

de la Iniciativa para la Integración Regional de Infraestructura de América del Sur 

(IIRSA), a efectuarse en Brasilia el próximo mes de junio, en conformidad con los 

objetivos de la integración física subregional, acordados en la Reunión de Presidentes 

de América del Sur (Brasilia 2002). 
 

Fuente: Acta de la IX Reunión del Mecanismo Político de Consulta Venezuela ï Brasil, 25MAR2002. 

27MAR2002 Comunicación N° 118 de la Misión Permanente de Trinidad/Tobago ante 

la ONU dirigida a la Oficina de Asuntos Legales de esa Organización, 

remitiendo Nota Verbal mediante la cual el Ministro de Relaciones 

Exteriores de Trinidad/Tobago responde la Nota N° 102 de fecha 

01FEB2002, que el gobierno de Guyana le remitiese, cuestionando el 

Tratado de Delimitación de Areas Marinas y Submarinas suscrito entre 

Venezuela y Trinidad/Tobago (1990). 

 ñ...  

2. El Tratado fue negociado y concluido de acuerdo con el Derecho Internacional 

consuetudinario y la Convención de la ONU sobre el Derecho del Mar de 1982, 

entre dos Estados soberanos, con costas adyacentes o situadas frente a frente, y 

que resolvieron, equitativamente sus respectivas reclamaciones de solapamientos 

de el mar territorial, la Zona Económica Exclusiva y la Plataforma Continental,; 

jurisdiccionales en el Mar Caribe, Golfo de Paria, en la Boca de Serpiente hacia 

el Atlántico y en el Océano Atlántico hasta una distancia de 200 mn, y mas allá 

hasta el borde exterior del margen continental. 

 

3. La Comunidad Internacional ha tenido noticias de la validez de este Tratado, 

desde su registro en 1992 con la Secretaría de la ONU, de acuerdo con el Art. 102 

de la Carta de la ONU. Este Tratado de ninguna manera prejuzga los derechos ni 

los intereses de Guyana con respecto a su jurisdicción marítima. 

 

4. Es principio fundamental del Derecho de Delimitación de Fronteras Marítimas 
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que las fronteras marítimas no pueden se determinadas unilateralmente por un 

Estado Costero como Guyana está proponiendo hacer en su referencia a unas 

ñfronteras mar²timas provisionalesò, que solamente pueden ser establecidas 

mediante acuerdos, sobre la base del Derecho Internacional, entre los Estados 

Costeros pertinentes, como fue determinado y de acuerdo con la jurisprudencia 

de la Corte Internacional de Justicia y los Tribunales Arbitrales. 

 

5. Cuáles Estados son. Estados costeros pertinentes, en una situación geográfica 

particular es un tema que debe ser determinado por la aplicación del Derecho 

Internacional Consuetudinario y las disposiciones pertinentes de la Convención 

de la ONU sobre Derecho del Mar de 1982. 

 

A la luz de las consideraciones anteriores, el Gobierno de la República de 

Trinidad/Tobago no considera que ningún aspecto del Tratado de Fronteras 

Marítimas de Venezuela ï Trinidad/Tobago requiere revisión, incluyendo aquella 

parte que delimita las áreas marinas y submarinas donde los dos estados costeros, 

poseen líneas costeras comparables en longitud a la línea costera de Guyana, 

lindando con el Oc®ano Atl§ntico Abierto.ò 
 

02ABR2002 En reunión efectuada en la Embajada de Venezuela en Guyana entre el 

Embajador Jean Francois Pulvenis y el Señor Richard Olver, 

Representante Permanente del Programa de las Naciones Unidas para el 

Desarrollo (PNUD) en Guyana, éste le consignó un material relativo al 

Proyecto sobre la Iniciativa para el Escudo Guayanés. El objetivo del 

Proyecto es promover una cooperación práctica y efectiva entre todos los 

autores relevantes para conservar el sistema ecológico y los valores 

socioculturales de la región del Escudo Guayanés. 

 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana, Comunicación N° II.2.G12.E1.C.231/071, 25ABR2002. 

03ABR2002 En ocasión de celebrarse en Guyana el Tercer Foro Caribe/Reino Unido, 

el Secretario para Asuntos Extranjeros y de la Mancomunidad Británica, 

Jack Straw declaró a periodistas y representantes de los Medios de 

comunicación que ñ... el Reino Unido apoya la posici·n asumida por el gobierno 

de Guyanaò en sus controversias territoriales y fronterizas con Venezuela y 

Suriname, agregó que ñ... a juicio de su gobierno es mas apropiado tratar estos 

asuntos a nivel diplom§ticoò 
 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana, Fax N° II.2.G12.E1.P90.10/095, 05ABR2002. 

03ABR2002 El Señor Ribiero Campos, Gobernador del Estado Roraima en Brasil, 

llegó a Guyana con la finalidad de reunirse con el Presidente Bharrat 

Jagdeo. 
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El Gobernador quiere reiterar el interés del Gobierno brasileño y el del 

Estado Roraima en la construcción del puente sobre el río Tacutu y el 

mejoramiento de la carretera desde Boa Vista en el Estado Roraima hasta 

Georgetown. También expresó su agradecimiento al Presidente Jagdeo 

por su apoyo y por la buena vecindad durante su termino como 

Gobernador de Roraima. 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unida Especial de Guyana, Informe de Gesti·n A¶o 2002 ñLa 

Integraci·n y la Zona en Reclamaci·nò, p§g. 38, 06ENE2003. 

03-06 

ABR2002 

Se celebró en Georgetown el III Foro Ministerial Caribe ï Reino Unido. 

Participaron a nivel ministerial 14 Estados Miembros de la CARICOM, 

República Dominicana, Cuba, cinco territorios británicos caribeños 

(Monserrat, Isla Caimán, Anguila, Islas Turcos y Caicos, Isla Vírgenes), 

representantes de organizaciones intergubernamentales regionales y la 

Unión Europea como observador. Por el Reino Unido participaron Jack 

Straw, Secretario para Asuntos Extranjeros de la Macomunidad 

(Secretary for Foreign and Commonwealth Affairs). 

 

Entre los temas que se abordaron están los siguientes: comercio, deuda, 

inversiones extranjeras, seguridad regional, lucha contra el narcotráfico, 

SIDA, educación y cultura, Programa Iwokrama, situación internacional 

y su impacto sobre las relaciones entre el Reino Unido y El Caribe. 

 

El texto adoptado en este Foro, no contiene referencia alguna a 

Venezuela, a la Reclamación de la Guayana Esequiba o al asunto de 

las delimitaciones de áreas marinas  y submarinas en el Caribe y el 

Atlántico. 

 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana, Fax N° II.2.G12.E1.C4/088, 03ABR2002, Fax N° 

II.2.G12.E1.C4/099, 10ABR2002. 

06ABR2002 Se realizó conversación entre el Embajador de Venezuela acreditado en 

Guyana, Jean Francois Pulvenis y el Ministro guyanés del Comercio 
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Exterior y de la Cooperación Internacional, Clement Rohee, en la que 

este último, manifestó lo siguiente: 

 

Satisfacción de su Gobierno por el Acuerdo Energético  de Caracas y 

preocupación por lo que describió, como una demora en su 

implementación, aparentemente por razones administrativas, por lo cual 

extendió invitación para que se reunieran en fecha 22ABR2002, con el 

propósito de tratar el tema de implemetación del Acuerdo Energético de 

Caracas. 

 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana, Fax N° II.2.G12.E1.P.90.10/102, 16ABR2002. 

08-15 

ABR2002 

Telefax N° F0527 procedente de la Misión Permanente de Venezuela 

ante las Naciones Unidas, en la que se refiere , en ocasión de celebrarse 

la Tercera Reunión del Proceso Abierto de Consultas Informales sobre 

Oc®anos, al documento que ha circulado como ñMaterial de Avanceò 

para el Informe del Secretario General, relativo a la protesta formulada 

por el Gobierno de Saint Kitts y Nevis por el status conferido a la Isla de 

Aves en algunos tratados de delimitación marítima concertadas entre 

Venezuela y algunos países. Esta referencia se encuentra en el Párrafo 

45, en la Parte III correspondiente a ñEspacio Mar²timoò, pág. 13 del 

referido material. 

 

Asimismo, en el Párrafo 46 se hace referencia a la protesta de Guyana 

con relación al Tratado de Delimitación de Areas Marinas y Submarinas 

entre Venezuela y Trinidad y Tobago (18ABR1990), en la cual Guyana 

plantea que el Tratado pretende dar a las Partes derechos sobre ciertas 

áreas marítimas que son una porción del Espacio Marítimo guyanés. 

 

Fuente: Misión Permanente de Venezuela ante las Naciones Unidas, Fax N° FO527, 10ABR2002. 

Expediente/MRE/UEG: Caso Isla de Aves, Pornunciamientos CARICOM ï OECO. 

09ABR2002 El Ministerio para el Comercio Exterior y la Cooperación Internacional 

de Guyana, emitió un anuncio en la prensa nacional de ese país, 
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invitando al sector privado guyanés, tanto importadores como 

exportadores a: 

 

ñ... considerar las propuestas de ampliaci·n en el intercambio de preferencias 

tarifarias que se considerarán en las negociaciones venideras entre la CARICOM y 

Venezuela y someter sus comentarios a este Ministerioò 
 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana, Fax N° II.2.G12.E1.P90.10/100, 10ABR2002. 

15ABR2002 En ocasión de reinstaurarse en Venezuela el 14ABR2002, el Gobierno 

del Presidente Hugo Chávez Frías, el Presidente guyanés Bharrat Jagdeo, 

emitió un Comunicado expresando lo siguiente. 

 

ñLa Oficina del Presidente recibe con agrado el retorno al Gobierno democr§tico en 

Venezuela y espera que se restablecerán rápidamente la paz y la estabilidad de ese 

país. 

 

Se lamenta profundamente la pérdida de vidas, que acompañó a la reciente violencia. 

 

Como Gobierno que se suscribe a la práctica de la democracia y que ha firmado ï al 

igual que Venezuela ï la Carta Democrática Interamericana, tenemos la firme 

convicción que la regla constitucional debería prevalecer en todo momento. 

 

La Oficina de la Presidencia espera que, con el retorno de la normalidad en 

Venezuela, el Gobierno de Guyana podrá reanudar el programa de cooperación que 

los dos países establecieron en la reunión de la Comisión de Alto Nivel que se realizó 

en Georgetown, Guyana, del 25 al 26 FEB2002ò. 
 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana, Fax N° II.2.G12.E1.P90.10/705, 17ABR2002. 

22ABR2002 Se realizó en la sede del Ministerio de Relaciones Exteriores de 

Venezuela, una reunión entre el Embajador de Guyana acreditado en este 

país Bayney Karran y el Director General de Política Internacional de ese 

Despacho, Embajador Francisco Vélez, en la que el Embajador guyanés 

se refirió a los siguientes aspectos: 

¶ Declaración de prensa emitida por el Despacho del Presidente de 

su país Bharrat Jagdeo, quien saludó el regreso al orden 

constitucional en Venezuela y lamentó las muertes acaecidas 

como consecuencias de la violencia. 

¶ Apoyo de su Gobierno a las autoridades venezolanas y 

comprensión ante un proceso largo de reconciliación. 

¶ Indagar ante la Cancillería venezolana las fechas para el 
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encuentro con el Buen Oficiante Oliver Jackman. 

¶ Fechas propuestas por Venezuela para la próxima reunión que se 

efectuará entre las Comisiones Técnicas Venezolana ï Guyanesa, 

encargadas de examinar las opciones de construir el tramo 

carretero Bochinche ï Georgetown que completará en el marco de 

la Integración de la Infraestructura Regional Suramericana 

(IIRSA), el Eje Carretero Venezuela ï Guyana ï Suriname ï 

Brasil. 

¶ Tramitación ante sus autoridades de las fechas probables 

propuestas por Venezuela, para celebrar la reunión de la 

Comisión Mixta sobre drogas Venezolana ï Guyanesa. 

¶ Confirmación de la exposición del arte guyanés que se exhibirá 

en la Quinta Anauco el próximo mes de julio. 

 

Por su parte el Embajador venezolano, informó lo siguiente: 

¶ El Gobierno de su país retomará los contactos con el Buen 

Oficiante, a fin de precisar la fecha del encuentro entre los 

Facilitadores, el Buen Oficiante y el Secretario General de las 

Naciones Unidas. 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, DGPI/Dirección de las Américas, Minuta 22ABR2002, 

Memorándum N° 00354, 23ABR2002. 

23ABR2002 Se realizó reunión entre el Embajador de Venezuela en Guyana Jean 

Francois Pulvenis y el Ministro del Comercio Exterior y de la 

Cooperación Internacional de Guyana, Señor Clement Rohee, en la que 

se trató las razones de la demora en la implementación del Acuerdo 

Energético de Caracas. 

 

El Ministro guyanés se refirió a los aspectos siguientes: 

¶ En reunión efectuada en Caracas, entre el Embajador de Guyana 

acreditado en Venezuela, Bayney Karran y Ejecutivos de 
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Petróleos de Venezuela (PDVSA), estos últimos informaron al 

embajador guyanés que, el Ministerio de Energía y Minas 

venezolano ha sido debidamente notificado de que el Banco de 

Guyana es el garante de los pagarés y la Agencia de Energía 

guyanesa servirá de intermediaria en la administración del 

Acuerdo, así como que el Ministerio de Energía y Minas de 

Venezuela debía enviar a PDVSA una comunicación, autorizando 

a la empresa para establecer los términos comerciales o 

contractuales del Acuerdo y en el transcurso de uno o dos meses 

se estaría efectuando la negociación sobre los precios y patrones 

de embarque. 

¶ Sorpresa y desconcierto por el hecho de que, a más de cuatro 

meses de la firma de Acuerdo de Cooperación Energético de 

Caracas, el Ministro de Energía y Minas venezolano no había 

enviado a PDVSA la Comunicación en referencia, manteniéndose 

de ese modo bloqueada toda posibilidad de dar inicio a la fase de 

implementación del Acuerdo. 

¶ Exceso en el plazo indicado para la negociación sobre fijación de 

precios y determinación de los patrones de embarque. 

 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana, Fax N° II.2.G12.E1.P90.10/111, 23ABR2002. 

23ABR2002 Tres (3) naves de la Armada brasileña, arribaron a Georgetown. La visita 

es parte de los ejercicios navales llamados ñOperación Caribeò. 

 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana, Fax N° II.2.G12.E1.P90.10/119, 26ABR2002. 

24ABR2002 Se realizó reunión entre el Embajador de Venezuela acreditado en 

Guyana, Jean Francois Pulvenis, Representantes de la Organización de 

las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) en 

misión en ese país y el Secretario General del Ministerio de Pesquerías, 

Cultivos y Ganaderías guyanés, para tratar el tema de la cooperación 

pesquera a nivel bilateral entre Venezuela y Guyana, así como entre los 
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países ribereños de la plataforma guayanesa (desde Trinidad hasta 

Brasil). En esta reunión se conoció que a inicios del presente año tuvo 

lugar en Paramaribo ï Suriname una reunión sobre este tema, en la cual 

no participó la Delegación venezolana. La próxima reunión está prevista 

para el año 2003 en Brasil 

 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana, Comunicación N° II.2.G12.E1.C.231/071, 25ABR2002. 

25ABR2002 El Gobierno guyanés por intermedio de su Unidad para la privatización, 

que se lleva a cabo en ese país, publicó un anunció invitando a los 

interesados, a comprar el Banco Nacional Cooperativo de Guyana o 

algunas de sus sucursales. 

 

El Señor Winston Brassington Secretario Ejecutivo y Jefe de la 

mencionada Unidad, remitió a la Embajada de Venezuela en ese país, 

copia del referido anunció, a fin de ser tramitado al sector privado 

financiero venezolano, interesado en participar e invertir en el sector 

bancario guyanés. 

 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana, Fax N° II.2.G12.E1.P90.10/117., 26ABR2002. 

06-07 

MAY2002 

Comunicado adoptado durante la Quinta Reunión de Ministros de 

Relaciones Exteriores del Consejo de Relaciones Exteriores de la 

CARICOM (COFCOR), celebrada en Castries ï Santa Lucia: 

 

ñGuyana ï Venezuela 

 

Los Ministros reafirmaron su apoyo por la preservación de la integridad territorial de 

Guyana y su soberanía para el desarrollo total de su territorio. 

 

Ellos notaron con satisfacción los renovados compromisos de Guyana y Venezuela al 

Proceso de los Buenos Oficios establecido por el Secretario General de las Naciones 

Unidas en concordancia con el Acuerdo de Ginebra. 

 

Los Ministros se complacieron por la reciente reactivación de la Comisión Bilateral 

de Alto Nivel y expresaron la esperanza que este mecanismo conlleve al futuro 

desarrollo de las relaciones de amistad y cooperación entre los dos países. 

 

Isla de Aves 

 

Los Ministros discutieron este asunto con relación a la delimitación de áreas marinas 
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en el Caribe Oriental entre varios Estados Miembros de la CARICOM y Venezuela 

declararon su apoyo por la integridad marítima de los Estados Miembros de la 

Comunidad afectada, e hicieron un llamado a favor de las conversaciones con 

Venezuela fundadas en el derecho internacional aplicable. Además, reafirmaron la 

centralidad de la Convención de las Naciones Unidas sobre el Derecho del Mar para 

soluci·n exitosa de estas materiasò. 
 

Fuente: Embajada de Venezuela en Santa Lucia, Fax N° E1.60.5/226, 13MAY2002. 

10MAY2002 En una conferencia anual de Oficiales del Ejército de Guyana, bajo el 

lema ñDefender la Soberan²a, Promover la Paz y el Desarrollo 

Econ·micoò, en su Cuartel General, Camp Ayanganna, asistido por el 

Canciller Rudy Insanally, Ministro de Relaciones Interiores Ronald 

Gajraj, Secretario de la Junta de Defensa doctor Roger Luncheon y los 

Jefes de los Servicios Conjuntos, el Presidente de la República Bharrat 

Jagdeo, expresó su insatisfacción por la manera como se esta utilizando 

el Guarda Costa y los recursos que fueron adquiridos recientemente e 

incitó a la Fuerza de Defensa de Guyana (GDF) a ingresar al sector de 

obras públicas con el motivo de asegurar la eficiencia en la ejecución de 

proyectos. 

 

Declaró que la Guarda Costa debe patrullar la Zona Económica 

Exclusiva de Guyana para salvaguardar los recursos marítimos y 

defender la integridad territorial nacional, tanto como aplicar los 

acuerdos marítimos. 

 

Agrego: ñHicimos una gran inversi·n y espero ver que se le use al m§ximoò En el 

proceso de recapitalización, el ejército adquirió cuatro barcos de 

patrullaje de los Estados Unidos y un barco dragaminas del Reino Unido. 

 

El Presidente Jagdeo explicó que Guyana ha estado cultivando vínculos 

con Brasil y describió estos como los mejores que ha tenido con el país 

vecino. También reveló que los dos países tienen cooperación en las 

áreas del sector privado, vigilancia, comercio internacional y el militar, 
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expresando la esperanza de que se puedan adelantar las relaciones aun 

mas con la visita del Presidente de Brasil, señor Fernando Henrique 

Cardoso en el mes de julio para asistir a la Cumbre de los Jefes de 

Gobierno de la CARICOM programada para Georgetown. 

 

Con respecto a Venezuela, el Presidente Jagdeo dijo que los esfuerzos de 

lobbying de Guyana en cuanto a la controversia fronteriza son fuertes y 

mencionó que un comunicado sobre este asunto fue expedido por la 

Cumbre de los Jefes de Gobierno de la Comunidad de Naciones en 

Sudáfrica en 1999 donde un comité monitor de Ministros fue establecido. 

Dio a conocer que en la cumbre subsiguiente convocada en Australia 

durante el transcurso de este año, los jefes ya no asumen un aposición 

pasiva sino hablaron de la necesidad de desarrollar el Esequibo- la región 

reclamada por Venezuela- y expresaron su apoyo. 

 

El Presidente explicó que mientras que se trata el asunto con Venezuela 

como una controversia, la cuestión con Suriname es una disputa y 

observó que los países han establecido un proceso bilateral, el cual se 

espera resultaría en una solución. 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unida Especial de Guyana, Informe de Gesti·n A¶o 2002 ñLa 

Integraci·n y la Zona en Reclamaci·nò, p§gs. 49-50, 06ENE2003. 

21MAY2002 Se efectuó reunión coordinada por la Dirección General de Política 

Internacional, con asistencia de las unidades competentes del Ministerio 

de Relaciones Exteriores, y la presencia del Ingeniero Miroslav 

Duimovic (MINFRA) y del Embajador Héctor Maldonado Lira (CAF), 

para tratar lo referente al Tramo Carretero Bochinche ï Georgetown y la 

Tercera Reunión del Comité de Dirección Ejecutiva para la Integración 

de la Infraestructura Regional Suramericana a realizarse en Brasilia (26-

27MAY2002). 

26 ï 28 

MAY2002 

Se realizó en Brasilia ï Brasil, la Tercera Reunión del Comité de 
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Dirección Ejecutiva de la Iniciativa para la Integración de la 

Infraestructura Regional de América  del Sur (IIRSA), en la cual se 

aprobó en el Acta como punto 13, la propuesta presentada por la 

Delegación venezolana, con respecto al Tramo Carretero Bochinche ï 

Georgetown en el marco del Eje de Integración Venezuela ï Brasil ï 

Guyana ï Suriname. 

 

Al respecto, lo aprobado quedó expresado en los términos siguientes: 

 

ñ13.Se tomó nota del Acta de la Segunda Reunión del Comité de Dirección Ejecutiva 

(CDE) de la Iniciativa para la Integración de la Infraestructura Regional de América 

del Sur (IIRSA), celebrada en Buenos Aires los días 9 y 10 de diciembre de 2001, y 

particularmente la declaración incluida en el párrafo séptimo de dicho documento 

ñPara la implementaci·n del nuevo GTE para el a¶o 2002, fue aprobada la 

implementación del Eje Brasil ï Guyana ï Suriname - Venezuela para el primer 

semestre de ese a¶oò. 

 

La Tercera Reunión del CDE de IIRSA fue informada acerca del compromiso 

asumido por los Ministros de Relaciones Exteriores de Guyana y Venezuela, en 

febrero de 2002, que establece que ñAmbos pa²ses establecer§n, tan pronto como sea 

posible, un Comité Técnico para determinar la creación de un vínculo directo entre 

Guyana y Venezuela, a través de la construcción de una carretera entre los dos 

pa²sesò y que ñEsta carretera propuesta complementar²a y se adicionar²a a la 

carretera entre Guyana y Brasil ya acordada en el marco de IIRSA, que fue adoptada 

durante la Reunión de Presidentes de América del Sur celebrada en Brasilia en 

septiembre de 2000ò. 

 

La Tercera Reunión del CDE de IIRSA recibió con beneplácito la información 

suministrada por Guyana y Venezuela y destaca con satisfacción que dicho proyecto 

es compatible con la estrategia de IIRSA. Se conviene en que IIRSA será mantenida 

informada acerca de las deliberaciones del Comit® T®cnico arriba citadoò. 
 

Fuente: Embajada de Venezuela en Brasil, Fax NÁ 000980, 29MAY2002 ñIII Reuni·n del Comit® de 

Dirección Ejecutiva IIRSA ï Acta de la Reuni·nò. 

03-05 

JUL2002 

Se celebró en Georgetown, Guyana, la Vigésima Tercera Cumbre de 

Jefes de Gobierno de la CARICOM. El Comunicado Final, abordó temas 

de las relaciones entre Venezuela y Guyana, y las delimitaciones 

pendientes entre Venezuela y algunos países miembros de la 

Organización de Estados del Caribe Oriental (OECS), en los términos 

siguientes: 
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ñGuyana/Venezuela: 

 

Los Jefes de Gobierno reafirmaron su apoyo a la integridad territorial de Guyana. 

 

La Conferencia acogió con beneplácito los esfuerzos de Guyana y Venezuela para 

mejorar sus relaciones bilaterales tal y como quedó ilustrado por la adhesión de 

Guyana al Acuerdo de Cooperación Energético de Caracas en diciembre 2001 y la 

convocatoria de la Segunda Reunión de la Comisión Bilateral de Alto Nivel 

Venezuela ï Guyana en los pasados meses de este año y su (de Guyana) derecho 

soberano a desarrollar la totalidad de su Territorio. 

 

Los Jefes de Gobierno notaron con satisfacción el compromiso de los Gobiernos de 

Guyana y de Venezuela con respecto a los Buenos Oficios del Secretario General de 

las Naciones Unidas. 

 

OECS/Venezuela (Roca de Aves): 

 

Con respecto al asunto OECS/Venezuela (Roca de Aves), se tomó nota de que en la 

Quinta Reunión del Consejo para las Relaciones Extranjeras y Comunitarias 

(COFCOR), los Ministros acordaron que era necesario acometer un trabajo jurídico y 

técnico adicional para nutrir la estrategia y el enfoque de la CARICOM. La 

Secretaría de la OECS, a solicitud del COFCOR, remitieron la documentación 

pertinente a la Secretaría de la CARICOM y cooperará en consultas adicionales con 

miras a emprender ese análisis. 

 

Los Jefes de Estado y de Gobierno reiteraron su compromiso con respecto al 

desarrollo de una estrategia apropiada en relación con Roca de Aves, particularmente 

en el inter®s de los pa²ses de la OECSò. 
 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana, Fax N° III.O.I.C4/169.08JUL2002. 

16JUL2002 Se realizó en la sede del Ministerio de Relaciones Exteriores de 

Venezuela una reunión con el señor Alfredo Moscoso, Gerente Técnico 

Ejecutivo del Eje de Integración de Infraestructura Venezuela ï Guyana ï 

Suriname ï Brasil en el marco de la IIRSA. 

 

La reunión contó con la participación de representantes de organismos 

regionales como el Banco Interamericano de Desarrollo (BID) y 

Corporación Andina de Fomento (CAF), de los Despachos de 

Infraestructura, Planificación y Desarrollo y Relaciones Exteriores de 

Venezuela. 

 

En esta primera reunión, se abordaron temas como: 

¶ Mecanismos de financiamiento para los proyectos de 
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infraestructura, así como para estudios previos. 

¶ Incorporación del capital privado tanto extranjero como nacional 

en el desarrollo del Eje. 

¶ Participación de las autoridades regionales y locales en la 

ejecución y desarrollo de los proyectos. 

¶ Priorización de los proyectos de infraestructura que puedan ser 

ejecutados en las áreas de influencia del Eje VenezuelaïGuyanaï

SurinameïBrasil. 

16JUL2002 Cesó las funciones como Jefe de Misión Diplomática en Guyana, el 

Embajador Jean Francois Pulvenis. 

17JUL2002 El Presidente de Guyana Bharrat Jagdeo y el señor Russel Mittermeier, 

Presidente de la Compañía estadounidense Conservación Internacional, 

firmaron un Contrato de Concesión para la Conservación de 200.000 

Acres de bosques, ubicados en el Alto Esequibo, en un área deshabitada. 

 

La Conservación Internacional ha gastado la suma de U$S 300.000 para 

comenzar a ejecutar el Proyecto. 

 

El Contrato tendrá una duración de 30 años. Con este hecho Guyana se 

convirtió en el segundo país del mundo en vender sus bosques para 

propósitos conservacionistas, el primero fue Perú. 

 

Fuente: Diario guyan®s ñCronicleò, 18JUL2002. 

26 y 27 

JUL2002 

Se celebró la II Reunión de los Presidentes de América del Sur, en 

Guayaquil, Ecuador, en la misma los Presidentes se refirieron a la 

importancia estratégica de la Iniciativa para la Integración de 

Infraestructura Suramericana en los términos siguientes: 

 

ñ.... 5. En el contexto de la Convocatoria del Presidente Gustavo Noboa, destacaron 

que es voluntad de América del sur, fiel al mandato de sus Libertadores y a su 

identidad como región con historia común y herencia cultural compartida, construir 

de manera coordinada un espacio integrado, mediante el fortalecimiento de las 

conexiones físicas y la armonización de los marcos institucionales, normativos y 

regulatorios. La consolidación de este objetivo permitirá que la región participe más 
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ampliamente en las corrientes internacionales de capital, bienes, servicios y 

tecnología, ya que su geografía constituye una extraordinaria base física para la 

intensificación de los esfuerzos de integración productiva, comercial y de 

infraestructura. 

 

6. Reiteraron, en este contexto, la importancia de la ampliación y fortalecimiento de 

la infraestructura regional como factor esencial para la integración del espacio 

económico de América del Sur y el desarrollo de sus países, al mitigar la pobreza 

e incorporación a los individuos, particularmente de los sectores marginados o 

más vulnerables, a los beneficios de la sociedad moderna. En esta perspectiva, 

reconocieron que la interrelación entre infraestructura y desarrollo debe ser 

explorada según una visión estratégica sudamericana, bajo el principio de 

regionalismo abierto, condicionada a los resultados del análisis de cinco 

principios básicos: a) perspectiva geo-económica; b)sostenibilidad social; c) 

eficiencia económica; d) sustentabilidad ambiental; y e) desarrollo institucional. 
 

7. Convencidos de que la integración física del espacio sudamericano optimizará la 

movilización del inmenso potencial económico de la región de forma competitiva, 

agregado valor a los recursos naturales, favoreciendo la sinergia y 

especialización en sectores estratégicos, y posibilitando mejorar los niveles de 

ingreso y bienestar de las poblaciones de la región, los Presidentes acordaron 

fortalecer y profundizar los procesos de integración de América del Sur mediante 

políticas activas para acelerar el crecimiento económico en forma sostenible, 

reducir la vulnerabilidad externa, mejorar la distribución de la riqueza y 

disminuir los niveles de pobreza en la región. 
 

8. Los Jefes de Estado reafirmaron la vigencia e importancia estratégica de la 

Iniciativa para la Integración de la Infraestructura Regional de América del Sur 

(IIRSA), como instrumento viable para la integración miltisectorial, tanto de las 

distintas áreas costeras del Caribe, del Pacífico y del Atlántico, como de las zonas 

internas de América del Sur, entre sí, y ratificaron el más amplio apoyo a su 

implementación, como un enfoque acertado para: 
 

a. promover y facilitar el crecimiento y desarrollo económico y social de América 

del Sur; 
 

b. mejorar la competitividad internacional de la región, incrementar su 

participación en la economía mundial y enfrentar mejor los desafíos que impone 

la globalización; y, 
 

c. fortalecer la integración y cooperación regional mediante la ampliación de 

mercados, la convergencia de políticas públicas y el acercamiento social y 

cultural de Sudamérica. 
 

9. Los Presidentes saludaron y destacaron los importantes progresos realizados por 

los doce países sudamericanos en conjunto en el marco de la IIRSA, definida en 

el Comunicado de Brasilia, de septiembre del 2000, e implementada a través de 

su Plan de Acción, acordado en la Reunión Ministerial de Montevideo, los días 4 

y 5 de diciembre de dicho año. Resaltaron además los logros concretos 

presentados a la Reunión a través del respectivo Informe (Anexo III), que incluye 

la identificación de 162 proyectos de transporte, energía y telecomunicaciones. 

Asimismo, manifestaron su satisfacción por el trabajo conjunto que están 

realizando el Banco Interamericano de Desarrollo de la Cuenca del Plata, que 

conforman el Comité de Coordinación Técnica de la Iniciativa, el cual constituye 

un pilar fundamental para su implementación y garantiza la estabilidad y 

continuidad del proceso. 
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10. Destacaron además que, en la III Reunión del Comité de Dirección Ejecutiva 

(CDE), realizada los días 26 y 27 de mayo pasado, en Brasilia, se establecieron 

importantes directivas para profundizar el desarrollo futuro de la IIRSA. En 

particular: 
 

a. tomaron, conocimiento, con satisfacción, de la solicitud al Comité de 

Coordinación Técnica (CCT), de desarrollar trabajos consolidados sobre una 

visión estratégica sudamericana, conforme a los principios enunciados en el acta 

de dicha reunión. 
 

b. aplaudieron la iniciativa del CDE de buscar mecanismos innovadores de 

financiamiento de proyectos de infraestructura regional, que permitan aumentar 

la capacidad de realizar inversiones. 
 

c. reafirmaron los principios orientadores establecidos en dicha Reunión dirigidos a 

facilitar e incentivar la participación del sector privado en la IIRSA, la que 

deberá concertar políticas y acciones con los entes nacionales promotores de la 

inversión privada de manera que se facilite el desarrollo de proyectos vistos en un 

contexto regional. 
 

Dentro de este contexto los Mandatarios dispusieron se instruya al CCT, a través del 

CDE para que acelere la puesta en marcha de estas acciones. 
 

11. Enfatizaron, por otra parte, en que el trabajo conjunto público, privado y de los 

organismos multilaterales de crédito, permitirá: 
 

a. El financiamiento de aportes de capital por parte del sector estatal 
 

b. El financiamiento de inversión privada 
 

c. Estudiar medios innovadores que permitan reorientar las políticas de 

endeudamiento para proyectos multinacionales considerando a las Partes 

beneficiarias en su conjunto, así como para procurar la flexibilización de los 

límites de endeudamiento. 
 

12. Informados de los resultados de la III Reunión del CDE y de las iniciativas de 

integración en América del Sur, los Jefes de Estado manifestaron su gran 

satisfacción por: 
 

... b. el compromiso de los Ministros de Relaciones Exteriores de Guyana y Venezuela 

de establecer un Comité Técnico para examinar la conexión directa entre ambos 

países por medio de una carretera que complementaría la conexión prevista en el eje 

Brasil-Guyana-Suriname-Venezuela, de conformidad con los objetivos de la IIRSA. 
 

13. Los Mandatarios resaltaron la transcendencia de la priorización y ejecución de 

los ejes de integración y desarrollo contemplados en el marco de la IIRSA, y sus 

efectos positivos para promover un clima de entendimiento y cooperación. En 

este contexto destacaron: 
 

a. los acuerdos entre Bolivia-Chile y Guyana-Venezuela, que son resultados 

logrados en el marco de la IIRSA, y confirmaron su convicción de que el interés 

de los países de América del Sur en proyectos concretos de desarrollo contribuye 

a la integración regional dentro de un espíritu de entendimiento y cooperación 

mutua. 
 

... d. la importancia del proyecto del Eje Multimodal del Amazonas el cual, mediante 

sus dos ramales, beneficiará a los países amazónicos al proyectar sus economías a las 
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vertientes Pacífica y Atlántica. 
 

e. la necesidad de tener presente, en particular, la situación de los países que 

enfrentan dificultades geográficas para acceder por vía marítima a los mercados 

extrarregionales. 
 

f. su decisión de que los esquemas de cooperación en el ámbito de la IIRSA tomen 

especialmente en cuenta el desarrollo armónico y sustentable de las poblaciones 

vinculadas con ellos, respetando sus particularidades culturales, sobre todo 

cuando se trate de poblaciones indígenas. 
 

14. Los Presidentes decidieron instruir a sus representantes en las agencias 

multilaterales BID, CAF, FONPLATA y BIRF, atribuir prioridad a los proyectos 

que se ejecuten en el ámbito de la IIRSA. 
 

... 16. Los Mandatarios reafirmaron el papel estratégico que las energía cumple en el 

desarrollo económico y social de América del Sur. En el proceso de la Integración de 

la Infraestructura Regional, destacaron la necesidad de aumentar los niveles de 

seguridad, confiabilidad y calidad de suministro de energía en Sudamérica y la 

conveniencia de desarrollar los mercados energéticos regionales con prácticas 

compatibles con los principios del desarrollo sustentable. Para avanzar en ese 

propósito, se destacó la conveniencia de aumentar la coordinación, tanto en el ámbito 

nacional como regional. 
 

... 24. Los Presidentes instruyeron a sus autoridades nacionales responsables de la 

conducción de la IIRSA e instaron a los organismos regionales e internacionales 

especializados a que, en el campo energético, los trabajos de las instancias técnicas de 

la IIRSA (GTE respectivo) y los de dichos organismos, sean coordinados 

mutuamente, con el propósito de contribuir a una amplia y progresiva integración 

energética dentro de una perspectiva regional, que pudiera conducir a una agenda 

dirigida al estudio de las bases de una eventual Carta Energ®tica Sudamericana ...ò 
 

Fuente: Documento ñConsenso de Guayaquil sobre Integraci·n, Seguridad e Infraestructura para el 

Desarrolloò. Expediente UEG ï Integración de la Infraestructura Regional Suramericana(IIRSA). 

31JUL2002 El gobierno de Guyana concedió una concesión por un termino de treinta 

años, con una extensión de 200.000 acres en la región del Alto Esequibo, 

a la Organización No Gubernamental estadounidense Conservation 

International (CI), la cual recibe la base de su financiamiento de la 

Agencia de Desarrollo del Gobierno de los Estados Unidos, (USAID.) El 

Acuerdo se firm· bajo la figura de ñAcuerdo de Venta de Arboles 

Maderablesò  (Timber Sales Agreement) , mediante el cual la institución 

le pagará anualmente al gobierno guyanés una cantidad que equivaldría a 

lo que las autoridades locales hubiesen percibido por la venta de la 

madera de esa zona, región poblada por tribus de las etnias Macushi y 

Wapishiana. En la ceremonia de la firma del Acuerdo se otorgó el primer 
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cheque por la cantidad de 37.552 dólares americanos a la Comisión de 

Bosques. Igualmente se creó un Fondo Voluntario de Desarrollo 

Comunitario, el cual contribuirá con 10.000 dólares americanos 

anualmente para trabajos de las comunidades. 

 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana ,Fax N° II.2.G12.E1.P.90:11/196.03AGO2002. 

02AGO2002 De acuerdo a un informe de prensa emitido por la Agencia Informativa 

Gubernamental guyanesa (GINA), la Ministro de Asuntos Amerindios, 

Señorita Carolyn Rodríguez inició un ejercicio donde se realizó el 

registro de doscientos cincuenta niños ï desde el recién nacido hasta los 

17 años de edad ï de la comunidad de Baramita, Región N° 1 

(Barima/Waini). El informe observó que el registro de nacimiento queda 

enfatizado en la Convención sobre los Derechos del Niño, la cual el 

gobierno de Guyana ratificó en 1999, agregando que el Artículo N° 7 de 

la Convención certifica: 

 

ñ... Se debe registrar el ni¶o inmediatamente despu®s y tendr§ el derecho a nombre 

desde el momento que nació, el derecho de adquirir una nacionalidad y lo más 

posible, el derecho de conocer y ser cuidado por sus padresò. 
 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-290 ñAmerindiosò, 

pág. 4, 21MAR2002.. 

20-21 

AGO2002 

Se realizó en Georgetown ï Guyana, un seminario organizado por el 

Gobierno de la Rep¼blica Federativa de Brasil denominado ñDoing 

Bussines With Brasilò, referido a las perspectivas comerciales con su 

vecino guyanés. 

 

El evento contó con la intervención de altos funcionarios de Ministerios, 

bancos, Agencia de Inversiones INVEST, así como de la Gobernación de 

Roraima. En el mismo se mostraron aspectos como: 

¶ Las necesidades, planes de desarrollo y poderío de Brasil. 

¶ El modo de utilizar las potencialidades y el territorio de Guyana 

para la consecución de estos propósitos. 
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¶ Consolidación y ampliación de la carretera existente entre Lethem 

y Linden, a fin de adecuarla a estándares que permitan el paso de 

grandes camiones con productos diversos como soya, carne, 

cueros y aluminios, con el propósito de exportarlos a Europa, a 

través de un puerto de aguas profundas (que aún no está 

construido) en las cercanías de Georgetown, desde el eje 

industrial a desarrollarse en Boa ï Vista. 

 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana, Fax N° II.2.G12.E1.P90.11/219, 27AGO2002. 

21AGO2002 Se celebró en Georgetown ï Guyana, la I Reunión de las Comisiones 

Técnicas Venezolano ï Guyanesa, encargadas de evaluar la factibilidad 

del tramo vial Bochinche ï Georgetown, en el marco del Eje Carretero 

Venezuela ï Guyana ï Suriname ï Brasil, contemplado en la Iniciativa 

para la Integración Regional Suramericana (IIRSA). 

 

Esta Reunión Técnica se desarrolló con la participación del Ministro de 

Obras Públicas e Hidráulicas guyanés Anthony Xavier y el Asesor 

Técnico de ese Ministerio, Walter Willis. Por Venezuela, estuvieron 

presentes los Ingenieros Miroslav Duimovic, Director de Planificación de 

Transporte Terrestre y Luis Hernández de la Dirección del Cuerpo de 

Ingenieros del Ministerio de Infraestructura, el Ministro Consejero 

Fernando Rincón, Encargado de Negocios (a. i) de la Embajada de 

Venezuela en Guyana y el Segundo Secretario Jairo Colmenares. 

 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana, Fax N° II.G12.E1.P90.10/216, 23AGO2002. Minuta de la 

Reunión de la Comisión Técnica Bilateral sobre el Eje Carretero Georgetown ï Bochinche 21AGO2002. 

23AGO2002 Se firmó en la sede del Poder Ejecutivo de Venezuela (Miraflores), el 

Acuerdo para explotar reservas de gas natural, ubicadas en la Plataforma 

Deltana, en el Océano Atlántico. 

 

En la firma del Acuerdo participaron cuatro (4) de las mayores petroleras 

del mundo, como son el Consorcio entre la empresa británica BG Group 
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PLC y la estadounidense Chevron ï Texaco Corp, como el principal 

oferente por el Bloque Dos (2), mientras que la Noruega Statoil ASA y la 

francesa Totalfinaelf  S.A., acordaron competir por los Bloques Tres (3) 

y Cuatro (4). 

 

Con la empresa británica BP PLC se está negociando por separado un 

plan para el Bloque Uno (1). 

 

No se materializó la designación a la empresa estadounidense EXXON 

Mobil Corp, como el postor preferido para el Bloque Cinco (5). El 

desarrollo de este último Bloque, ubicado en alta mar, tiene más 

complicaciones técnicas que las otras áreas y se necesita más tiempo para 

su planificación y negociación. 

 

Los participantes extranjeros acordaron dar a Petróleos de Venezuela 

(PDVSA), una participación de hasta un 35% en los proyectos, y los 

contratos finales deberán firmarse en noviembre o diciembre 2002. 

 

El Acuerdo contempla el desarrollo de un área de 70 billones de pies 

cúbicos de gas (2 billones de metros cúbicos). Además establece un 

marco para la exploración y comercialización de cuatro (4) Bloques de la 

Plataforma Deltana, que abarca unos 27.000 Km2. Se espera que el 

Proyecto genere inversiones valoradas en cerca de US$ 4.000 millones 

durante los próximos seis (6) años. 

 

Fuente: The Wall Street Jornal, en El Nacional, Cuerpo D/12. 25AGO2002. 

26-27 

AGO2002 

Se realizó en Trinidad/Tobago la III Reunión del Mecanismo de Consulta 

de Alto Nivel Bilateral Venezuela ï Trinidad/Tobago, en la que se 

abordaron aspectos como los que se describen a continuación: 

 

En el marco del Grupo de Trabajo sobre Energía se discutió lo relativo a: 
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¶ Cooperación en el desarrollo de yacimientos de hidrocarburos 

fronterizos. Unificación. 

¶ Plan Bilateral de Contingencia de Derrames de Petróleo. 

¶ Apoyar y revilitalizar a los Organismos Internacionales como  

OLADE y ARPEL. 

¶ Foro Bilateral de Energía de Alto Nivel a realizarse 

próximamente; con el propósito de intercambiar información 

sobre el desarrollo de los mercados y estrategias propuestas. 

¶ Iniciativa de colaboración para vincular a los sectores privados 

locales. Creación de empresas locales en el sector energético y su 

presencia  en los mercados, con participación de la Cámara 

Petrolera y Comité Offshore de Venezuela. 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, DGECI/Dirección del Caribe y Centroamerica. Memorándum 

NÁ 06681, 05SEP2002. Minuta: ñII Reuni·n del Mecanismo de Consulta de Alto Nivel Bilateral Venezuela y 

Trinidad y Tobago. 26-27 AGO2002ò. 

27AGO2002 En ocasión de realizarse la III Reunión del Mecanismo de Consulta de 

Alto Nivel Bilateral Venezuela ï Trinidad/Tobago, en Puerto España, 

Los Ministros de Relaciones Exteriores Roy Chaderton Matos y 

Knowlson Gift, respectivamente, firmaron una Carta de Intención 

referida a la Unificación de los Yacimientos Comunes, expresada en los 

siguientes términos: 

 

ñ.. en virtud de las funciones que ejercemos acordamos firmar esta Carta de 

Intención la cual se regirá por las siguientes cláusulas: 

 

CONSIDERANDO que ambos países concluyeron un Tratado de Delimitación de las 

Areas Marinas y Submarinas en 1990, el cual entró en vigencia en 1991. 

 

CONSIDERANDO que el Tratado entre ambos países sobre áreas de delimitación 

marina y submarinas señala explícitamente en el Artículo VII (Unidad de 

Yacimientos) que: 

 

óSi una misma estructura geol·gica o yacimiento de hidrocarburos o de cualquier 

otro recurso mineral, incluyendo arena y granzón, se extendiese a través de la línea 

de delimitación y que la parte de esta estructura o yacimiento que esta situada de un 

lado de la línea de delimitación puede ser explotada, total o parcialmente, desde el 

otro lado de dicha línea, las Partes Contratantes, después de celebrar las consultas 

técnicas apropiadas, harán esfuerzos para lograr un Acuerdo sobre la forma de 
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explotación mas efectiva de dicha estructura o yacimiento y sobre la manera que se 

repartir§n los costos y los beneficios relativos a dichas actividadesô 

 

CONSIDERANDO que cualquier proyecto de utilización de zonas fronterizas 

bilaterales que origine la cooperación entre ambos países en este campo, sería el 

primero de esta índole en nuestro Hemisferio, 

 

CONSIDERANDO que es urgente que las autoridades de Trinidad y Tobago y de 

Venezuela estén adecuadamente preparadas para proceder con las discusiones 

propuestas sobre la utilización de las reservas de la zona fronteriza bilateral, 

 

CONSIDERANDO la necesidad de adelantar las negociaciones del Memorándum de 

Entendimiento que establece los procedimientos a seguir para la explotación de 

cualquier reserva de una frontera bilateral que este bajo la jurisdicción de Trinidad y 

Tobago y la República Bolivariana de Venezuela, y que tal Memorándum de 

Entendimiento se complementará con tratados mas detallados entre los dos países 

relativos a la explotación de yacimientos comunes. 

 

CONSIDERANDO que ambos gobiernos reconocen que la cooperación, en la 

unificación de los yacimientos de hidrocarburos compartidos redundará en el 

beneficio económico de ambos países, acordamos formalizar la presente Carta de 

Intención de acuerdo con los términos que se establecen a continuación: 

 

CLAUSULA PRIMERA 

 

Por medio de la presente los dos gobiernos hacen constar su interés en propiciar, en 

corto plazo y mediante medidas apropiadas, un ambiente favorable para la firma de 

los acuerdos bilaterales entre ambos Gobiernos para la explotación y desarrollo de 

yacimientos comunes. 

 

CLAUSULA SEGUNDA 

 

Por medio de la presente los dos gobiernos se comprometen a facilitar cualquier 

ayuda y apoyo logístico que sea necesario para que la explotación de reservas 

comunes sea una realidad mutuamente beneficiosa en un futuro cercano. 

 

CLAUSULA TERCERA 

 

Por medio de la presente, los dos gobiernos, en aras del beneficio común, acordaron 

establecer discusiones en un lapso de conveniencia mutua para concluir el 

Memorándum de Entendimiento que establece el procedimiento a seguir para la 

explotación de cualquier reserva común que esté bajo la jurisdicción de Trinidad y 

Tobago y de la República Bolivariana de Venezuela. Tal Memorándum de 

Entendimiento se complementará con tratados mas detallados entre los dos países 

relativos a la explotación de yacimientos específicos comunes a fin de aplicar la 

mutua obligación contemplada en el Artículo VII (Unidad de Depósitos) del tratado 

de Trinidad y Tobago y Venezuela en 1990 sobre delimitación de las áreas marinas y 

submarinas ...ò 
 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, DGECI/Dirección de Cooperación con El Caribe y 

Centroamérica, Memorándum N° 06681, 05SEP2002, Documentos Grupo sobre Energía. III Reunión del 

Mecanismo de Consulta Alto Nivel Venezuela ï Trinidad y Tobago, ñCarta de Intenci·n (espa¶ol e ingl®s) 

sobre la Unificación de Yacimientos, Comunes. 
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30AGO2002 Shridath Ramphal de nacionalidad guyanesa y Paul Reichler, 

conciliadores del diferendo limítrofe entre Guatemala y Belice, proceso 

que se inició el 15MAY2000, presentaron al Secretario General de la 

Organización de los Estados Americanos, una propuesta para una 

solución equitativa, permanente y honorable para este diferendo, la cual 

contempla los siguientes aspectos: 

¶ Una introducción que señala los antecedentes, principios y 

mecanismos de la propuesta. 

¶ Delinear los asuntos territoriales: en relación a la frontera terrestre 

entre Belice y Guatemala y los asentamientos humanos en la línea 

fronteriza (Aldea Santa Rosa). 

¶ Los asuntos marítimos: delimitación de las zonas marítimas, aguas 

territoriales, zonas económicas exclusivas y plataformas continentales 

de Belice, Guatemala y Honduras. 

¶ Sugiere el establecimiento de una Comisión Regional Tripartita de 

Administración de Pesca para el Golfo de Honduras. 

 

Propone la creación de un Parque Ecológico BeliceïGuatemalaï

Honduras con un régimen especial adoptado por los tres Gobiernos, sin 

perjuicio de su soberanía y sus derechos en la zona. 

 

Establece un Fondo Fiduciario de Desarrollo que promueva el desarrollo 

de Guatemala y Belice, el alivio de la extrema pobreza y la conveniencia 

de tierras en las provincias fronterizas de Guatemala, el establecimiento 

de un asentamiento humanos especial, el desarrollo y protección del 

Parque Ecológico Belice ï Guatemala ï Honduras y la puesta en práctica 

de las propuestas y de los Tratados de Solución del Diferendo: 

¶ Este fondo será dotado de US$ 200 millones de dólares y 

administrado por el Banco Interamericano de Desarrollo. 

¶ Algunos aspectos del comercio, la iniciación y la cooperación fiscal. 
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Los conciliadores recomiendan que estas propuestas sean aprobadas por 

un Referendo en cada uno de los países, en un plazo no mayor de 75 días 

para dar un validez permanente a los Acuerdos de Delimitación. 

 

Fuente: Embajada de Venezuela en Honduras, Comunicación N° II.2.H2.E1.IV.I60.5/836, 11OCT2002. 

04SEP2002 El 03SEP2002 se firmó un pacto para un préstamo de US$ 27.4 millones 

de parte del Banco Interamericano de Desarrollo (BID) al Gobierno de 

Guyana, con la finalidad de realizar un proyecto de electrificación rural 

que costará un total de US$ 34.4, del cual el Gobierno contribuirá con 

US$ 7 millones. Con la finalidad de dicho proyecto, los residentes de 

varias comunidades en las siguientes regiones administrativas 2,3,4,,5,6,7 

y 10 ( Regiones 2 y 10 en la Zona en Reclamación) recibirán la 

electricidad por primera vez durante los próximos cinco años bajo el 

Programa de Electrificación. 

 

Fuente: Ministerio de la Defensa, Estado Mayor Conjunto, Misión Militar de la FAN en Guyana, Informe 

Mensual, SEP2002, pág. 2. 

06SEP2002 El Mayor General ® Joseph Singh, Director Ejecutivo de Conservación 

Internacional Guyana (CIG), señaló que los irresueltos asuntos terrestres 

estorbaran aún más el establecimiento de una zona protegida en la sierra 

de Kanuku, Región N° 9. El General opinó, que el proceso no se 

adelantará hasta que no se trate el asunto de los derechos amerindios a la 

tierra. Indicó que CIG, está comprometida a trabajar con las 18 

comunidades de las tribus de Macushi en el Norte y los Wapishana en el 

Sur, con el propósito de asegurar la preservación de los derechos 

tradicionales del usuario. Dio a conocer que funcionarios de CIG 

realizaron varias visitas a las comunidades donde se les informó en 

cuanto a las implicaciones y los beneficios del proyecto, incluyendo a la 

sostenibilidad garantizada y la preservación de sus relaciones 

antropológicas. 

 

Explicó que se está haciendo el trabajo de una manera transparente por 
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medio de la convocatoria a reuniones trimestrales y el acceso a 

informaciones preliminares en Lethem (Región N° 9) donde participan el 

Ministerio de Asuntos Amerindios, la Agencia para la Protección 

Ambiental, el Sub Comité del Gabinete con Responsabilidad para los 

Recursos Naturales y la Asociación de la Gente Amerindia. Observó la 

sensibilidad relacionada con proyectos de este tipo y el fracaso reciente 

del intento de hacer el Parque Nacional Kaieteur un área protegida. 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-164-A, pág. 49. 

07SEP2002 El Gobierno de Guyana con el apoyo financiero y técnico del Gobierno 

alem§n, ha producido un borrador del ñPlan del Uso Terrestre para un 

Area Piloto en Guyanaò, con el propósito de establecer una metodología 

de planificación en el país. La Agencia Informativa Gubernamental 

expresó que mundialmente se reconoce que la planificación en el uso de 

la tierra puede ser exitosa si los residentes afectados o involucrados 

asumen pertenencia del tal Plan. 

 

El área piloto incluye parte de las regiones 3,7 y 10, cubriendo un área de 

4.800 Km2 con su extensión máxima Norte ï Sur, siendo 130 Km. desde 

la Lanaballi a Ituni, y desde el Este ï Oeste la distancia máxima es de 75 

Km. La Agencia Informativa Gubernamental, informó que por mucho 

tiempo se reconoció la necesidad de planificación del uso terrestre de 

Guyana, tomando en cuanta las actividades nuevas y las que están en 

progreso para el desarrollo de la parte interior del país, particularmente el 

uso de sus recursos naturales, la competencia creciente de la tierra y los 

conflictos de su uso. Agregó que el Gobierno guyanés identificó el área 

piloto después de haber tomado en consideración las características del 

uso de la tierra que son más o menos representativas del interior del país 

en su totalidad y la disponibilidad de suficiente información tanto para el 

acceso a la ciudad capital, entre otros factores. 
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La planificación empezó a finales de 1999 con la primera etapa, 

recolección y procesamiento de la data biofísica, incluyendo tierra, 

vegetación, geología, biodiversidad, la tenencia de tierra y arriendo para 

la minería y silvicultura. 

 

Fuente: Ministerio de la Defensa, Estado Mayor Conjunto, Misión Militar de la FAN en Guyana, Informe 

Mensual, SEP2002, pág. 3.. 

07SEP2002 Fueron detenidas por el Servicio de Guardacostas de Guyana, las 

embarcaciones pesqueras venezolanas ñMar²a Giovanna IIò, Matricula 

AMMT -1180 y ñMarco Poloò, Matricula APNN5509. 

 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana, Fax N° II.2.G12.EI.N.40.6/229, 10SEP2002. 

10SEP2002 El Gobierno de Guyana lamentó el cierre de la Embajada de Colombia en 

ese país, por razones económicas, pero aseguró que la decisión no 

afectará su relaciones con miembros de la Comunidad Económica del 

Caribe (Caricom). 

 

El Canciller guyanés, señor Rudy Insanally se refirió al hecho como ñ... 

un cierre lamentable, algo que no hubi®ramos deseadoò. Informó que la 

Embajada colombiana en Guyana estaba acreditada a través de la 

Caricom. 

 

El cierre de la Embajada en Guyana ha estado motivado por una 

reorganización para reducir gastos, razón por la que también cierran sus 

puertas las sedes diplomáticas colombianas en Belice, Barbados y 

Trinidad y Tobago. 

 

Fuente: www.rcn.com.co/scripts/index1.php3?art=7533&tema=, 10SEP2002 

11SEP2002 Se capturaron dos embarcaciones involucradas en la importación de 250 

barriles (12.500 galones/45.455 litros aproximadamente) de combustible 

ilegalmente desde Venezuela. La Babejana con bandera venezolana y la 

Reina del Mar con matrícula local, con la incognita de sus tripulantes por 

http://www.rcn.com.co/scripts/index1.php3?art=7533&tema=
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parte de efectivos del Guardacosta de la Fuerza de Defensa de Guyana y 

de la administración aduanera y comercial. 

 

El propietario de la Reina del Mar, con número de registro 0000408, es el 

ciudadano guyanés Leo Singh de la costa del Esequibo, asociado con la 

nave Ganga Gavi, que explotó recientemente en Venezuela con una carga 

de combustible donde se presume muerto un miembro de la tripulación. 

 

El Capitán Winston Wells de la embarcación matriculada en Venezuela, 

que ese era su tercer viaje desde que empezó a trabajar hace dos meses y 

confirmó que la carga que llevaba estaba destinada a las gasolineras en el 

río Pomeron. 

 

Fuente: Ministerio de la Defensa, Estado Mayor Conjunto, Misión Militar de la FAN en Guyana, Informe 

Mensual, SEP2002, pág. 5. 

30SEP2002 Se realizó en la sede de la OEA en Washington, reunión sobre la 

conclusión del Proceso de Facilitación para la disputa territorial Belice ï 

Guatemala. 

 

Fuente: www.stbroeknews.com/generalnews.htm, 01OCT2002. 

30SEPï01 

OCT2002 

Se celebró en Caracas, Venezuela la III Reunión de la Comisión Mixta en 

Materia de Control y Aplicación de la Ley en lo relativo al Consumo y 

Tráfico Ilícito de Estuperfacientes y Sustancias Psicotrópicas, Venezuela 

ï Guyana, llegándose a los siguientes resultados: 

 

ñ... 

¶ Compromiso por parte de Venezuela, de enviar próximamente el Plan Nacional 

Antidrogas 2002 ï 2007. 

¶ Intercambio de experiencias en las áreas de prevención, tratamiento y 

rehabilitación. 

¶ Intercambio de información y experiencias en las áreas de interdicción, 

legitimación de capitales (lavado de dinero), control de sustancias químicas y 

precursores. 

¶ Realización de programas conjuntos en las diversas áreas de interés mutuo. 

¶ Promoción de una más estrecha relación entre la Guardia Nacional y la Armada 

(Comando de Guardacostas) de Venezuela y la Fuerza de Defensa de Guyana. 

¶ Ofrecimiento por parte de Venezuela de asistencia técnica para el desarrollo de 

instrumentos de recolección de datos, a los fines del procesamiento de 

http://www.stbroeknews.com/generalnews.htm
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estadísticas. 

¶ Propuesta de Memorándum de Entendimiento para el intercambio de 

información en materia de legitimación de capitales (lavado de dinero). 

¶ Se determinó necesario el establecimiento del sistema de prenotificaciones con 

Guyana. 

¶ Propuesta de Venezuela de asistencia técnica a Guyana en las áreas educativa; 

participación ciudadana; fortalecimiento intersectorial; laboral; poblaciones 

especiales y tratamiento, rehabilitación y reincorporación social. En esta 

oportunidad, los representantes de la CONACUID entregaron a la delegación 

guyanesa el manual contentivo del óTaller Internacional de capacitaci·n en 

calidad de atención en el tratamiento de la dependencia de las drogasô, elaborado 

por la mencionada institución. 
 

En esta oportunidad el Jefe de la Delegación de Guyana, Embajador Bayney 

Karranm propuso la conveniencia de realizar una reunión con la participación de 

Colombia, Brasil, Suriname, Trinidad y Tobago, Guayana Francesa, Guyana y 

Venezuela. Agregó, que verían con buen agrado que Venezuela tomara la iniciativa 

de organizar esta reunión. 
 

Tal propuesta sería elevada a la consideración de los Cancilleres, en el marco de la 

III Reuni·n de la COBAN ...ò 
 

Fuente: Dirección General de Política Internacional/Dirección de las Américas, Programa para la III 

Reunión de la Comisión Bilateral de Alto Nivel Venezuela ï Guyana, Agenda Anotada, págs. 10 y 11. 

01OCT2002 El Embajador de Guyana en Belice, Odeen Ishmael, pronunció un 

discurso en nombre del Presidente de su país y de la CARICOM, con 

motivo de la Ceremonia de Clausura del Proceso Facilitador en la 

Disputa Territorial entre Belice y Guatemala. 

 

El contenido de su discurso refleja lo que a continuación se expresa: 

ñ... Ser²a un descuido de mi parte si no elogiara el trabajo realizado por la 

Organización de Estados Americanos como mediador en este Proceso. Este 

relativamente nuevo rol de la Organización para ayudar a una solución pacífica de 

los problemas limítrofes de los Estados miembros debe ser aplaudido. 
 

Considerando la existencia de graves problemas similares entre otros países del 

hemisferio debería tomarse en cuenta esta experiencia de la Organización para 

conseguir soluciones a otros conflictos ... 
 

Como bien sabemos las disputas limítrofes crean una barrera innecesaria para el 

desarrollo económico y social entre las naciones afectadas. Es obvio que además de 

afectar los presupuestos y otros recursos disponibles, también frustra las inversiones 

locales y extranjeras, con un impacto negativo en la cooperación internacional, en los 

negocios, en la protección del ambiente y seguridad. 
 

Nosotros en la CARICOM sentimos la seguridad de que ambos procesos de 

facilitación y la solución final a este problema territorial entre los dos vecinos puede 

convertirse en un modelo para los países de este hemisferio y ayudar a encontrar un 

acuerdo final a largos problemas territoriales ...ò 
 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, DGSLAF/Dirección de Fronteras Terrestres y Marítimas, 

Memorándum N° 000056, 21 ENE2003. 
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02OCT2002 Comunicado de Prensa, emitido durante la visita oficial al Brasil del 

Ministro de Relaciones Exteriores de Guyana, Samuel Rudoph Insanally: 

 

ñ... En el contexto bilateral las dos partes discutieron los siguientes temas de interés 

mutuo: 

¶ Cooperación Consular; 

¶ Colaboración entre las comunidades fronterizas; 

¶ Cooperación en materia de seguridad; 

¶ Control de tráfico de drogas y de actividades ilícitas transfronterizas; 

¶ Inspección de fronteras; 

¶ Cooperación técnica 

¶ Interconexión de carretera. 
 

... Para darle seguimiento a la reunión del grupo Consular, el Ministro de Relaciones 

Exteriores de Guyana propuso que el encuentro entre las autoridades de los dos 

países se realice en el más breve plazo, con vistas a la adopción de medidas 

operacionales necesarias para reglamentar el funcionamiento de puestos aduaneros 

en Bonfim y Lethem. 
 

... Reafirmando que la interconexión vial constituye un elemento fundamental en el 

proceso de fortalecimiento de los lazos entre los dos países, el Ministro de Relaciones 

Exteriores de Brasil informó que vienen siendo emprendidos todos los esfuerzos para 

la conclusión de las obras necesarias para la integración física Brasil ïGuyana, como 

el puente sobre el río Tacutu. Los dos Ministros convinieron que el Acuerdo de 

Transporte Internacional de Carreteras será concluido en breve. 
 

Brasil y Guyana expresaron interés en establecer colaboración entre las Academias 

Diplomáticas de los dos países y observaron con satisfacción que un Acuerdo 

previendo cooperación entre el Servicio Exterior de Guyana y el Instituto de Río 

Branco está en vías de conclusión. 
 

... Durante la reunión con el Ministro de Planificación, Dr, Guilherme Dias, los dos 

lados discutieron el seguimiento de la iniciativa de Integración Regional Sur-

Americana (IIRSA) y acordaron en que trata de un elemento fundamental en el 

proceso de interconexión de infraestructura del continente. 
 

... Los Cancilleres enfatizaron el compromiso de los respectivos Gobiernos con los 

objetivos de desarrollo sustentables e intercambiaron opiniones sobre la recién 

concluida Cumbre Mundial sobre Desarrollo Sustentable en África del Sur. Como 

parte de la acción conjunta en esa materia. El Ministro de Relaciones Exteriores de 

Guyana propuso cooperación en el ámbito del proyecto de Reserva Forestal de 

Iwokramaò. 
 

Fuente: Embajada de Venezuela en Brasil, Fax N° 001629/07OCT2002. 

03OCT2002 Nota N° 959/2002 de la Cancillería guyanesa, mediante la cual comunica 

la detención de dos embarcaciones ñIsla de Cangrejoò, con números de 

registro 13 ARFK2195 y 16ARSK-2198, respectivamente, por buques 

guardacostas guyaneses, en las proximidades del río Guainía. 

 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana, Fax N° II.2:g12.EI.N.40.6/255, 07OCT2002. 
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09OCT2002 Fax N° II.2.G12.EI.N.40.6/259, de la Embajada de Venezuela en 

Guyana, mediante el cual informa que las autoridades guyanesas habían 

liberado las embarcaciones pesqueras ñIsla de Cangrejoò. 

 

Llama la atención lo irregular del manejo de este caso. A pesar de que 

nuestra Embajada en Georgetown solicitó información oficial sobre este 

caso; el Gobierno guyanés no se ha pronunciado. 

18CT2002 El Ministerio de Asuntos Exteriores de Guyana, anunció la apertura de 

dos nuevos consulados. Uno Honorario en Boa Vista, Brasil, a cargo del 

Cónsul Paulo Do Valle Pereira Filho. Otro de Carrera en Nickerie, 

Suriname, para el cual ha sido designado el actual Primer Secretario de la 

Embajada de Guyana en Suriname, Arlington Bancoroft. 

 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana, Fax N° II.2.G12.E1.P.90.10/265, 19OCT2002. 

24OCT2002 Se inicia la agenda de la Visita Oficial del Ministro de Asuntos 

Exteriores de Guyana a Venezuela, Rudolph Insanally, con la Instalación 

de la III Reunión Binacional de Alto Nivel (Venezuela ï Guyana). 

25OCT2002 En el marco de la Visita Oficial a Venezuela, el Ministro de Asuntos 

Exteriores de Guyana, Rudolph Insanally  y el Ministro de Relaciones 

Exteriores de Venezuela, Roy Chaderton Matos, firman el Acta Final: 

 

ñACTA DE LA III REUNION DE LA COMISIÓN BINACIONAL DE  

ALTO NIVEL VENEZUELA ï GUYANA 

Caracas, 24 y 25 de octubre de 2002 

 

La III Reunión de la Comisión Binacional de Alto Nivel Venezuela ï Guyana 

(COBAN), se realizó en Caracas, los días 24 y 25 de octubre de 2002. La Delegación 

de la República de Venezuela estuvo presidida por el Excelentísimo Señor Roy 

Chaderton Matos Ministro de Relaciones Exteriores y la Delegación de la República 

Cooperativa de Guyana, por el Excelentísimo Señor Rudoph Insanally, Ministro de 

Asuntos Exteriores. La composición de las delegaciones de ambos países en anexo a 

la presente acta. 

 

2.- Durante su visita el Ministro de Relaciones Exteriores de Guyana fue recibido por 

el Excelentísimo Señor Presidente de la República, Hugo Chávez Frías, en el Palacio 

de Miraflores y sostuvo un encuentro con representantes del sector comercial de 

Venezuela. 

 

3.- La III reunión de la Comisión Binacional de Alto Nivel fue instalada por los 

Ministros, quienes resaltaron la importancia de la cooperación bilateral para el 
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bienestar social de sus pueblos. 

 

4.- Los Ministros revisaron el estado de los compromisos asumidos durante la II 

reunión de la Comisión Binacional de Alto Nivel. 

 

5.- Acogieron con beneplácito el resultado de las labores de las Subcomisiones de 

Consulta Política,; Comercio y Cooperación Económica; Agricultura, Cría y 

Agroindustria y Medio Ambiente que sesionaron en esta oportunidad. Los informes 

de las deliberaciones de estas Subcomisiones se anexan a este documento. 

 

6.- Los Ministros analizaron los temas multilaterales de interés común y acordaron 

continuar trabajando conjuntamente en los foros regionales e internacionales para 

obtener sus objetivos. Guyana solicitó a Venezuela aunar esfuerzos para avanzar en 

la propuesta del Presidente Bharrat Jagdeo de crear un Nuevo Orden Global 

Humanitario la cual será debatida en la presente sesión de la Asamblea General de 

Naciones Unidas en Nueva York. Acordaron en la necesidad de que el ALCA tome en 

cuenta los diferentes niveles de desarrollo de los países de la región y la creación del 

Fondo de Desarrollo Regional y del Fondo Humanitario Internacional, este último 

propuesto por el Presidente Hugo Chávez Frías. 

 

7.- Los Ministros reafirmaron su compromiso con el Proceso de Buenos Oficios de las 

Naciones Unidas decidiendo proseguir con el programa de reuniones acordado 

durante la primera reunión de la Subcomisión de Consulta Política, realizada en 

Guyana en febrero de 2002. 

 

8.- Acordaron que la IV Reunión de la Comisión Binacional de Alto Nivel Venezuela 

ï Guyana, se realice en Georgetown, Guyana, a finales de mes de octubre de 2003. 

 

Hecho en la ciudad de Caracas, Venezuela, el 25 de Octubre de 2002, en inglés y en 

español, ambos textos igualmente auténticos. 

 

 

Roy Chadeton Matos                           Rudolph Insanally 

Ministro de Relaciones Exteriores          Ministro de Asuntos 

de la República Bolivariana                   Exteriores de la República 

de Venezuela                                           de Guyanaò 
 

01NOV2002 En ocasión de la reciente visita que realizara a Venezuela el Ministro de 

Asuntos Exteriores de Guyana Rudy Insanally, el Diario guyanés 

ñStabroek Newsò, public· sus declaraciones referentes a dos temas; el 

Acuerdo Pesquero con Venezuela y la Controversia Belice ï Guatemala. 

 

Con respecto al primer tema Insanally explicó que: ñ... El Acuerdo Pesquero 
busca evitar la escalación de tensiones causadas por los incidentes  que involucran 

buques realizando pesca ilegal en aguas de Guyana. El pacto pesquero debe ser 

concluido dentro de un acuerdo marítimo mas amplio, el cual fue propuesto por el 

Presidente Jagdeo, en la III Cumbre de la Asociación de Estados del Caribe, 

celebrada en Margarita, realizada en DIC2001ò 
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Además preocupado por las concesiones otorgadas por Venezuela en la 

Plataforma Deltana, considera que las propuestas de los conciliadores 

sobre el diferendo territorial Belice ï Guatemala, presentados al 

Secretario General de la Organización de Estados Americanos, en fecha 

30AGO2002, el Ministro Insanally resultan interesantes: 

 

ñ... las recientes propuestas para resolver la disputa Belice ï Guatemala, proveería 

una metodología para la controversia fronteriza con Venezuela, [el explicó] que hay 

un marco dentro del cual el Secretario General de las Naciones Unidas, está 

encomendado para proveer medios pac²ficos de soluci·n ...ò 
 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana, Fax N° II.2.G12.E1.P.90.11/281-11NOV2002 (Anexo: Artículo 

Diario guyan®s ñStabroeck Newsò 01NOV2002, p§g. 10). Expediente: UEG - Fax recibidos de Embavenez ï 

Georgetown 2002. 

19NOV2002 Se celebró en Manaos ï Brasil la I Reunión del Grupo Técnico Ejecutivo 

(GTE) del Eje VenezuelaïBrasilïGuyanaïSuriname, de la Iniciativa para 

la Integración de la Infraestructura Regional de América del Sur. 

 

En la referida reunión se presentó una propuesta a cargo de Eduardo 

Pires Ferreira, Director de Desarrollo de Negocios de INVESTE Brasil y 

Miembro de los gremios empresariales de ese país, quien de acuerdo a lo 

informado por la Delegación brasileña, actuó en nombre de ese ente y no 

como Delegado del Gobierno. Esta Agencia participó el 20AGO2002 en 

Georgetown en el Seminario ñDoing Bussines With Brasilò donde se 

trataron los temas propuestos. 

 

La propuesta fue definida por el señor Pires Ferreira, como un proyecto 

integrado privado, el cual comprende los siguientes aspectos: 

1. Construcción de la Planta Hidroeléctrica de Turtruba (en el río 

Mazaruni). 

2. Construcción de la línea de Transmisión Eléctrica desde la planta 

hasta Boa Vista. 

3. Construcción de un Puerto de Aguas Profundas, cerca de 

Georgetown. 
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4. Finalización de la Carretera Boa Vista ï Georgetown. 

5. Conexión de la Fibra Optica entre Boa Vista y Georgetown. 

6. Desarrollo del polo industrial de Boa Vista. 

 

El representante de la Delegación guyanesa, Anthony Xavier, Ministro de 

Obras Públicas y Transporte, manifestó con respecto a lo planteado por el 

Director de INVESTE Brasil, que su país apoyaba en todas sus partes la 

propuesta presentada. 

 

Adem§s inform· acerca del ñconsiderable avanceò de los trabajos de 

construcción de las carreteras entre Brasil y Guyana y el reinicio a 

comienzo del 2003 de las obras del puente entre los dos países. De igual 

modo se refirió a: 

1. La necesidad de un acuerdo con empresas privadas para el 

mantenimiento de las vías. 

2. Entre las necesidades prioritarias de conexión para su país, mencionó 

a Brasil, Suriname y Guayana Francesa con respecto a Venezuela 

recordó que este país y Guyana acordaron la construcción de la 

carretera desde Bochinche como un complemento del Eje Carretero. 

3. Calificó a Guyana como país de enlace con Norte América, por ser el 

único país de habla inglesa que existe en Sur América y miembro de 

la CARICOM. 

4. Enfatizó los intercambios con Brasil y se refirió a los que pronto 

estarían por concretarse tales como: 

¶ El acuerdo de transporte por carretera. 

¶ El estudio de facilidades aduaneras 

¶ La participación de Brasil en mejorar las carreteras guyanesas. 

¶ La construcción de puentes en las carreteras hacia Suriname y la 

necesidad de avanzar en la integración en toda la región. 
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Por su parte la Delegación brasileña, indicó que la construcción del 

puente sobre el río Takutu había sido delegada al estado de Roaraima y 

que la interrupción de las obras se debió a irregularidades 

administrativas. El Gobierno Federal realizó esfuerzos para reanudar 

prontamente las obras. 

 

Con respecto a la Delegación de Suriname está expreso que su país 

podría servir a la relación con la Unión Europea, ya que es limítrofe con 

esta a través de la Guayana Francesa. Recordó la necesidad de negociar 

sus carreteras, construir una hidroeléctrica, una planta de aluminio, 

fortalecer la conexión con la Guayana Francesa y apoyar la intención de 

Guyana y Venezuela en la carretera alterna. 

 

Finalmente la Delegación venezolana presentó la visión de cómo se 

insertan los planes de desarrollo del país en el Eje carretero, con la 

inclusión de tres proyectos básicos como son a saber: 

¶ El Puerto de Aguas Profundas en el Estado Sucre. 

¶ La vía férrea entre dicho puerto y Puerto Ordaz, utilizando el 

segundo puente sobre el Orinoco. 

¶ La carretera TumeremoïBochincheïFive StarsïGeorgetown. 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, DGEC/DTCI, Punto de Información, 25NOV2002. 

08DIC2002 En ocasión de celebrarse en la Habana, una reunión para conmemorar los 

30 años de relaciones diplomáticas entre Cuba y la Comunidad Caribeña, 

la CARICOM así como Cuba, se pronunciaron a favor del Gobierno 

Constitucional de Venezuela, después de revisar los últimos 

acontecimientos ocurridos en ese país. 

 

El referido respaldo le correspondió expresarlo al Presidente guyanés 

Bharrat Jagdeo, quien fungió como portavoz de la Comunidad Caribeña, 

en los términos siguientes: 
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ñNos informamos sobre los acontecimientos de los dos ¼ltimos d²as en Venezuela y 

reiteramos nuestro respaldo a las gestiones de la Organización de Estados 

Americanos y a los gobiernos constitucionalmente electos en el continenteò. 
 

Fuente: Diario ñEl Nacionalò, Edici·n Especial, P§g. B/5, 09DIC2002. 

11DIC2002 Se efectuó en Brasilia ï Brasil, la Reunión del Comité de Coordinación 

Técnica (CCT) de Coordinadores Nacionales en el marco de la Iniciativa 

para la Integración de la Infraestructura Regional en América del Sur, 

para evaluar la evolución de los Trabajos, Procesos Sectoriales de 

Integración y Visión Estratégica de América del Sur. 

 

A la referida Reunión, asistieron Delegaciones de once (11) países, 

Guyana no envió representación, a pesar de tener una Delegación 

Permanente en Brasilia. 

 

Por Venezuela asistieron el Director General de soberanía, Límites y 

Asuntos Fronterizos, B/B (GN) Alfonso Nuñez Vidal, en calidad de 

Representante de la Presidencia del Comité de Dirección Ejecutiva 

(CDE) de IIRSA y el Doctor Carlos Fraino, Jefe de la División de 

Transporte y Comunicaciones Internacionales de la Dirección General de 

Economía y Cooperación Internacional. 

17DIC2002 La Corte Internacional de Justicia (CIJ), sentenció a favor de Malasia, en 

la disputa limítrofe  que existe entre ese país e Indonesia, por la 

reclamación de soberanía en las Islas de Sipadan y Ligitan, ubicadas en la 

Costa Norte de Borneo. 

 

El fallo a favor de Malasia estuvo compuesto por 16 votos de los 17 

Jueces que formaron parte del proceso de sentencia. 

 

La Corte Internacional de Justicia (CIJ) decidió a favor de Malasia, 

tomando en consideración los siguientes criterios: 

1. Malasia poseía un reclamo legítimo de las Islas Sipadan y Ligitan 
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basado en su control efectivo sobre ambas islas. 

2. Sentenci· la cuesti·n de soberan²a en los motivos de ñeffectivitesò, y 

rechazó los argumentos de ambos países, basados en factores 

históricos. 

3. La CIJ, indicó que el memorándum explicativo, enviado por Holanda 

a Gran Bretaña que señalaba la línea divisoria entre las posesiones 

británicas y holandesas, no hacía referencia a la disputa sobre 

territorios coloniales, incluyendo los de Sipadan y Ligitan. 

4. La CIJ, no aceptó los criterios de retención de titularidad de las Islas 

mediante la sucesión (en el caso de Indonesia/ Países Bajos). 

5. La CIJ, no consideró el criterio de aceptación de soberanía sobre las 

Islas, a través de una serie de supuestas transferencias de titularidad, 

originalmente en posesión del antiguo soberano (Malasia/el Sultan de 

Sulu). 

6. Dictaminó que la secuencia de hechos históricos no constituía 

propiedad legal. Se recalcó que Gran Bretaña transfirió el control 

administrativo de ambas Islas, tales como regulación referente a la 

recolección de huevos de tortuga y el establecimiento de un santuario 

de aves, a Malasia antes de que surgiera la disputa en 1969. 

7. La CIJ señaló que las actividades realizadas por Malasia, aunque eran 

modestas en número, eran diversas en carácter  e incluían actos 

legislativos, administrativos y cuasi judiciales, los cuales cubrían un 

considerable período de tiempo y mostraban un patrón que revelaba 

una intención de ejercer acciones de estado en relación a las dos Islas, 

en el contexto de la administración de un mayor número de islas. 

 

Fuente: Embajada de Venezuela en Malasia, Comunicación N° LD 246/102, 19DIC2002, en Memorándum N° 

000010, de la DGSLAF, 07ENE2003. 

22DIC2002 Falleció de un ataque cardíaco el Ex Presidente guyanés, Líder de la 

Oposición y Líder del Partido PNC, H Desmond Hoyte. 

 

ñDe acuerdo a la constitución del partido, el Presidente Robert Corbin, asumirá la 
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dirección del partido, como Líder, hasta que el Consejo General del Partido, se reúna 

dentro de sesenta días para elegir un Líder interino, quien actuará como tal hasta que 

el Congreso elija un nuevo Líder.ò 
 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana, Fax N° II.2.G12.EI.P.90.11.1/310. 23DIC2002. 

07ENE2003 Se firm· ñProtocolo de Deudaò entre los gobiernos de la Rep¼blica 

Popular China y Guyana. 

 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana, Fax N° II.2.E1.P90.10.017, 29ENE2003. 

08ENE2003 Comunicación S/N del Ministerio de Finanzas de Guyana, suscrita por 

Donna Yearwood Waldron, y dirigida a la Embajada de Venezuela en 

Guyana, refiriéndose y reiterando solicitud que realizara a Venezuela el 

Gobierno guyanés, acerca de la condonación de la deuda contraida el año 

1974, según el contenido de su Telefax  Confidencial N° 136 de fecha 

21MAY2002. 

 

El Ministro Consejero Fernando Rincón, Encargado de Negocios a.i. de 

la Embajada de Venezuela en Guyana, informó que el tema fue abordado 

con los funcionarios de ese Ministerio en los términos siguientes: 

ñMe expresaron la urgencia de obtener la informaci·n solicitada acerca de los 

préstamos, ya que una delegación del Fondo Monetario Internacional y el Banco 

Mundial vendrá próximamente a Guyana, con el fin de estudiar la posibilidad de 

condonación de deuda de este país, dentro de la Iniciativa para la Condonación de 

Deuda para Países Pobres Altamente Endeudados (HIPC)ò. 
 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana, Fax N° II.2.G12.EI.P90.11.1/06, 14ENE2003. 

23ENE2003 En ocasión de realizarse en Kualalumpur ï Malasia,en fecha 20-

21FEB2003, la reunión de Jefes de Estado y de Gobierno del 

Movimiento de los No Alineados, se reunieron en Nueva York las 

delegaciones venezolano ï guyanesa y conversaron sobre los términos de 

redacción de los Párrafos 172 y 173, referidos a la Controversia 

Territorial Venezuela ï Guyana, para ser incorporados al Proyecto de 

Declaración de los Jefes de Estado y de Gobierno del Movimiento de los 

No Alineados, que se deberá adoptar en esa reunión. 

 

Fuente: Misión Permanente de la República Bolivariana de Venezuela ante las Naciones Unidas, 

Comunicación N° 0108, 31ENE2003. 
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26ENE2003 En declaración del Ministro de Asuntos Exteriores de Guyana, Rudy 

Insanally, publicada en el diario guyan®s ñStabroek Newsò, se describen 

las prioridades que éste cumplirá durante el año 2003. En tal sentido se 

destacan las siguientes: 

¶ Preservación de la soberanía e integridad territorial. 

¶ Promoción del desarrollo social y económico de su país. 

¶ Promoción de los principios de las Naciones Unidas. 

¶ Promoción del Desarrollo Sustentable, debido a que este año Guyana 

será parte del Consejo Ejecutivo de la Facilidad Global del Medio 

Ambiente. 

¶ Avance en la Iniciativa del Nuevo Orden Global Humano. 

 

En relación a los países fronterizos refirió lo siguiente: 

 

Brasil:  

¶ Mayor acercamiento con la nueva administración del Presidente Luiz 

Ignacio Lula Da Silva. 

¶ Determinar otras áreas de cooperación. 

¶ Consolidar lo acordado. 

¶ Apertura formal del Consulado Honorario de Brasil en Boa Vista (se 

inaugurará el 31ENE2003). 

 

Venezuela: 

¶ Apoyo de Guyana a los esfuerzos que viene realizando el Secretario 

General de la OEA, César Gaviria y el Grupo de Amigos, en lograr 

una solución a la crisis política interna que vive el Estado 

venezolano, dentro del marco constitucional de ese país. 

¶ Continuación del Proceso de los Buenos Oficios de las Naciones 

Unidas, como medio para identificar un mecanismo de solución de la 

Controversia Territorial. 
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¶ Próxima visita del canciller venezolano Roy Chaderton Matos a 

Guyana, pautada para finales del mes de ENE2003. 

 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana, Fax N° II.2 G12.E1 P90.10/20, 29ENE2003. 

30ENE2003 Se realizó reunión preparatoria de la COBAN, en ocasión de la próxima 

visita que realizará el Canciller venezolano Roy Chaderton Matos, a 

Guyana, en fechas 12 ï 15 FEB2003. 

 

Al respecto se abordaron temas que aún están por materializarse en el 

contexto de las Sub ï Comisiones que integran la COBAN. Tales temas 

son los que se especifican a continuación: 

¶ El Grupo de Trabajo Técnico de los Recursos Marinos, aún no se 

ha reunido, a pesar de las propuestas de solicitud. 

¶ Sub Comisión de Salud, igualmente no ha materializado las 

reuniones pendientes. 

¶ En cuanto al Memorándum de Entendimiento en materia de 

Cooperación Militar y Policial , aún está pendiente  la respuesta y 

posición del Ministro de la Defensa. Asimismo, el Proyecto de 

Acuerdo Pesquero, está en etapa de consulta por parte de la Armada 

venezolana, ya se cuenta con la anuencia de INAPESCA. 

¶ Sub Comisión de Relaciones Consulares, continúa pendiente el 

análisis y evaluación del problema de regularización de los 

ciudadanos guyaneses que se encuentran en el territorio nacional. 

Esta acción espera por la disponibilidad de tiempo del Embajador de 

Guyana acreditado en Venezuela, Bayney Karran 

¶ Aún no se ha formalizado por escrito la solicitud del Gobierno 

guyanés de establecer un Consulado de ese país en el territorio 

nacional, particularmente en San Felix ï Estado Bolívar, por ser la 

entidad federal con mayor presencia de esos nacionales. 

¶ Memorándum de Entendimiento para la transferencia de detenidos, 

está en proceso. 
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¶ Incidentes pesqueros del Buque de bandera guyanesa, ñGanga ï 

Davidò, en AGO2002. 

¶ Solicitud de información por parte de las autoridades de Guyana, 

respecto a un detenido guyanés que murió en el año 1996, en una 

cárcel de San Felix ï Estado Bolívar. 

¶ Solicitud de información por parte de las autoridades guyanesas, con 

relación al proceso de legalización de documentos (postilla), con el 

propósito de aplicar lo relativo al Acuerdo Energético de Caracas. 

¶ Sub Comisión de Transporte: Negación por parte de la Empresa 

Avior, de establecer una ruta aérea Venezuela ï Guyana, debido a la 

situación económica que sufre el país en los actuales momentos. 

¶ Con relación al Eje Carretero Venezuela ï Guyana ï Suriname, 

en el marco de la IIRSA, se tiene conocimiento a través del 

MINFRA, que la Corporación Andina de Fomento, depósito cierta 

cantidad de dinero para dar inició a los estudios de prefactibilidad, a 

fin de determinar el impacto ambiental y otros áreas de interés 

vinculadas con este tema. 

¶ El Acuerdo de Transporte Marítimo (OCAMAR) aún no ha 

terminado de materializar, se continúan haciendo los estudios 

preliminares respectivos. 

¶ En cuanto al tema de la cooperación bilateral en materia de 

telecomunicaciones, el ente rector en este caso, CONATEL, aún no 

ha presentado una propuesta en concreto. 

¶ Sub Comisión de Cooperación Económica: Esta pendiente por 

parte de Guyana el aspecto vinculado a la Armonización de 

Aranceles, se prevé una reunión para el 17ABR2003. 

¶ El Acuerdo de Alcance Parcial, también se encuentra en revisión de 

algunos detalles preliminares, Guyana no ha respondido la solicitud 

del Gobierno venezolano y la lista de productos que serán objeto de 

disgravámenes no se ha materializado  
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¶ Esta pendiente la constitución del Grupo Técnico para el crédito. 

¶ No se ha dado respuesta a la solicitud guyanesa de condonación de su 

deuda adquirida en 1974 y suspendidos los pagos de dicho 

compromiso en 1982. Aún se están estudiando las propuestas que 

sean más favorables a los intereses del Estado venezolano. 

¶ Sub Comisión de Medio Ambiente: Se ha reiterado al Gobierno 

guyanés la ayuda de asistencia técnica, para entrenar a funcionarios 

guyaneses en el manejo cartográfico (cursos). 

¶ Sub Comisión de Cultura: De las 17 propuestas presentadas por el 

CONAC, la Parte guyanesa acogió solamente dos (2), las cuales están 

referidas a Muestras de Artesanías y Exposiciones en los campos del 

cine, fotografía, teatro y vídeo. 

¶ Se le sugirió al CONAC que preparara un cronograma de actividades 

en base a estas propuestas a fin de cumplir con los compromisos 

contraídos. 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-332 ñMinutaò, 

07FEB2003. 

31ENE2003 Comunicación N° 0108 de la Misión Permanente de la República 

Bolivariana de Venezuela ante las Naciones Unidas, informando respecto 

al Proyecto de Declaración que señalan los párrafos 172 y 173, sobre la 

Controversia Territorial Guyana ï Venezuela, que recoge lo adoptado en 

Durban, y será aprobado en la Declaración de Jefes de Estado y de 

Gobierno del Movimiento de los No Alineados que se adoptará en 

Kualalumpur ï Malasia, a efectuarse en fecha  

 

El contenido de los referidos párrafos acordados quedó enunciado de la 

manera siguiente: 

 

ñ172.- Los Jefes de Estado o gobierno notaron con satisfacción los esfuerzos hechos 

por Guyana y Venezuela para fortalecer sus relaciones tal como fue acordado en la 

Reunión de la Alta Comisión Bilateral que se llevó a efecto en Guyana el 25 y 26 de 

febrero 2002ò. 
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173.- Los Jefes de Estado o gobierno acogieron con beneplácito la renovada 

disposición de ambos países de abocarse a los Buenos Oficios del Secretario General 

y su Representante Oficial en la búsqueda de un arreglo pacífico de la controversia 

existente entre ambos en concordancia con el Acuerdo de Ginebra de 1966ò. 
 

La posible enmienda o una nueva redacción de estos párrafos, si lo 

hubiere, sólo podrá ser negociado en el segmento correspondiente a los 

Altos Funcionarios de las Cancillerías, que se realizará en fechas 20 y 21 

FEB2003, posterior a esta fecha es muy difícil alterar el texto final. 

01FEB2003 Como consecuencia del fallecimiento del Líder del principal Partido de 

Oposición de Guyana, Desmond Hoyte, fue electo como Líder del PNC, 

el Presidente del mismo, Robert Corbin, obteniendo 745 votos de los 831 

escrutados; mientras que Artie Ricknauth, quien fungió como único 

contrincante, obtuvo 85 votos. Esta candidatura estuvo impregnada de 

formalidad para demostrar democracia partidista, ya que las otras figuras 

dentro del partido no quisieron participar. 

 

En su alocución ante sus partidarios, Robert Corbin expresó lo siguiente: 

 

ñ... llamo a trabajar por la unidad del partido y a luchar por recuperar la victoria en 

las próximas elecciones en el año 2006. Mi partido está abierto a realizar 

compromisos constructivos con el Gobierno y el PPP, que lleven a terminar con el 

impase, que ha mantenido al Parlamento casi inactivo al no asistir el PNC a las 

sesiones desde hace casi un a¶oò. 
 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana, Fax N° II.2.G12.EI.P90.11.1/022, 03FEB2003. 

06FEB2003 El Ministro de Asuntos Exteriores de Guyana, Rudy Insanally, realizó 

una conferencia titulada ñConstrucci·n de la Pol²tica Exterior en la 

Economía Globalò, a solicitud de la Universidad de Guyana, en la que se 

refirió a sus vecinos limítrofes en los términos siguientes: 

 

ñCon relaci·n a Brasil; se¶al· que ese pa²s podr²a ser para el desarrollo de Guyana, 

lo que Estados Unidos ha sido para Canad§ò 
 

Respecto a Suriname; agregó que las perspectivas son favorable para la 

cooperación. 
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En cuanto a Venezuela, expresó que aunque obviamente hay obstáculos 

para el progreso; pero con paciencia y cuidadosa planificación, las 

fronteras pueden y serán expandidas para un mayor desarrollo. 

 

Al comentar acerca de las controversias territoriales, con Suriname y 

Venezuela, manifestó que: 

 

ñ... si se dejan sin resolver, pueden reducir seriamente las propuestas del desarrollo. 

Una prioridad de la política exterior guyanesa es de continuar un diálogo cordial y 

constructivo con Suriname y Venezuela con la esperanza de alcanzar una solución 

pac²fica y definitiva de nuestras importantes diferenciasò. 
 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana, Fax N° II.2.G12.E1.P90.10/027, 14FEB2003. 

07FEB2003 Comunicación N° 0158, de la Misión Permanente de la República de 

Bolivariana de Venezuela ante las Naciones Unidas, dirigida a la 

Dirección del Despacho del Ministerio de Relaciones Exteriores de 

Venezuela, notificando lo siguiente: 

 

ñ... En conversaci·n informal sostenida con el Encargado de Negocios a.i. de 

Guyana, el Señor George Talbot comentó que según informaciones recibidas de 

Georgetown, su Ministerio de Relaciones Exteriores había impartido instrucciones al 

Embajador de Guyana en Caracas con la finalidad de presentar hoy viernes en la 

Cancillería algunos cambios al texto del NOAL. 

 

De manera general señaló que la propuesta consiste en hacer enmienda al párrafo 

relativo a la controversia entre Venezuela y Guyana contenida en el Proyecto de 

Declaración del Jefes de Estado y de Gobierno del Movimiento de los No Alineados 

que deberá adoptarse en Kualalumpur, en Malasia. Añadió que su Cancillería le 

comunicará tan pronto como formalice en Caracas, el texto de las enmiendas que se 

propondrán. 

 

Se observa que el texto del Proyecto de Declaración está casi finalizado de modo que 

cualquier cambio que los miembros del Movimiento deseen incluir deberá efectuarse 

en la reunión preparatoria del segmento de Altos Funcionarios de la Cumbre de Jefes 

de Estado de Gobierno. 

 

Sería deseable que el Despacho tome las medidas del caso para asegurar la asistencia 

de la Delegación venezolana en Malasia desde el principio mismo de la reunión, dada 

la imposibilidad de modificar el texto ulteriormente ...ò 

 

07FEB2003 Las Delegaciones de Belice y Guatemala firmaron, durante una 

ceremonia celebrada en la Organización de Estados Americanos (OEA), 

en Washington, un Acuerdo para establecer un Proceso de Transición y 
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Medidas de Fomento de Confianza entre ambos países, como 

consecuencia del Proceso de Facilitación realizado en el año 2002 por la 

OEA, en la Disputa Territorial entre Belice y Guatemala. 

 

Los Ministros de Asuntos Exteriores y Cooperación de Belice Assad 

Shoman y de Guatemala Edgar Gutierrez respectivamente, suscribieron 

el Acuerdo en presencia del Secretario General de la OEA César Gaviria 

y el Sub-Secretario General de esa Organización Luigi Einaudi. 

 

Este último declaró que durante años las medidas generadoras de 

confianza han probado ser vehículos efectivos para fortalecer las 

relaciones bilaterales y la transparencia, además de contribuir con 

avances hacia la paz en el mundo. Además afirmo que: 

ñEn el caso de Belice y Guatemala podemos decir que hemos dado un paso 

importante en la reducción de incidentes o controversias nacidas de esta larga 

disputaò. 

 

El Canciller de Belice Assad Shoman se refirió a la larga tradición de 

hermandad entre los dos países a nivel popular, comentó que lo 

acordado: 

ñ... son resultado de un proceso de negociaci·n mucho m§s intenso entre las dos 

partes, con la ayuda de la OEAò. 
 

Por su parte el Canciller de Guatemala Edgar Gutierrez, expresó 

agradecimiento por el papel positivo jugado por la Oficina del Secretario 

General de la OEA y la Organización en general. Añadió que este paso 

firme demuestra un proceso de entendimiento mas maduro entre Belice y 

Guatemala en tiempos recientes. 

 

Fuente: Embajada de Venezuela en Belice, Fax N° II.2.B6.EI.074, 27FEB2003. 

07FEB2003 Se suscribió un Acuerdo Internacional de Transporte por Carretera de 

Pasajeros y Carga entre los Gobiernos de Brasil y Guyana. 

 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana, Fax Nº II.2.G12.E1.P90.10/036, 03MAR2003. 
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08-09 

FEB2003 

El Ministro de Comercio Exterior y Cooperación Internacional de 

Guyana, Clement Rohee, realizó una visita a Brasil conjuntamente con 

una Delegación del Grupo de países de Africa, Caribe y Pacífico (ACP) 

del sector azucarero, con el propósito de discutir con el país 

sudamericano, el régimen de preferencias del azúcar, otorgado por la 

Unión Europea a los países del citado grupo, que ha sido afectado por la 

decisión de Brasil y Australia de desafiar el sistema de subsidios que la 

Unión Europea le otorga a los países del ACP. 

 

Brasil decidió llevar el caso ante el panel de disputas de la Organización 

Mundial de Comercio, porque considera discriminatorio el tratamiento 

dado a los países ACP, los cuales importan azúcar de otros Estados para 

luego reexportarla, gozando de las preferencias otorgadas al azúcar 

producida en éstos. 

 

También durante esa visita el Ministro guyanés, firmó con Brasil el 

Acuerdo Internacional de Transporte Carretero de Movimiento de 

Pasajeros y Mercancías, a fin de permitir el paso de vehículos guyaneses 

hacia Brasil. Este movimiento según las actuales regulaciones federales 

brasileñas se encuentra muy restringido; con dicho instrumento se 

permitirá la construcción de un puesto aduanero, además se abrirá las 

puertas al comercio desde Guyana, que no tiene prohibiciones de entrada 

a vehículos provenientes del Brasil. 

 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana, Fax N° II.2.G12.E1.P90.10/027, 14FEB2003. 

09FEB2003 El Ministro de Relaciones Exteriores de Guatemala emitió un 

Comunicado expresando las razones por las cuales ese país suscribió en 

fecha 07FEB2003, un Acuerdo con Belice, para establecer un ñProceso 

de Transición y Medidas de Fomento de Confianza entre Ambos Paísesò, 

en el contexto de la controversia territorial que existe entre éstos. 
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De acuerdo al Comunicado las razones para la suscripción de este 

Acuerdo, tomando en cuenta que hasta los momentos ninguno de los dos 

Estados ha sometido las recomendaciones de los conciliadores a las 

correspondientes consultas populares, se basa en la necesidad de 

establecer normas mínimas de convivencia de los pobladores del área de 

adyacencia, durante el período de transición entre la finalización del 

referido proceso conciliatorio y la resolución definitiva del diferendo 

territorial. 

 

Según la Cancillería guatemalteca, con la firma del documento de 

Medidas de Fomento de la Confianza, se aspira lograr lo que se expresa a 

continuación: 

¶ Propiciar la estabilidad para los pobladores guatemaltecos 

asentados en el área de adyacencia. 

¶ Garantizar que las autoridades de Belice respeten sus derechos 

fundamentales y no perturben el normal desarrollo de sus 

actividades cotidianas. 

¶ Evitar que los guatemaltecos que se establezcan en el futuro en el 

área de adyacencia no sean desalojados sin ser sometidos 

previamente a debido proceso, con plena garantía de su derecho 

de defensa y asistidos efectivamente por la Procuraduría de 

Derechos Humanos de Guatemala. 

¶ Investigar a través de la OEA, específicamente por intermedio de 

sus Misiones en Guatemala y Belice, cualquier incidente que se 

produzca en el área de adyacencia, a efecto de que ambos 

Gobiernos puedan resolverlo pronta y eficazmente. 

¶ Garantizar que, en tanto el pueblo de Guatemala se pronuncie 

acerca de si opta entre aprobar las recomendaciones de los 

conciliadores o someter el diferendo territorial a la Corte 

Internacional de Justicia o a un Tribunal Arbitral Internacional, 
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no se perjudiquen los derechos de Guatemala respecto al territorio 

en disputa. 

¶ Trabajar conjuntamente con el Gobierno de Belice con el 

propósito de que cuando sea resuelto en definitiva el diferendo 

territorial, ya existan bases sólidas que permitan la convivencia 

armónica de ambas poblaciones y la cooperación continua entre 

los dos Estados. 

 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guatemala, comunicación Nª PI-2/0081, 10FEB2003, en Memorándum 

Nª 000466, Dirección de Fronteras Terrestres y Marítimas de la Dirección General de Soberanía, Límites y 

Asuntos Fronterizas. 

11FEB2003 El Ministro de Pesca, Cosechas y Ganadería de Guyana con 

responsabilidad para la silvicultura, Satyadeo Sawh, inauguró una 

estación Forestal en Parika con la función de monitorear las operaciones 

forestales en la región de la Isla de Esequibo-Demerara Occidental. 

Dicho proyecto fue financiado por el Departamento para el Desarrollo 

Internacional del Reino Unido (DFID). 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-D, 227AGO2003. 

14-15 

FEB2003 

Se realizó en Puerto España ï Trinidad y Tobago, la Décima Cuarta 

Conferencia (XIV) Internacional de Jefes de Gobierno de la CARICOM, 

en la que se adoptó en el Comunicado final, los párrafos respecto a la 

Controversia Territorial Venezuela ï Guyana, en los términos siguientes: 

 

ñ.... 

TEMAS FRONTERIZOS 

GUYANA/VENEZUELA 

 

La Conferencia reafirmó su apoyo a la soberanía e integridad territorial de Guyana, 

así como al derecho a desarrollar todo su territorio. 

 

En relación a la controversia surgida a raíz de la reclamación de Venezuela a casi 

dos tercios del territorio de Guyana, la Conferencia expresó su satisfacción ante el 

compromiso de las partes al proceso del Buen Oficiante bajo la supervisión del 

secretario General de Naciones, en la búsqueda de una solución pacífica. 

 

La Conferencia igualmente destacó el progreso hecho por los dos países en el marco 

de la Comisión Bilateral de Alto Nivel, hacia una más estrecha cooperación 

económica y técnica. 
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La Conferencia reafirmó su apoyo al mantenimiento de la soberanía y la integridad 

territorial de Guyana. 

 

DESARROLLO EN VENEZUELA 

 

La Conferencia tomó nota del reciente desarrollo de la situación en Venezuela y 

reiteró su apoyo a los principios del orden constitucional, el imperio de la ley, y el 

respeto al proceso democrático en ese país. Hizo un llamado a ambos lados a ejercer 

moderación y explorar todos los medios pacíficos para resolver la crisis. 

 

La Conferencia reitera su apoyo a las iniciativas tomadas por el Secretario General 

de la OEA con la asistencia del recientemente constituido Grupo de Amigos, para 

resolver la situaci·n pac²ficamente y dentro del marco constitucional del pa²sò. 
 

Fuente: Embajada de Venezuela en Trinidad y Tobago, Comunicación N° SP/107, 16FEB2003. 

16FEB2003 El Embajador de Brasil en Guyana, Ney Do Prado Dieguez, declaró a la 

prensa guyanesa que el Acuerdo Internacional de Transporte por 

Carreteras, suscrito entre Guyana y su país corregirá el desequilibrio en 

la balanza comercial entre Guyana y Brasil, además anunció la 

reanudación de los trabajos de construcción del Puente Tacutú, para 

finales del mes de marzo, el cual estará listo antes de terminar el año 

2003. 

 

El acuerdo significa para Brasil, lo siguiente: 

a. La integración con Guyana. 

b. La posibilidad de enviar carga a los puertos de Guyana y de allí al 

resto del Caribe y Estados Unidos. 

c. La posibilidad de interconectar por vía terrestre, a los Estados del 

Norte de Brasil con las Guayanas. 

 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana, Fax N° II.2.G12.E1.P90.10/034, 21FEB2003. 

20-21 

FEB2003 

Se celebró en Kuala Lumpur, Malasia la XIII Cumbre del Movimiento de 

Países No Alineados (MNOAL). En la declaración se adoptaron párrafos 

referidos a la Controversia Territorial entre Venezuela y Guyana, en los 

términos siguientes: 

ñ172.- Los Jefes de Estado o Gobierno notaron con satisfacción los esfuerzos hechos 

por Guyana y Venezuela para fortalecer sus relaciones, tal como fue acordado en la 

reunión de la Alta Comisión Bilateral que se efectuó en Georgetown, Guyana el 25 y 

26 FEB2002. 
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173.- Los Jefes de Estado o Gobierno acogieron con beneplácito la renovada 

disposición de ambos países de abocarse a los Buenos Oficios del Secretario General 

y su Representante Oficial, en la búsqueda de un arreglo pacífico de la Controversia 

existente entre ambos en concordancia con el Acuerdo de Ginebra de 1966ò. 
 

Esta declaración enuncia lo adoptado en la XII Cumbre (1998) celebrada 

en Durban, Sudáfrica. 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores/Misión Permanente de la República Bolivariana de Venezuela 

ante las naciones Unidas, Fax NÜ 0108, 31ENE2003. UEG/Expediente ñMovimiento de los Pa²ses No 

Alineadosò 

27FEB2003 Se otorga Licencia a la empresa Statoil Venezuela A.S., para ejercer las 

actividades de exploración y explotación de hidrocarburos gaseosos no 

asociados en el bloque Nº 4 de la Plataforma Deltana, Estado Delta 

Amacuro. 

 

Se otorga Licencia a la Empresa Chevrontexaco Global Technology 

Services Company, para ejercer las actividades de exploración y 

explotación de hidrocarburos gaseosos no asociados en el Bloque Nº 2 de 

la Plataforma Deltana, Estado Delta Amacuro. 

 

Fuente: República Bolivariana de Venezuela, Gaceta Oficial, Nº 37.641, 27FEB2003. 

02MAR2003 El proyecto del idioma de la etnia Makushi fue formalmente entregado a 

los profesores para la enseñanza del idioma a unas 9.000 personas de esa 

comunidad indígena en Guyana, y 14.000 asentados en Brasil. 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-D, 227AGO2003 

07MAR2003 El Jefe de la Secretaría Presidencial de Guyana, Doctor Roger Luncheon, 

anunció en conferencia de prensa que se están formulando los arreglos para 

consultar, con las comunidades que serían afectadas por la demarcación de las 

designadas áreas protegidas, bajo un Memorándum de Entendimiento para la 

conservación de la biodiversidad en la parte sureña de Guyana. Indicó que el 

plan de consultas incluirá las relevantes agencias gubernamentales, oficinas 

administrativas, los representantes y lideres de las comunidades en la Región Nº 

9 (Alto Mazaruni/Alto Tacutu) que serían posiblemente afectadas por la 

creación del área protegida. 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-D, 227AGO2003 
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07MAR2003 Una delegación de 15 comerciantes y dos periodistas del Estado de 

Roraima, Brasil salió de Guyana el día 01MAR2003 tras haber realizado 

una visita, con el objetivo de analizar el desarrollo de la carretera 

Bomfim ï Guyana, como resultado de la firma recientemente de un 

Acuerdo de Transporte Vial Internacional suscrito entre los dos países.  

 

La delegación expresó su satisfacción por el buen estado actual de la 

carretera y la obra de mejoras y mantenimiento por parte de la compañía 

guyanesa Mekdeci Machinery Construcción Ltd (MMC). 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-D, 227AGO2003 

08MAR2003 La tripulación del buque Almirante de la Fuerza de Defensa de Guyana 

(GDF) ñGDFS Esequiboò recibi· una c§lida bienvenida al llegar a North 

West District en la Región Nº 1, de la Zona en Reclamación, en un tour 

de familiarización de cuatro días. Las actividades realizadas incluyeron 

un intercambio deportivo con los residentes, una recepción a bordo de la 

nave para los funcionarios de la administración regional y otros 

distinguidos residentes, se efectuó la limpieza de las inmediaciones de la 

Iglesia Católica de San Pedro y se pintó el edificio, además de pronunciar 

discursos a los estudiantes de 5to. Año, en el cual se les informó de las 

carreras militares en la GDF. 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-D, 227AGO2003 

10MAR2003 Se celebró en la sede del Ministerio de Asuntos Exteriores de Guyana 

una reunión de las Comisiones Nacionales de Fronteras Guyanaï

Suriname, con el propósito de discutir diferentes temas en materia 

fronteriza. 

 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana, Fax Nº II.2.G12.E1.P90.10/047, 17MAR2003. 

11MAR2003 El Ministro de Asuntos Exteriores de Guyana, Rudy Insanally manifestó, 

en declaración otorgada a la prensa de su país, que: 

 

ñUna vez m§s Suriname debe saber que las fronteras guyanesas incluyen al 

Triángulo del Nuevo Río (New River Triangle), las cuales  han sido 

internacionalmente reconocidas y no han cambiadoò. 
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Esta afirmación la realizó el Canciller guyanés, en ocasión de la acción 

ejecutada por el Gobierno de Suriname, la semana del 10 al 14 

MAR2003, de enviar una nota a las Misiones y Organizaciones 

internacionales acreditadas en Paramaribo, informando acerca del 

Proyecto de Mapa de Suriname, en el cual incorpora al New River 

Triangle como su territorio. 

Este es el último de una serie de actos realizados por Suriname, para 

asegurar el reconocimiento del Proyecto de Mapa que incluye parte del 

territorio guyanés. 

 

El Ministro Insanally calificó la acción del Gobierno surinamés como un 

acto de presión inesperado e inútil para el desarrollo de las relaciones 

entre ambos Gobiernos. 

 

Señaló que en ambos países los asuntos fronterizos, territoriales y 

marítimos son tratados en el marco de las Comisiones Nacionales de 

Fronteras y agregó que este caso sería llevado al conocimiento del 

Gabinete Ejecutivo para estudiar las acciones que Guyana deberá tomar 

en respuesta a este asunto. 

 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana, Fax Nº II.2.G12.E1.P90.10/041, 12MAR2003. 

11MAR2003 El Fiscal General de Guyana, Doonanth Singh, expresó que las dos 

Comisiones Nacionales de Fronteras Guyana ï Suriname, se reunieron en 

el Ministerio de Asuntos Extranjeros de su país para continuar 

conversaciones sobre las modalidades posibles para la explotación y 

exploración conjunta de los recursos marinos en el área cercana a la costa 

del Corentyne, el cual Suriname reclama como su territorio. 

 

El Gobierno guyanés reiteró su posición al mencionar que sus fronteras 

se reconocieron internacionalmente y que el mapa de Suriname no tiene 

ninguna validez legal. 

 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana, Fax Nº II.2.G12.E1.P90.10/041. 
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12MAR2003 Un equipo de la Fuerza de Defensa de Guyana (GDF) realizó una visita 

al área del río Cuyuní colindante con Venezuela para investigar la 

veracidad de algunos informes sobre un supuesto aumento de presencia 

militar venezolana en la Isla de Anacoco, constatando que se trataba 

solamente de una limpieza de rutina de corte de arbustos y maleza en la 

mencionada isla. La información inicial fue otorgada por un grupo de 

mineros cercanos a la zona de Eteringbang. También, refería la supuesta 

ampliación de la pista de aterrizaje de la Isla de Anacoco para recibir 

aviones de combate F-16. Ambas versiones fueron investigadas por las 

autoridades militares de la Fuerza de Defensa de Guyana. 

 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana, Fax Nº II.2.G12.E1.P90.10/041, 12MAR2003. 

13MAR2003 En conversación informal realizada entre el Encargado de Negocios de 

Venezuela en Guyana, Jairo Colmenares y el Alto Comisionado de 

Canadá en Guyana, Serge Marcoex, ése último le refirió con respecto a 

sus declaraciones publicadas en el diario guyanés Stabroek News, 

relacionadas al reconocimiento de las fronteras de Guyana por parte de 

Canadá, que: 

 

ñ... manifest· sorpresa por la omisi·n de algunos p§rrafos de la entrevista que le 

realizaran la cual aparentemente expresaba que Canadá reconoce las fronteras 

aceptadas internacionalmente por los países, sin olvidar que en muchos casos existen 

disputas territoriales, las cuales son reconocidas internacionalmente por las Naciones 

Unidas, de no ser así no existieran mapas señalando porciones de territorios en 

reclamaci·nò 

 

Asimismo expresó el diplomático canadiense que: ñ... hab²a evitado enviar 

una comunicación al diario Stabroek News porque iba a dar más largas a la mal 

interpretación de sus declaraciones, y en estos momentos en la que la situación 

fronteriza Guyana ï Suriname se encuentra en todos los medios de comunicación 

local, aunado a su condición de Alto Comisionado de Canadá en Guyana y 

concurrente en Suriname, consideró no pertinente hacer una aclaratoria, a fin de que 

el asunto sea tratado por los canales regularesò. 
 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana, Fax Nº II.2.G12.E1.P90.10/044, 13MAR2003. 

13MAR2003 El Ministro de Asuntos Exteriores de Guyana Rudy Insanally, expresó en 

rueda de prensa realizada en la sede de la Cancillería de su país, que 

Guyana mantendrá firme su posición y se esforzará en conservar unas 
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relaciones amigables y normales con Suriname, asimismo señaló que: 

ñNosotros abrimos nuestros brazos en amistad con nuestro vecino del Este, Guyana 

no admitirá pregunta sobre su soberanía o integridad territorialò. 

 

De igual forma reiteró que el triangulo del Nuevo Río (New River 

Triangle) es y ha sido siempre parte integral del territorio de Guyana, 

reconocido por los Estados de la Comunidad Internacional, incluyendo a 

los miembros de la CARICOM. Manifestó optimismo en cuanto a que 

Suriname se retractará de la nota enviada la semana del 10 al 14 

MAR2003, a las Misiones Diplomáticas acreditadas en Paramaribo y 

desista de repetir tales acciones en el futuro. La negociación por vía del 

diálogo permanece abierta. 

 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana, Fax Nº II.2.G12.E1.P90.10/046, 13MAR2003. 

14MAR2003 La Fuerza de Defensa de Guyana, invitó a un grupo de periodistas de ese 

pa²s, a que abordaran la embarcaci·n de Guardacostas ñEsequiboò, 

escoltada por dos pequeñas embarcaciones que llegaron hasta la boca del 

río Corentyne,  línea media entre Guyana y Suriname. 

 

El Capitán de Corbeta, Floyd Levi, al mando de la embarcación expresó 

a los periodistas que no era la primera vez que la embarcación Esequibo 

realizaba rutinas de patrullaje en esa área del espacio marítimo de 

Guyana y de existir necesidad de incrementar las actividades, ellos 

estaban bien preparados para hacerlo. 

 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana, Fax Nº II.2.G12.E1.P90.10/047, 17MAR2003. 

17MAR2003 Seg¼n la prensa surinamesa, la lancha o embarcaci·n ñEsequiboò 

perteneciente a la Marina de Guyana, había incursionado en aguas 

territoriales surinamesas, en el río Corentyne. 

 

De acuerdo a indagaciones realizadas por la Embajada de Venezuela 

acreditada en Suriname, se pudo corroborar lo siguiente: 

ñEl Ministro de Defensa de Suriname, Sr. Ronald Assen declar· que la Canciller²a de 
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Guyana había informado a la Embajada de Suriname en Georgetown que se trató 

solamente de un recorrido de dicha lancha a algunas aldeas guyanesas, aledañas al 

río Corentyne. 
 

Asimismo, que el entonces Presidente (e) Jules Ajodhia había visitado el distrito 

fronterizo de Nickerie, donde las unidades militares destacadas le informaron que no 

habían detectado irregularidades particularesò. 
 

Fuente: Embajada de Venezuela en Suriname, Fax Nº II.2.S21.E1.P.90.5.236, 04ABR2003, en Memorándum 

Nº 000548, DGSLAF/Dirección de Fronteras Terrestres y Marítimas, 08ABR2003. 

21MAR2003 En la revista de publicación bimensual Caribbean Energy, en su edición 

correspondiente a FEB2003, se destaca que: 

ñ... la falta de soluci·n al problema de delimitaci·n mar²tima entre Guyana y 

Suriname ha impedido que Guyana busque petróleo costa afuera en un área que la 

Sociedad Geológica de los EE.UU. ha descrito como la segunda cuenca más grande 

del mundo despu®s de Groenlandiaò. 
 

Además el editorial se refiere a lo expresado por el Jefe de la División de 

Petróleo de la Comisión de Geología y Minas de Guyana (GMC) Newell 

Dennison, respecto a lo siguiente: 

ñEs una agónica realidad que la viabilidad económica de un área reconocida por su 

significado global en términos de petróleo, debe ser ahora relegada por ser un área de 

alto riesgo, caracterizada por un inconmensurable grado de incertidumbre para 

potenciales inversionistasò. 

 

Sobre ese particular, las autoridades de la Comisión de Geología y Minas 

de Guyana, sugieren la adopción de un enfoque que permita reactivar las 

actividades de exploración y que la Convención de Derecho del Mar 

contiene artículos que proveen soluciones prácticas a este asunto. 

 

También el artículo señala que: 

 ñ... el intento de la empresa canadiense CGX Energy de perforar un pozo en el 

bloque conocido como Corentyne, en junio 2000, reinició la disputa limítrofe que 

durante décadas había permanecido con bajo perfilò. 
 

Finalmente se menciona en el artículo que: 

 ñ... la compa¶²a Century Guyana tiene pocas posibilidades de explorar el Bloque 

Stabroek, operado por EXXON Mobil, el cual se extiende en áreas reclamadas tanto 

por Suriname como por Venezuela y que la Comisión de Geología y Minas de 

Guyana, sospecha que EXXON Mobil está renuente a ofender a Venezuela realizando 

cualquier trabajo en dicho bloqueò. 
 

Fuente: Embajada de Venezuela en Trinidad y Tobago, Fax Nº SPG/7.3/186, 21MAR2003. 
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22MAR2003 Una delegación de funcionarios de alto nivel gubernamental está 

programando viajar por tres días a las Regiones 8 (Potaro/Siparuni) y 9 

(Alto Takutu/Alto Esequibo), con motivo de inaugurar varios proyectos, 

convocar varias reuniones comunitarias y participar en una actividad 

conmemorativa para el difunto Presidente de Guyana Cheddi Jagan, en la 

comunidad de Karasabai. 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-D, 227AGO2003 

25MAR2003 El Banco Mundial afirmó que el gobierno guyanés tiene que reconocer la 

importancia del rol de los profesores y concederles mas autoridad en la 

gerencia escolar, además de compensarlos por sus logros en las metas 

inmensurables y predeterminadas. En un análisis de los gastos públicos 

en Guyana, el Banco Mundial señaló que más entrenamiento de 

profesores, a lo mejor es una solución muy imparcial para su retención y 

desempeño. Además precisó el informe que el entrenamiento a nivel 

universitario posiblemente resultó en un aumento de personas que 

emigraron. En un reporte emitido por el Banco Mundial, se recomendó la 

reorientación de políticas sociales y el gasto de recursos por parte del 

gobierno en el sistema educativo en las regiones más pobres, 

principalmente en las Regiones Nros.1, 8 y 9. 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-D, 227AGO2003 

25MAR2003 El Centro Internacional de Iwokrama para la Conservación y Desarrollo 

de las Selvas Pluviosas, graduó 12 personas en un curso forestal. Los 

deberes de estos guardabosques incluyen el mantenimiento de la Estación 

de Campo en Kurupukari, Río Esequibo, prestar el apoyo a las personas 

que están realizando estudios en las instalaciones de Iwokrama y 

patrullar los ríos, carreteras y caminos, de personas involucradas 

ilegalmente en actividades madereras, pesqueras y de caza. 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-D, 227AGO2003 

27MAR2003 Una delegación integrada por el Director General del Departamento de 
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Minerales y Energía de Sudáfrica, Señor Sondile Nogxina, el alto 

Comisionado de Sudáfrica en la Comunidad Caribeña (CARICOM), 

señor Thanduyise Chiliza y funcionarios de los departamentos de 

minerales y energía, llegó a Guyana por dos días con la misión de 

identificar las áreas de cooperación en los sectores de minería y energía 

entre ambas naciones. Actualmente, una compañía sudafricana se 

encuentra realizando actividades exploratorias en sus concesiones en la 

parte interior del país, en el río Esequibo y en la región de la sierra 

Pakaraima Occidental. 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-D, 227AGO2003 

27MAR2003 El gobierno de Guyana, como parte de su desarrollo extensivo, construyó 

dos centros de salud en las comunidades de Krakrana y Kurikack en la 

Región Nº 9, señalando que estos servirán para limitar la larga distancia 

que los residentes tenían que viajar para obtener acceso al cuidado 

médico. 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-D, 227AGO2003 

28MAR2003 Más de 250 niños de los clubes ambientales y de la fauna ubicados en la 

costa, así como invitados especiales e inclusive  representantes de los 

Ministerios de Asuntos Amerindios, Gobierno Local y Educación y del 

Centro Internacional de Iwokrama, participarán en el festival anual 

convocado en Rupununi, Región Nº 9 (Alto Esequibo -Alto Tacutu), con 

el fin de promover la conciencia acerca de la fauna de Guyana y la 

importancia del uso sostenible y conservación de los recursos. 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-D, 227AGO2003 

02ABR2003 Un informe de prensa de la Fuerza de Defensa de Guyana (GDF) dio a 

conocer que la nave GDFS ñEsequiboò ha realizado sus visitas a los 

puertos locales en las regiones 1, 3, 6, 10 y está programado salir en el 

mes de mayo con destino a Barbados para el ejercicio regional 

Tradewinds. 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-D, 227AGO2003 
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03ABR2003 El Jefe Ejecutivo de la Autoridad de Energía de Guyana, Joseph O´Lall, 

declaró que Trinidad y Tobago es actualmente el único suplidor de 

combustible de Guyana, debido a la problemática que enfrenta la 

empresa estatal petrolera venezolana PDVSA, en ocasión de la reciente 

huelga realizada por esa industria. Este hecho llevó a la empresa 

venezolana a emitir la ñdeclaración de fuerza mayorò. Hasta que esta no 

sea eliminada, no se puede tomar una decisión sobre sí se continuará 

comprando a Trinidad o se volverá a comprar a Venezuela, tradicional 

proveedor de Guyana. Esta ñdeclaraci·n de fuerza mayorò  igualmente 

ha colocado obstáculos al acceso de Guyana al Acuerdo Energético de 

Caracas. 

 

En ese contexto la situación energética mundial ha afectado al Estado 

guyanés en los siguientes aspectos: 

¶ Graves problemas con la compañía de electricidad local GPL, de capital 

mixto gubernamental con la empresa American Caribbean Power, que 

venía gerenciando a su vez la compañía irlandesa Electricity Suply 

Board. 

¶ Desde hace aproximadamente un mes y medio se han establecido 

horarios de cortes diarios que se prolongan por seis (6) horas, lo que 

afecta el normal desenvolvimiento de las instituciones del Estado, la 

actividad comercial y la vida del ciudadano común. 

¶ Mayores cortes de agua debido a los problemas que acarrea a las plantas 

procesadoras y de bombeo de agua, la falta de electricidad. 

¶ En el año 2002 la calidad del servicio se deterioró por la falta de fondos 

suficientes para continuar con los cambios que se habían realizado en el 

año 2000, tales como, nuevos cableados, transformadores y 

transmisores, generando como resultado apagones mas frecuentes. 

 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana, Fax Nº II.2.G12.E1.P.90.8/062, 03ABR2003. 

03ABR2003 Una delegación de quince miembros de la Cámara de Comercio e 

Industria del Esequibo (ECCI) encabezada por el Presidente de esa 
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Cámara, Samuel Arjoon, realizó una visita de intercambio con las 

Cámaras de Comercio de Guayana Francesa y Suriname. Un informe de 

prensa de la Cámara de Comercio e Industria del Esequibo (ECCI) señaló 

que Arjoon hizo una presentación a su homologo, Jean Paul Le Pelletier, 

con un índice de oportunidades comerciales en la región de Esequibo. La 

Directiva de la ECCI ofreció folletos y paquetes de inversión y turismo 

de la Oficina para Inversiones de Guyana y del Ministerio de Turismo, 

Industria y Comercio. Por su parte, la Cámara de la Guayana Francesa 

anticipó formular una relación con la ECCI que le permitirá el acceso no 

solamente al mercado de Cayena sino también al mercado europeo. 

 

En Suriname, la ECCI se reunió con la Cámara de Comercio de ese país, 

donde se hicieron los mismos gestos, mas una presentación de regalos 

por ambas partes. 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-D, 227AGO2003 

04ABR2003 El Centro Carter efectúo un foro el día 29 de mes de marzo en la ciudad 

de Anna Regina, con enfoque sobre la violencia domestica y otros 

asuntos legales, donde participantes de las regiones Nº 2 y Nº 3 

asistieron. Este es el segundo evento de una serie de foros regionales 

sobre los derechos legales que se realiza con el objeto de movilizar a la 

gente, definir el abuso, generar preguntas al panel y analizar el rol jugado 

por los grupos locales del Centro Carter. 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-D, 227AGO2003 

04ABR2003 Se realizó la construcción de una red de carreteras a un costo de G$21 millones 

en la Región Nº 8 (Potaro/Siparuni) y en algunas partes de la Región Nº 9 (Alto 

Tacutu/Alto Esequibo), que facilita principalmente a los granjeros acceder a 

mercados, a un costo menor. Adicionalmente, la red permitirá a vehículos viajar 

a comunidades indígenas en el interior del país desde la ciudad capital 

Georgetown, donde anteriormente se llegaba por vía aérea a un precio que muy 

pocas personas podían pagar. 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-D, 227AGO2003 
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08ABR2003 En ocasión de discutirse el Presupuesto Nacional 2003 de Guyana, el 

Ministro de Asuntos Exteriores guyanés Rudy Insanally expresó que: 

 

ñ... la pol²tica exterior y la diplomacia deben ser reforzados para que sirvan de mayor 

apoyo a los objetivos sociales y econ·micosò. 
Al referirse al problema fronterizo con Suriname manifestó que: 

 

ñDi§logo y diplomacia ofrecen la mayor esperanza para la resoluci·n, preservaci·n 

de la soberanía e integridad territorial ya que sin esto no puede haber desarrollo 

econ·micoò. 
 

Igualmente comentó que: ñ... el gobierno contin¼a exitosamente resistiendo 

reclamaciones de donde quiera que salgan a trav®s del di§logo y negociacionesò. 
 

Afirmó que su Ministerio buscará minimizar conflictos y maximizar la 

cooperación, y comprometerse con todos los vecinos, la promoción de 

visitas de alto nivel, comisiones de límites y consejos de cooperación, 

son la vía a seguir. 

 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana, Fax Nº II.2.G12.E1.P90.10/074, 12ABR2003. 

08ABR2003 Las autoridades del Gobierno guyanés realizaron en las instalaciones del 

Ocean View Center, el debate del Presupuesto Nacional 2003. A esta 

actividad asistieron tres (3) miembros de los partidos minoritarios, ñRise 

Organise and Rebuilò (ROAR) y ñGuyana Action Party / Working 

PeopleËs Alianceò (GAP ï WPA). El principal partido de oposición 

PNC/R no estuvo presente en las discusiones, por segundo año. 

 

En este contexto, el Primer Ministro de ese país Sanmuel Hinds, informó 

que: 

ñGuyana fue el segundo pa²s en el Caribe en lograr un crecimiento econ·mico 

durante el a¶o 2002ò 
Con respecto al presupuesto se debe señalar que: ñ... el ®xito en la 
implementación y ejecución del Presupuesto Nacional 2003, depende básicamente del 

financiamiento y cooperación externas que recibe Guyana de diferentes agencias de 

Estados Unidos, Reino Unido, Canadá, así como el Banco Interamericano de 

Desarrollo, Banco Mundial, Unión Europea y el Programa de las Naciones Unidas 

para el Desarrollo, quienes en muchos casos han condicionado la ayuda financiera a 

reformas que debe emprender el gobierno en diversas áreas, para hacerla efectivaò. 
 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana, Fax Nº II.2.G12.E1.P90.11/069, 09ABR2003. 
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08ABR2003 Comunicación S/N del Ministro de Finanzas guyanés Saisnarine 

Kowlessar, dirigida a su homólogo venezolano Nelson José Merentes 

Díaz, y enviada por la Representante del Banco Mundial acreditada en 

Guyana, señora Lucia Hanmer al Encargado de Negocios de Venezuela 

en ese país, Ministro Consejero Fernando Rincón, reiterando la solicitud 

sobre la condonación de la deuda contraída con Venezuela desde el año 

1974. 

 

Sobre ese particular, el Ministro Consejero Fernando Rincón informó que 

la señora Lucia Hanmer reiteró que: 

 

ñEl gobierno guyan®s as² como el Banco Mundial aspira a que Venezuela siga el 

ejemplo de los países miembros del Club de París y condone la deuda, a lo que le 

manifesté que nuestro país tendría que renegociarla de alguna manera, bien sea 

directamente con Guyana, o tal vez, a través de una fórmula de ayuda con los 

organismos financieros internacionales, ya que la situación financiera del país y la 

cantidad adeudada por Guyana no lo permit²an ...ò 
 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana, Fax Nº II.2.G12.EI.P.90.11.1/078, 15ABR2003. 

09ABR2003 Un pelotón de soldados franceses ubicados en Cayena, Guayana 

Francesa, llegó a Guyana el 08ABR2003. Estos ejércitos extranjeros 

continúan buscando entrenamiento selvático ofrecido por la Fuerza de 

Defensa de Guyana (GDF). 

 

Una declaración realizada por un oficial del Cuartel General de la GDF 

en Camp Ayanganna dio a conocer que los soldados franceses 

participarán en un programa de intercambio de entrenamiento en la 

Escuela de Entrenamiento Anfibio y Selvático (JATS) del ejército local 

en Makouria ubicada en el Río Esequibo. 

 

Los instructores de la institución principal de entrenamiento de la Fuerza 

de Defensa (Cuerpo de Entrenamiento), llevarán a cabo un paquete de 

entrenamiento de dos semanas, a ser realizado en dos fases, según el 

Ejército. 
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Durante la primera fase, la GDF expresó que se enseñarán a los 

participantes las destrezas básicas de junglas, inclusive la construcción de 

amparos y como sobrevivir en la tierra. Agregó que la segunda fase 

tratará el aspecto técnico del entrenamiento bajo el cual las tropas 

francesas serán entrenadas en los rudimentos de combate selvático. Un 

contingente de treinta personas de la GDF tenía programado salir ayer 

con destino a Cayena donde participará en un entrenamiento de 

Comando. De acuerdo al Ejército, el Entrenamiento de Destrezas 

Selváticas y de Comando es una continuación del programa de 

intercambio bilateral entre militares guyaneses y franceses, que resultó de 

una visita a Martinica y a la Guayana Francesa que realizó en 1991 el ex 

Jefe de Estado Mayor de la GDF de Guyana, Mayor General Joseph 

Singh. 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-D, 227AGO2003 

09ABR2003 La Guardacosta de la Fuerza de Defensa de Guyana (GDF) y la Fuerza 

Militar Británica realizaron conjuntamente ejercicios militares entre la 

desembocadura del Río Demerara, y el área de Shell Beach y en el Río 

Esequibo, en las cercanías de Makouria. 

 

Los ejercicios comenzaron el día lunes 07ABR2003, y de acuerdo al 

informe, se llevarán a cabo prácticas de paracaidismos en las islas de Calf 

y Stampa en el río Esequibo, en el área de Makouria, durante las fechas 

16 y 18 del mes en curso y en la región entre los ríos Pomeron y Guainía 

los días 28ABR y 01MAY 2003. 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-D, 227AGO2003 

09ABR2003 Los funcionarios del Departamento de Agricultura en la Región Nº 2 

(Pomeron/Supenaam), iniciaron  una campaña para la vacunación de 

ganados en varias comunidades ubicadas en la costa del Esequibo. Una 

nota de prensa dio a conocer que el Ministro de Pesca, Cosechas y 
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Ganadería, Satyadeo Sawh, encabezó una delegación a la región, con 

motivo de llevar a cabo una inspección tras la cual ordenó un ejercicio de 

vacunación por parte de especialistas. 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-D, 227AGO2003 

11ABR2003 Se realizó un breve encuentro informal entre el Presidente guyanés 

Bharrat Jagdeo y Robert Corbín, nuevo líder de la oposición de ese país, 

en el marco de una visita que hicieron separadamente ambos 

representantes, a la ciudad de Linden (tercera en importancia en ese país), 

la cual se encuentra aproximadamente desde hace una semana, en una 

crisis por la ausencia de energía eléctrica, como consecuencia del colapso 

financiero y técnico (deterioro en generadores y cámaras de vapor), que 

ha presentado la compañía de capital privado, LPC, proveedora de ese 

servicio. 

 

Esta situación ocasionó reacciones de protestas de los habitantes de la 

referida ciudad, que condujo al cierre de la vía hacia las minas de bauxita 

de LINMINE y en especial del puente que cruza el río Demerara, como 

medida de presión. Se destaca que este puente es la única vía de acceso 

hacia la carretera que comunica con las regiones del Esequibo, sur del 

país, Brasil, las cercanas minas de oro de Omai y zonas de explotación 

maderera. 

  

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana, Fax Nº II.2.G12.E1.P.90.10/074, 12ABR2003. 

14ABR2003 Un estudio realizado por el Instituto Democrático Nacional de Guyana (NDI) y 

financiado por la Agencia Estadounidense para el Desarrollo Internacional, dio 

a conocer que los residentes de la ciudad de Anna Regina, Región Nº 2 piensan 

que debería haber mas interacción entre el Concejo Municipal y ellos, con 

respecto a la toma de decisiones para el desarrollo de su ambiente. También se 

reveló en una entrevista con los consejeros municipales que se podría hacer 

mucho más para el desarrollo de la ciudad, pero debido a la insuficiencia 

financiera y de recursos humanos se hace muy difícil cumplir las proyecciones. 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-D, 227AGO2003 
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16ABR2003 El Banco Mundial afirmó que el Gobierno guyanés necesita adoptar los 

arreglos de implementación para los proyectos viales, con el enfoque 

principalmente sobre un desempeño eficiente de la gerencia financiera, 

ofertas de contrato y responsabilidades de monitoreo. En un análisis del 

gasto público para el sector vial, el Banco Mundial citó sus experiencias 

con la carretera de la costa del Esequibo, como ejemplo clásico de los 

problemas enfrentados con el gasto en este sector. Observó que los tres 

contratos para la rehabilitación de la misma extensión de carretera, 

fueron otorgados a tres compañías extranjeras, en tres períodos diferentes 

y todos fueron rescindidos precozmente, resultándose en procedimientos 

legales en la Corte o arbitración. 

 

El Banco Mundial explicó que una opción de política que tiene abierta el 

gobierno guyanés, es el otorgamiento de contratos para la operación de la 

mayoría de los puentes,  ferries, y ciertas carreteras, a operadores y 

usuarios privados, quienes cobrarán para el mantenimiento de la 

infraestructura. 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-D, 227AGO2003 

17ABR2003 El Gerente Interino para el Interior del país de la Agencia para el 

Suministro de Agua, Guyana Water Incorporated (GWI), señor Rudolph 

Ganga, instó a los residentes a que conserven y usen los recursos de agua 

disponible con mucha discreción, debido a que la sequía ha resultado en 

una caída del nivel freático particularmente en las Regiones Nº 1, Nº 9,y  

como consecuencia de ello la represa hidroeléctrica de MocoïMoco se 

encuentra  actualmente inoperativa. GWI esta en  proceso de formular 

una estrategia para la rehabilitación de todos los proyectos de agua en el 

interior del país, con la finalidad de mejorar el suministro del mismo en 

las comunidades e instó a los residentes a colaborar con la conservación 

de este preciado liquido. 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-D, 227AGO2003 
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22ABR2003 El Complejo del Hospital de Linden recibió una donación de camas 

hospitalarias, gabinetes, bandejas, guantes y jeringas, entre otros 

implementos, valorizados en mas de G$ 85.5 millones, por parte de la 

organización Linden Fund USA. Según el presidente de dicha 

organización señor Vincent Adams, se ha coordinado con un equipo del 

personal y especialistas médicos para llevar a cabo en la comunidad de 

Linden y sus vecindarios, consultas a distancia. 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-D, 227AGO2003 

23ABR2003 La Región Nº 2 Pomeroom/Supenaam, está negociando con contratistas 

para la ejecución de varios proyectos de desarrollo en las comunidades, a 

lo largo del río Pomeroon y en la costa del Esequibo. Estos proyectos 

incluyen la construcción de un puente de concreto en Queenstown, una 

sala de conferencias y biblioteca en el Hospital de Suddie y dos puestos 

de salud en Baracara, Pomeroon y río Supenaam. Adicionalmente, se 

construirán las infraestructuras de irrigación en las comunidades de 

Andrews, Reliance, Bush Lot, Coffee Grove, Lima, Fear Not, Sparta, 

Windsor Castle, Eliza y La Belle Alliance, todas ubicadas en la Costa del 

Esequibo. No se reveló el costo total de estos proyectos de desarrollo. 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-D, 227AGO2003 

25ABR2003 La planta hidroeléctrica Moco-Moco en Lethem, (Región Nº 9, Alto 

Tacutu/Alto Esequibo), recibió más apoyo técnico del gobierno chino 

con la firma de un certificado de ñentregaò para repuestos y servicios de 

mantenimiento, según informó la Agencia Informativa de Guyana 

(GINA). El Director de la Cooperación Internacional en el Ministerio de 

Asuntos Externos guyanés, señor Donald Abrams firmó por parte del 

gobierno de Guyana, mientras que el Consejero Económico y Comercial 

de China firmó por su gobierno. El proyecto hidroeléctrico de Moco-

Moco actualmente suministrará la electricidad a más de 1.300 residentes 

de la zona de Moco-Moco y áreas vecinas. 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-D, 227AGO2003 
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29ABR2003 El Director de Demarcación de la Dirección General de Soberanía, 

Límites y Asuntos Fronterizos del Ministerio de Relaciones Exteriores de 

Venezuela, notificó que el 09ABR2003, el Ingeniero Dauberson 

Monteiro Da Silva, Jefe de la Primera Comisión Brasileña Demarcadora 

de Límites, le manifestó que estarían (los brasileños) desarrollando 

trabajos de actualización en la frontera Venezuela ï Brasil, según lo 

indica el texto enviado vía e ï mail, por el referido funcionario, el cual 

contiene lo que se expresa seguidamente: 

 

ñEstaremos saliendo de Bel®n el pr·ximo 14, haremos ese trabajo ahora para 

aprovechar viáticos y pasajes que habían sido aprobados para una Campaña 

(demarcadora) con Guyana, la cual no se llevará a cabo por falta de apoyo aéreo de 

la Fuerza A®rea brasile¶aò 
 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, DGSLAF/Dirección de Demarcación, Memorándum Nº 031, 

29ABR2003. 

29 ï 30 

ABR2003 

 

ñDECLARACIčN CONJUNTA DE PRENSA EMITIDA EN OCASIÓN DE LA 

VISITA OFICIAL DEL MINISTRO DE RELACIONES EXTERIORES DE LA 

REPÚBLICA BOLIVARIANA DE VENEZUELA, SU EXCELENCIA ROY 

CHADERTON MATOS A LA REPÚBLICA DE GUYANA 

 

29 y 30 de Abril de 2003 

 

El Ministro de Relaciones Exteriores de la República Bolivariana de Venezuela, Su 

Excelencia Roy Chaderton Matos, realizó una Visita Oficial a la República de 

Guyana, los días 29 y 30 de Abril de 2003, atendiendo la invitación del Honorable 

S.R. Insanally, O.R., C.C.H., M.P., Ministro de Relaciones Exteriores. 

 

2. Durante su estada, S.E. Roy Chaderton Matos, efectuó visitas de cortesía a 

Su Excelencia Bharrat Jagdeo, Presidente de la República de Guyana; al 

Honorable Ralph Ramkarran, S.C., Presidente de la Asamblea Nacional y a Su 

Excelencia, Edwin Carrington, Secretario General de la Comunidad del Caribe. 

 

3. Los Ministros expresaron su satisfacción por la existencia de relaciones 

amistosas y de cooperación entre los dos países y reiteraron su compromiso de 

intensificar los lazos de amistad y cooperación entre ambas naciones. 

 

4. Los Ministros acordaron continuar, mediante los canales diplomáticos 

acostumbrados, los arreglos necesarios a fin de que Su Excelencia, el Presidente 

Hugo Chávez, pueda responder a la invitación formulada por su Excelencia, el 

Presidente Bharrat Jagdeo para realizar una Visita de Estado a Guyana. 

 

5. Los Ministros hicieron un balance de las decisiones adoptadas en las II y III 

Reuniones de la Comisión Binacional de Alto Nivel Venezuela ï Guyana, 

realizadas en febrero y octubre de 2002 en Guyana y Venezuela, respectivamente, y 

reafirmaron su compromiso para acelerar la ejecución de las actividades de esta 
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Comisión. Tomaron nota de los avances efectuados en la cooperación práctica y 

económica entre los dos países, lo que redundará significativamente en el 

desarrollo social y económico de los pueblos de ambos países. Acordaron que el 

Subcomité de Salud sea convocado para finales de mayo de 2003 y que el 

Subcomité de Cultura se reúna en el segundo semestre de 2003. 

 

6. Los Ministros reconocieron los avances significativos en pro de la 

conclusión de un acuerdo de cooperación en el área de las telecomunicaciones 

entre las respectivas autoridades regulatorias de Venezuela y Guyana y se 

comprometieron a propiciar la rápida firma del acuerdo. 

 

7. Tomando en cuenta la firma del Acuerdo de Cooperación Energética de 

Caracas por parte de Guyana, Los Ministros expresaron su compromiso de 

trabajar hacia la culminación de los procedimientos faltantes para la venta de 

petróleo a Guyana, amparada bajo el Acuerdo. 

 

8. Los Ministros coincidieron en la importancia de negociar un nuevo Acuerdo 

de Transporte Aéreo con el propósito de mejorar y facilitar el flujo de pasajeros y 

carga entre los dos países, aprovechando el interés mostrado por empresas de 

ambos países de operar frecuencias regulares. 

 

9. Con la finalidad de reactivar el intercambio comercial, ambos Ministros se 

comprometieron a promover la realización de visitas de empresarios a la brevedad 

posible. En este sentido, el Ministro de Relaciones Exteriores de Venezuela 

anunció la pronta visita de funcionarios de alto nivel que serán acompañados por 

un grupo de empresarios representantes de diversos sectores. El Ministro de 

Relaciones Exteriores de Guyana acogió con beneplácito esta propuesta. 

 

10. En aras de fomentar la cooperación en el área de desarrollo de la 

infraestructura, la delegación de Venezuela resaltó el interés manifestado por 

empresas de la construcción de ofertar proyectos de desarrollo en este sector, 

particularmente el relativo a la construcción de viviendas, infraestructura y 

comunicaciones, en el marco de un programa integral que incluirá el desarrollo de 

proyectos completos desde su inicio hasta su financiamiento. 

 

11. Los Ministros reafirmaron el compromiso de sus países con el proceso de 

Buenos Oficios de Naciones Unidas así como un esquema de consultas regulares 

bajo la égida de este proceso. Dieron la bienvenida al encuentro entre los dos 

Facilitadores realizado durante la visita del Ministro de Relaciones Exteriores de 

Venezuela, y coincidieron en darle prioridad a los arreglos para un pronto 

encuentro con el Buen Oficiante, señor Oliver Jackman, en preparación de la 

reunión con los Ministros de Relaciones Exteriores de Venezuela y Guyana y el 

Secretario General de Naciones Unidas durante este año. 

 

12. Los Ministros analizaron los esfuerzos realizados a fin de profundizar el 

proceso regional de integración en el ámbito de la Comunidad del Caribe 

(CARICOM), la Asociación de Estados del Caribe (AEC) y la Organización del 

Tratado de Cooperación Amazónica (OTCA) y enfatizaron la necesidad de aunar 

esfuerzos para llevar adelante las iniciativas dirigidas a darle impulso a este 

proceso. 

 

13. Los Ministros resaltaron los beneficios que ofrece un Acuerdo de Comercio y 

Desarrollo entre CARICOM y Venezuela para el fortalecimiento de los vínculos 

comerciales y económicos. Los Ministros enfatizaron, en especial, los enormes 

beneficios que ofrecen las iniciativas que se toman en el seno de la AEC en las 
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áreas de transporte, comercio y turismo a la población del Caribe. Subrayaron la 

importancia de la Organización del Tratado de Cooperación Amazónica en los 

esfuerzos dirigidos hacia un desarrollo sustentable de los países de la región 

amazónica. 

 

14. Los Ministros reiteraron el apoyo de sus países a las medidas que se 

adelantan, en cumplimiento de la visión de los Presidentes de Sur América, para la 

integración física del continente. Sobre el particular, los Ministros reafirmaron el 

compromiso de sus países al desarrollo de la región Norte (Eje Brasil ï Guyana ï 

Suriname ï Venezuela) del continente dentro del Marco de la Iniciativa para la 

Integración de la Infraestructura Regional de América del Sur (IIRSA). 

 

15. Ambos Ministros acogieron con beneplácito el otorgamiento, por parte de la 

Corporación Andina de Fomento (CAF), de los recursos iniciales para la 

realización de los estudios de prefactibilidad y factibilidad, que incluyen la 

evaluación del impacto ambiental y social del Eje Carretero Bochinche ï 

Georgetown, infraestructura vial que se convertirá en un vínculo directo entre 

ambas naciones, todo dentro del marco de IIRSA. 

 

16. Los Ministros reafirmaron su compromiso con la promoción de los 

principios y las instituciones democráticas de acuerdo con la Carta Interamericana 

de la Organización de Estados Americanos y subrayaron que la observancia de 

estos principios era esencial para el mantenimiento de la estabilidad y seguridad 

hemisférica. 

 

17. Ambos Ministros coincidieron en el importante papel que las Naciones 

Unidas está llamada a jugar en el proceso de multilateralismo. 

 

18. Los Ministros hicieron referencia a los desafíos que enfrentan actualmente 

los sistemas democráticos de los países del hemisferio que se originan en la 

pobreza, el tráfico ilícito de drogas y armas y otras enfermedades sociales, así como 

los graves efectos que causan en la economía, factores como el terrorismo. En este 

contexto, resaltaron la necesidad de colaborar en el seno de las organizaciones 

regionales y hemisféricas para confrontar estos desafíos. 

 

19. Los Ministros coincidieron en la necesidad de intensificar las consultas entre 

los dos Ministerios de Relaciones Exteriores en aquellos temas que forman parte 

de las agendas de los órganos regionales y multilaterales, en especial en aquellos 

puntos de interés mutuo, que incluyen el alivio de la deuda, de la pobreza y el 

mantenimiento de la democracia. A ese respecto, reconocieron la importancia de 

propuestas como el Nuevo Orden Humano Global y el Fondo Humanitario 

Internacional. Los Ministros se comprometieron a continuar con las labores 

encaminadas a lograr la aceptación internacional de la necesidad de crear y 

financiar aquellos programas destinados a erradicar el hambre y la pobreza. 

 

20. Los Ministros tomaron nota de los desafíos que enfrentan los países en 

desarrollo ante una economía cada vez más globalizada e interdependiente y 

enfatizaron que para que estos países puedan obtener beneficios en su desarrollo, 

se deben tomar en cuenta sus preocupaciones relativas al tratamiento especial y 

diferenciado, a fin de que todas las naciones del mundo puedan sacar provecho de 

la globalización. 

 

21. Los Ministros de Relaciones Exteriores de Venezuela y Guyana reiteraron el 

compromiso de sus países con un sistema internacional justo en lo económico y 

comercial, basado en reglas equitativas y libres de acciones unilaterales, las cuales 
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impactan negativamente el desarrollo económico de otros países. 

 

Georgetown, República de Guyana  

30 de Abril de 2003ò 
 

Fuente: MRE/ Dirección de las Américas, Declaración Conjunta de Prensa, Memorándum Nª 00319, 

07MAY2003. 

01MAY2003 Según la Agencia de Noticias AFP, con ocasión de haberse realizado en 

fechas 29 y 30 ABR2003 la Visita Oficial a Guyana del Ministro de 

Relaciones Exteriores de la República Bolivariana de Venezuela, 

Embajador Roy Chaderton Matos, el Canciller guyanés Rudy Insanally, 

expresó respecto a los temas de interés bilaterales de ambos países lo 

siguiente. 

 

ñHemos estado tratando de recapturar las discusiones sobre varios temas de inter®s 

bilateral, el principal sigue siendo el proceso del Buen Oficiante (de la ONU) que ha 

estado en desuso por algún tiempoò. 
 

Fuente: Diario ñEl Universalò, Pol²tica, P§g. 2,7, 02MAY2003. 

04MAY2003 El Jefe de la Secretaría Presidencial de Guyana doctor Roger Luncheon 

informó que se firmará un Memorándum de Entendimiento (MDE) entre 

el gobierno y la compañía local L Barker and Associates para la 

construcción de una pista de aterrizaje en Linden (Región Nº 10). Las 

principales características del Memorándum de Entendimiento, incluyen 

el desarrollo inicialmente de una pista de aterrizaje para la aviación local 

y acceso regional en el contexto de la carretera Georgetown-Brasil, 

siendo objetivo de largo plazo el desarrollo de la misma, para proveer los 

servicios como destino regional para los empresarios y turistas de 

Guyana, Brasil y Suriname. 

 

Adicionalmente, el MDE permitirá a Barker and Associates acceder al 

terreno estatal en los alrededores de la pista con el fin de desarrollar una 

zona de tráfico de exportación en concordancia con el anticipado 

desarrollo del transporte vial de carga entre Guyana y Brasil. 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-D, 227AGO2003 
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05MAY2003 Comunicación EVNG Nº 0270 del Embajador de Venezuela en 

Nicaragua, Miguel Gómez Núñez remitiendo Informe acerca de los 

últimos acontecimientos ocurridos en ocasión del diferendo territorial 

marítimo entre la República de Nicaragua y la República de Colombia, 

como consecuencia de la demanda que interpusiera Nicaragua, ante la 

Corte Internacional de Justicia de la Haya, en fecha 06DIC2001, 

reclamando sus derechos soberanos sobre los Archipiélagos de San 

Andrés y Provincia y los cayos adyacentes. 

 

Sobre el particular, el referido documento expresa lo siguiente: 

 

ñEl Gobierno de Nicaragua present· el d²a 28ABR2003, ante la Corte Internacional 

de Justicia de La Haya, el documento Memoria que da continuidad a la solicitud de 

delimitación marítima con la República de Colombia, el que, de acuerdo al Canciller 

Norman Caldera, basa sus argumentos en dos ógrandes columnasô ï históricas y 

geográficas ï que según el Canciller Caldera sostiene la razón a Nicaragua. 

 

El Jefe de la Diplomacia nicaragüense explicó que en el escrito de solicitud, 

Nicaragua pidió a la Corte, declare su soberanía sobre el Archipiélago San Andrés y 

Providencia, y además sobre los Cayos Roncador, Quitasueño, Serrana y otros, así 

como declare su derecho sobre sus espacios marítimos en el Mar Caribe. 

 

Indicó que el Gobierno de Nicaragua basa sus peticiones y argumentos en los 

principios del Derecho Internacional relacionados con el moderno derecho del mar, 

que extendió de 12 millas a 200 millas las aguas territoriales, dentro de lo cual se 

encuentran San Andrés y Providencia y los demás islotes. 

 

Aseguró que Nicaragua también solicitó la anulación del Tratado Bárcenas . 

Meneses Esguerra suscrito con Colombia en 1928, bajo el argumento que en esos 

años el país, bajo el mandato de Adolfo Díaz, estaba intervenido militarmente por 

Estados Unidos. El Canciller continu· a¶adiendo que óen este documento Nicaragua 

no solo sustenta su posición sobre la nulidad e invalidez del tratado Bárcenas 

Meneses ï Esguerra de 1928, sino que pone de manifiesto la arbitraria e fundada 

pretensión colombiana de transformarlo, décadas después de su suscripción (1979), 

en un tratado de límites dirigidos a encerrar a Nicaragua al oeste del meridiano 82ô. 
 

Asimismo, el Ministro Caldera aseguró que Nicaragua no solo se está refiriendo a las 

islas y cayos involucrados, sino principalmente y de forma fundamental a los grandes 

espacios en juego de la plataforma continental y zona económica exclusiva. 
 

Nicaragua decidió presentar la demanda ante ese Tribunal Internacional por ser el 

medio más idóneo previsto por el Derecho Internacional y aceptado por todos los 

Estados que integran la comunidad internacional, para poner fin a una controversia 

que ha durado tantos años, explicó el Ministro Caldera. 
 

La demanda contra Colombia la interpuso Nicaragua el 06 de diciembre de 2001 y 

está previsto a concluir (el proceso) dentro de 4 años, es decir, en el 2007. 
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La decisión de Nicaragua de interponer dicha demanda se da en el marco de la 

ratificación por parte de la República de Honduras del Tratado Ramírez ï López, 

suscrito entre ese país y Colombia, en agosto de 1986, mediante el cual Colombia y 

Honduras dividen la mayor parte de las áreas insulares, marinas y submarinas que 

Nicaragua reclama como suyas. En este tratado Colombia reconoce tácitamente como 

frontera marítima entre Nicaragua y Honduras el paralelo 15 y a su vez Honduras 

reconoce como frontera marítima entre Nicaragua y Colombia a partir del meridiano 

82. 
 

Por su parte Colombia, ha enviado una delegación de funcionarios, encabezada por 

la Vicecanciller Clemencia Forero, y por el embajador de Colombia en Cuba, Julio 

Londoño, agente oficial ante la Haya para el Caso de San Andrés. 
 

Esta delegación se ocupará de analizar si el paso a seguir es acudir a la figura de las 

óexcepciones preliminaresô, que seg¼n varios expertos podr²a ser la opci·n 

colombiana, que consiste en buscar argumentos que precisen si la Corte tiene 

autoridad para decidir sobre el caso. Esta tesis sostiene que la Corte no es competente 

para hacer nuevas delimitaciones, como lo pretende Nicaragua, y en que Colombia 

cuenta con un tratado que no puede ser disuelto a la luz de ninguna norma 

internacional: el Esguerra ï Meneses, firmado por ambos países en 1928. 
 

Sobre este tema, se refirió el Canciller de Nicaragua, Norman Caldera Cardenal, 

quien dijo que ante las posibilidades de que Colombia interponga un recurso de 

óexcepciones preliminaresô con el objetivo de desconocer la competencia del Tribunal 

Internacional de Justicia, óes la Corte de La Haya quien determina su propia 

competencia y as² lo van a hacer verô ... 
 

... La Cancillería nicaragüense ha expresado que Nicaragua se mantendrá firme en 

su posición con respecto a las concesiones otorgadas en partes de su plataforma 

continental ósobre las cuales Nicaragua ha ejercido hist·ricamente derechos 

soberanosô y ha reiterado que ótodas las §reas susceptibles de ser otorgadas en 

concesión para explorar la existencia de hidrocarburos [que] pertenecen a territorio 

nicarag¿ense. De modo que ócualquier acci·n o amenaza que se aparte de los medios 

judiciales pacíficos ya establecidos y radicados en el órganos judicial de las Naciones 

Unidas, significará una flagrante violación al Derecho Internacional, así como a la 

soberan²a e integridad territorial de Nicaraguaô... 
 

... En el caso que Colombia presentara las excepciones, Nicaragua esperaría el fallo 

de la Corte sobre la competencia de la misma, si fuera favorable a Colombia, el caso 

se ver²a terminado en poco tiempoò. 
 

Fuente: Memorando Nº 001035 de la DGSLA /Dirección de Fronteras Terrestres y Marítimas, 18JUN2003. 

06MAY2003 Se firmó Comunicado entre el Presidente de Guyana Bharrat Jagdeo y el 

Líder de la Oposición de ese país Robert Corbin, con el propósito de 

culminar con la fricción política entre el Gobierno (PPP/C) y el PNC/R, 

principal partido de oposición.  

 

El referido Comunicado contiene los aspectos siguientes: 

ñ... 

1. Reformas constitucionales y parlamentarias, en las que destacan: Nombramiento 

de las Comisiones Constitucionales. Entre estas se establece: la Comisión de 

Relaciones Étnicas o Asuntos Étnicos, instancia que tratará con problemas de 
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discriminación (...) Comisión para la Mujer, Indígenas y Derechos del Niño. 

 

2. Implementación de las decisiones de los Comités bipartitas, que incluyen materias 

como: 

¶ Política Nacional de Tierras y su distribución 

¶ Asuntos de fronteras y seguridad nacional incluyendo la recapitalización de 

las Fuerzas de Defensa de Guyana (GDF) (...) Estrategia de Desarrollo 

Nacional ...ò 
 

Fuente: Comunicado JAGDEO ï CORBIN, enviado por E-Mail de ñVenezuelam Embassyò 

embveguy@guyana.net.g, 12MAY2003. 

07 ï 08 

MAY2003 

Se realizó en la sede del Ministerio de Planificación y Desarrollo de 

Venezuela, una reunión a solicitud de los Gerentes de los Ejes de 

Integración y Desarrollo (Venezuela ï Guyana ï Suriname ï Brasil) 

Alfredo Moscoso y el Eje Andino (Venezuela ï Colombia ï Ecuador ï 

Perú ï Bolivia) Gustavo Guerra, respectivamente y los Representantes 

Técnicos venezolanos de los sectores de Infraestructura, de Energía y 

Telecomunicaciones, contemplados en la Iniciativa para la Integración de 

la Infraestructura Regional en Sur América (IIRSA). 

 

Ambos Gerentes expusieron la Visión de Negocios de cada Eje, con su 

respectiva delimitación geográfica y área de influencia. Además 

solicitaron información de los proyectos o situación actual de los 

mismos, respecto a las áreas de telecomunicaciones, infraestructura y 

energía. 

 

Fuente: MRE/Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE ï 342, Minuta, 12MAY2003. 

09MAY2003 Se realizó en la Dirección General de Economía y Cooperación 

Internacional del Ministerio de Relaciones Exteriores de Venezuela, una 

reunión con la Coordinadora Nacional de los Ejes de Integración y 

Desarrollo Venezuela ï Guyana ï Suriname ï Brasil y Eje Andino, 

Ingeniero Sonia Espinoza, Directora General de Planificación Estratégica 

de Transporte y el Ingeniero Miroslav Duomovic del Ministerio de 

Infraestructura y Funcionarios del Ministerio de Relaciones Exteriores, 

con el propósito de definir los criterios a seguir respecto a la selección de 

las empresas que participaran en los estudios de prefactibilidad, 

mailto:embveguy@guyana.net.g
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factibilidad e impacto ambiental, para la construcción del Tramo 

Carretero Tumeremo ï Bochinche ï Five Star ï Georgetown. 

 

Sobre el particular se consideró, previo análisis de diferentes alternativas, 

que en ocasión de la reunión que celebrará el Banco de Desarrollo del 

Caribe, en fechas 15 y 14 de mayo de 2003, en Saint Kitts y Nevis, a la 

que asistirá el Director General de Economía y Cooperación 

Internacional del Ministerio de Relaciones Exteriores, Embajador Oscar 

Hernández, éste propuso que el citado Banco, sirviera de facilitador para 

la selección de credenciales de las empresas que participaran en los 

trabajos del mencionado Tramo Carretero. 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores/Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE.-343/Minuta, 

19MAY2003. 

10MAY2003 Las consultas finales para la revisada Acta Amerindia serán efectuadas 

en fecha 11MAY2003, en el Consejo Municipal para los amerindios que 

viven en la ciudad capital y en las áreas suburbanas con motivo de 

facilitarles participar en las presentaciones administrativas para 

clarificarlas y discutirlas mas detalladamente. Una nota de prensa afirmó 

que las consultas toman en cuenta principalmente a los amerindios que 

viven en la faja costera pero también están invitados los otros grupos 

interesados en hacer recomendaciones que serán incluidos en el revisado 

documento legal. 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-D, 227AGO2003 

10MAY2003 El gobierno de Guyana aprobó una solicitud de su homologo brasileño 

para la abolición parcial de visas para los ciudadanos de ambos países, la 

cual permitirá en un primer instante viajar por un período que no exceda 

los 90 días y 180 días acumulativamente al renovar por motivos que sean 

relacionados con empleos. El Secretario del Gabinete doctor Roger 

Luncheon afirmó en una rueda de prensa que la abolición de visas esta 

extendida específicamente a los viajeros de ambos Estados  quienes 
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pueden usar sus pasaportes para los propósitos de turismo, vacaciones y 

visitas. Agregó que adicionalmente se aprobó otra solicitud del Gobierno 

brasileño para el establecimiento de un consulado honorario en Lethen, 

Región Nº 9 (Alto Tacutu - Alto Esequibo). Señaló que los otros asuntos 

administrativos que se tratan actualmente incluyen la colaboración para 

la aplicación de la ley, el mutuo apoyo legal y poner en lugar los 

mecanismos de las compañías de seguros que permitirán el viaje en 

vehículos entre los dos países. 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-D, 227AGO2003 

12MAY2003 Los Ministros de Relaciones Exteriores de la Comunidad Caribeña 

(CARICOM) dieron la bienvenida a la conclusión del proceso de 

facilitación patrocinada por la Organización de Estados Americanos 

(OEA), resultando en propuestas que proveen una base sólida para la 

resolución definitiva de la disputa fronteriza entre Belice y Guatemala. 

De acuerdo a un comunicado emitido por la Secretaría de la CARICOM, 

los Ministros observaron que la firma del acuerdo ha establecido un 

proceso de transición y pone en lugar las medidas de construir la 

confianza mantener la paz, estabilidad y relaciones como vecinos entre 

las Partes, quedando pendiente la solución de la disputa territorial. Señaló 

que los Ministros, quienes reafirmaron su apoyo para el mantenimiento 

de la soberanía e integridad territorial de Belice, también hicieron un 

llamado a la comunidad internacional para ofrecer su apoyo a ambas 

Partes y a la OEA en el cumplimiento del proceso. 

 

Mientras tanto, las implicaciones de la política externa de la situación en 

cuanto a la Isla de Aves y sus acompañantes asuntos de limitación de la 

Frontera Marítima que devolvieron entre Venezuela y varios estados 

miembros de la CARICOM del Caribe Oriental, también fueron 

revisadas en la reunión de COFCOR que fue concluido recientemente. 

 

Fuente: Diario ñ Stabroek Newsò 1MAY2003 
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12MAY2003 Concluyeron las negociaciones entre Guyana y los países de la 

CARICOM que permiten la implementación del Acuerdo de Alcance 

Parcial entre Guyana y Brasil, y se encuentra en espera que sea aprobado 

en la próxima reunión del Consejo de la CARICOM para el Desarrollo 

Económico y Comercial (COTED) en el curso de este mes. 

 

Guyana y Brasil firmaron  un acuerdo bilateral en JUN2001, pero la 

CARICOM solicitó que Guyana renegocie 63 productos en el listado, 

debido a que son producidos por estados miembros de la CARICOM. Se 

dio a conoce que el Ministro de Comercio Externo y Cooperación 

Internacional de Guyana, Señor Clement Rohee, señaló que funcionarios 

del Secretario de la CARICOM eran instrumentales en resolver los 

problemas y no debe haber más dificultades para la aprobación del 

acuerdo. 

 

Fuente: Diario ñ Stabroek Newsò 12MAY2003 

13MAY2003 La Asociación de Cultivadores Orgánicos de Mabaruma/Hosororo 

(Región Nº 1 Barima/Guainía), recibió el monto de G$ 4.750.000 del 

Alto Comisionado británico, Stephen Hiscock para aumentar la 

producción de cacao y diversificar el cultivo orgánico. La contribución es 

una extensión de un proyecto iniciado el año 2000 como resultado de la 

visita realizada por el Príncipe Carlos en ese año. La contribución es una 

sociedad guyanesa/británica y ofrece un ejemplo modelo de la 

cooperación bilateral en las comunidades rurales. 

 

El cacao orgánico cultivado por la Asociación tiene mercado garantizado 

en la compañía Dutchy Originals de Inglaterra, la cual fue creada por el 

Príncipe de Gales para ayudar a las comunidades emergentes. 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-D, 227AGO2003 

14MAY2003 Comunicación Nº 1489 del Viceministro de Relaciones Exteriores 
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Arévalo Méndez Romero, en condición de Encargado del Despacho, 

dirigida al Fiscal General de la República, Julián Isaías Rodríguez Díaz, 

en la cual se refiere a: 

 ñ... el caso de la retenci·n por parte de las autoridades venezolanas de un 

cargamento de armas destinado a la Policía de Guyana que viajaba en tránsito vía 

Venezuela hacia Georgetownò 
 

Sobre el particular, el encargado del despacho expresó lo siguiente: 

 ñ... Por este motivo, acudo a usted a objeto de que se sirva indicarnos los tr§mites que 

el Gobierno guyanés efectuará a través de la Cancillería venezolana para llevar este 

caso a buen término, en virtud de que dicho armamento, según lo informado por las 

autoridades guyanesas, resulta de extrema urgencia para el combate de la 

delincuencia en el vecino país, la cual cobra a diario numerosas victimas ...ò 
 

14MAY2003 En una entrevista con la Agencia Informativa de Guyana (GINA) el 

Director de la Unidad de Energía No ïconvencional de la Agencia 

Energética de Guyana (GEA) señor Mahender Sharma informó, que se 

realizará un experimento con la segunda cosecha de las plantas Acacia 

Mangium que se sembrarán pronto en un área de 12.000 acres de tierra 

en la Región Nº 10. 

 

El proyecto comenzó hace aproximadamente dos años e incluye el 

cultivo de plantas que al quemarlas produce una fuente alternativa de 

energía. 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-D, 227AGO2003 

15MAY2003 Se recibió Fax Nº II.2.G12.E1.P90.10/100, de la Embajada de Venezuela 

en Guyana, remitiendo Acuerdo suscrito el 10ABR2001 entre los 

Gobiernos de EE.UU y Guyana, relativo a la cooperación para Suprimir 

el Tráfico Ilícito por Mar y Aire. 

16MAY2003 Según una Nota de Prensa de la Fuerza de Defensa de Guyana (GDF) un 

barco patrullero naval francés -ñLa Gracieuseò- con una tripulación de 31 

marineros llegará a Puerto de Georgetown, para una visita de cinco días a 

partir del 23MAY2003, por invitación del Gobierno guyanés. 
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Durante años anteriores, varias embarcaciones navales francesas así 

como tropas, han realizado visitas a este país, empezando en 1993 

cuando arrib· ñLa Capricieuseò con un pelot·n de tropas de la infanter²a 

francesa para efectuar un entrenamiento de 10 días en Destrezas de 

Jungla en la Escuela de Entrenamiento Anfibio y de Jungla en Makouria, 

río Esequibo. 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-D, 227AGO2003 

19MAY2003 El Gobierno guyanés, a través de su Ministerio de Relaciones Interiores, 

tomó la decisión que el personal de seguridad de compañías establecidas 

en el interior del país, tenga la autoridad especial de alguacil. Esto debido 

a un ataque que fue realizado el 04MAY2003, por ocho bandidos que 

robaron a un campamento de la empresa minera American Resourses 

Limited, ubicada  en Konawaruk (Región Nº 7, Cuyuni-Mazaruni), y se 

llevaron un camión Toyota , equipos de comunicaciones radiales,  

municiones y oro. El mismo día la policía realizó una emboscada en 

Seballi Landing, a 14 millas de donde ocurrió el incidente, murió uno de 

los bandidos y resultaron varias personas detenidas. 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-D, 227AGO2003 

22MAY2003 El Ministro del Gobierno Local Harripersaud Nokta, señaló en un taller 

convocado para tratar el tema titulado ñProcesos de Consultas 

Comunitarias: Dise¶o de un modelo para Shell Beachò (Playa de Concha, 

ubicada en la Región Nº 1),. que el desafío del proceso de declarar áreas 

protegidas, no significa el aislamiento de personas del ambiente, sino es 

como integrarlas para realizar los beneficios sociales y económicos, 

mientras se mantenga la integridad de los sistemas naturales. Además 

expresó que el establecimiento del Programa Internacional de Iwokrama, 

ha demostrado las mejores prácticas del mundo para el uso sostenible de 

las selvas y la integración de las comunidades locales. 
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También se realizaron diálogos sobre los principios de consultas 

comunitarias en las áreas protegidas, planificación de dichas áreas, la 

historia de consultas comunitarias en Guyana y varios casos de estudios 

en la región. 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-D, 227AGO2003 

23MAY2003 Se realizó en el Hotel Sandy Beach en Barbados, una reunión entre los 

Facilitadores del procedimiento de Buenos Oficios por Venezuela y 

Guyana, Luis Herrera Marcano y Ralph Ramkarram respectivamente, 

con el objeto de reactivar el Mecanismo de Buenos Oficios. 

 

En dicha reunión ambos Facilitadores llegaron a un acuerdo de 

presentación que debían realizar en esa misma fecha (23MAY2003) al 

Buen Oficiante Oliver Jackman, Representante Personal del Secretario 

General de las Naciones Unidas, para la Controversia Territorial por la 

Guayana Esequiba, entre Venezuela y Guyana. 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Informe elaborado por el Facilitador Venezolano, Luis Herrera 

Marcano, 26MAY2003. 

23MAY2003 Se realizó reunión en el Edificio de la Naciones Unidas en Barbados, con 

los Facilitadores por Venezuela y Guyana Luis Herrera Marcano y Ralph 

Ramkarram respectivamente y el Buen Oficiante Oliver Jackman, 

Representante Personal del Secretario General de las Naciones Unidas. 

 

El Buen Oficiante comunicó a ambos Facilitadores que la Secretaría 

General de las Naciones Unidas le había aclarado la diferencia que existe 

entre el procedimiento de Buenos Oficios y el de mediación, en 

consecuencia tenía claro que su función se limita a facilitar la 

negociación entre ambos Gobiernos. Tal aclaratoria obedeció a una 

gestión que realizó el Canciller guyanés ante la Secretaría General de la 

O.N.U. 
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Asimismo, el Buen Oficiante solicitó de los Facilitadores, conocer sus 

puntos de vista respecto al mecanismo. En ese sentido, ambos 

Facilitadores convinieron previamente en el desarrollo de los puntos 

expresados por el Facilitador guyanés Ramkarram, los cuales fueron los 

siguientes: 

ñ... 

1. Que tanto Venezuela como Guyana habían tenido en los últimos tiempos 

situaciones internas sumamente difíciles que habían absorbido la atención de los 

Gobiernos respectivos. 

 

2. Que esa situación había resultado en una virtual paralización del proceso de 

buenos oficios desde el año 2000, pero que esa paralización no significaba en 

modo alguno falta de interés por parte de los dos países. 

 

3. Que, ambos países estaban en vías de superar las dificultades políticas 

internas, y que habían dado un nuevo impulso a sus relaciones bilaterales con la 

reciente visita del Canciller de Venezuela a Guyana. 

 

4. Que ambos países concordaban en asignar una alta prioridad a la pronta 

reactivación del procedimiento de Buenos Oficios. 

 

5. Que, inicialmente, parecía conveniente que el procedimiento se concentrara 

en las medidas de cooperación que ambos países están desarrollando o pueden 

desarrollar para consolidar un clima de confianza propicio para abordar asuntos 

relacionados con el fondo de la controversia. 

 

6. Que ambos Gobiernos consideraban sumamente importante continuar 

disponiendo de este procedimiento de Buenos Oficios, que les ofrece la 

oportunidad de mantener un diálogo constructivo, bajo el amparo de Acuerdo de 

Ginebra y sin las formalidades y limitaciones de los contactos diplomáticos. 

 

7. Que ambos Gobiernos tenían plena confianza en el Embajador Jackman 

como Buen Oficiante y que esperaban que continuaría desempeñando esas 

funciones ..ò 

 

Al finalizar la presentación del Facilitador Ramkarram, el Facilitador por 

Venezuela Luis Herrera Marcano, ratificó su conformidad con todo lo 

expuesto por su homólogo. 

En consecuencia, en dicha reunión se convino realizar los pasos 

siguiente: 

 

ñ... 

1. El Embajador Jackman se reunirá con los cancilleres de Guyana y Venezuela en 

Santiago de Chile, con ocasión de la Asamblea General de la Organización de los 

Estados Americanos el sábado 7 o el domingo 8 de junio próximo. En esa 

oportunidad, los Cancilleres invitarán al Embajador Jackman a visitar sus 
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respectivos países. 

 

2. Las visitas del Embajador Jackman a Guyana y a Venezuela se realizarán en el 

mes de julio del año en curso. 

 

3. En el mes de septiembre del año en curso, con ocasión del Período Ordinario de 

Sesiones de la Asamblea General de las Naciones Unidas, se efectuará un reunión de 

los dos Cancilleres, el Buen Oficiante y los dos Facilitadores con el Secretario 

General de las Naciones Unidas ...ò 

 

Finalmente, el Buen Oficiante sugirió que ambos Facilitadores le hicieran 

llegar a la brevedad posible, una resumida exposición escrita acerca de 

cómo ellos consideraban debía ser el contenido del procedimiento de 

Buenos Oficios. 

 

A esta solicitud el Facilitador venezolano Luis Herrera Marcano, expresó 

que: 

 

ñ... a mi juicio ser²a est®ril, si no contraproducente, que retomaramos por escrito la 

conocida diferencia de criterios entre los dos países acerca de la interpretación del 

Acuerdo de Ginebra.ò 
 

Sobre este particular el Buen Oficiante aclaró que no era eso lo que 

pretendía, sino más bien una indicación de la orientación que debería 

darse al procedimiento en el futuro inmediato. 

 

Ambos Facilitadores convinieron en proponer conjuntamente un texto 

sobre la materia. 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Informe elaborado por el Facilitador venezolano, Luis Herrera 

Marcano, 26MAY2003. 

26MAY2003 El Gobierno guyanés expresó a los Medios de Comunicación su 

preocupación por las licencias de exploración que Venezuela ha otorgado 

en la Plataforma Deltana. especialmente el Bloque 5; que para los 

guyaneses podría estar ubicado en aguas reclamadas por Guyana. 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-D, 227AGO2003 

26MAY2003 Los gobiernos de Guyana y Venezuela continúan sus consultas sobre la 
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concesión de hidrocarburos del Bloque 5 ubicado en las aguas 

occidentales de Guyana. Se informó que en la reunión con el Canciller 

venezolano, Roy Chaderton, se trató el asunto en cuanto a su ubicación 

exacta, dado que el gobierno venezolano ha estado concediendo licencias 

exploratorias a varias compañías petroleras multinacionales.  

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-D, 227AGO2003 

03JUN2003 Comunicación Nº REF: SGV-5/2/1/5-Nr 154/03 de la Embajada de la 

República de Guyana, dirigida al Ministerio de Relaciones Exteriores de 

Venezuela, en la cual expresa lo siguiente: 

 

ñ... referirse al Convenio de Cooperaci·n Energ®tica de Caracas, suscrito por su 

Excelencia, el Presidente Hugo Chávez y su Excelencia, el Presidente Bharrat 

Jagdeo, el 12 de diciembre de 2001, y el compromiso manifestado por ambos países 

durante la visita oficial a Guyana efectuada por su Excelencia, el Ministro de 

Relaciones Exteriores, Dr. Roy Chaderton entre el 29 y 30 de Abril de elaborar 

oportunamente la conclusión del resto de los procedimientos para la venta de 

combustible a Guyana, de acuerdo al referido Convenio. 

 

Además, la Embajada tiene el honor de reafirmar el interés en y la disposición del 

gobierno de Guyana a concluir las negociaciones y convenios pendientes aún, lo cual 

permitirá que Petróleos de Venezuela, S.A. suministre petróleo a la Guyana Energy 

Authority, bajo los t®rminos del Convenio ...ò 
 

03JUN2003 Tres residentes de la región Esequiba presentaron un petición de US$ 150 

millones ante la Corte guyanesa, citando daños sufridos por el derrame 

de cianuro en agosto de 1995 por parte de la compañía Cambior/Omai 

Gold Mines Ltd. Los demandantes, Judith David, Richard Bowens y 

Lilmattie presentaron la petición en forma privada y como representantes 

de aproximadamente 23.000 personas, que residen en los alrededores de 

la compañía o los usuarios de los ríos Esequibo y Omai, los cuales 

abarcan un área desde las Minerías de Oro de Omai hasta el Océano 

Atl§ntico, clasificado como una ñZona de Desastre Ambientalò. Adem§s 

los demandantes piden US$ 1 billón para reparar los daños a sus 

cosechas, sus derechos a la pesca y para castigar a los acusados por sus 

acciones. 

 

ñLos  da¶os de manera restitutoria son de un monto de US$ 650 millones para los 
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beneficios obtenidos por los defensores como resultado de la extracción del oro y 

otros trabajos en el área de Omai y la desventaja del uso y disfrute del agua potable 

que llegó a ser contaminada como por las operaciones del defensor y otros costos que 

la Honorable Corte considere justo y relevanteò. 
 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-D, 227AGO2003 

07JUN2003 Comunicación Nº SPE/7.8/776 del Embajador de Venezuela acreditado 

en Trinidad y Tobago Héctor Azócar, refiriéndose a las informaciones 

reseñadas en los diarios locales de ese país, con relación a las 

conversaciones sostenidas recientemente a propósito de efectuarse en 

Jamaica en fechas 02 al 05 JUL2003 la XXX Cumbre de Jefes de Estado 

de la CARICOM, entre el Primer Ministro de Barbados Owen Arthur, en 

torno al proceso de negociación de un acuerdo pesquero que pretenden 

suscribir ambos países. 

 

Sobre este particular la Comunicación refiere lo siguiente: 

ñEl Primer Ministro Manning inform· que en su m§s reciente reuni·n con su 

homólogo barbadiense, había acordado un procedimiento que pensaban podría llevar 

a un acuerdo en un tiempo razonable, aún no especificado. 

 

Por su parte, el Primer Ministro Owen Arthur explicó que antes de esta última 

reunión, ambos países habían establecido posiciones ampliamente divergentes en 

cuanto a los elementos que debe contener el Acuerdo pero que según el 

procedimiento recientemente acordado ambos países podrán avanzar en las 

negociaciones mediante el intercambio de notas sobre sus posiciones, de manera de 

alcanzar, tan pronto como sea posible, un acuerdo pesquero satisfactorio para ambas 

partesò. 
 

08JUN2003 Se realizó reunión en Santiago de Chile entre el Ministro de Relaciones 

Exteriores de Venezuela, Embajador Roy Chaderton Matos y el 

Embajador Oliver Jackman, Representante Personal del Secretario 

General de las Naciones Unidas ante el Mecanismo de los Buenos 

Oficios, de la Controversia de Límites Venezuela ï Guyana, por la 

Guayana Esequiba. 

 

En el informe remitido por el Señor Canciller Chaderton Matos, al Señor 

Viceministro del Despacho del Ministerio de Relaciones Exteriores, 

Arévalo Méndez Romero, le refiere lo siguiente: 
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 ñ... La entrevista se efect¼o de conformidad con lo acordado el mes anterior en 

Barbados por lo facilitadores de ambas partes en el proceso. Estuvieron presentes en 

la entrevista los Embajadores Blanca Verlezza, Director General de Política 

Internacional del Ministerio de Relaciones Exteriores, y  Luis Herrera Marcano, 

Facilitador por Venezuela en el procedimiento de Buenos Oficios. 

 

El Ministr o y el Embajador Jackman coincidieron en deplorar que, por motivos de 

salud, no hubiera podido estar presente, como se había acordado, el Ministro de 

Relaciones Exteriores de Guyana, Samuel Rudy Insanally. 

 

El Ministro reiteró al Embajador Jackman el interés de Venezuela en continuar y 

fortalecer el proceso de Buenos Oficios, así como su confianza en la capacidad y 

experiencia del Embajador Jackman para llevarlo a buen término. Lamentó que 

razones de fuerza mayor en la política interna tanto de Venezuela como de Guyana 

hubieran resultado en una inactividad en el proceso en los últimos tres años, pero que 

eso no debía en forma alguna interpretarse como falta de interés. Recalcó que ambos 

países se encontraban felizmente en proceso de superar sus dificultades internas. 

 

El Ministro se refirió a su reciente visita oficial a Guyana y a los positivos resultados 

de sus conversaciones con el Presidente y el Canciller de Guyana por lo que respecta 

tanto a la cooperación bilateral como a la reactivación y fortalecimiento del 

procedimiento de Buenos Oficios. 

 

Expresó el Ministro que ambos Gobiernos coincidían en que, inicialmente, el 

procedimiento de Buenos Oficios debía enfocarse en las medidas orientadas a 

fortalecer el clima de cooperación y de confianza entre ambos países, para luego 

abordar asuntos de fondo relacionados con la controversia. 

 

El Buen Oficiante recordó que había solicitado a los Facilitadores de ambos países 

que le presentaran un breve esquema escrito sobre la orientación que debía darse al 

procedimiento de Buenos Oficios, y subrayó que su función era la de facilitador y no 

la de mediador. 

 

El Ministro invitó al Buen Oficiante a visitar a Venezuela. Éste respondió que podría 

hacerlo en el curso del mes de julio próximo y que el mismo mes esperaba visitar a 

Guyana. 

 

El Ministro y el Buen Oficiante reiteraron el compromiso acordado con Guyana de 

realizar en septiembre próximo, con ocasión del inicio del Período Ordinario de 

Sesiones de la Asamblea General de las Naciones Unidas, una reunión de los 

Cancilleres de Guyana y Venezuela, el Buen Oficiante y los Facilitadores de ambos 

pa²ses con el Secretario General de las Naciones Unidasò. 
 

Fuente: Telefax Nº 100603CH. Remisión de Informe sobre entrevista con Oliver Jackman Buen Oficiante de 

la ONU. 10JUL2003. En Memorandum Nº 1996, Despacho del Viceministro, 12JUN2003. 

08JUN2003 El Ministro de Relaciones Interiores de Guyana, Señor Ronald Gajraj 

declaró  en una rueda de prensa, que los esfuerzos continúan para la 

búsqueda de un sitio fuera de la ciudad capital (Georgetown), donde se 

ubicará una nueva cárcel central. Añadió que el gobierno ha asignado G$ 

35 millones para los proyectos capitales en las cárceles de Mazaruni 
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(Región Nº 7). Timehri y Georgetown. Adicionalmente, se ha asignado 

G$ 7.8 millones para los gastos capitales en el Servicio de Bomberos de 

Guyana para apoyo terrestre y un monto de G$ 34.2 millones para la 

compra de una ambulancia, herramientas, equipamientos, muebles de 

oficina y presupuesto. 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-D, 227AGO2003 

09JUN2003 Comunicación DGPROT Nº 1188 de la Dirección de Protocolo anexando 

la Nota VM/DBR Nº8500, de Clemencia Forero Ucros, Viceministra de 

Relaciones Exteriores, Encargada de las Funciones del Despacho de 

Relaciones Exteriores de Colombia, dirigida al Canciller venezolano 

Embajador Roy Chaderton Matos, refiriéndose a la situación del 

ordenamiento de las representaciones diplomáticas de su país en la región 

del Caribe, derivado del proceso de racionalización del gasto público y 

reestructuración del Estado colombiano. 

 

Al respecto, la referida comunicación expresa lo siguiente: 

 ñ... deseo informar a Vuestra Excelencia que el Gobierno Nacional ha contemplado 

la posibilidad de que la Embajada de Colombia acreditada ante Vuestro Ilustrado 

Gobierno asuma las funciones de concurrencia ante los Gobiernos de Suriname y 

Guyana. 

 

En ese sentido para el Gobierno de Colombia es de suma importancia contar con el 

consentimiento de Vuestro Ilustrado Gobierno, al igual que conocer sus 

observaciones sobre el particular...ò. 
 

Fuente :Ministerio de Relaciones Exteriores, Dirección General del Protocolo, Escritorio de Beneplácito, 

Comunicación DGPROT Nº1188, 09JUN2003.  

10JUN2003 El Consejo para el Desarrollo Económico y Comercial (COTED) manifestó su 

aceptación al texto del Acuerdo de Alcance Parcial entre Guyana y Brasil, 

según el Ministro de Comercio y Cooperación Internacional de Guyana, Señor 

Clement Rohee, quien dio a conocer que se tiene que circular el mencionado 

texto a los estados miembros quienes dentro de un periodo de 21 días pueden 

hacer sus comentarios sobre el acuerdo firmado entre Guyana y Brasil hace tres 

meses, para poder facilitar a la Secretaría de la CARICOM su ratificación. 

 

Fuente: Diario ñStabroek Newsò 10JUN2003 
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11JUN2003 En una reunión con funcionarios aduaneros de alto nivel, algunos 

manufactureros de la costa del Esequibo manifestaron que el 30% de 

impuestos de consumo aplicado a sus productos es excesivo y ha 

resultado como consecuencia, la disminución del sector manufacturero en 

la costa. Adicionalmente, citaron los exorbitantes costos de la 

electricidad, materia prima y repuestos, así como los otros factores 

inhibitorios, además de que se hace la situación mas complicada cuando 

los funcionarios aduaneros abusan, inclusive en la aplicación de tarifas 

sobre mercancías que se encuentran todavía en proceso de producción. Al 

responder a las inquietudes de los manufactureros, un alto funcionario 

aduanero tomó nota de los problemas y aseguró que a ellos se les 

ofrecerá entrenamiento pronto. 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-D, 227AGO2003 

14JUN2003 Más de 20 residentes de las comunidades ribereñas de los ríos Esequibo y 

Omai, protestaron contra las operaciones de la compañía de oro Omai 

Gold Mines Limites (OMGL), la cual está señalada como la culpable por 

afectar el bienestar, salud y comodidad de los residentes de la zona. 

 

La ciudadana Douglas, domiciliada en Riverview (Río Esequibo), indicó 

que las personas que residen en los alrededores de las comunidades 

ubicadas cerca de las operaciones de OGML en el Esequibo, no han 

podido disfrutar de la vida desde el derrame de cianuro en 1995, 

señalando que el agua recogida de los ríos fue utilizada en todos los 

aspectos de la vida de los residentes que fueron gravemente afectados. 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-D, 227AGO2003 

23JUN2003 De acuerdo al Documento Estratégico Nacional de Guyana, emitido por 

el Banco de Desarrollo Interamericano (BID), el Banco propuso financiar 

el Programa Estratégico para la Reducción de la Pobreza en el período 

2002-2005, por un monto de US$ 244.3 millones. Dicho programa 
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contiene 14 operaciones que abarcan las siguientes áreas: tecnología 

informática y de comunicaciones, una facilidad inversionista y comercial, 

agricultura, un muelle de aguas profundas y facilidad de puerto, 

proyectos de doble vías, carreteras rurales, mejoramientos nutritivos, el 

sector de la salud, estadísticas e implementación de política, reforma del 

sector público y desarrollo del sector privado. El BID es el donante más 

grande de Guyana, bajo la Iniciativa de Países Pobres Altamente 

Endeudados (HIPC), el acreedor más grande con operaciones en la 

mayoría de los sectores y el proveedor más grande de apoyo técnico y 

consejo de política. 

 

Fuente: Diario ñGuyana Chronicleò23JUN2003 

23JUN2003 Se realizó en Georgetown- Guyana un taller de tres días con motivo de 

examinar los derechos e intereses de las Gentes Indígenas dentro de la 

Comunidad de Naciones, para poder subrayar las recomendaciones en la 

próxima Reunión Cumbre de los Jefes de Gobierno, que se convocará en 

Nigeria en el mes de DIC2003. Varios grupos locales como del exterior 

con interés y los que hacen lobby, asistieron al taller coordinado por la 

Unidad de Estudios Políticos de la Comunidad de Naciones, ubicado en 

el Reino Unido, en colaboración con la Asociación de la Comunidad de 

Naciones de los Indígenas (CAIP) y la Asociación de la Gente Amerindia 

(APA) de Guyana. Este grupo lleva acabo estudios investigativos y lobby 

para los derechos de los indígenas en las 54 naciones de la Comunidad de 

Naciones, domicilio de 150 millones de indígenas. 

 

Fuente: Diario ñStabroek Newsò23JUN2003 

23JUN2003 El gobierno de la República Cooperativa de Guyana próximamente 

presentará el Documento (Supresión) sobre el Tráfico Marítimo de 

Drogas 2003, en la Asamblea Nacional, para dar a conocer al poder 

legislativo el acuerdo ñShipriderò que fue aprobado y est§ vigente en 

varios estados caribeños. El gobierno de Guyana y la administración 
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estadounidense han firmado un acuerdo para combatir el tráfico ilegal de 

narcóticos en el mar, sin embargo se necesita la aprobación legislativa 

para asegurar que dicho acuerdo esté conforme a las leyes de este país. El 

documento ratificar§ el acuerdo ñShipriderò con Estados Unidos y tendr§ 

relevancia en cualquier acuerdo bilateral y multilateral que firmará 

Guyana. 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-D, 227AGO2003 

24JUN2003 Los residentes de las comunidades de Agatash, Río Esequibo, son los 

beneficiados de un Centro Comunitario de Salud completamente 

amoblado, cortesía de la Compañía Omai Gold Mines Limited (OGML). 

El Gerente de Recursos Humanos, Norman McClean señaló que la 

clínica médica construida a un costo de G$ 1 millón, es el resultado de 

una sociedad establecida entre la compañía y los residentes de la 

comunidad, acertando que la compañía esta comprometida al cuidado del 

ambiente y manejo de los problemas, después del derramamiento de 

cianuro en el año 1995, habiendo compensado a todos, con la excepción 

de 20 de los residentes afectados. 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-D, 227AGO2003 

25JUN2003 Comunicación Nº DOC-R 26325 del Fiscal General de la República 

Bolivariana de Venezuela, Julián Isaías Rodríguez Díaz, dirigida al 

Ministro de Relaciones Exteriores, Embajador Roy Chaderton Matos, 

informándole respecto a: 

 

ñ... acusar recibo y dar respuesta a la Comunicación Nº 1489 de fecha 14-05-03 que 

enviara a este despacho el Encargado del Ministerio de Relaciones, Arévalo Méndez 

Romero, mediante la cual planteó el caso de la retención por parte de autoridades 

venezolanas de un cargamento de armas destinado a la policía de Guyana que viajaba 

en tránsito vía Venezuela hacia Georgetown, solicitando a su vez que se le indique los 

tramites que el gobierno guyanés debe efectuar para llevar a buen término dicho 

casoò. 

 

Sobre el particular, el señor Fiscal procedió a recomendar el 

procedimiento siguiente: 
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ñ... en lo atinente a la soluci·n que se demanda en consideraci·n a la necesidad que 

tiene la policía de Guyana de obtener el armamento retenido, le manifestó que debe 

prender una solicitud de carácter oficial del Gobierno guyanés, requiriendo la formal 

entrega del lote de armas, en la cual se específica la descripción, seriales y 

caracter²sticas de cada una de ellas, as² como el destino que se le dar§ a las mismasò. 
 

25JUN2003 El Fondo Mundial de la Fauna, entregó una donación en forma 

subvencional destinada al mejoramiento de las operaciones de la 

Sociedad para la Conservación de Tortugas de Guyana (GMTCS) y del 

Proyecto de Greenheart (madera especial) y Maderas Varias Ltd (VWL). 

La GMTCS recibió un desembolso de G$ 5.4 millones para cubrir los 

gastos del periodo, cuando las tortugas ponen huevos en la Playa de 

Concha (Shell Beach) en la Región Nº 1, mientras VWL recibió G$ 5.7 

millones para apoyarle en su programa de certificación. 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-D, 227AGO2003 

27JUN2003 En ocasión de que se realizará en fechas 01 al 03 JUL2003, en Caracas-

Venezuela, la Cuarta Reunión del Comité de Dirección Ejecutiva de la 

Iniciativa para la Integración de la Infraestructura en América del sur 

(IIRSA), el Ministro de Asuntos Exteriores de Guyana, Rudy Insanally 

expresó lo siguiente: 

 

ñ... Nosotros no tenemos miedo, estamos buscando todas las posibilidades . Pero por 

supuesto nosotros tenemos muy por encima de nuestra mente la seguridad e 

integridad territorial (...) Mientras buscamos el propósito porque esta tiene la 

bendición de la región entera. Así, difícilmente pensamos que vamos dentro de algo 

como un comité suicida. 

 

Por ahora el Gobierno está dando prioridad a la ruta Guyana ï Brasil aun en 

construcción. También esta propuesta una solicitud a Aerolíneas Universal para 

incrementar las rutas de vuelo en los pa²ses vecinosò. 
 

Fuente: www.guyanachronicle.com/topstoyohtml, 27JUN2003. 

01 al 03 

JUL2003 

Se celebró en Caracas ï Venezuela, la cuarta reunión del Comité de 

Dirección Ejecutiva (CDE) de la Iniciativa para la Integración de la 

Infraestructura Regional Suramericana (IIRSA). En esta reunión se 

abordaron los aspectos siguientes: 

¶ Aprobación de la Agenda por parte de los integrantes de la sesión 

http://www.guyanachronicle.com/topstoyohtml
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de Trabajo Técnico. 

¶ Presentación del Informe del Comité de Coordinación Técnica 

(CCT). 

¶ Logros alcanzados por la Iniciativa en cuanto a: trabajos 

realizados, identificación de las áreas de los Ejes de Integración, 

actividades a desarrollar para incorporar la participación del 

sector privado, estudios de alternativas de instrumentos 

innovativos de financiamiento y la Página Web, como apoyo a la 

difusión e intercambio de información de la Iniciativa. 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unidad Especial de Guyana. Expediente: IIRSA, Acta de la 

Reunión 02JUL2003, Caracas, Venezuela. Cuarta Reunión del Comité de Dirección Ejecutiva. 

03JUL2003 En ocasión de celebrarse en Jamaica, en fechas 02 al 05 Jul2003, el XXX 

Aniversario del Tratado de Chaguaramas donde se crea la Comunidad del 

Caribe (CARIFTA), que luego pasaría a ser CARICOM, el Canciller 

venezolano Roy Chaderton Matos, se reunió con el Presidente guyanés 

Bharrat Jagdeo y el Ministro de Asuntos Exteriores de ese país, Rudy 

Insanally, para abordar aspectos vinculados a las relaciones bilaterales y 

en particular, la reactivación del Mecanismo de los Buenos Oficios, 

como marco de negociación de la Controversia Territorial por la 

Guayana Esequiba, la convocatoria de la próxima reunión de la Comisión 

Bilateral de Alto Nivel (COBAN) y los avances en el Eje Carretero del 

Escudo Guayanés. 

 

Sobre este último punto el Presidente guyanés fue enfático al manifestar 

el interés de su Gobierno por iniciar cuanto antes los trabajos de 

construcción de este tramo los cuales estarán determinados por los 

resultados que arrojen los estudios de prefactibilidad que deberán 

comenzar próximamente. Sobre el particular señaló que, a pesar de que 

sectores en su país veían con desconfianza la realización de esta obra, su 

Gobierno estaba convencido de la necesidad de integrarse en todos los 
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ámbitos con Venezuela para la cual era indispensable la construcción de 

este vínculo físico. 

 

Fuente: MRE/DGPI/Dirección de las Américas. Visita a Venezuela del Buen Oficiante Oliver Jackman, 28 y 

29 JUL2003. 

03JUL2003 La Comisión de Geología y Minas de Guyana (GMC) restó importancia a 

las informaciones de que una draga minera, operada por brasileños, se 

encontraba acumulando desechos en ciertas partes del Río Mazaruni 

ubicado en las Regiones 7 y 8, actividad que no está en conformidad a las 

reglas. Un ciudadano tomó unas fotografías de la draga en plena 

operación y lo que aparentemente son colinas de desechos. El ciudadano 

comentó al diario guyanés Stabroek News lo siguiente: 

ñLa acumulaci·n de materiales de desecho en el canal del r²o resultar²a en impactos 

negativos en la parte alta a causa del impedimento natural del flujo del río. 

Adicionalmente se puede concluir como hipótesis que los impactos ambientales de 

término largo al ecosistema, inclusive de la salud comunitaria igual a la biodiversidad 

pueden ser significativos. También, el alto grado de sedimentación y distorsionados 

paisajes ribereños no son ideales para el eco-turismoò. 

 

Sin embargo, en una entrevista, el Comisionado de la GMC, señor 

Robeson Benn expresó que aún sin la intervención de las dragas, habrán 

arrecifes móviles en el río. Aunque admitió que algunas dragas son 

culpables, no es posible que los referidos arrecifes sean los desechos de 

una draga minera, por lo menos no de la draga fotografiada. 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-D, 227AGO2003 

04JUL2003 El Gobierno guyanés firmó un Memorándum de Entendimiento (MDE) 

con la Corporación GuyRON, ubicada en New York-EE.UU. para la 

producción de energía de viento, sin embargo el Gobierno guyanés no 

tiene la obligación de implementar o participar en el proyecto. Como 

resultado del Memorándum de Entendimiento firmado, GuyRON 

oficialmente lanzará el proyecto GuyRON Energy Wind Farm (GEWFP) 

con el objetivo de promover la producción y utilización de energía de 

viento, no solamente en Guyana sino en toda Sudamérica. La compañía 

también se esforzará para asegurar el financiamiento con lo cual se 
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establecerá a Guyana, como el productor preeminente de la energía de 

viento en la América Latina y proveerá financiamiento para el 

entrenamiento de guyaneses en el desarrollo y gerencia de la nueva 

tecnología. 

 

GuyRON ha expresado al Gobierno guyanés el interés de recoger la data 

de recursos de viento, con el objetivo de evaluar el potencial para el 

desarrollo de granjas de viento en Guyana. El análisis preliminar de la 

compañía manifiesta que la ubicación geográfica es optima para 

aprovechar el constante viento del Océano Atlántico. Mientras tanto se 

esta recogiendo data de Shell Beach (Región Nº 1), Anna Regina, Charity 

(Región Nº 2), Hogg Island, Leguan, Wakenaam, Vreed-en-Hoop 

(Región Nº 3) y Springlands (Región Nº 6). 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-D, 227AGO2003 

05JUL2003 La Agencia Conservación Internacional (CI) presentó a los participantes 

de una reunión en Lethem, un reporte final de consultas llevadas a cabo 

en un periodo de dos años y medio, con el fin de establecer un área 

protegida de biodiversidad en la Sierra de Kanuku, Región Nº 9. Fue 

realizado el proceso de consultas en ocho comunidades de las tribus 

Macushi y Wapishiana que habitan en la sierra de Kanuku, Rupununi 

donde la fauna esta amenazada por la extinción y necesita ser gerenciada. 

 

El Director Ejecutivo de la Agencia de Conservación Internacional, en 

Guyana, Mayor General ® Joseph Singh, señaló durante una entrevista, 

que el trabajo pionero de la evaluación de recursos comunitarios (CRE) 

será utilizado con otra data para adelantar las consultas hacia la 

implementación de áreas protegidas. Entre los beneficios ésta que los 

residentes de varias comunidades tendrán ahora un entendimiento y 

aprecio de lo que significan las áreas protegidas. 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-D, 227AGO2003 
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06JUL2003 La Vicepresidenta de la empresa venezolana ATOPESCA, Flavia 

Tomasello, comunicó a la Misión Diplomática de Venezuela acreditada 

en Georgetown ï Guyana, la detención por parte de las autoridades del 

Servicio de Guardacostas guyanesas de las embarcaciones pesqueras 

Marco Antonio N, Matricula APNN-5723, propiedad de la empresa que 

representa, MN Santa Barbara N, Matricula APNN-6202, propiedad de la 

empresa CANNAVO, S.A. y la embarcación Tucupesca, Matricula ARS 

13033, propiedad del Señor Tirso Subero, domiciliado en Cumaná ï 

Estado Sucre, por estar pescando supuestamente en la Zona Económica 

Exclusiva de Guyana, específicamente en la Costa del Territorio 

Esequibo, entre el río Guainia y Shell Beach. 

 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana, Fax Nº II.2.G12.E1.N.40.6/146, 07JUL2003. 

07JUL2003 El Servicio de Guardacostas de Guyana confirmó la detención de tres (3) 

embarcaciones pesqueras venezolanas el día domingo 06JUL2003, en las 

siguientes coordenadas: 

¶ Marco Antonio: 08º, 34.5´ Norte, 59º, 24.7´ Oeste. Tripulantes: 

Siete (7). Hora de Detención: 15:30. 

¶ Santa Bárbara: 08º, 34.5´ Norte, 59º, 24.7´ Oeste. Tripulantes: 

Ocho (8). Hora de Detención: 15:30. 

¶ Tucu Pesca: 08º, 53.5´ Norte, 59º, 24.7´ Oeste. Tripulantes: 

Nueve (9). Hora Detención: 10:15. 

 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana, Fax Nº II.2.G12.E1.N.40.6/146, 07JUL2003. 

07JUL2003 La plataforma hidroeléctrica Moco-Moco cesó sus actividades, como 

consecuencia de un deslizamiento de tierras causado por la lluvias caídas 

en las últimas semanas en las montañas de Moco-Moco. El sitio afectado 

fue un área de alrededor de 800 metros. El cese de la planta dejó sin 

electricidad a la población de Lethem y su vecina región del Rupununi, 

cercana a Brasil en la Zona en Reclamación. 
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Esta problemática ha traído a la discusión incluso en el Parlamento 

guyanés, la posibilidad de solicitar al Gobierno brasileño la venta de 

energía eléctrica sobrante, proveniente del Gurí (Venezuela). 

 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana, Fax Nº II.2.G12.E1.P90.10/151, 13JUL2003. 

08JUL2003 Comunicación Nº 06454, del Ministerio de Relaciones Exteriores de 

Venezuela, Dirección de Cooperación con el Caribe y Centroamérica, 

dirigida a la Embajada de Guyana en Caracas, respondiendo la Nota 

guyanesa SGV-5/2/1/5 Nº 154/03 de fecha 03JUN2003, en la cual 

solicita información respecto a los trámites a seguir para la ñconclusi·n del 

resto de los procedimientos para la venta de combustible a Guyana, de acuerdo al 

referido convenioò. 

 

Sobre el particular la Dirección de Cooperación con el Caribe y 

Centroamerica le informa lo siguiente: 

 

ñ... la persona designada para llevar a cabo las negociaciones y convenios pendientes 

y referidos a la reactivaci·n del suministro de productos petroleros a la óGuayana 

Energy Authorityô, en el marco del Acuerdo de Cooperaci·n Energ®tica de Caracas, 

es el señor Victor Rojas, Gerente General de Convenio en la Dirección Ejecutiva de 

Comercio y Suministro de PDVSA ...ò 
 

09JUL2003 La Misión Diplomática de Venezuela en Guyana informa que según el 

Servicio de Guardacostas guyanés las embarcaciones pesqueras, 

detenidas el domingo 06JUL2003, se encontraban pescando en la Zona 

Económica Exclusiva, específicamente en la costa del territorio 

Esequibo, entre el Río Guainía y Shell Beach. 

 

La embarcaci·n ñTucu Pescaò, seg¼n su versi·n, fue detenida a 49 millas 

Este de la zona del Guainía y Shell Beach, mientras que las otras dos 

embarcaciones pesqueras: ñMarco Antonioò y ñSanta B§rbaraò fueron 

interceptadas aproximadamente entre 22 y 19 millas Este de la 

mencionada zona. 

 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana, Fax Nº II.G12.E1.N.40.6/147, 09JUL2003. 
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10JUL2003 El Embajador de Cuba acreditado en Guyana, José Manuel Inclán y el 

Ministro de Comercio Exterior guyanés, Clement Rohee, firmaron tres 

(3) acuerdos de negocios. Los acuerdos serán coordinados por la Oficina 

de Inversiones de Guyana y el Centro para la Promoción de las 

Exportaciones y Establecimiento del Consejo de Desarrollo Conjunto 

Guyana-Cuba. 

 

Los acuerdos fueron firmados con la intención de desarrollar el 

intercambio comercial entre ambos países a través del establecimiento de 

la colaboración entre entes del sector privado y el apoyo para la 

participación en ferias internacionales que se celebren en ambos países. 

 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana, Fax Nº II.2.G12.E1.P90.10/151, 13JUL2003. 

10JUL2003 Una delegación de inversionistas de la compañía petrolera española 

REPSOL estuvo en Guyana, con el propósito de reunirse con 

funcionarios de ese país, para tratar el tema sobre la exploración de 

hidrocarburos en la zona costa fuera de Guyana La delegación se reunió 

con el Presidente de la República Bharrat Jagdeo y espera enfocar sus 

discursos con los funcionarios guyaneses sobre la asignación de 

concesiones exploratorias a su compañía. El Presidente de la República 

guyanesa, fue acompañado en la reunión por el Jefe de la Comisión de 

Geología y Minas de Guyana, señor Robeson Benn. 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-D, 227AGO2003 

11JUL2003 La Misión Diplomática de Venezuela en Guyana retransmite los datos de 

las coordenadas otorgadas tanto por el Servicio de Guardacostas guyanés 

como por los Capitanes de las embarcaciones venezolanas detenidas el 

pasado domingo 06JUL2003. Según, información suministrada por los 

Capitanes del ñMarco Antonioò y ñSanta B§rbaraò se encontraban 

pescando en el cuadrante 727 al momento de la detención: 

¶ Tucu Pesca: Coordenadas por el Capitán: 08º, 56´, 029´´ Norte, 

59º, 03´, 158´´ Oeste. Coordenadas otorgadas por Guardacostas 
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guyanés: 08º, 53.5´ Norte, 59º, 04´ Oeste. 

¶ Santa Bárbara: Coordenadas otorgadas por el Capitán: 08º, 34´, 

727´´ Norte, 59º, 25´, 064´´ Oeste. Coordenadas otorgadas por 

Guardacostas guyanés: 08º, 34.5´ Norte, 59º, 24.7´ Oeste. 

¶ Marco Antonio: 08º, 30´, 700´´ Norte, 59º, 26´, 918´´ Oeste. 

Coordenadas otorgadas por Guardacostas guyanés: 08º. 34.5´ 

Norte, 59º, 24.7´ Oeste. 

 

Asimismo se dio a conocer a través de una comunicación telefónica  con 

el encargado del caso, Sargento Fraser, la presentación de los Capitanes 

ante la Corte de los Magistrados se realizaría posiblemente el día lunes, 

16JUL2003. 

 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana, Fax Nº II.2.G12.E1.N.40.6/148, 11JUL2003. 

12JUL2003 Informó el Oficial Ejecutivo en Jefe de la Agencia Energética de Guyana 

(GEA) Joseph O´Lall que la compra de electricidad a Brasil a 

consecuencia del cierre de la Planta Hidroeléctrica de Moco-Moco 

(Región Nº 9) puede ser una opción de solución temporal si la reparación 

de la misma llega a ser alargada, según también señaló que con 

financiamiento adecuado, el trabajo de reparación de la planta que 

suministra electricidad a unas 500 casas en las comunidades fronterizas, 

debe ser finalizado dentro de tres a seis meses. O´Lall encabeza un 

equipo que se trasladó al sitio con el fin de hacer una evaluación más 

intensiva del daño causado por el derrumbamiento de la Montaña de 

Moco-Moco. 

 

Se estima que unos 757 metros del área a lo largo de la tubería de 

transmisión de agua fue dañado por los derrumbes, resultando en el cierre 

de la planta.  

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-D, 227AGO2003 
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13JUL2003 Según información aparecida en la edición dominical del diario guyanés 

òStabroeck Newsò, citando a la Agencia de Noticias BN Am®rica, el 

señor Eduardo Pires Ferreira, Director para Desarrollo de Negocios, de la 

Agencia de Desarrollo brasile¶a ñINVESTE Brasilò, realizar§ contactos 

en fechas 14 al 18 JUL2003, ante el Banco Interamericano de Desarrollo 

(BID), con el propósito de lograr financiamiento para ampliar y mejorar 

la carretera Lethem ï Georgetown, la construcción de un puerto de aguas 

profundas en el Atlántico, así como la construcción de un cableado de 

fibra óptica desde Boa Vista hasta la costa de las Américas 2, a fin de 

ayudar al desarrollo del complejo industrial de Boa Vista.  

 

INVESTE Brasil, contaría en el mes de AGO2003, con los servicios de 

una firma consultora internacional, que prepararía el estudio de 

factibilidad, el cual deberá estar completado para finales del año 2003. 

Esta es la misma propuesta planteada por Brasil en varias reuniones de la 

IIRSA. 

 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana, Fax Nº II.2.G12.E1.P90.10/151, 13JUL2003. 

13JUL2003 Los Medios de Comunicación de Guyana informaron que Brasil ha 

ofrecido financiar el desarrollo de una carretera desde el pueblo 

fronterizo guyanés Lethem a Georgetown, y la construcción de un puerto 

de aguas profundas en la ciudad capital Georgetown, como parte de sus 

esfuerzos para proveer infraestructura, para respaldar un centro industrial 

que se esta estableciendo en Boa Vista, Brasil.  

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-D, 227AGO2003 

14JUL2003 Se realizó el juicio ante la Corte de los Magistrados de Guyana, de los 

tres (3) Capitanes Ángel Rafael Andrade, Luis José Narváez y Andrés 

Guevara respectivamente, de las embarcaciones venezolanas Tucu Pesca, 

Santa Bárbara y Marco Antonio, que fueron detenidas por el Servicio de 

Guardacostas de ese país en fecha 06JUL2003, por estar realizando faena 
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de pesca en aguas supuestamente bajo jurisdicción del gobierno de 

Guyana. 

 

Los Capitanes fueron sentenciados como culpables por pescar 

ilegalmente en aguas guyanesas y por no poseer los respectivos permisos 

de pesca emitidos por las autoridades de ese país. También se les 

penalizó con la confiscación de la captura de aproximadamente 40.000 

libras de pescado variado así como las redes de pesca. 

 

Asimismo la decisión emitida por el Juez Juliet Holder ï Allen establecía 

el envió a prisión por seis (6) meses o el pago de las multas por las 

siguientes cantidades: 

¶ 100.000 dólares guyaneses a la embarcación Tucu Pesca. 

¶ 125.000 dólares guyaneses a la embarcación Santa Bárbara 

¶ 125.000 dólares guyaneses a la embarcación Marco Antonio. 

 

El total de las multas alcanzó la cantidad de 350.000 dólares guyaneses, 

debidamente cancelados a la salida del juicio. 

 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana, Fax Nº II.2.G12.E1.Nº 40.6/153, 16JUL2003. 

15JUL2003 Se restauró la electricidad de manera limitada al pueblo fronterizo de 

Lethem y en algunas comunidades vecinas, después que fue reparado un 

generador de emergencia para reemplazar la pérdida de electricidad a 

causa del cierre de la Planta Hidroeléctrica de Moco-Moco (Región Nº 

9). Derrumbes de tierra en la Montaña Moco-Moco resultaron en la 

ruptura y otros daños de una tubería de transmisión de agua de 757 

metros, originando el cierre de la planta hidroeléctrica. 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-D, 227AGO2003 

15-16 

JUL2003 

Se realizó en Puerto España ï Trinidad y Tobago la I Reunión de 

Negociación para la elaboración de un Memorándum de Entendimiento 

sobre Unificación de Yacimientos de Hidrocarburos localizados a través 

de la frontera marítima entre Venezuela y Trinidad y Tobago. 
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La Delegación de Venezuela estuvo integrada por representantes de los 

Ministerios de Energía y Minas y Relaciones Exteriores. Por su parte la 

Delegación de Trinidad y Tobago la conformaron funcionarios del 

Ministerio de Asuntos Exteriores, de la Procuraduría General, Oficina de 

Impuestos, PETRITIN, la Embajadora de Trinidad y Tobago en 

Venezuela Shelagh de Osuna y de la Compañía Nacional de gas. 

 

Sobre el tema en referencia, se abordaron los siguientes aspectos: 

¶ Interés y disposición de las delegaciones en dar cumplimiento a lo 

acordado en la Carta de Intención sobre Yacimientos Comunes, 

firmada por los Cancilleres de los dos países en el marco de la III 

Reunión del Mecanismo de Consulta de Alto Nivel, realizada en 

Puerto España en agosto de 2002. 

¶ Las delegaciones acordaron un Proyecto de Memorándum de 

Entendimiento relativo al Procedimiento para la Unificación de 

Yacimientos de Hidrocarburos que se extienden a través de la 

frontera marítima entre ambos países, ñen el cual existen términos que 

deben ser aclarados en su traducción, tales como Steering Committee y 

Mitigation Arrangementsò 

¶ Incorporación en el proyecto de algunos aspectos ñrelativos a la 
posibilidad de negociar acuerdos preliminares de unificación que facilitan el 

avance del proceso (Art. 2), al establecimiento de mecanismos adecuados de 

compensación relacionados con la explotación de Yacimientos de 

Hidrocarburos (Art. 3), al papel del comité Guía o Rector (Art. 4) y la 

previsión contenida en el Artículo 11, según la cual, no se verán afectados 

por el Memorándum los arreglos previos de cada Parte o los que existan o 

estén en discusiones entre las Partesò. 
 

Fuente: Embajada de Venezuela en Trinidad y Tobago, Fax Nº SPE/7.4/810, 17JUL2003. En Memorándum 

Nº 001306 de DGSLAF/Dirección de Fronteras Terrestres y marítimas, 21JUL2003. 

16JUL2003 Una nota de prensa de la Agencia Informativa de Guyana (GINA) reveló 

que cinco personas de la Región Nº 1, murieron a consecuencia de la 

malaria. Explicó que la lluvia durante los meses de mayo/junio podría ser 

el factor principal que contribuyó al aumento de los casos diagnosticados 

de malaria-vivax y falciparum. La Oficial Informativa Regional, Jude 
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Hernández reiteró que aunque no existe una escasez de medicinas para el 

tratamiento de la malaria en la región, se hizo una solicitud de contratar 

más empleados para trabajar en el campo. 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-D, 227AGO2003 

17JUL2003 Se estima que el proyecto de reparación de la Planta Hidroeléctrica de 

Moco-Moco, costará entre G$ 50 ï G$ 60 millones y durará 

aproximadamente de seis a ocho meses. Los derrumbes de tierra a 

consecuencia de las lluvias del 6 de julio causaron daños a la tubería 

alimentadora de la Planta hidroeléctrica. 

 

En rueda de Prensa ofrecida por el Secretario del Gabinete de la 

Presidencia de la República de Guyana, doctor Roger Luncheon, informó 

que se esta esforzando para asegurar la generación adicional por gasoil 

para el área, la cual se encuentra actualmente sometida a racionamiento 

de electricidad. Añadió que se hará una evaluación con el propósito de 

analizar los defectos geofísicos para poder decidir la factibilidad del 

proyecto. 

 

Adicionalmente se están considerando otras opciones incluyendo un 

arreglo de compra al pueblo vecino fronterizo de Bonfim en Brasil, 

aunque esta no es una opción inmediata. 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-D, 227AGO2003 

20JUL2003 Se generó una reacción política desfavorable a Guyana en Trinidad y 

Tobago, por el anuncio hecho por el Gobierno de ese país en torno a la 

posibilidad de aceptar la suscripción de un Tratado Bilateral con los 

Estados Unidos, con el propósito de garantizar la inmunidad de los 

ciudadanos estadounidenses ante la Corte Penal Internacional, bajo la 

presión unilateral norteamericana de suspender la ayuda militar a ese 

país. 
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Sobre el particular, el Presidente de Guyana Bharrat Jagdeo declaró que: 
ñla econom²a guyanesa no soportar²a la suspensi·n de la ayuda militar 

estadounidense hacía su país, al menos que se concrete la iniciativa promovida por el 

Primer Ministro Patrick Manning (de Trinidad y Tobago) de iniciar conversaciones 

con el Gobierno del Presidente George Bush, para lograr una prórroga a esta medida 

unilateralò. 
 

Asimismo el Presidente Jagdeo indicó que: ñEl Gobierno guyan®s firmar²a 

posiblemente en el mes de septiembre, un Acuerdo bilateral para exonerar a los 

ciudadanos norteamericanos de la jurisdicci·n de la Corte Penal Internacionalò. 
 

Por su parte el Expresidente de Trinidad y Tobago, Arthur Robinson, 

quien fue uno de los precursores y promotores de la creación de este 

Organismo Internacional Judicial, reiteró su llamado a los países 

miembros de la Comunidad del Caribe para que se mantengan firmes 

ante el rechazo de esta medida de presión que impone el Gobierno 

estadounidense. 

 

El Expresidente Robinson, rehusó emitir cualquier comentario o crítica 

en torno a la decisión enunciada por el gobierno de Guyana. 

 

De igual modo, el Canciller de Trinidad y Tobago señor Knowlson Gif, 

destacó la importancia de la iniciativa Manning de propiciar un diálogo 

entre miembros de CARICOM y el Presidente norteamericano George 

Bush, a fin de discutir en torno al asunto de los acuerdos bilaterales que 

contempla el artículo 98 del Estatuto de Roma Constitutivo de la Corte 

Penal Internacional. 

 

Asimismo, el Comunicado Conjunto de la XXIV Cumbre de la 

CARICOM, celebrada en Jamaica en fechas 02 y 03 JUL2003, expresó el 

rechazo de los países miembros hacia la presión estadounidense, y 

reconoce que cualquier Estado miembro puede negociar (sin rendición) 

arreglos bilaterales con los Estados Unidos, siempre y cuando cuente con 

el consentimiento de las autoridades legales de que ese arreglo sea 
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consistente con sus obligaciones frente al Estatuto de Roma. Guyana y 

Jamaica firmaron el Estatuto pero no lo han ratificado hasta la presente 

fecha. 

 

También el Primer Ministro trinitobaguense Patrick Manning aseguró 

que la posici·n de la CARICOM se mantendr§ ñintactaò a¼n si Guyana 

decide suscribir un Acuerdo Bilateral con los Estados Unidos y que no 

preveía una ruptura de Guyana frente al resto de los países que integran 

ese Organismo regional. 

 

Los Círculos Políticos del Caribe, comentan acerca de un Acuerdo de 

Cooperación que se estaría negociando entre los EE.UU. y Guyana, 

cuyas condiciones serían permitir el reabastecimiento de aviones 

militares norteamericanos en el aeropuerto ñCheddi Jaganò, que vayan 

en ruta hacia África Occidental, particularmente a la luz del actual 

conflicto de Liberia. 

 

Fuente: Embajada de Venezuela en Trinidad y Tobago, Fax Nº SP/4:10/823, 21JUL2003. 

20JUL2003 El Secretario del Gabinete guyanés, Doctor Roger Luncheon, anunció 

que aunque hace falta constituir la fuerza de tarea para erradicar el 

contrabando de combustible, esta ha sido establecida y consistirá en 

personal de la Fuerza de Defensa de Guyana, la Policía, la Unidad 

Aduanera Contra el Narcotráfico y el Departamento de Administración 

Aduanera y Comercial. 

 

Luncheon expresó su preocupación por parte del gobierno que los 

intentos de eliminar el comercio ilegal del combustible no están 

implementados de manera agresiva. El contrabando de combustible de 

Venezuela es extenso y altamente lucrativo, debido a que los propietarios 

de embarcaciones invierten muchos recursos financieros en esta 

operación, para traer combustible barato y luego venderlo a precios 

rebajados a los comerciantes locales. 

 

Fuente: Diario ñSunday Stabroekò20JUL2003 
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22JUL2003 De acuerdo a la Agencia Informativa Gubernamental de Guyana (GINA), 

seis comunidades amerindias en el área de Barima/Guainía, Región Nº 1, 

se encuentran actualmente en proceso de cultivar la especie de palma 

Euterpe Oletraces, la cual forma parte de un proyecto financiado 

conjuntamente por el Ministerio de Asuntos Amerindios, el Programa de 

Desarrollo de las Naciones Unidas (PDNU), la empresa Amazon 

Caribbean Guyana Limited (AMCAR) y la Unidad Multilateral del 

Ministerio de Relaciones Exteriores, AMCAR. Una compañía francesa 

con operaciones en Guyana por más de 15 años, esta actualmente 

cultivando 79.000 semillas, la cual en colaboración con el Ministerio de 

Asuntos Amerindios, en representación del Gobierno guyanés y el 

PDNU, se pusieron de acuerdo para invertir US$ 150.000, con el 

propósito de crear oportunidades económicas para los residentes 

regionales, quienes son principalmente amerindios. 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-D, 227AGO2003 

23JUL2003 El Presidente Bharrat Jagdeo en una entrevista concedida al canal de 

televisión LRTVS en New Amsterdam, Berbice, señaló que en su futura 

visita a Brasil, tratará el asunto del financiamiento del vínculo vial entre 

Guyana y ese país como prioridad, entre otros. Informó también que 

Brasil recientemente ofreció conseguir financiamiento para el desarrollo 

de la carretera existente, de la cual la agencia promotora de inversiones, 

Investe Brasil se encarga. 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-D, 227AGO2003 

24JUL2003 El Representante Personal del Secretario General de las Naciones Unidas 

en la Controversia Territorial por la Guayana Esequiba, Buen Oficiante 

Oliver Jackman, realizó Visita Oficial a la República de Guyana. 

26JUL2003 La Agencia Informativa Gubernamental de Guyana (GINA) afirmó que 

como parte de los esfuerzos de aliviar la constante escasez de agua en la 

Región Nº 9 (Alto Tacutu/Alto Esequibo), el Consejo Democrático 
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Regional, mandó a perforar cuatro pozos en la comunidades indígenas de 

Sand Creek en Rupununi del Sur, Katoonarib, Tiger Pond y Yurong Paru, 

a un costo total de G$ 2 millones, financiado por el presupuesto regional. 

Adicionalmente, el Ministerio de Alojamiento y Agua, en colaboración 

con la Agencia Guyana Water Inc., ha asignado el monto de G$ 75 

millones, bajo el Programa Rural de Sistemas de Agua, para rehabilitar 

los sistemas en las áreas de Puerto Kaituma en la Región Nº 1, Mahdia, 

Kato y Monkey Mountain en la Región Nº 8, St. Cuthbert´s Mission en la 

Región Nº 4 e Ituni y Wanaina en la Región Nº 10. 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-D, 227AGO2003 

26JUL2003 El Gobierno de Guyana asignó G$ 56.7 millones a la aprobación de 

proyectos para la construcción de carreteras, drenajes, puentes y sistemas 

de agua potable a tres proyectos de alojamiento económico en las 

comunidades de Amelia Ward, Linden (Región Nº 10), Pomona y Anna 

Regina, Costa del Esequibo (Región Nº 2) y Plantación Good Hope, 

Hope y en Waterloo/Experiment, Costa Oriental de Demerara (Región Nº 

4). 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-D, 227AGO2003 

26JUL2003 El Gobierno de Guyana dio un paso significativo hacia la 

implementación de un proyecto de recursos energéticos renovables 

titulado ñProyectos de Demostraci·n y Reforzamiento de Capacidad para 

la Electrificaci·n de las Ćreas sin Servicio en el Interior del Pa²sò, al 

finalizar las formalidades con el Programa de Desarrollo de las Naciones 

Unidas (PDNU). 

 

Según un informe de prensa emitido por la Oficina del Primer Ministro 

guyanés, Samuel Hinds la provisión de energía eficiente, confiable y 

económica, es necesario para el desarrollo económico y estrategias para 

el alivio de la pobreza, seguidas por el gobierno. Se busca también 
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promover los vínculos de como ganarse la vida de manera sostenible y 

otras actividades de mejoramiento, tal como el desarrollo de las micro-

empresas apoyadas por el PDNU, por medio del proyecto de 

EMPRETEC. Por la promoción de desarrollo en los sitios interiores, se 

espera que dicho proyecto facilite la expansión y creación de 

oportunidades económicas para los residentes y la diversificación de las 

comunidades. 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-D, 227AGO2003 

27JUL2003 El Buen Oficiante de la Organización de las Naciones Unidas, para la 

Controversia Territorial  por la Guyana Esequiba Oliver Jackman, realizó 

una visita a Guyana por un día donde, en una entrevista con la Agencia 

Informativa Gubernamental (GINA), reveló que las actividades del 

proceso se han atrasado a causa de los problemas políticos internos  en 

Guyana y Venezuela. Sin embargo, la GINA citó a Jackman diciendo que 

los Ministros de Relaciones Exteriores de ambos países han estado en 

contacto con respecto al asunto y de ellos ha recibido una invitación para 

visitar a sus respectivos países. 

 

Agregó que el Presidente Bharrat Jagdeo y Jackman se reunieron a puerta 

cerrada donde se trató la cuestión de asegurar que continúen las 

negociaciones entre los dos países, sobre la controversia fronteriza. 

Jackman salió de Georgetown con destino a Caracas ese mismo día, 

indicando que después de las visitas estudiará la posibilidad de reunirse 

con el Secretario General de la ONU Kofi Annan y los dos Cancilleres, el 

venezolano y el guyanés. 

 

Fuente: Diario ñSunday Stabroekò 27JUL203 

27JUL2003 La compañía trinitobaguense Enman Services, de servicios de ingeniería, 

espera finalizar este año los estudios de pre-factibilidad para el Proyecto 

Hidroeléctrico de Turtuba así como un proyecto de aluminio para 

Guyana, por un total de US$ 4.2 billones (Región Nº 7). 
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El Proyecto de Enman es instalar una planta hidroeléctrica con una 

capacidad de generación de 1100 megavatios y líneas de transmisión que 

requerirán US$ 2 billones y US$ 200 millones respectivamente. La 

energía generada bajo el proyecto sería exportada de Guyana a Brasil. La 

otra parte de los pre ï estudios de factibilidad cubre una refinería de 

alumina y un fundidor de aluminio que costarán US$ 400 millones y US$ 

1.6 billones respectivamente. El Primer Ministro guyanés Samuel Hinds, 

indicó que se le otorgó a Enman Servicios licencias de manera interina 

por dos años y estas fueron extendidas y confirmó su conocimiento de la 

propuesta del fundidor de aluminio pero no de la refinería de alumina; sin 

embargo estaría feliz si se materializan estos proyectos. 

 

De acuerdo a un reporte en BN Americas, servicio noticiero por cable, si 

el proyecto Enman pasa la etapa de pre-factibilidad, la empresa 

trinitobaguense espera comenzar la construcción a finales del próximo 

año y completar los proyectos en el 2008/9. Enman necesita socios para 

pagar la fotografía aérea, las investigaciones geológicas del sitio de la 

represa en el área de Mazaruni y estudios hidrológicos para este 

proyecto; a este fin está negociando con varias empresas de construcción 

y de ingeniería, inclusive como son: Odebrecht de Brasil; KPI 

Technology and Development (KTD) de Estados Unidos; LTA de 

Sudáfrica; Sadeven de Venezuela; Carillion, Knight Piesold y K Home 

Engineering del Reino Unido, la compañía holandesa Royal Haskoning y 

Fichtner de Alemania. 

 

En cuanto al financiamiento, Enman se ha acercado a las mayores 

instituciones multilaterales financieras principales, el Banco 

Interamericano de Desarrollo (BID), la iniciativa de IIRSA de América 

del Sur y la Corporación Andina de Fomento (CAF). El Director General 

de la compañía, señor Donald Baldeosingh expresó que está muy 
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alentador, dado que Guyana es un país pobre altamente endeudado y de 

repente llegará a ser un exportador neto de energía, teniendo 

adicionalmente un proyecto de US$ 4.2 millones en camino. 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-D, 227AGO2003 

28JUL2003 El Presidente guyanés Bharrat Jagdeo realizó una visita oficial de trabajo 

a las ciudades brasileñas de Brasilia y Manaos, según la Agencia de 

Noticias de ese pa²s ñGINAò, los temas que se abordaron son los 

siguientes: 

¶ La carretera hacia Georgetown y el puente sobre el río Tacutu que 

unirá a ambos países. 

¶ La finalización del Acuerdo de Alcance Parcial firmado en 

JUN2001, el cual ha tenido problemas para ser puesto en vigencia 

debido a restricciones comunitarias de la CARICOM, respecto a 

exenciones tarifarías de la lista de productos de intercambio. 

¶ Colaboración en comunidades vecinas, control del narcotráfico y 

actividades lícitas en la frontera, así como el sistema de 

protección y de vigilancia de la Amazonía. 

¶ Cooperación en materia de salud, en especial control de la 

Malaria, Sida y el tratamiento en Brasil de pacientes guyaneses 

con problemas graves de salud. 

 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana, Fax Nº II.2.G12.E1.P90.10/162, 29JUL2003. 

29JUL2003 La Agencia Informativa Gubernamental (GINA) indicó que el Gobierno 

guyanés en sus esfuerzos de continuar la tendencia de mejorar los 

servicios sociales y elevar el nivel de vida de su gente en todas las 

regiones, ha asignado G$ 53.5 millones para obras de desarrollo en la 

Región Nº 7 (Cuyuni/Mazaruni), inclusive finalizar la construcción del 

hospital de Kamaramg, del Liceo de Bartica, alojamiento para los 

trabajadores del sector de la salud y facilidades de alojamiento en 

Waramadong. 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-D, 227AGO2 
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30JUL2003 El Representante Personal del Secretario General de las Naciones Unidas 

en la Controversia Territorial por la Guayana Esequiba, Buen Oficiante 

Oliver Jackman, realizó una visita a Venezuela en compañía del 

Funcionario de la ONU señor Luis Jiménez y se reunió con el Vice 

Ministro de Relaciones Exteriores G/B (Ej.) Arévalo Méndez Romero, 

quien presidió la Comisión que además estuvo integrada por: Embajadora 

Blanca Verlezza, Director General de Política Internacional, Embajador 

Oscar Hernández, Director General de Economía y Cooperación 

Internacionales, Embajador Henry Sierra, Dirección General de 

Relaciones Consulares, Vicealmirante Elías Daniels, Asesor/Jefe de la 

Unidad Especial de Guyana, Embajador Luis Herrera Marcano, 

Facilitador por Venezuela ante el Proceso de los Buenos Oficios, 

Consejero Jacqueline Mora, Directora de las Américas, C/N Omar 

Fajardo la Cruz, Director de Fronteras Marítimas y Terrestres, Doctora 

Alexandra París, Segundo Secretario Janeth Arocha, Dirección de las 

Américas, Licenciada Isabel Di Carlo, Dirección de las Américas. 

 

En esta oportunidad, se realizó una exposición al Buen Oficiante, la cual 

versó acerca del estado actual de las relaciones bilaterales y de la buena 

vecindad que existe entre ambos países, además del clima de amistad y 

entendimiento que caracterizan dichas relaciones. 

 

El Buen Oficiante, se comprometió a diligenciar ante el Secretario 

General de la Organización de las Naciones Unidas, una próxima reunión 

a efectuarse con los cancilleres y Facilitadores. 

30JUL2003 Se suscribió Acuerdo de Supresión de Visas entre la República 

Federativa de Brasil y la República Cooperativa de Guyana. 

 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana. Correo Electrónico Fax Nº 

II.ò.G12.E1.P90.10/1075.07ABR2004 

03AGO2003 En ocasión de la Visita de Trabajo que realizara el Presidente guyanés 
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Bharrat Jagdeo a Brasil, ambos Gobiernos emitieron un Comunicado de 

Prensa Conjunto, en el cual destacan los aspectos tratados durante la 

visita. Entre los temas abordados se señalan los siguientes: 

¶ El financiamiento e interconexión Brasil, Guyana, Suriname y el 

Departamento francés de Guyana, en el marco de la Iniciativa de 

la Infraestructura para la Integración de América del Sur (IIRSA). 

¶ El compromiso de Brasil de concluir en breve plazo el puente 

sobre el río Tacutu. 

¶ Cooperación para la micro y pequeña industria. 

¶ Integración gradual de Guyana al sistema de monitoreo de la 

Amazonia (SIVAM). 

¶ Asistencia técnica para el establecimiento de un sistema de 

producción de etanol en Guyana. 

¶ Revitalización del programa de intercambio de estudiantes. 

¶ Apoyo de Guyana a la aspiración de Brasil, a ingresar como 

Miembro Permanente del Consejo de Seguridad de la ONU. 

 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana, Comunicación S/N enviada por E-Mail, 04AGO2003. 

06AGO2003 Un grupo conformado por dieciocho (18) jóvenes venezolanos 

estudiantes, que realizaban un viaje de turismo por carretera, desde 

Venezuela y en ruta Lethem ï Georgetown (Guyana) debió interrumpir 

su recorrido, debido a la negativa de las autoridades del Ministerio de 

Asuntos Interiores de Guyana, de no autorizar la continuación del viaje 

hacia Georgetown, aduciendo que no existe un acuerdo entre ambos 

países que regularice la entrada de vehículos automotores, además de no 

reconocer las Pólizas Internacionales de Seguro de los vehículos, a pesar 

de encontrarse en condiciones legales todos los tramites respectivos, para 

el desarrollo del referido viaje. 

 

El Encargado de Negocios de Venezuela en Guyana, Ministro Consejero 

Fernando Rincón, estableció contacto con las autoridades policiales 
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guyanesas en Lethem, con el Ministro y Viceministro de Turismo, 

Comercio e Industria y con la Directora General de la Cancillería 

guyanesa, quienes a su vez realizaron contactos con las autoridades en 

Lethem y con el Ministro del Interior de ese país, a fin de permitir la 

autorización para continuar el viaje. 

 

También el referido funcionario venezolano, se comunicó con el Director 

de Aduanas y logró la aprobación de las autoridades de esa Institución 

para la continuación del viaje, pero las autoridades policiales en Lethem, 

no autorizaban continuar hacia Georgetown. 

 

Por su parte el Ministro de Asuntos Interiores guyanés, se opuso a 

autorizar la circulación de los ciudadanos venezolanos por el territorio 

guyanés, a menos que la Embajada se comprometiera a responder en 

nombre del Gobierno de Venezuela si ocurría algún incidente durante la 

permanencia del grupo en territorio guyanés. Esta condición fue 

rechazada por el funcionario venezolano. 

 

Finalmente, el Ministro de Asuntos Extranjeros de Guyana Rudy 

Insanally, llevó el caso a instancias del Presidente de la República de ese 

país, Bharrat Jagdeo, quien expresó al Representante del Gobierno 

venezolano, su intervención en el caso en cuestión, así como 

preocupación por lo ocurrido. Manifestaciones similares fueron asumidas 

por el Ministro Insanally y la Embajadora Harper, Directora de esa 

Cancillería. 

 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana, Fax Nº II.2. G12.E1.P90.10/170, 08AGO2003. 

07AGO2003 El Secretario del Gabinete de Guyana, Doctor Roger Luncheon reveló 

que el Presidente Bharrat Jagdeo, acompañado por un equipo ministerial 

local, han vuelto de una Visita Oficial de Brasil y se planifica una visita 

reciproca en un futuro cercano, que incluirá Ministros de Transporte, 

Turismo y de Educación. Señaló como tema importante de las 
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actividades durante la visita a Brasil, el proyecto de integración entre los 

sectores privado y público de ambas Partes. 

 

Luncheon declaró que el apoyo refleja lo del cuerpo continental 

establecido por los Presidentes Sudamericanos con la integración de 

Sudamérica, específicamente por medio del desarrollo de la 

infraestructura; en este caso, el eje norteño de Brasil, Guyana y 

Venezuela. 

 

Fuente: Diario ñKaieteur Newsò 07AGO2003 

07AGO2003 El Gabinete guyanés aprobó un contrato de G$ 15.2 millones para la 

Pista de Aterrizaje, ubicada en Imbaimadai en la Región Nº 7 

(Cuyuni/Mazaruni). El Secretario del Gabinete, Doctor Luncheon en una 

rueda de prensa informó que Imbaimadai es un área integral para la 

industria de la minería. 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-D, 227AGO2003 

08AGO2003 En el marco del I Seminario  de Prospección de Proyectos 

Infraestructura,  celebrado en Río de Janeiro ïBrasil, y auspiciados por 

el Banco Nacional de Desarrollo Económico y Social del Brasil 

(BNDES) y la Corporación Andina de Fomento (CAF), el Ministro de 

Obras Públicas y Comunicaciones de Guyana presentó los Proyectos de 

Carretera Internacional entre Guyana y Brasil (Boa- Vista ïGeorgetown) 

y Puerto de Aguas Profundas. 

 

Entre los contenidos del proyecto destacan los que se mencionan a 

continuación: 

 

ñOBJETIVO DEL PROYECTO DE CARRETERA 

El objetivo general es proveer una ruta acorde para vincular Lethem y Georgetown 

asegurando la integración económica, social y la seguridad de las áreas del interior y 

la costa para: 

1. Mejorar las condiciones de vida en el interior. 
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2. Estimular la integración y el desarrollo sustentable del interior. 

3. Mejorar el control fronterizo y la seguridad en la región sur ï oeste. 

4. Estimular el comercio hacia Brasil. 

 

AREAS DE INFLUENCIA 

Linden a las Colinas de Mabura. Linden es un pueblo minero de aproximadamente 

30.000 residentes que está considerado a ser el centro de transporte en el interior con 

la mayor cantidad de senderos y carreteras sin pavimentar que lo atraviesan o están 

cerca en la vía desde Linden a Mabura, cuya sección está encerrada, deteriorada por 

la búsqueda del oro y aunque las estadísticas no están al día, la actividad parece ser 

considerable y es la principal fuente de empleo. 

 

Desde las Colinas de Mabura hacia Kurupikari. El área a través de la cual pasa la 

ruta, está afectada por las concesiones madereras DWL, pero hay también una 

considerable actividad minera. 

Colinas de Mabura hacia Lethem. Aproximadamente la mitad de la ruta recorre 

áreas forestales y cadenas montañosas. El Iwokrama es un área protegida 

ambientalmente con una amplia variedad de árboles madereros y animales silvestres. 

 

AREAS DE INFLUENCIA 

Lethem Lethem es el principal centro administrativo para la población indígena de 

Guyana, quienes comprenden el 80 % de la población de los seis establecimientos de 

la región. La principal actividad económica es la ganadería, con pequeñas cantidades 

de actividad agrícola en el pie de monte de las Montañas Kanuku. 

 

Estado de Roraima. El Estado de Roraima ha expresado un interés en tener una 

carretera construida como la vía más económicamente viable de transportar bienes a 

una infraestructura portuaria en Georgetown. 

OBJETIVO DEL PROYECTO DEL PUERTO DE AGUAS PROFUNDAS 
 

El Gobierno de Guyana está interesado en mejorar las infraestructuras existentes 

para establecer un Puerto de Aguas Profundas, al igual que en el río Demera o en el 

río Berbice. 
 

Las nuevas infraestructuras portuarias tendrán: 

1. Mayor capacidad para la operación de grandes buques. 

2. Un terminal de cargueros y capacidad de remolques mejorada, 

3. Infraestructuras más grandes para el atraco de los barcos en el puerto. 
 

EFECTOS DE INTEGRACIÓN 
 

La construcción de un puerto de aguas profundas proveerá una alternativa para las 

agencias navieras del Estado de Roraima y debería ser considerada en conjunto con 

la carretera Guyana ï Brasil. 
 

Se espera que con un terminal de buques cargueros especializado, Guyana tendrá el 

potencial como un terminal de trasbordador de embarques para carga desde 

Suriname el cual posee limitadas infraestructuras. 
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El desarrollo de un moderno terminal de buques de carga puede conducir a Guyana 

a convertirse en un puerto satélite regional. 
 

Los servicios indirectos pueden usar centros portuarios regionales, con mayor 

probabilidad en Trinidad, para transbordar su carga en Guyana hacia los más 

pequeños, adaptada a los servicios que alimentan a Guyana. 
 

Este proyecto conjuntamente con el Proyecto de la Carretera Guyana ï Brasil será 

tremendamente beneficioso no solo para Guyana, sino potencialmente para Brasil, 

Suriname y posiblemente otros vecinos de Sur América y El Caribe a través del 

incremento del comercio y la cooperaci·nò 
 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores/ Dirección General de Economía y Cooperación Internacionales/ 

División de Transporte Y Comunicaciones. Memorándum Nº00161, 26AGO2003. 

08-09 

AGO2003 

Los gobiernos de Venezuela y Trinidad y Tobago firmaron un 

Memorándum de Unificación de los Yacimientos gasíferos, con el 

propósito de explotarlos conjuntamente. El referido documento fue 

suscrito por los ministros de Energía de Venezuela, Rafael Ramírez y de 

Trinidad y Tobago, Erick Willians. Además fue refrendado por los 

Ministros de Relaciones Exteriores venezolano y trinitobaguense, Roy 

Chaderton Matos y Knowlson Gift respectivamente. 

 

El acuerdo le permitirá a Venezuela, según lo expresó el Ministro de 

Energía venezolano, licitar tres(3) campos de producción de gas en la 

Plataforma Deltana, la cual está situada en el mar Caribe, al norte de la 

Península de Paria, en aguas territoriales de Venezuela. También afirmó 

que: ñes la primera experiencia en la región de explotación conjunta de yacimientos 

gasíferos. Y un paso más hacia la constitución de Petroamérica.ò 

 

Por último destacó que: ñel espíritu de la cooperación que guió la concreción del 

convenio allana el camino para el desarrollo de las áreas de gas comunes de 

Venezuela y Trinidad y Tobagoò. 
 

Por su parte, el Ministro Trinitobaguense, Erick Willians, aseguró que su 

Gobierno ve como un gran paso de avance hacia la concreción del 

desarrollo sustentable la suscripción del acuerdo de explotación gasífera 

conjunta.  

 

Fuente: Diario ñEl Nacional ñ, p§g B/2-Economía. 13AGO2003. 



Capítulo - IV 

 123 

10AGO2003 Guyana continúa recibiendo suministros petroleros de Trinidad y 

Tobago, sin embargo, el Primer Ministro guyanés Samuel Hinds dio a 

conocer que se está haciendo todo lo posible a los niveles del Ministerio 

de Relaciones Exteriores y la Embajada de Guyana en Caracas, para 

restablecer  los suministros por parte de Venezuela. Explicó también el 

parlamentario y especialista de relaciones exteriores Raphael Trotman 

que después de todo, Guyana tiene que asegurar que recibe el máximo 

valor, por su dinero invertido y que es importante en el contexto de la 

controversia fronteriza con Venezuela tratar de lograr  una relación para 

ayudar en la creación de un ambiente que apoye a una resolución 

pacífica. 

 

Fuente: Diario ñSunday Stabroekò10AGO2003 

11AGO2003 El Ministro de Turismo de Guyana, señor Manzoor Nadir, una vez mas 

llamó la atención de la prensa por diseminar información en cuanto al 

titulo de un artículo de prensa que dice ñEstudiantes venezolanos 

abortaron tour a la ciudad tras haber sido detenidos en Lethemò, edici·n 

del d²a 09AGO del diario guyan®s ñStabroek Newsò. 

 

El artículo dice; ñ... dieciocho estudiantes venezolanos salieron de Guyana ayer 

después que fueron abandonados por tres días en Lethem  donde se frenaron sus 

planes por un tour vial a Georgetown debido a cuestiones legalesò. 
 

El Ministro explicó que las leyes de Guyana actualmente proveen para 

que sean asegurados los vehículos registrados solamente en Guyana, con 

la excepción de aquellos de Suriname, estipulado en un acuerdo con el 

Gobierno de ese país. Reconoció la necesidad de cambiar esos sistemas, 

el gobierno de Guyana esta en proceso de negociar un acuerdo de carga 

vial con su homólogo de Brasil, para que pueda haber reciprocidad entre 

los dos países. Nadir agregó que es probable hacer lo mismo con 

Venezuela. 

 

Fuente: Diario ñ Kaieteur Newsò11AGO2003 
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11AGO2003 El Presidente de la Cámara de Industria y Comercio del Sur de Trinidad, 

Wayne Moze, objetó la propuesta de crear una empresa multinacional 

conformada por empresas estatales de países de Latinoamérica y el 

Caribe, formulada por el Presidente de la República Bolivariana de 

Venezuela, Hugo R. Chávez F, durante su visita a ese país, realizada en 

fechas 08 y 09AGO2003, en ocasión de celebrarse la firma, entre ambos 

gobiernos, de un Memorándum de Entendimiento de yacimientos de gas 

en la Plataforma Deltana, donde Venezuela comparte áreas yacimientos 

de hidrocarburos con Trinidad y Tobago. 

 

El señor Wayne Moze, afirmó que : ñ... no estoy de acuerdo con eso. Creo que 

probablemente sea una pérdida. Te reto a encontrar una empresa estatal en la región 

que sea eficiente. Si puedes encontrar alguna que esté bien dirigida y capaz de 

pararse frente a otras empresas petroleras del mundo, entonces quizás sea posible. 

Encuentra alguna y hablamosò.  
 

Por su parte, el presidente venezolano Hugo Chávez, señaló que un 

Memorándum de Entendimiento para explotar reservas de hidrocarburos 

que bordean Venezuela y Trinidad y Tobago, permitiría el camino para 

sus propios grandes planes para la creación de una compañía 

multinacional Latinoamericana y Caribeña. 

 

Fuente: Embajada de Venezuela en Trinidad y Tobago.Comunicación Nº SPE/7.4/871 12AGO2003. En 

Memorandum Nº 001505, MRE/ DGSLAF/División de Fronteras Terrestres y Marítimas.18AGO2003.  

11AGO2003 Comunicación Nº REF CGV-5/4/3/2 ï NR. 263/03 de la Embajada de la 

República de Guyana en Caracas, dirigida al Ministerio de Relaciones 

Exteriores, Dirección de Cooperación con el Caribe y Centroamérica, 

refiriéndose a su Nota REF: CGV-5/4/3/2-NR-120/03 de fecha 

29ABR2003, en la cual expresa lo siguiente: 

 

ñSolicitar una amable respuesta referente al borrador revisado del Programa de 

Trabajo sobre telecomunicaciones entre Guyana y Venezuela que incluye las 

enmiendas propuestas por Guyanaò. 
 

Al respecto, el referido Programa de Trabajo será realizado entre la 

Comisión Nacional de Telecomunicaciones de la República Bolivariana 
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de Venezuela y el Ministerio Público de Trabajo y Comunicaciones de la 

República Cooperativa de Guyana. 

12AGO2003 La Agencia Gubernamental guyanesa, GINA informó que un equipo de 

ingenieros chinos llegará a ese país dentro de seis semanas, con motivo 

de asesorar la posible causa del derrumbe de rocas que resultó en el cierre 

de la planta hidroeléctrica de Moco-Moco. Adicionalmente, el gobierno 

por medio de la Comisión de Geología y Minas de Guyana (GMC), ha 

contratado los servicios de una empresa americana de nombre Golder 

Associates Geological Engineering Consultant, para asesorar en cuanto a 

lo sólido de la inclinación de la montaña Moco.Moco en la Región Nº 9 

(Alto Tacutu/Alto Esequibo). 

 

El Primer Ministro guyanés Samuel Hinds, con responsabilidad para el 

sector de energía, reveló que se estiman las reparaciones entre 30 a 100 

millones de dólares guyaneses y estos durarán aproximadamente de 9 a 

18 meses. Explicó que en cuanto a la cuestión de recibir electricidad de 

Brasil, se trata el asunto a nivel gubernamental de ambos países de lo 

cual se espera una respuesta en un futuro cercano. 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-D, 227AGO2003 

13AGO2003 El Coordinador de Asuntos Fronterizos del Ministerio de Relaciones 

Exteriores de Venezuela, ubicado en el Puesto de Control de San Martín 

de Turunbang ïEstado Bolívar., Señor Mauro Herrera, notificó a la 

Dirección General de Soberanía, Límites y Asuntos Fronterizos de ese 

Ministerio, lo relativo al sobrevuelo de tres (3) aeronaves guyanesas, a 

las 9:30 horas, en esa zona. 

 

De acuerdo a la información suministrada dichas naves presentaban las 

siguientes característica: 

¶ Bimotor, color gris, capacidad para 10 plazas. 

¶ Bimotor, color gris, siglas-31GB, ubicadas en el ala izquierda. 
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¶ Monomotor, color blanco, capacidad 5 plazas.  

 

También informó que estos sobrevuelos se producen constantemente, en 

especial los días martes o miércoles en horas de la mañana. 

 

Sobre este hecho, la Dirección General de Soberanía, Límites y Asuntos 

Fronterizos del Ministerio de Relaciones Exteriores de Venezuela, realizó 

las siguientes acciones: 

 

Informó de manera oficial al Ministerio del Interior y Justicia, Estado 

Mayor Conjunto del Ejército, Comando de Operaciones de la Guardia 

Nacional y Comando de Operaciones Defensa Aérea. Además se realiza 

por parte del Coordinador del Puesto de Control de San Martín de 

Turumbang un seguimiento sobre la situación. 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores/ Dirección General de Soberanía, Límites y Asuntos Fronterizos/ 

Dirección de Asuntos Fronterizos Punto de Información, Memorando Nº 688, 11SEP2003. 

13AGO2003 Una delegación presidida por el Comandante de la Comisión de Defensa 

Civil de Guyana (CDC), Mayor Lawrence Duncan; el Vicepresidente de 

la Región Nº 9; Clarindo Rudolph y el Representante de la Cruz Roja 

Godfrey Peters, visitaron la comunidad Karasabai, en laRegión Nº 9,. El 

27% de tierra cultivada en el poblado de Karasabai, Región Nº 9, con la 

finalidad de evaluar los daños causados por el exceso de las lluvias, la 

cual se encuentra inundada. Creando una situación, donde algunos de los 

residentes tienen alimentación sólida para aproximadamente un mes y 

medio. El Ministerio de Asuntos Amerindios informó que las cosechas 

dañadas incluyen yuca, maíz, caraotas, auyamas y patillas. 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-D, 227AGO2003 

14AGO2003 El Ministerio de Energía y Minas convocó a representantes de Relaciones 

Exteriores a una reunión en su sede de La Campiña, en la cual expuso el 

Proyecto de Desarrollo Costa Afuera, en particular lo referido a la 

Plataforma Deltana. 

 

El Ministerio de Energía y Minas y representantes de PDVSA expusieron 
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que requerían un pronunciamiento de la Cancillería sobre la Licitación de 

los Bloques 3 y 5, dado el hecho que el Bloque 5 se proyecta sobre las 

áreas correspondientes al Bloque Starbroek (concesión otorgada por el 

gobierno de Guyana a la EXXON Mobil en el año 1999). 

 

Fuente: MRE/DGSLAF/Minuta, 15AGO2003, UEG/Expediente ñPlataforma Deltana.ò 

17AGO2003 El Jefe de la Comisión de Geología y Minas de Guyana (GMC), Señor. 

Benn, señaló que, Guyana debería estar más abierta a los extranjeros que 

prestan su pericia y crean oportunidades de empleo, aconsejó que es 

importante atraer inversiones, especialmente en las áreas de oro y 

diamantes, dado que los extranjeros, particularmente los brasileños, han 

ofrecido una mejor tecnología en  la industria minera. 

 

Muchos de los equipos y métodos utilizados en la industria son de origen 

brasileño donde hubo mejoras en la infraestructura y métodos 

exploratorios. Sin embargo, se ha expresado la preocupación por la 

percibida gran cantidad de mineros ilegales y se presentó este asunto 

nuevamente la semana pasada durante la conferencia de prensa de la 

GMC, donde el Comisionado Benn reiteró que su institución se 

conformaría con que la mayoría de los brasileños en el sector minero de 

Guyana se estén legalizando o están en el proceso de documentarse. Se 

estima que de un 20% a 30% de un total de 1200  brasileños están en el 

referido proceso o se encuentran indocumentados. 

 

El Señor Benn también agregó que el ímpetu principal para la minera de 

diamantes, ha aumentado durante los últimos tres o cuatro años. Según el 

Comisionado esto, esta relacionado particularmente a la adaptación de 

mejorar equipos y métodos mineros. Además del ingreso por parte de los 

mineros brasileños en cuanto a la tecnología, se incrementó la 

recuperación de diamantes por el uso de una criba modernizada. (criba-

cernidor minero mecánico). 

 

Fuente: Diario ñSunday Stabroekò17AGO2003 
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17AGO2003 La Agencia Informativa Gubernamental (GINA) informó que el Colegio 

de Educación Cyril Potter (CPCE) establecerá en la Región Nº 1 

(Barima/Waini), tres centros de entrenamiento para profesores en octubre 

del año en curso. Añadió que debido a la conveniencia geográfica fueron 

seleccionadas las sub-regiones Santa Rosa, Moruca y Puerto Kaituma. El 

financiamiento para el establecimiento de estos centros será proveído por 

la Agencia Canadiense de Desarrollo Internacional (CIDA) por medio del 

Programa de Educación Básica y Entrenamiento de Profesores de 

Guyana (GBET). 

 

Los profesores, quienes cumplan con los requisitos para ingresar al 

Colegio, podrían tener acceso a un programa de entrenamiento a 

distancia, igual a lo que se ofrece en la Universidad de Guyana y en los 

cinco centros de CPCE en la costa. 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-D, 227AGO2003 

19AGO2003 Se realizó en la sede del Ministerio de Relaciones Exteriores, Dirección 

General de Soberanía, Límites y Asuntos Fronterizos, una reunión con la 

participación de funcionarios del Ministerio de Energía y Minas y 

Petróleos de Venezuela, a fin de continuar analizando el Cronograma del 

Proceso de Licitación de los Bloques 3 y 5, ubicados en la Plataforma 

Deltana, en particular el Bloque 5, y evaluar el alcance de la información 

a ser suministrada a las empresas transnacionales que participarán en el 

Proceso de Licitación. 

 

Fuente: MRE/DGSLAF/ Minuta, 25AGO2003. 

20AGO2003 El Canciller guyanés Rudy Insanally anunció el intercambio de los 

Embajadores Bayney Karrann en Caracas y Odeen Ismael en Estados 

Unidos, quien también desempeña el cargo de Representante Permanente 

ante la Organización de Estados Americanos, por casi una década. En 

una misiva de la Organización de Naciones Unidas refiriéndose a la 
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reestructuración del Ministerio, se recomendó la continuación del cambio 

de empleados profesionales cada tres a cinco años. 

 

Fuente: Diario ñStabroek Newsò 20AGO2003 

21AGO2003 El Ministro de Comercio Externo y Cooperación Internacional, Clement 

Rohee, declaró que el gobierno de Guyana ha logrado resultados 

positivos en los programas de cooperación técnica bilaterales con sus 

socios comerciales. En una rueda de prensa convocada en la sala de 

conferencias de la Cancillería de ese país, Rohee resaltó las relaciones 

con Brasil, Cuba, China, Colombia, República Dominicana, India, Japón, 

Jamaica, Malasia, República de Corea, Rusia y Trinidad y Tobago. 

 

En cuanto a su relación con la República de Trinidad y Tobago, un 

documento emitido por Guyana lleva la esperanza de continuar en el 

camino de la entrega de un resumen ejecutivo para dirigirse a los 

problemas del comercio entre los dos países, igual a la revisión de las 

nuevas iniciativas para poder fortalecer y revitalizar la Comisión 

conjunta entre Guyana y Jamaica. Con Brasil, se planifica perseguir de 

manera vigorosa, las nuevas áreas de cooperación técnica identificadas 

durante la visita realizada por el Presidente Bharrat Jagdeo 

recientemente. 

 

El documento también habló del crecimiento de las relaciones bilaterales 

establecidas entre Guyana y Cuba; añadiendo que sería convocada la 22ª 

Sesión de la Comisión Conjunta Guyana-Cuba en Georgetown, a partir 

del 22SEP hasta el 26SEP2003. Se informó que se están formulando 

nuevas iniciativas que serán adoptadas por la Comisión Conjunta y otras 

que fueron adoptadas bajo la 21ª Sesión serán implementadas. 

 

Por otro lado, el Ministerio de Comercio Externo y Cooperación 

Internacional, también está monitoreando la posible conclusión de un 
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acuerdo para la promoción del comercio, cooperación técnica y científica 

e inversión entre Guyana y República Dominicana. Referente a las 

relaciones comerciales con Colombia, Rohee declaró que se espera que 

una reunión revisora tuviera lugar antes de este fin de año. Mientras 

tanto, el gobierno chino ha invitado a su homologo guyanés a participar 

en el Seminario Ministerial caribeño para Oficiales Económicos y 

Administrativos y el Foro para la Inversión Comercial en la China 

durante las fechas 02-12 SEP2003. 

 

Se espera que Guyana y la India establezcan una fecha mutuamente 

conveniente para la convocatoria de la 4ª Sesión de la Comisión 

Conjunta, anticipando que emergerán nuevas áreas de cooperación de la 

Visita Oficial del Presidente Bharrat Jagdeo a la India, realizada  durante 

este mes. Adicionalmente es posible que Guyana se beneficiará del 

Programa de Apoyo Subvencional y Cooperación Técnica Japonesa, por 

el año fiscal 2003/2004 y se solicitó de este país, propuestas de proyectos 

para el apoyo técnico. Con respecto a Malasia, Guyana se beneficiará de 

varias becas ofrecidas para el año 2003/2004. De la República de Corea, 

Guyana obtendrá un apoyo subvencional para el año fiscal 2003. 

También con la República Federativa de Rusia, se espera comenzar las 

consultas para la conclusión de un acuerdo comprensivo de cooperación 

económica, comercial y científica hacia el fortalecimiento de relaciones 

mas cercanas. 

 

Fuente: Diario ñStabroek Newsò 21AGO2003 

24-29  

AGO2003 

El Jefe de Estado de Guyana Bharrat Jagdeo, realizó una visita Oficial a 

Nueva Delhi-India, y fue recibido por el Presidente de ese país Abdul 

Kalam y el Primer Ministro Atal Behari Vajpayee. El Presidente guyanés 

también estuvo en Satayamangalam, lugar donde se encuentra una de las 

más importantes industrias azucareras de la India y en otras instalaciones 

tecnológicas  
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En ocasión de la visita, ambos presidentes firmaron tres(3) acuerdos 

sobre las materias siguientes: 

¶ Un Programa de Intercambio Cultural. 

¶ Un Programa de Intercambio Educativo, con el cual se aumentaría el 

número de becas para la cooperación técnica y económica, de 

veinticinco a treinta y cinco, además de otras diez en diversas áreas a 

decidir. 

¶ Un Acuerdo para la condonación de la deuda que Guyana tiene 

pendiente con la India, desde el ano1989, por un monto de 29 

millones de rupias (640.000$). 

 

Además el Presidente Jagdeo informó, que entre los resultados del viaje 

se pueden citar los siguientes: 

¶  El ofrecimiento de una línea de crédito por 25 millones de dólares 

americanos, para ser empleada en la modernización de tres plantas 

azucareras. 

¶ La posibilidad de extender el Plan al resto de la industria del azúcar, a 

través del Exim Bank de la India. 

 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana, Comunicación Nº II.2.G12.E.90.10/189, 05SEP2003  

25AGO2003 El Secretario del Gabinete de Guyana, Doctor Roger Luncheon, afirmó 

que en los esfuerzos de eliminar la industria de combustible ilegal 

estimado en G$ 6 billones, el gobierno procederá con la implementación 

de un sistema para poder identificar el origen de cada envío. Ya que el 

sistema se encuentra operativo en varios países, se espera que su 

implementación en conjunto con otras medidas regulatorias se preste para 

perseguir a los que se consigan con el combustible ilegal. Explicó que 

esta medida fortalecerá los planes gubernamentales e inclusive la 

creación de fuerzas especiales para interrumpir el flujo ilegal de 

combustible desde Venezuela en el Occidente y Suriname en el Oriente. 

 

Fuente: Diario ñStabroek Newsò 25AGO2003 



Capítulo - IV 

 132 

25AGO2003 El Gobierno de Guatemala hizo entrega en la sede de la Organización de 

los Estados Americanos (OEA), al Secretario General Adjunto de esa 

Organización, de dos (2) notas contentivas  de la posición de Guatemala 

con relaci·n a los temas de ñMedidas de Fomento de la Confianza y 

Propuestas del Panel de Conciliaci·nò en el diferendo territorial entre 

Guatemala y Belice. 

 

En la primera nota, referida al tema de las Medidas de Fomento de la 

Confianza, el gobierno de Guatemala reiteró su compromiso de seguir 

cumpliendo dichas medidas, en los términos convenidos entre ambos 

gobiernos, reconociendo el esfuerzo de la OEA y de la Oficina de dicho 

Organismo, recientemente instalada en la Zona de Adyacencia en pro de 

la defensa de los derechos humanos de los pobladores y el fomento de un 

clima de armonía en dicha área. 

 

En la segunda nota que hace alusión a las propuestas del Panel de 

Conciliación, el gobierno de Guatemala expone que después de realizar 

un detenido análisis, ha concluido que las propuestas y recomendaciones 

no guardan el equilibrio requerido que permita identificar los intereses y 

reclamaciones de Guatemala y por tanto son inaceptables. Además señala 

que las propuestas incluyen estipulaciones que riñen con el 

Ordenamiento Jurídico de Guatemala. 

 

En tal sentido, el gobierno de Guatemala expresó que, con el propósito de 

no detener la solución negociada del diferendo territorial y encontrar una 

formula de legítima transacción que reconozca sus interés, también 

propone que el Gobierno de Belice acepte discutir en reuniones 

bilaterales, que la OEA convoque, aquellas estipulaciones de las 

recomendaciones que las hacen inviables e impiden que sean presentadas 

a consulta popular. 
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Finalmente, el gobierno de Guatemala manifestó, además, que si la 

negociación bilateral no prospera, ambos Gobiernos deberán someter su 

diferendo territorial a los procedimientos judiciales o arbitrales, como 

fuera también recomendado por los Conciliadores designados por la 

OEA, Paul Reichler y Sir Shridath Ramplral. 

 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guatemala, Comunicación Nº PI.2/0437, 29AGO2003. En Memorando Nº 

001615, DGSLAF/Dirección de Fronteras Terrestres y Marítimas, 05SEP2003. 

29AGO2003 En ocasión del Comunicado emitido en fecha 25AGO2003 por el 

Ministerio de Relaciones Exteriores de Guatemala, en el que este país no 

acepta las propuestas en la forma en que fueron presentadas por los 

Facilitadores, el Gobierno de Belice emitió un Comunicado de Prensa 

Oficial en el cual expresó su decepción por las acciones tomadas por 

Guatemala, con relación a las propuestas de los Facilitadores para 

resolver el diferendo territorial entre ambos países, que fueron 

presentadas al Secretario General de la OEA el 30AGO2002 y a las 

Partes en conflicto, el 16SEP2002. 

 

El Gobierno de Belice se reserva todos los derechos con relación al tema. 

 

El texto del Comunicado de Prensa Oficial además señala que las 

propuestas de los Facilitadores fueron hechas después de muchas 

consultas con ambas Partes y el Acuerdo del 07FEB2003, fue firmado 

por las dos naciones y los compromete con la Ley Internacional. 

 

Finalmente expresa que: 

 

ñGuatemala no puede ahora unilateralmente rechazar este acuerdo, sin violar la Ley 

Internacional, y el gobierno de Belice rechaza cualquier intento de incumplimiento 

del acuerdoò. Asimismo manifiesta que: ñEl Gobierno de Belice ya est§ 

comprometiendo a los grupos de presión de la Comunidad Internacional para 

asegurar que las Partes respeten la Ley y los acuerdos internacionalesò. 
 

Fuente: Embajada de Venezuela en Belice, Fax Nº II.2.B6.E1.307, 18SEP2003. 

29AGO2003 Comunicado de Prensa Nº C-168/03 emitido por la Organización de los 
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Estados Americanos (OEA), refiriéndose al diferendo territorial entre 

Belice y Guatemala en los términos siguientes: 

 

ñEl 25AGO del presente a¶o el Gobierno de Guatemala inform· a la Secretar²a 

General de la Organización de los Estados Americanos (OEA) que encontraba 

dificultades con ciertos aspectos de las propuestas para una solución justa, equitativa 

y permanente del diferendo territorial entre Belice y Guatemala, presentadas en 

septiembre de 2002, por el Panel de Conciliadores. El gobierno guatemalteco reiteró 

también su compromiso de seguir cumpliendo con las Medidas de Fomento de la 

Confianza acordadas por ambos gobiernos el 07FEB2003. 

 

La OEA ha estado trabajando en la promoción de la cooperación y entendimiento 

entre las comunidades de la Zona de Adyacencia y en asegurar el respeto de los 

derechos humanos de los pobladores a través de la Oficina de la Secretaría General 

que inició sus labores el 01JUL2003, un informe sobre el cumplimiento por lo 

general satisfactorio por Belice y Guatemala de las Medidas de Fomento de la 

Confianza durante los últimos seis meses, se encuentra en el estado final de 

preparaci·nò. 
 

El secretario General César Gaviria indicó que la OEA continuará 

apoyando a Belice y a Guatemala, que consultará con las Partes sobre la 

realización de una reunión conveniente para ambas y que pide a los 

dirigentes de las organizaciones políticas que dejen este tema por fuera 

de las contiendas electorales, en aras de encontrar una solución 

consensuada. 

 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guatemala, Comunicación Nº PI-2/0437, 29AGO2003. En Memorando Nº 

001615, 05SEP2003. DGSLAF/Dirección de Fronteras Terrestres y Marítimas. 

SEP2003 El Director del Programa de Reforma de los Liceos (SEP), Doctor 

Kenneth Hunte hizo entrega del departamento secundario de la Escuela 

Comunitaria de Port Kaituma,  a la Directora Ann Forde. La obra de 

rehabilitación fue llevada a cabo por el contratista André Ragobir a un 

costo de 40.9 G$ millones, financiada por el Gobierno guyanés y el 

Banco Mundial. 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-D, 227AGO2003 

SEP2003 El Ministerio de Asuntos Amerindio envió suministros alimenticios de 

alivio a la inundada comunidad de Kavasabai Región Nº 9 (Alto Tacutu-

Alto Esequibo), la cual se encontraba bajo amenaza de una escasez de 
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comida a causa del desbordamiento del Río Iveng, después de dos días de 

lluvias excesivas. 440 personas de una población total de 1.090 

resultaron afectadas. 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-D, 227AGO2003 

04SEP2003 En ocasión de celebrarse como todos los años en septiembre , el mes 

Amerindio, la Ministro de Asuntos Amerindios Carolyn Rodríguez, 

anunció en el discurso inaugural que, a principios del próximo año estaría 

lista una revisión del Acta Amerindia (Amerindian Act), para ser enviada 

al Parlamento. La última actualización se realizó en 1976. Esta Acta está 

siendo examinada por un comité técnico y por juristas así como 

representantes del Ministerio y por comunidades y organizaciones 

amerindias.  

 

Con respecto a los títulos de propiedad de las tierras, la Ministro expresó 

que el proceso tomaría tiempo para ser resuelto debido a que algunos 

querían propiedad individual y otros comunal, por lo que se debían 

realizar las consultas correspondientes. Finalmente manifestó que está en 

estudio un Programa piloto para incorporar las lenguas Wapishiana y 

Macushi al pensum regular de estudios y la entrega de certificados de 

nacimiento, a unos cuatro mil residentes del norte y centro del Rupununi.  

 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana, Comunicación Nº II.2.G12.E1.F.90.10/189, 05SEP2003 

04SEP2003 En ocasión de celebrarse en Belice, la Reunión Extraordinaria de Jefes de 

Estado y de Gobierno del Sistema de Integración de Centroamérica 

(SICA), el Primer Ministro de Belice Said Musa y el Presidente de 

Guatemala Alfonso Portillo, sostuvieron una reunión en la que 

discutieron el rechazo por parte de Guatemala, de las Propuestas 

Ramphal/ Reichler(Acuerdo del 7FEB2003), las cuales serían sometidas 

a un referéndum para llegar a una solución pacífica con relación a la 

controversia territorial entre ambos países. 
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El Presidente de Guatemala agregó que: ñ... la raz·n es que de acuerdo a los 

analistas jurídicos de su país, muchas de estas propuestas están en conflicto con la 

constituci·n de Guatemala y de llevarlas a consulta hubieran sido rechazadas.ò 

 

Por su parte el Primer Ministro de Belice  manifestó que: ñNo se alcanzar§ 

un acuerdo antes de que las elecciones generales de Guatemala se lleven a cabo. 

Igualmente reafirmó el compromiso de su Gobierno de someter las propuestas a 

referéndum, ya que el acuerdo al que llegaron ambas partes fue el de presentar las 

propuestas a consulta del pueblo en sus respectivos países y por lo tanto el Gobierno 

de Guatemala no es el llamado a aceptar o rechazar las mismasò  
 

Fuente Embajada de Venezuela en Belice, Comunicación Nª II.2.B6.E.1-299, 12SEP2003 

06SEP2003 El Ministerio de Gobierno Local y Desarrollo de Guyana, anunció que 

existe un problema por la infección de la plaga de la langosta en la 

Región Nº 7 Potaro ïSiparuni. Según el Ministerio el Capitán del área de 

Monkey Mountain en el norte de la Sierra Pacaraima, informó acerca del 

problema de las langostas, cuando empezaron a destruir las cosechas de 

los granjeros  

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-D, 227AGO2003 

08-09 

SEP2003 

Con motivo de la reunión que se efectuó en Belice, el 04SEP2003, entre 

el Presidente de Guatemala Alfonso Portillo y el Primer Ministro de 

Belice, Said Musa, en la cual conversaron acerca de las 

PropuestasRamphal/ Reicher( Acuerdo del 7FBR2003), y la decisión del 

Presidente de Guatemala de rechazar las mismas, una delegación de 

diplomáticos de Belice viajó a Washington y Nueva York , a objeto de 

reunirse con el Secretario General de las Naciones Unidas Kofi Annan, 

así como con el Secretario General de la OEA, César Gaviria, para 

reiterar el de Belice al Proceso de Transición y a las Medidas 

Generadoras de Confianza, contenidas en el Acuerdo del 7FEB2003. 

 

Fuente: Embajada de Venezuela en Belice, Comunicación Nº II.2.B6.E.1-299, 12SEP2003. 

10-11 

SEP2003 

Se realizó en Guyana un encuentro de dos (2) días del Consejo Asesor de 

Relaciones Exteriores, cuya misión es asesorar en esa materia y se 

reunirá al menos dos veces al año para resolver cualquier tensión 

existente y tratar de establecer un modus vivendi que conduzca y 
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movilice apoyo público. 

 

Este consejo está conformado por diversos sectores de la sociedad 

guyanesa, a fin de evitar que se considere que el Ministerio de Asuntos 

Exteriores tiene el monopolio de las ideas en esta materia. Además es 

financiado con fondos del PNUD y analizará asuntos relativos a la 

soberanía e integridad territorial, desarrollo sustentable y la proyección 

de la imagen de Guyana en el exterior. 

En esta primera reunión estuvieron presentes las siguientes personas: 

 

Miembros del Exterior:  

¶ Profesor Walter Stewart, Asesor Legal Principal de la Misión de 

Guyana ante las Naciones Unidas. 

¶ Denis Benn, Profesor de Asuntos y Políticas Públicas. 

¶ Doctor Havelock Brewster, Director Ejecutivo Alterno del Banco 

Interamericano de Desarrollo (BID) en Washington. 

 

Miembros Locales: 

¶ Brigadier General Michael Atherly, Comandante de las Fuerzas 

de Defensa de Guyana. 

¶ Doctor Mark Kirton, Decano de la Facultad de Ciencias Sociales 

de la Universidad de Guyana. 

¶ Doctor Daniel Kumar, Profesor 

¶ Doctor Rishi Thakur, Profesor 

¶ Rashleigh Jackson, Consultor 

¶ Noel Menezes, Hermana de la Caridad 

¶ Duke Pollard, Abogado 

¶ Barton Scotland, Abogado 

¶ Doctor David Singh, asesor en Entrenamiento y Operaciones de 

Bosques de Iwokrama 
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Durante la reunión, el Ministro de Asuntos Exteriores guyanés, Insanally, 

expresó lo siguiente: 

 

ñTenemos un nuevo conjunto de nuevas amenazas a nuestra estabilidad y seguridad. 

Esto no quiere decir que las viejas amenazas hayan sido removidas. El problema que 

tenemos con nuestras fronteras el cual pende como un óalbatroô alrededor de nuestros 

cuellos y seriamente inhibe nuestro desarrollo económico. ¿Cómo los enfrentamos y 

que propuestas tenemos para una soluci·n?ò 
 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana, Fax Nº II.2.G12.E1.P90.10/202, 20SEP2003. 

12SEP2003 La Dirección General de Planificación Estratégica de Transporte 

(MINFRA) envió al Ministerio de Relaciones Exteriores copia de los 

Términos de Referencia para la elaboración del Study of Prefeasibility 

and Environmental Impact of the Road Tumeremo-Bochinche-

Georgetown, among the Republic Bolivariana of Venezuela and the 

Cooperative Republic of Guyana. 

 

Fuente: Ministerio de Infraestructura, Dirección General de Planificación Estratégica de Transporte, 

Comunicación Nº DGPT 00124, 12SEP2003. 

12SEP2003 El Ministro de Asuntos Exteriores de Guyana, Doctor Rudy Insanally 

afirmó que los mapas de este país que se usan en el escenario 

internacional son una representación de las fronteras aceptadas. El 

Canciller se refirió a la nueva controversia con su vecino Suriname, en 

cuanto a la impresión de un mapa de Guyana en las franelas que llevaba 

la delegación de Guyana durante las ceremonias de inauguración y cierre, 

del festival caribeño Carifesta VIII convocado por Surinam. El acto de 

las franelas resultó en una protesta formal manifestada por Suriname, la 

cual el Ministerio de Asuntos Exteriores de Guyana esta considerando. 

Sin embargo, en una rueda de prensa durante el lanzamiento oficial de la 

reunión inaugural del Consejo sobre Relaciones Exteriores guyanesas, 

celebrado el 12SEP2003, el Canciller guayanés enfatizó: 

 

ñCualquier mapas retratados por nosotros representan las fronteras 

internacionalmente aceptadas de Guyana, así que yo no puedo razonar por que la 

representaci·n de tal mapa crear²a problemasò. 
 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-D, 227AGO2003 
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15SEP2003 Se efectuó reunión en la sede del Despacho Presidencial del mandatario 

guyanés Bharrat Jagdeo y el Líder de Oposición y del PNC/R de ese país, 

Robert Corbin, con el propósito de hacer una revisión de lo acordado en 

el Comunicado del 06MAY2003 y la reunión del 23JUN2003. Entre los 

aspectos que abordaron destacan los siguientes: 

¶ Designación de miembros de la Comisión de Pueblos Indígenas. 

¶ Reforma de gobiernos locales. 

¶ Establecimiento del Comité para preparar un Programa de 

Desarrollo Comprensivo para la Región Nº 10. 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-D, 227AGO2003 

25-26 

SEP2003 

Las embarcaciones pesqueras venezolanas ñAna Rosaò, ñMargarite¶aò y 

ñTitanicò, fueron detenidas por el Servicio de Guardacostas de Guyana, 

por considerar que estaban realizando faena de pesca en la Zona 

Económica Exclusiva de ese país. 

 

Según información del Servicio de Guardacostas guyanés la ubicación de 

las embarcaciones pesqueras venezolanas era de 19 y 12 millas Este, de 

la desembocadura del río Guainí. 

 

En declaraciones dadas a la prensa por Oficiales del Servicio de 

Guardacostas, las detenciones se realizaron en una operación conjunta de 

patrullaje a®reo y mar²timo, denominada ñOperaci·n Gaviotaò. 

 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana, Fax Nº II.2.G12.E1.Nº 40.6/215, 28SEP2003. 

26SEP2003 El Canciller Roy Chaderton Matos entregó en Nueva York al Ministro 

guyanés Insanally copia de los Términos de Referencia del Estudio de 

Prefactibilidad e Impacto Ambiental del Eje Carretero Tumeremo-

Bochinche-Five Star-Georgetown, entre la República Bolivariana de 

Venezuela y la República Cooperativa de Guyana. 

 

Fuente: MRE/DGECI/División de Transporte y Comunicaciones Internacionales, Memorándum Nº 00196, 

08OCT2003. 
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27SEP2003 El ocasión de celebrarse la Asamblea General de ONU, los Ministros de 

Relaciones Exteriores de Venezuela y Guyana, Roy Chaderton Matos y 

Samuel Rudy Insanally, respectivamente, se reunieron con el Secretario 

General de la ONU, Koffi Annan, para tratar el tema del Proceso de los 

Buenos Oficios, mecanismo en el cual se aborda la Controversia 

Territorial por la Guayana Esequiba (Zona en Reclamación). 

 

El Secretario General destacó la importancia del encuentro, ya que desde 

1999 no se producía una reunión a ese nivel. Por su parte los Cancilleres 

venezolano y guyanés expresaron su apoyo al procedimiento de los 

Buenos Oficios. 

 

Fuente: Diario ñEl Universalò, Pol²tica, p.1/17, 28SEP2003. 

30SEP2003 Se realizó en el Ministerio de Relaciones Exteriores de Venezuela una 

reunión a solicitud del Ministerio de Energía y Minas, con el propósito de 

tratar lo referido al proceso licitatorio de los Bloques 3 y 5, de la 

Plataforma Deltana. 

 

En particular el Ministerio de Energía y Minas planteó la necesidad de 

evaluar una Comunicación enviada por la empresa EXXON Mobil, en la 

cual hace consideraciones y solicita aclaratoria sobre las condiciones que 

acarreará la realización de operaciones en el Bloque 5, específicamente 

en la Controversia Territorial con Guyana, país que otorgó concesiones 

en el Bloque Starbroek. 

 

Fuente: MRE/Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-353, 03OCT2003, Minuta: ñReuni·n Plataforma 

Deltana. Proceso de Licitación del Bloque 5ò. 

02OCT2003 En ocasión de la detención en fechas 25 y 26 SEP2003, de las 

embarcaciones pesqueras venezolanas ñMargarite¶aò, ñTitanicò y ñAna 

Rosaò, por parte del Servicio de Guardacostas de Guyana, se estableci· 

comunicación telefónica con el Gobernador del Estado Sucre Ramón 

Martínez, quien manifestó su disposición para contribuir en la solución 

del problema de las embarcaciones pesqueras que realizaron faena de 
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pesca en las áreas marinas y submarinas de la Guayana Esequiba (Zona 

en Reclamación). 

 

El Gobernador Martínez solicitó información oficial sobre el monto total 

en divisas que requerían los dueños de las embarcaciones detenidas así 

como los trámites a seguir, información que le suministró la Unidad 

Especial de Guyana, Fax Nº 06, de fecha 02OCT2003. 

 

Asimismo, se le informó al Segundo Secretario Jairo Colmenares, 

Encargado de Negocios de la Embajada de Venezuela en Georgetown, 

para que se pusiera en contacto con el Gobernador Ramón Martínez. 

16OCT2003 El Gobierno de Guyana y el Programa de las Naciones Unidas para el 

Desarrollo (PNUD) firmaron un Memorándum de Entendimiento, en el 

cual el PNUD otorgará a Guyana recursos por el orden de 33 mil dólares 

americanos, destinados a realizar reformas constitucionales y alcanzar 

acuerdos políticos. 

 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana, Fax Nº II.2.G12.E1.P90.10/239, 17OCT2003. 

17OCT2003 Los diarios locales guyaneses ñStabroek Newsò y ñGuyana Chronicleò 

informaron que el Presidente de Guyana Bharrat Jagdeo, realiza una 

visita oficial de cuatro (4) días al Estado de Roraima en Brasil, con el 

objetivo de explorar iniciativas para el desarrollo del sector agrícola y la 

culminación de los trabajos del puente sobre el río Takutú. 

 

Acompañan al Presidente Jagdeo los Ministros de Pesca, Cosechas y 

Ganadería, Satyyadeow Sawh y de Trabajos Hidráulicos y Transporte, 

Anthony Xavier. 

 

Según informó el Secretario de la Presidencia, Roger Luncheon, la visita 

al estado de Roraima se realiza en el contexto del fortalecimiento de las 

relaciones entre Guyana y Brasil. 

 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana, Fax Nº II.2.G12.E1/P.90.10/238. 17OCT2003. 
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20OCT2003 La Agencia Nacional de Información de Guyana (GNA) emitió un 

Comunicado de Prensa en ocasión de la Visita que realizara el Presidente 

de ese país Bharrat Jagdeo, al Estado de Roraima ï Brasil, en los 

términos siguientes: 

 

ñ... Las reuniones estuvieron centradas en el establecimiento de un corredor entre 

Boa Vista y Guyana para fomentar el comercio y las relaciones entre los dos países, el 

cual no se limita a la construcción de una carretera, sino también a la creación de 

industrias, agricultura, conexión de cables de fibra óptica y electricidadò. 
 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana, Fax Nº II.2.G12.E1.P90.10/241, 21OCT2003. 

23OCT2003 Comunicación Nº 909 de fecha 23OCT2003, procedente del Ministerio 

de la Producción y el Comercio, mediante la cual adjunta el perfil de las 

relaciones comerciales Venezuela ï Guyana: 

ñ... Desde el punto de vista cualitativo Guyana representa para Venezuela un 

mercado de gran interés debido a los recursos naturales que este país posee y su 

cercanía geográfica con Venezuela, además representa la presencia del caribe en el 

continente latinoamericano. Por otra parte, Venezuela es uno de sus socios 

comerciales junto con Trinidad & Tobago, Estados Unidos, reino Unido, Japón y los 

restantes Miembros e la CARICOM. 

 

Desde el punto de vista cuantitativo se puede afirmar que Guyana es un mercado 

potencial para nuestros productos no tradicionales, al contar con un mercado de más 

de un millón de habitantes, el cual genera un intercambio comercial con Venezuela 

por el orden de 46 millones de dólares US$ (97-2002) de los cuales 37 Millones de 

US$ corresponden a las exportaciones totales de Venezuela a ese país. El 

comportamiento superavitario de nuestra Balanza Comercial con Guyana ha estado 

influenciado principalmente por las exportaciones a ese país. Se puede observar que 

estos montos de exportación por parte de Venezuela se alcanzan sin gozar de 

preferencias arancelarias en ese mercado, de obtenerse estas preferencias por parte 

de Guyana se podría estimar que nuestras exportaciones no tradicionales a ese país se 

duplicarían. 

 

Es importante destacar que la apertura comercial con ese mercado nos garantizaría 

la competitividad de nuestras exportaciones no tradicionales, toda vez que países 

como colombia, Brasil y Trinidad actualmente disfrutan de preferencias arancelarias 

otorgadas por Guyana de manera bilateral (Acuerdo de Alcance Parcial Guyana-

Brasil) y multilateral (Acuerdo Colombia CARICOM)ò. 
 

En tal sentido resulta de gran interés la insistencia sobre la solicitud de 

preferencias comerciales compensatorias para poder competir en otros 

países, especialmente con Brasil que logró más de 800 preferencias 

arancelarias en el marco del Acuerdo de Alcance Parcial suscrito por 

ambos países. 



Capítulo - IV 

 143 

23OCT2003 Una patrulla del Guardacosta de la Fuerza de Defensa de Guyana (GDF) 

intercept· una nave matriculada en Guyana con las siglas ñMV 

Terminadorò a unas 10 millas fuera de la desembocadura  del R²o 

Pomeroon, (Región Nº 2) con un mayor volumen de combustible y otras 

mercancías. En un informe emitido por el ejercito, señaló que sus 

embarcaciones ñTirapukuò e ñHymaraò realizaban patrullajes como parte 

de la ñOperaci·n Seagullò, cuando se intercept· la ñMV Terminadorò.  

 

Añadió que los miembros de la patrulla abordaron la embarcación y 

descubrieron 80.000 litros de combustible, 1.640 sillas plásticas, 100 

bultos de bolsas pláticas, 150 cajas de desinfectantes, 30 baldes de grasa 

y una pequeña cantidad de ollas. Los documentos encontrados abordo 

revelaron que la embarcación pertenece al ciudadano Wazir Khan, 

domiciliado en la ribera Oriental de Esequibo. 

 

Seg¼n el referido informe la ñOperaci·n Seagullò tiene como objetivo 

proteger y asegurar la Zona Económica Exclusiva de Guyana por la 

aprehensión y captura de cualquier nave que se consigue pescando 

ilegalmente en aguas guyanesas. 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-D, 227AGO2003 

NOV2003 La Conservación Internacional de Guyana a principios del mes de 

noviembre lanzó un paquete de información sobre el Escenario del Taller 

de las Prioridades de Conservación del Escudo Guayanés, realizado del 5 

al 9 de abril de 2002 en Paramaribo, Suriname. Al citado Taller asistieron 

más de 100 representantes de organizaciones ambientales, sociales, 

científicas y biológicas, quienes trabajando conjuntamente, llegaron por 

consenso a una propuesta para determinar los pasos necesarios para 

promover y maximizar la eficiencia del manejo y conservación de la 

biodiversidad en el área conocida como Escudo Guayanés, la cual cubre 

un área de 2.500.000 Km
2
 de montañas, selvas, sabanas y pantanos en 
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seis países (Guyana, Surinam, Guayana Francesa, Brasil, Venezuela y 

Colombia). El área es el hogar de numerosas especies de plantas, aves, 

reptiles, anfibios y peces de agua dulce. Sus características hacen ideal el 

área para un programa de desarrollo económico como las estrategias 

conocidas e integradas de manejo ambiental. Se comentó que tomando en 

consideración la experiencia de países como Colombia y Costa Rica, 

cuyos sistemas toman lugar para el financiamiento que recompensa a las 

personas envueltas en la conservación ambiental, se sugirió que la 

práctica se amplíe al área que cubre el Escudo Guayanés. 

 

Fuente: MRE/DGSLAF. Actualidad Guyana, Noviembre ï Diciembre 2003. 

NOV2003 La empresa de electricidad Guyana Power & Light Incorporated se 

encuentra en el proceso de extender su servicio a Henrietta y Richmond, 

dos comunidades en la costa de Esequibo. 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-D, 

227AGO2003ò 

NOV2003 El Ministro de Relaciones Internas de Guyana, Ronald Gajraj, expresó su 

descontento por el lento progreso en la construcción de la Estación de 

Policía en Bartica. Su Ministerio había autorizado la construcción de un 

edificio de dos plantas a un costo de 24 G$ millones para alojar el Correo 

Postal, la Estación de Policía, la Corte Magistral y cuarteles para la 

policía, sin embargo el contratista admitió que ha tenido dificultades con 

el proyecto, por eso la demora en la obra. También, el Ministro 

inspeccionó el trabajo de mejora que fue realizado en la Cárcel de 

Mazaruni y las operaciones internas de la comunidad. La instalación 

construida a un costo de G$ 47 millones tiene más de 37 celdas, las 

cuales albergan de 3 a 5 prisioneros cada una. 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-D, 227AGO2003 

01NOV2003 El Gobierno guyanés ha acordado aceptar la solicitud de Brasil para 

instalar un consulado en Lethem. El Jefe de la Secretaría de la 
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Presidencia, Doctor Roger Luncheon, recordó que el Gobierno brasileño 

inicialmente había solicitado la instalación de un consulado honorario, 

pero dadas las crecientes actividades entre los dos países, una solicitud 

adicional fue realizada para establecer un consulado completo. Además 

resaltó que la iniciativa para establecer el consulado es reciproca con 

Guyana, que también ha solicitado la instalación de un consulado 

honorario en el vecino estado brasileño de Roraima. 

 

Fuente: MRE/DGSLAF. Actualidad Guyana, Noviembre ï Diciembre 2003. 

13NOV2003 Comunicación Nº 4319, de Arévalo Méndez Romero, Ministro 

Encargado de Relaciones Exteriores de Venezuela, dirigida a Jorge 

Giordani, Ministro de Planificación y Desarrollo de Venezuela, 

expresando lo siguiente: 

 ñ... referirme a las reuniones convocadas por los miembros del Comité de 

Integración Ejecutiva de la Iniciativa para la Integración Regional de América del 

Sur (IIRSA), a celebrarse próximamente. 
 

Como es de su conocimiento, los días 20 y 21 de noviembre de 2003, se llevará a cabo 

en Buenos Aires, Argentina, la Reunión de Coordinadores Nacionales de IIRSA, la 

cual preparará la V Reunión del Comité de Dirección Ejecutiva (CDE), a efectuarse 

en Santiago de Chile, los días 4 y 5 de diciembre de 2003. 
 

De conformidad con informaciones recibidas de la Embajada de la República 

Bolivariana de Venezuela en Chile, en una reunión convocada por la Cancillería 

chilena con las Embajadas de los países miembros de IIRSA, se planteó la posibilidad 

de que los Coordinadores Nacionales de Chile,  Perú y Venezuela, se reúnan en 

Buenos Aires, para concretar aspectos de la V Reunión del CDE y revisar sus 

lineamientos generales. Igualmente, se planteó que la delegación venezolana 

inaugure la fase de intervenciones en el CDE y exponga una síntesis de los logros de 

la IV Reunión (celebrada) en Caracas. 
 

En este sentido, y teniendo presente la importancia de las reuniones antes 

mencionadas, mucho le agradecería informar a este Despacho los nombres de los 

funcionarios de ese Ministerio que participarían en las reuniones convocadas por 

IIRSA, a fin de hacerlo del conocimiento de las Embajadas de la República 

Bolivariana de Venezuela en Argentina y Chileò. 
 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unidad Especial de Guyana, Expediente ñIniciativa para la 

Integración de Infraestructura Regional de Sudam®ricaò. 

13NOV2003 La Fuerza de Defensa de Guyana y su contraparte brasileña firmaron un 

Memorándum de Entendimiento para continuar el apoyo que Brasil le 

está brindando a Guyana en materia de seguridad. La delegación 

brasileña estuvo encabezada por el General de Brigada Urano Teixeira de 
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Matta Bacellar, quien dio una conferencia con el objeto de fortalecer las 

relaciones entre los dos países y preparar los temas de discusión sobre el 

Tratado de Seguridad Cooperación y Canalización de Información y 

sobre otros temas. 

 

Fuente: MRE/DGSLAF. Actualidad Guyana, Noviembre ï Diciembre 2003. 

13NOV2003 Las Cámaras de Comercio de Brasil y Guyana se reunieron para tratar 

temas que incluyen las relaciones comerciales, la carretera en 

construcción y los escenarios de los consulados de Lethem, Sao Paulo y 

Río de Janeiro. La Presidente de la Cámara Oficial Internacional de 

Comercio de Brasil, Señora Regina Macedo, durante su visita a Guyana 

aseguró que los empresarios brasileños desean comerciar con ese país y 

aceptar sus productos, además informó que uno de los objetivos de la 

misión era examinar las vías de expansión del comercio entre los dos 

vecinos e identificar las barreras comerciales y otros obstáculos para 

erradicarlos. 

 

Fuente: MRE/DGSLAF. Actualidad Guyana, Noviembre ï Diciembre 2003. 

13NOV2003 Diecinueve (19) paracaidistas de la Fuerza de Defensa de Guyana (GDF) 

participaron en un ejercicio en San Cuthbert´s Mission, Región Nº 9, 

utilizando paracaídas británicos. Se consideró el ejercicio exitoso dado 

que los integrantes del Escuadrón fueron condecorados con alas y 

certificados para sus saltos. El contingente en su entrenamiento con 

miembros de las Fuerzas Armadas Británicas, probaron los paracaídas 

LLP con bajos lanzamientos. En una serie de seis olas, tres a cuatro 

tropas, todos con sus paracaídas abriendo automáticamente, se lanzaron 

de una altitud de hasta 150 pies para entrenarse con el ñSalto Batallaò 

utilizado en combate. El Capitán Jack Dilley de la Armada Británica Real 

resaltó el logro del Escuadrón diciendo: 

 ñNosotros, las Fuerzas Brit§nicas estamos muy orgullosos de nuestras alas y estas 

estarían entregadas a las personas quienes pueden verdaderamente honrarlas. 

Ustedes las han ganado hoyò. 
 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-D, 227AGO2003 
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13NOV2003 Los integrantes de la Unidad Aduanera Anti ï Narcótica (CANU), detuvo 

a un ciudadano de nacionalidad venezolana quien supuestamente tenía en 

su poder un kilo de heroína al llegar al aeródromo de Ogle proveniente de 

la pista de aterrizaje fronterizo de Eteringbang, Región Nº 7. 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-D, 227AGO2003 

17NOV2003 La empresa canadiense CGX, está movilizándose para extender sus 

exploraciones de petróleo costa afuera de Guyana, en la región Esequibo. 

 

Se anunció en Canadá la redacción de una Carta de Intención para 

adquirir Century Guyana Limited´s, con el fin de obtener la licencia del 

Prospectivo de Pemeroon localizada costa afuera de la cuenca de Guyana 

y cubre una extensión de 11.254 Km
2 

aproximadamente. Se encuentra 

entre CGX´s 100% propiedad de la porción de Annex de la licencia del 

Corentyne y la Plataforma Deltana que se localiza costa afuera de 

Venezuela donde hay un compromiso de trabajo y actividades de varias 

compañías multinacionales en una iniciativa conjunta con PDVSA, 

compañía estatal petrolera de Venezuela. La licencia de exploración ha 

estado a la espera de la clarificación de los límites entre Guyana y 

Venezuela. Century y otras empresas han estado bajo presiones por parte 

de Venezuela para no comprometerse en la exploración costa afuera de 

Guyana en el Esequibo y se cree que este es un factor de actual desinterés 

por ejercer la licencia. 

ñLa porci·n Norte de la concesión de Century está sobre el flanco Sur de un enorme 

sistema deltano del cretácio reciente de la Era Terciaria e incluye dos fuentes de 

hidrocarburo. Century reinterpretará los datos de sismicidad disponibles sobre la 

propiedad e identificó dos objetivos para la plataforma petrolífera.  
 

Fuente: MRE/DGSLAF. Actualidad Guyana, Noviembre ï Diciembre 2003. 

17NOV2003 La empresa CGX Energy esta movilizándose para extender su 

exploración petrolera en las afueras de la costa de la región Esequiba. En 

Canadá la semana pasada, se anunció que la compañía ha firmado una 

Carta de Intención para adquirir la concesión que posee la compañía 
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Century Guyana Limited, en la Cuenca de Guyana, ubicada en la costa de 

Esequibo, licencia la cual fue expedida en noviembre del año 1997.  

 

La referida concesión cubre un área de aproximadamente 11.254 

kilómetros cuadrados (2.781.000 acres) y ubicado entre la concesión de 

CGX en Corentin (Región Nº 6) y la Plataforma Deltana ubicada en la 

costa de Venezuela. La continuación de exploración dependía de la 

clarificación de los asuntos marítimos fronterizos entre Guyana y 

Venezuela. Century ha estado sometida a presión por parte de Venezuela 

para no realizar las actividades exploratorias y se cree que esto es un 

factor por su desinterés actual para continuar con la licencia. Venezuela 

también ha llevado a cabo un lobby contra las otras compañías con 

interés de explorar en aguas costeras del Esequibo y es un asunto que el 

Gobierno tiene que resolver. 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-D, 227AGO2003 

26ï27 

NOV2003 

Se realizó en Georgetown ï Guyana, la Segunda Reunión del Comité 

Técnico de la República Bolivariana de Venezuela y la República 

Cooperativa de Guyana, para estudiar los Términos de Referencia para el 

Estudio de Prefactibilidad e Impacto Ambiental del Eje Carretero 

Bochinche ïGeorgetown, así como también las formas de administración 

de los fondos para el estudio de Pre  Factibilidad. 

 

Al respecto se abordo lo siguiente: 

 

ñFondos: Venezuela informó que existe un fondo disponible para los estudios de 

factibilidad, por un monto de Ochocientos Mil Dólares de Estados Unidos (US$ 

800.000), otorgado por la Cooperación Andina de Fomento (CAF). Los venezolanos 

informaron que los fondos han sido aprobados por la CAF dentro del marco de 

IIRSA, como parte del Eje Guyana/Suriname/Venezuela/Brasil, de acuerdo con las 

decisiones de los Jefes de Estado en la Segunda Reunión Cumbre, celebrada en 

Ecuador. Venezuela (...) propuso: que Venezuela y Guyana lleguen a un 

convencimiento, a través de los canales diplomáticos, para permitir la transferencia 

de los fondos de la CAF al Banco de Desarrollo del Caribe (CDB). Guyana informó 

que esta proposición sería sometida a la consideración de sus autoridades superiores. 

 

Ruta Propuesta  
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De acuerdo con los Términos de Referencia que establecen al menos dos (2) rutas 

alternativas, Guyana sugirió que la ruta debería ser de acuerdo con su Estrategia de 

Desarrollo Nacional y teniendo en consideración las actividades económicas 

existentes, tales como las mineras y forestales, los caminos existentes y la posibilidad 

de establecer Redes Integradas con los enlaces carreteros hacia Brasil y Suriname. Se 

observó que la ruta sugerida por Guyana prevé puentes sobre los ríos Cuyuní y 

Esequibo, en el área de Bártica. 

 

La nueva propuesta de ruta, sería al Sur del río Cuyuní, comenzando en la localidad 

de Eterinbang, situada al frente del pueblo de San Martín de Turunban, en el Estado 

Bolívar, siguiendo hasta la población de Bártica en la confluencia de los ríos Cuyuní, 

Mazaruni y Esequibo, aprovechando las vías de penetración hacia las zonas mineras 

y de concesiones madereras que parten de esta última, actualmente en construcción. 

En las cercanías de Bártica se construirá un puente bordeando la costa Este del 

Esequibo hacia el Sur, hasta el Punto de Rockstone desde donde empalmaría con la 

carretera que une la ciudad de Linden con Georgetown y en un futuro podría 

construirse otra sección que enlace a Linden con la región de Berbice y Suriname, 

sin tener que utilizar la actual carretera costera.ò 

 

La Delegación venezolana recibió con interés la nueva propuesta de ruta y expresó su 

voluntad de estudiar otras alternativas. Además solicitó lo siguiente: 

 

Solicitud de Información 

1. Información Cartográfica del área propuesta de estudio a escala 1:100.000 ó 

1:25.000 con la finalidad de verificar la geomorfología de la Zona. 

2. Información geológica preliminar. 

3. Información hidrológica e hidráulica preliminar. 

4. Información de Recursos Naturales (para medir el impacto ambiental). 

5. Información de poblaciones, caseríos, etc. 

6. Información de actividades mineras en la Zona, áreas de posibles préstamos, 

canteras, etc. 

 

Guyana convino en considerar la solicitud de información relacionada con la ruta 

propuesta.ò 
 

Fuente: MRE/UEG, Expediente Eje Carretero Bochinche ï Georgetown: Embajada de Venezuela en Guyana, 

Fax Nº II.2.G12.E1.P90.10.1/274, 02DIC2003. 

27NOV2003 Se realizó en la sede de Petróleos de Venezuela (PDVSA), la recepción 

de ofertas para los bloques 3 y 5 de la Plataforma Deltana. Solamente 

estuvieron presentes los ganadores del Bloque 3, Chevron Texaco. 

Algunos representantes de la empresa noruega Statoil, se excusaron por 

no presentar propuesta alguna, así como la francesa Total. 

 

Chevron Texaco ofreció 5 millones de dólares por el Bloque 3, zona 

limítrofe con Trinidad y Tobago. El Bloque 5 que se presumía sería 

otorgado a la Empresa Exxon Mobil, quedó desierto una vez más. 

 

Fuente: Diario ñEl Nacionalò, Econom²a, p.. A/22, 28NOV2003. 
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28NOV2003 El Presidente brasileño, Luis Ignacio Lula Da Silva, se comprometió a 

ayudar a organizar una visita a Guyana de EMBRAPA, una corporación 

brasileña de investigación agrícola. El Presidente Bharrat Jagdeo informó 

a la prensa que había expresado interés en que esa empresa brasileña 

estudie las posibilidades de desarrollar las sabanas intermedias de 

Guyana y la región del Rupununi, agregando que Guyana ha estado 

centrada en las tierra costeras y es necesario comenzar a poner una mayor 

parte del país bajo la agriculñtura para hacer esta internacionalmente 

competitiva. Además, señaló que es necesario hacer un estudio de suelos 

y la representación cartográfica de las tierra agrícolas, en colaboración 

con el Instituto Nacional de Investigaciones Agrícolas. 

 

Fuente: MRE/DGSLAF. Actualidad Guyana, Noviembre ï Diciembre 2003. 

01DIC2003 El Ministro de Alojamiento y Aguas de Guyana, Shaik Baksh, informó 

que tiene planes para establecer una comunidad en Siriki Sand en la parte 

alta del Río Pomeroon y se llevará a cabo un estudio de viabilidad y de 

topografía para conocer las condiciones de la tierra. El Ministro observó 

que fue informado por los residentes del área, que la tierra es excelente 

para el cultivo de cosechas como la piña, maní, yuca y guisantes. 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-D, 227AGO2003 

01DIC2003 La compañía Omai Gold Mines Limited ha abandonado la exploración de 

oro en el área de Quartz Hill para empezar sus actividades en la propiedad 

de Eagle Mountain, una vez que pueda coordinar los arreglos para utilizar el 

helicóptero de la Fuerza de Defensa de Guyana, para alcanzar el pico de la 

montaña. La vida de la mina actual de Omai llega a su fin en agosto de 2005 

y se han gastado aproximadamente US$ 3 millones, a un promedio de US$1 

millón anualmente, en la exploración de nuevos depósitos de oro. El Gerente 

de Recursos Humanos, Norman McClean, expresó que la compañía ha 

pagado casi el costo total de los equipamientos y si se consigue un nuevo 

deposito, puede realizar ganancias y así pagar impuestos. 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-D, 227AGO2003 
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02DIC2003 Los Jefes de Estado de CARICOM se reunieron con el Primer Ministro 

Británico Tony Blair, para tratar asuntos económicos. 

 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana, Fax Nº II.G12.E1.P.90.10/276, 08DIC2003. 

02DIC2003 Se suscribió Tratado de Cooperación de Zonas Económicas Exclusivas 

entre la República Cooperativa de Guyana y Barbados. El mencionado 

Tratado establece y regula, en concordancia con los Principios Generales 

aceptados del Derecho Internacional y la Convención de Naciones 

Unidas sobre Derecho del Mar, una Zona de Cooperación para el 

ejercicio de jurisdicción conjunta, control, manejo, desarrollo, 

exploración, y explotación de los recursos naturales vivos, así como 

también otros derechos y deberes establecidos en la Convención, dentro 

del área donde exista solapamiento bilateral de las Zonas Económicas 

Exclusivas y más allá de los límites exteriores de  las Zonas  Económicas 

Exclusivas de otros Estados 

 

En el lapso de tres (3) meses de entrada en vigor del mencionado 

Tratado, Guyana y Barbados comenzarán negociaciones para el 

establecimiento de un Acuerdo Conjunto de Licencias de Pesca (Joint 

Fisheries Licensing  Agreement) dentro de la zona de cooperación. 

 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana. Fax Nº II.2.G12:E1.P90.10/076.07ABR2004 

03DIC2003 Cuenta Nº 014/203 al Señor Presidente de la República de Venezuela, Hugo 

Rafael Chávez Frías, Presentada por el Ministro de Relaciones Exteriores de 

Venezuela, Embajador Roy Chaderton Matos, en la cual somete a su 

consideración la designación del actual Embajador Extraordinario y 

Plenipotenciario de la República Bolivariana de Venezuela ante el Gobierno de 

la República de Trinidad y Tobago, Héctor Azocar, como Facilitador por 

Venezuela para el Proceso de Buenos Oficios por la controversia territorial 

entre Venezuela y Guyana por la Guayana Esequiba, en sustitución del 

Embajador Luis Herrera Marcano. Esta cuenta fue aprobada por el señor 

Presidente de la República. 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores/Dirección del Despacho, Memorándum Nº 01925, 09DIC2003. 
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04DIC2003 El Embajador Designado de la República Cooperativa de Guyana, 

Mohamed Ali Odeen Ismael dispensó una visita de cortesía a la Directora 

General de Política Internacional del Ministerio de Relaciones Exteriores 

de Venezuela, Embajadora Blanca Verlezza Araque: 

 

ñEl Embajador de Guyana destac· los avances que han logrado en materia de 

cooperación bilateral entre ambos países y expresó su voluntad de que la misma 

continúe avanzando y consolidándose durante su gestión. De igual manera, manifestó 

que una de sus prioridades es concretar la interconexión terrestre Venezuela-Guyana. 

Asimismo, ofreció su colaboración a las iniciativas de Venezuela en el área 

multilateral, dado que, por su larga experiencia en esta área, continúa siendo un 

asesor influyente en el gobierno de Guyana en esta materia (...) La Embajadora 

Verlezza dio la bienvenida al Embajador Odeen y expresó que espera que el próximo 

a¶o sea provechoso para la continuaci·n de los proyectos bilaterales ...ò 
 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, DGPI/Dirección de las Américas. Minuta ï Hoja de 

Tramitación Nº 000417, 18DIC2003. 

04-05 

DIC2003 

Se realizó en Santiago de Chile ï Chile la V Reunión del Comité de 

Dirección Ejecutiva (CDE) de la Iniciativa para la Integración Regional 

de América del Sur (IIRSA) con el propósito de ñanalizar los logros 

concretos obtenidos en la Iniciativa en materia de Ejes de Integración y Desarrollo y 

Procesos Sectoriales de Integración, aspectos de la visión estratégica y análisis de la 

carretera y agrupamiento de proyectosò. 

 

Este evento contó con la participación de once (11) países de los doce 

(12) que integran IIRSA, sólo faltó Guyana. 

 

Entre los aspectos propuestos y acordados por las delegaciones destacan 

los siguientes: 

 

Delegación de Perú: Propuso la creaci·n de la ñAutoridad Sudamericana 

de Infraestructuraò (ASI), apoyada por Uruguay y con la opini·n 

favorable de varias delegaciones. 

 

Delegación de Uruguay: Propuso que la ASI, fuese denominada ñFondo 

de Infraestructuraò, el cual actuar²a como Agencia Fiduciaria. Este 
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proyecto pasa a formar parte importante del Plan de Trabajo de IIRSA en 

el año 2004. 

 

Otros aspectos considerados fueron los siguientes: 

¶ Convocar una reunión en Lima, a comienzos de 2004, con 

participación de los Viceministros de Finanzas o Hacienda, con el 

propósito de analizar las características y ventajas financieras de 

la agencia propuesta, la cual según la delegación de Perú, tendría 

una burocracia mínima. 

¶ Necesidad que los gobiernos ejerzan plena dirección de la 

Iniciativa, reservando a los bancos (BID, CAF y FONPLATA) el 

papel que les corresponde como organismos financieros. Se 

observó resistencia de los bancos. 

¶ Perú asumió la Presidencia del CDE, durante el año 2004. A 

partir de este momento se modificó el sistema semestral. 

¶ En cuanto a los Ejes de Integración y Desarrollo se modificaron 

algunas denominaciones, se creó el Eje Andino del Sur, el cual 

comprende Argentina y Chile. 

¶ Con relación al Eje del Escudo Guayanés (Venezuela-Brasil-

Guyana-Surinam) no se introdujo ningún cambio. 

¶ No se observó progreso en cuanto a los Procesos Sectoriales de 

Integración. 

¶ Por último el Acta Final, será remitida por la Secretaría del BID, 

a los países participantes. 

 

En cuanto a la posición de la Delegación venezolana, se destaca lo 

siguiente: 

ñ... 

¶ Reiteró el papel de los Gobiernos en IIRSA. 

¶ Insistió en la necesidad de tener muy en cuenta a todos los sectores 

académicos, lo cual será recogido en el Acta. 

¶ Enfatizó la importancia del elemento político en la integración. 
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¶ Señaló la necesidad de consultar a nuestros pueblos y tener presente los 

elementos culturales. 

¶ Ante las disparidades de desarrollo entre nuestros países, sugirió la creación 

de un Fondo de Compensación Interterritorial. 

¶ Destacó la importancia de tomar en cuenta los planes nacionales de 

desarrollo al considerar el portafolio de proyectos, solicitando la inclusión 

del Eje Orinoco-Apure, el cual pese a la reiteración venezolana desde los 

inicios de IIRSA nunca había aparecido en los documentos y planos de la 

Iniciativa. Después de un debate, se acordó incluir dicho Eje, en el Eje 

Andino y el Eje Amazonas, al igual que como parte de la conexión fluvial 

Orinoco-Amazonas-Plata. 

¶ Resumió algunos proyectos concretos de Venezuela: 

Generación termoeléctrica en áreas cercanas a Colombia (Santo Domingo 

del Táchira).. 

Conexión entre Manaos y el Caribe (Proyecto Ferrocarrilero-Puerto Ordaz-

Costa Nororiental y Puerto de Aguas Profundas en la zona) 

¶ Señaló que la integración no es solo vial, sino de energía y comunicaciones, 

así como la importancia que debe concederse al Transporte Acuático, Aéreo 

y Multimodal, lo cual fue incluido en el Acta. 

¶ Indicó que la participación mixta de empresas públicas y privadas en la 

ejecución de los proyectos de integración debe estar orientada siempre al 

desarrollo. 

¶ Se reiteró, con énfasis, la propuesta presentada por Venezuela en la Cuarta 

Reunión del CDE, celebrada en Caracas en julio de 2003, sobre la necesidad 

de contar con un Sistema de Televisión Sudamericana, para identificarnos 

como región y conocernos culturalmente. 

¶ En cuanto al financiamiento, señaló, que son convenientes los intercambios 

y que nuestros países no deben desarrollarse a costa de incrementar más la 

deuda externa. Deben explorarse fórmulas novedosas, sin las limitaciones 

del Banco Mundial, e incluso del BID. 

¶ Finalmente, reiteró la disposición de la República Bolivariana de Venezuela 

en contribuir al avance de la Iniciativa con mayor celeridad y eficiencia, 

siempre con un diálogo franco. 
 

En otra fuente se específica lo siguiente: 

 

ñ4.15Se aceptó la propuesta de la delegación de la República Bolivariana de 

Venezuela para que el Eje Orinoco-Apure quede comprendido en los Ejes de IIRSA, 

como parte de la conexión Orinoco-Amazonas-Plata, y los Ejes Andino y del 

Amazonasò 
 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores/Dirección General de Economía y Cooperación 

Internacionales/División de Transporte y Comunicaciones Internacionales, Punto de Información, Hoja de 

Tramitaci·n NÜ 00479, 12DIC2003. UEG/Expediente: ñIIRSAò. Acta Final de la V Reuni·n del CDE de 

IIRSA. 

05-08 

DIC2003 

Se realizó en Abuja, Nigeria, la Reunión Bianual de los Jefes de 

Gobierno de la Mancomunidad Británica, en la que se adoptó en el 

Comunicado Final, los párrafos respectivos a la Controversia Territorial 
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Venezuela ï Guyana, en los términos siguientes: 

 

ñGuyana 

25. Los Jefes de Gobierno reafirmaron su apoyo a la integridad territorial y soberanía 

de Guyana así como al ineludible desarrollo de los recursos naturales en la totalidad 

de su territorio. Tomaron nota de la reunión del Grupo Ministerial sobre Guyana de 

la Mancomunidad Británica, efectuada en septiembre de 2003 y reconocieron el 

importante papel de este grupo en respaldo a Guyana. 

 

26. Los Jefes de Gobierno expresaron su satisfacción por la reciente reunión entre los 

Ministros de Relaciones exteriores de Guyana y Venezuela con el secretario General 

de las Naciones Unidas, resaltando el encuentro como una manifestación positiva del 

continuo compromiso de ambos países con las conversaciones tendientes a obtener 

una solución pacífica de la controversia, bajo la égida del Secretario General de las 

Naciones Unidas.ò 
 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores, Despacho del Viceministro, Memorándum Nº 4956, 29DIC2003. 

Anexos: DGPI/DA Hoja de Tramitaci·n 000420/18DIC2003. Punto de Informaci·n: ñP§rrafo sobre Guyana 

en el Comunicado de la Reuni·n de Jefes de Gobierno de la Mancomunidad Brit§nicaò. 

16DIC2003 El Presidente de la República, Hugo Chávez Frías, ñ... recibi· en audiencia 

solemne, de manos del Excelentísimo Señor Mohamed Alí Odeen Ismael, las Cartas 

Credenciales que lo acreditan como Embajador Extraordinario y Plenipotenciario de 

la República Cooperativa de Guyana en Venezuela ...ò 

 

Fuente: Gaceta Oficial de la República Bolivariana de Venezuela Nº 37.851. 06ENE2004. 

23DIC2003 El Presidente de la Comisión de Geología y Minas de Guyana, Robeson 

Benn expresó que: 

 

ñ... su gobierno comenzar§ una auditoria para investigar si existe un contrabando de 

diamantes desde la vecina Venezuela ...ò 
 

Además afirmó que: ñLa investigaci·n intentar§ determinar si los contrabandistas 
cruzan la frontera y declaran los diamantes en Guyana, antes de exportarlos hacia 

otros pa²sesò. 
 

De acuerdo con datos oficiales de Guyana, ñ... en el a¶o 2002 se declararon 

246.436 quilates métricos de diamantes, en comparación con los 384.663 del año 

2003ò. 
 

El Presidente de la Comisión atribuyó el aumento en la producción a la 

tecnología que los mineros brasileños han utilizado en años recientes. 

También el Secretario Ejecutivo de la Asociación de Oro y Minas de 

Diamantes de Guyana, Tony Shield, expresó que ha oído que los 

diamantes de Venezuela se declaran en Guyana porque al país productor 
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[Venezuela] se le ha prohibido comerciar con éstos, debido a que no 

cumple con el Proceso de Certificación de Kimberly. 

 

El propósito de esta certificación es eliminar los enlaces entre las 

negocios legales y los comercios conflictivos de diamante, Venezuela 

está entre los 40 países que cumple con el mínimo de los reglamentos, y 

debió cambiar en Agosto sus leyes. 

 

Fuente: Diario ñEl Nacionalò, B/15, 24DIC2003. 

09ENE2004 En una rueda de prensa, un Representante de la Comisión de Parques 

Nacionales de Guyana, reveló sus planes para el desarrollo del Parque 

Nacional Kaieteur, diciendo que se encuentra en proceso de 

identificación una parcela de 10 acres para el desarrollo ecológico y 

espera aumentar el número de los visitantes al salto. El Presidente de la 

Junta Shyam Nokta expresó, que hay planes para fortalecer una relación 

de trabajo y colaboración con grupos del sector como instituciones 

gubernamentales, organizaciones no gubernamentales y comunidades 

locales, reiteró que al tener la cooperación de las comunidades se 

analizará la posibilidad de facilitar oportunidades de turismo y 

entrenamiento de destrezas para las poblaciones Chenapou y Menzies 

Landing que están más cerca del Parque Nacional Kaieteur. 

 

Fuente: MRE/Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-E, 15JUL2004. 

16ENE2004 El Jefe del Estado Mayor de las Fuerzas de Defensa de Guyana (DGF), 

Brigadier Michael Atherly, expresó que:  

 

ñLa eficiencia operacional del Guardacosta ahora descansa enteramente sobre la 

disponibilidad de financiamiento, lo que restringe la capacidad de interceptar  a los 

contrabandistas de combustibles y barcos pesqueros ilegales. 

 

Reveló que: ñel a¶o pasado el Guardacosta intercept· seis (6) barcos ilegales 
pesqueros y dos (2) contrabandistas de combustible y esto fue posible solamente por el 

financiamiento adicional concedido para complementar el inadecuado presupuesto 

del ej®rcitoò. 
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Informó que: ñel escaso financiamiento restringe el alcance del Guardacosta para 
patrullar la Zona Económica Exclusiva de Guyana, tomando en cuenta, que hay una 

sola embarcación (GDF Esequibo) que puede maniobrar en alta mar.ò 

 

También el Comandante de la Fuerza de Defensa de Guyana Terrence 

Pyle, afirmó que: ñse han encontrado varios barcos pesqueros, pescando 
ilegalmente en la Zona Económica Exclusiva de Guyana, particularmente pesqueros 

de Venezuela.ò 
 

Fuente: MRE/Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-E, 15JUL2004. 

17ENE2004 El Comisionado de Geología y Minas de Guyana (GGMC) Roberson 

Benn, confirmó que la empresa Omai Gold Mines Limited está 

actualmente realizando la perforación de un sitio cerca de Eagle 

Mountain, área al este del Río Omai en Kamaka Occidental en la Región 

Nº 8, como otro posible sitio y sólo si el depósito es de suficiente calidad 

Omai permanecerá después de ABR2005. 

 

El Comisionado de Geología y Minas, también afirmó que para la 

proyección del año 2004, el Proyecto de Marudi ubicado en la Región Nº 

9, ejecutado por la empresa Vanessa Ventures, la cual solicitó una 

licencia para explorar en el Río Puruni, puede complementar las 

declaraciones anuales de 30.000 a 50.000 onzas de oro. 

 

Fuente: MRE/Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-E, 15JUL2004. 

17ENE2004 Con el inminente cierre en abril del 2005 de su mina principal, la empresa 

Omai Gold Mines Limited está explorando las áreas al este del Río Omai 

en Kamaka Occidental y Eagle Mountain (Región Nº 8) como otro posible 

sitio. El Comisionado de Geología y Minas de Guyana (GGMC) Señor 

Robeson Benn, confirmó la semana pasada que Omai está actualmente 

realizando la perforación de un sitio cerca de Eagle Mountain y sólo si el 

depósito es de suficiente calidad Omai permanecerá después de 

ABR2005. 

 

Fuente: MRE/Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-E, 15JUL2004. 

18ENE2004 El Servicio de Guardacostas de Guyana, detuvo a la embarcación pesquera 
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venezolana ñElizabethò, matricula  APNN-7767, perteneciente a la 

empresa ñPesca de Orienteò ubicada en Cuman§ ï Estado Sucre. 

 

El Capitán de la embarcación Jesús Fermín, expresó que se encontraban 

realizando faena de pesca en las siguientes coordenadas: Latitud 08Á 46ô 

10ò  Norte y Longitud 059Á 45ô 07ò Oeste. La captura fue de 5.000 Kg 

aproximadamente de pescado mixto. 

 

El proceso judicial conllevaría al decomiso de la captura, redes de pesca y 

una multa que podría llegar a los diez millones de dólares guyaneses. 

 

Fuente: MRE/Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-E, 15JUL2004.. 

21ENE2004 El Encargado de Negocios de Venezuela en Guyana, Ministro Consejero 

Fernando Rincón, informó, respecto al caso de la detención de la 

embarcación pesquera venezolana ñElizabethò, por parte de las 

autoridades del Servicio de Guardacostas de Guyana, lo siguiente: 

 

ñ... el ciudadano Paolo Scharello, representante de la empresa óPesca de Oriente' se 

comunicó telefónicamente con esta Misión, manifestando que solamente en el día de 

hoy, tuvo conocimiento sobre la detenci·n de la embarcaci·n pesquera óElizabethô. 

Sobre el particular, le fue informado que el juicio se realizaría próximamente y en 

caso de no poseer el dinero para el pago de la multa, el capitán de la embarcación 

sería enviado a prisión. Como en casos anteriores la Abogado Carissa Riehl asumiría 

la defensa del capit§n Jes¼s Ferm²nò. 
 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana, Fax N° II.2.G12.El.N.40.6/012, 22ENE2004. 

23ENE2004 El Encargado de Negocios de Venezuela en Guyana, Ministro Consejero 

Fernando Rincón, informó lo siguiente: 

 

ñ... el diario guyan®s óStabroek Newsô en su edici·n [de fecha 23ENE2004] public·, 

las declaraciones del Comandante del Servicio de Guardacostas de Guyana, Terrence 

Pyle, quien ha solicitado la multa máxima de 10 millones de dólares guyaneses a las 

embarcaciones que pesquen ilegalmente en Guyana. Asimismo, expresó que en el 

momento de la detención de la embarcación 'Elizabeth' doce embarcaciones se 

encontraban pescando en la zona,  sin precisar coordenadas, solo menciona  que 

estaban en el Río Guainí. 

 
En horas de la mañana, el Segundo Secretario Jairo Colmenares realizó otra visita a 

los tripulantes de la embarcación 'Elizabeth,'   quienes manifestaron que al momento 

de la detención expresaron al Guardacostas de Guyana que estaban en aguas  

venezolanas, confirmando las coordenadas enviadas anteriormente a ese Despacho e 
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indicando como referencia los siguientes puntos: 21.1 millas del río Guaini y 20.3 

millas de Punta Playa. Según el capitán de la embarcación 'Elizabeth', Jesús Fermín, 

en ningún momento estuvieron pescando en el mencionado río, agregando que no 

eran doce (12) sino (16) las embarcaciones venezolanas pescando en esa zona, 

reiterando que estaban en aguas  venezolanas, motivos por los cuales el Guardacostas 

de Guyana no arrestó a las otras embarcaciones. 
 

En horas de las tarde, el Lic. Colmenares estableció contacto con el Oficial de Policía 

Fraser con quien se dirigió nuevamente hacia la embarcación a fin de tomar 

declaración al Capitán Fermín, reiterando a las autoridades que pescaba en aguas  

venezolanas. 

 

El sargento Fraser le informó oficiosamente que las coordenadas manejadas por el 

Servicio de Guardacostas son 08Á 50ô N y 59Á 35ô 0ò. 
 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana, Fax N°II.2.G12.El.N.40.6/015, 23ENE2004 

25ENE2004 El Comisionado de Geología y Minas de Guyana (GGMC) , Roberson 

Benn, afirmó que: 

 

ñHay una agresiva b¼squeda de oro por parte de empresas j·venes canadienses y 

existe un intenso interés en Guyanaò. 
 

Además informó que la empresa United Development Resourses (UDI) 

unió sus esfuerzos recientemente con Guyana Primary Resourses, 

liderizada por el Sr. Sheik Hassan, para explorar y extraer el oro y otros 

metales preciosos en la concesión que tiene de 25 millas, ubicada en el 

área de Konawaruk, Región Nº 7. 

 

La empresa Guyana Primary Resourses no tiene concesiones en este 

proyecto sino un acuerdo con la compañía Oro Mining Development para 

derechos de títulos irrevocables y exclusivos a esta propiedad mineral. 

 

El Comisionado de Geología y Minas, aseguró que la empresa propone 

involucrarse en la minería aluvional seca  y no hidráulica, según 

informaron representantes de la empresa, el área de Konawaruk esta 

reconocida por sus propiedades mineras lucrativas y las imágenes del 

sat®lite y de radar de la compa¶²a muestra  ñdep·sitos considerablesò. 

Además describen a la empresa (UDI) como una compañía en etapa de 
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desarrollo que busca recursos internacionales para invertir. También 

dieron a conocer que han ingresado en un proyecto conjunto con 

Tumbleweed INC. (Guyana) por una concesión de 190 millas en el Río 

Mazaruni donde UDI coloca los equipos de dragas para este proyecto. 

 

Fuente: MRE/Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-E, 15JUL2004. 

27ENE2004 El Encargado de Negocios a.i. de Venezuela en Guyana, Ministro 

Consejero Fernando Rincón, informó lo siguiente: 

 

ñ... Se present· hoy, ante la Corte de los Magistrados de Georgetown, el Capit§n de la 

embarcación pesquera venezolana 'Elizabeth' Jesús Fermín, detenido el 18 ENE2004, 

por supuesta pesca ilegal en aguas guyanesas. Las autoridades policiales no enviaron 

al traductor para el juicio y el caso fue diferido para el día jueves 29ENE2004. 

Durante este tiempo el Capitán Fermín permanecerá en custodia policial en la prisión 

principal de Georgetown y no a bordo de la mencionada embarcación. El resto de la 

tripulación continuará en resguardo del Guardacostas. 

 

Se presume que este caso se realizará en varias audiencias, debido a que la 

declaratoria de inocente del Capitán Fermín, traerá como resultado la solicitud de más 

pruebas y la parte guyanesa insistirá en que sus coordenadas son las correctas.[Las 

cuales no han sido suministradas ni existe un reporte oficial a la Embajada sobre esta 

detención]. 

 
... según las leyes y el sistema judicial guyanés, al no declararse culpable el proceso 

continuará, el Capitán permanecerá detenido en prisión y el resto de la tripulación en 

custodia. 

 

En conversación telefónica con la Directora General de la Cancillería de Guyana, 

Elizabeth Harper me expresó que escapaba de las manos del Ejecutivo el mencionado 

caso, ya que había comenzado el proceso judicial. 

 

Según la abogada defensora [de los Venezolanos] la parlamentaria guyanesa, Clarissa 

Rhiel, si la parte acusadora retira los cargos, el caso se cerraría quedando en 

libertadò. 
 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana, Fax N° II.2 G12.El. N40. 6/017. 27ENE2004. 

29ENE2004 El Encargado de Negocios de Venezuela en Guyana, Ministro Consejero 

Fernando Rincón, informó lo siguiente. 

 

ñ... se presentó hoy 29-01-2004 ante la Corte de los Magistrados de Georgetown, el 

Capit§n de la embarcaci·n pesquera venezolana óElizabethô, Jes¼s Ferm²n, detenido el 

18-01-2004. Durante la lectura de los cargos se le acusó de pescar ilegalmente en 

aguas de Guyana y no poseer la respectiva licencia de pesca. 

 

El Capitán Fermín se declaró inocente de los cargos. La abogada Clarissa Rhiel, quien 
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se encarga de la defensa, expresó que, de acuerdo a las coordenadas otorgadas por el 

Capitán venezolano y el Guardacostas de Guyana se encuentran bajo la soberanía de 

Venezuela, posición expresada oficialmente a la Cancillería guyanesa por el Gobierno 

de Venezuela. 

 

Asimismo, fue solicitado el traslado del Capitán Fermín a las instalaciones del 

Guardacostas bajo la responsabilidad de esta Misión [debido a problemas de salud que 

presenta el Capitán Fermín] (...) El traslado se haría efectivo una vez cancelada una 

fianza de cien mil dólares guyaneses (G$ 100.000,00), y deberá presentarse 

nuevamente en la Corte el día 25-02-2004.ò 

 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana, Fax II. 2. G12.El. N°40.6/020, 29ENE2004. MRE/UEG, Exp. 

ñIncidentes Pesqueros, Embarcaciones Venezolanas A¶o 2004. Caso: Elizabethò 

29ENE2004 Comunicación S/N del Señor Oswaldo Marcano Carreño, Presidente de 

Productores Pesqueros Asociados (PROPESCA), dirigida al Ministro de 

Relaciones Exteriores, Embajador Roy Chaderton Matos, en la cual 

plantea lo siguiente: 

 

ñAnte el acoso  que viene sometiendo nuestra flota industrial pesquera que desde a¶os 

opera aguas fuera de las costas del Esequibo, por parte de las autoridades costeras del 

Gobierno de Guyana. Quienes insisten en desalojar a los pescadores  venezolanos del 

territorio en reclamación, lesionando los derechos de soberanía que los  venezolanos 

tenemos sobre el Esequibo. 

 

El pasado domingo 18/01/2004 fue detenida a las cinco y treinta de la tarde la 

embarcaci·n pesquera de altura óElizabethô, matricula APNN-7767, con permiso de 

pesca Nº 002033, propiedad de la empresa Pesca de Oriente, C.A., domiciliada en 

Cumaná; cuando realizaba faenas a 19.9 millas de distancia de la Costa Esequiba a la 

altura de Boca Grande, como lo reportan las coordenadas del Capitán y las del 

Gobierno de Guyana (...) Siendo llevada a Georgetown, donde desconectaron sus 

sistemas de comunicación y encarcelaron al Capitán Jesús Fermín A. C.I. 10.947.089 

y tienen detenida a la tripulación (...) a quienes mantienen incomunicados. 

 

Informaciones que nos fueron facilitadas por terceros conocedores del problema, así 

como la apropiación de las especies pescadas y la posible incautación de los sistemas 

de pesca y comunicación de la embarcación. 

 

Por todo lo expuesto, le agradecemos encarecidamente interponer sus buenos oficios, 

para liberar a los tripulantes, impedir que se apropien de la embarcación y evitar el 

pánico en el resto de la flota para pescar en esa zona, al igual que lo hacen los 

guyaneses sin interferencia algunaò. 
 

Fuente: MRE/UEG/Expediente: Incidentes Pesqueros 2004 ï Embarcaciones Venezolanas: Caso ñElizabethò 

05FEB2004 Se realizó en el Ministerio de Relaciones Exteriores de Venezuela una 

reunión preparatoria, en ocasión de la próxima Visita de Estado que 

realizará a Guyana en fecha 19FEB2004, el Presidente de la República 
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Bolivariana de Venezuela, Hugo Chávez. A la misma asistieron 

representantes de las instituciones nacionales que a continuación se 

especifican: Ministerios de Energía y Minas, Infraestructura, de la 

Producción y el Comercio, Finanzas , Banco Central de Venezuela, 

BANCOEX, Instituto Nacional Aéreo, CONATEL, INAPESCA. 

 

Los temas abordados para ser presentados al Señor Presidente de la 

República fueron los siguientes: 

¶ Acuerdo de Cooperación Energético de Caracas. 

¶ Eje Carretero Escudo -Guayanés- Carretera  Bochinche-

Georgetown. 

¶ Reestructuración de la Deuda de Guyana. 

¶ Consolidación del Consejo Empresarial Bilateral. 

¶ Acuerdo de Transporte Aéreo. 

¶ Telecomunicaciones 

¶ Grupo de Trabajo Técnico de Recursos Marinos y Memorándum 

de Entendimiento en materia pesquera. 

06FEB2004 Comunicación N° 00122 del Director General de Soberanía, Límites y 

Asuntos Fronterizos del  Ministerio de Relaciones Exteriores de 

Venezuela, dirigida al Señor Oswaldo Marcano Carreño,  Presidente de 

PROPESCA, acusando recibo de su Comunicación S/N de fecha 

29ENE2004, en el cual expresa lo siguiente: 

ñ...instrucciones del Señor Ministro de Relaciones Exteriores (...) Cumplimos con 

informarle  que,  una  vez  enterado del incidente de la embarcaci·n óElizabethô, el 

Ministerio de Relaciones Exteriores a través de esta Dirección General y la Dirección 

General de Política Internacional, procedió a darle la debida atención mediante los 

canales regulares diplomáticos y al mismo tiempo nuestra Representación en Guyana, 

en la medida de sus posibilidades y en la esfera de sus atribuciones, ha brindado 

atención al Capitán y a la tripulación de la citada embarcación. 
 

Se resalta la importancia del apoyo moral y económico que debe prestar el propietario 

al Capitán y tripulación, de una manera que el esfuerzo que se adelanta resulte 

satisfactorioò. 

 

Fuente:MRE/DSSLAF/ Memorándum N° 000137. UEG/Expediente: Incidentes Pesqueros 2004-Embarcaciones 

Venezolanas. Caso ñElizabethò. 
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12FEB2004 Se realizó una reunión en la sede del Ministerio de Energía y Minas de 

Venezuela en la cual se abordó la exploración y explotación de los 

hidrocarburos Costa Afuera. En ese contexto se plantearon los siguientes 

aspectos: 

¶ Antecedentes 

¶ Lineamientos y Marco Estratégico 

¶ Jerarquización de Áreas  

¶ Cronograma de Ejecución 

¶ Avance Plataforma Deltana y Golfo de Venezuela 

¶ Proceso de Selección de Socios 

¶ Próximos Procesos 

 

Esta reunión tuvo como objetivo, informar al Ministerio de Relaciones 

Exteriores acerca de los proyectos de desarrollo en materia de 

hidrocarburos que adelanta el Ministerio de Energía y Minas, 

conjuntamente con PDVSA, en el área Costa Afuera . 

 

Fuente: MRE/UEG/Expediente : Plataforma Deltana 

12FEB2004 Esta a punto de empezar un proyecto para entender mejor el impacto de la 

minería y operaciones madereras a los recursos acuáticos del Rupununi, 

Región Nº 9, donde participan el Fondo de Aves de Caza, la Universidad 

de Londres y la Universidad Abierta del Reino Unido, en colaboración 

con el Centro de Selvas Lluviosas Iwokrama, la Universidad de Guyana, 

la Agencia para la Protección Ambiental y la Junta de Desarrollo del 

Distrito de Rupununi del Norte. 

 

El 01ABR2004, el grupo empezaría dos años de monitoreo para medir el 

impacto que las actividades económicas y domesticas tienen sobre las 

aves, reptiles, peces y otros animales que usan unas treinta fuentes de 

agua. 
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Los integrantes del equipo registrarán la forma de las fuentes de agua, la 

clase de tierra, la química del agua, la vegetación y varios animales que 

visitan el sitio, con el objeto de ñentender los cambios naturales y el impacto que 

puede tener la gente ante las mencionadas fuentes de agua,  para que al fin tenga 

pautas gerencialesò. 

 

Se dio a conocer que se ejecutará el monitoreo a lo largo del Río Esequibo 

desde el Norte del Centro Iwokrama hasta el Sur de Rupununi (Región Nº 

9) 

 

Fuente: MRE/Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-E, 15JUL2004. 

12FEB2004 El Ministro de Gobierno Local y Desarrollo Regional Harripersaud Nokta 

inauguró un puente de acero y concreto que atraviesa el Río Rupununi en 

la Aldea Karaudarnau. El proyecto de US $ 3.5 millones facilita a varios 

residentes tener acceso a Lethem y otras partes de la región. El Ministro 

también inauguró dos dormitorios y un comedor en el Liceo Aishalton, 

una Escuela Primaria, un Centro de Salud y habitaciones para profesores 

en Enfirmo, una comunidad pequeña de la tribu Wai Wai ubicada 

aproximadamente a 1.5 kilómetros en el Río Cuduwini. 

 

Fuente: MRE/Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-E, 15JUL2004. 

13FEB2004 El Ministro de Finanzas de Grenada, Anthony Boatswain, realizó la 

presentación del Presupuesto de su país correspondiente al año 2004, ante 

el Parlamento. 

En el Capítulo vinculado con la energía se describe lo siguiente: 

 

ñPetr·leo y Gas: 

 

(...) Sobre la base de investigaciones se tiene la certeza que significativos depósitos de 

recursos petroleros y gas natural existen en las aguas territoriales de Grenada. 

 

Ya se tienen fuertes expresiones de interés por parte de numerosas firmas 

internacionales para la exploración de recursos granadinos de petróleo y gas. 

 

No hay duda que esos recursos naturales, cuando sean explotados tienen un potencial 

para la transformación del panorama económico y social de este  país. 

 

En el 2004, el Gobierno intenta continuar sus negociaciones con el Gobierno de 
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Trinidad y Tobago y Venezuela en cuanto a la delimitación de límites. La conclusión 

exitosa de estas negociaciones facilitará el camino a Grenada para el comienzo de la 

exploraci·n de gas y petr·leoò. 
 

Fuente: Embajada de Venezuela en Grenada, Fax N° II.2.G7.EI/041/2004. 13MAR2004. En Memorándum N° 

000228 de la DGSLAF, 09MARZ2004 

14FEB2004 El Primer Ministro de Barbados, Arthur Owen, declaró en el contexto de 

las controversiales relaciones pesqueras que existen entre su país y 

Trinidad y Tobago, en referencia al Tratado de Delimitación de las Áreas 

Marinas y Submarinas suscrito entre Venezuela y Trinidad y Tobago, en 

el año 1990, lo siguiente: 

 

ñTrinidad y Tobago ha admitido tard²amente que la delimitaci·n mar²tima y un 

acuerdo pesquero están conectadas pero todavía está pendiente una revisión prometida 

de un tratado con Venezuela de 1990, el cual Barbados afirma es contrario a la ley 

internacional ... 

 

óNo es suficiente ahora que el Sr. Manning [Primer Ministro trinitobaguense] diga 

que revisarlo va a afectar sus intereses con Venezuela y Am®rica Latinaô (...) ócomo si 

el pudiera ofendernos y perjudicarnos, y que estemos de acuerdo, y que el mismo 

pueda reconocer con una declaración en 1990 que ha ofendido nuestros intereses y 

que le ha otorgado concesiones a Venezuela, sin ning¼n derechoô... 
 

... Barbados no validará los reclamos de Venezuela al territorio de ningún país 

caribe¶o, que fuese contrario a la ley internacional óTal vez eso sea lo que est® 

pendienteô, dijo,ó que Venezuela tambi®n ha reclamado acceso a una isla llamada Bird 

Rock Island, justo cerca de Dominica, que dice haber recibido bajo un tratado, el cual 

si nosotros acordamos colocaría a Venezuela en una posición que reclamara todo el 

territorio y todos los recursos mineros en el Caribe Oriental, afectando los intereses de 

St. Kitts, Antigua, Dominica y todos los países del Caribe Oriental. 

 

óPueden ustedes entender, por lo tanto, cuan profundamente determinados estamos de 

no acordar validar los reclamos de Venezuela al territorio marítimo de los países 

caribe¶os no solo Barbadosô ...ò 

 

El Primer Ministro barbadiense considera que el establecimiento de una 

delimitación marítima entre Barbados y Trinidad es un requisito para una 

solución duradera al asunto pesquero. 

 

Fuente: Embajada de Venezuela en Trinidad y Tobago, Fax Nº SP/II2.T7.21/SP/4-4/4-10/95, 16FEB2004. 

Traducción de Cortesía. Daily Nation (Barbados). 

18FEB2004 El Partido Político guyanés PNC/R, emitió un Comunicado relacionado 

con la visita del presidente de Venezuela Hugo Chávez, dándole la 
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bienvenida y esperando que sea fructífera para ambos países en sus 

relaciones bilaterales. 

 

Al respecto expresa lo siguiente: ñ... en particular, es nuestra profunda 

esperanza que las discusiones con el Gobierno de Guyana, sean fructíferas y que la 

visita del Jefe venezolano, expedite la solución a la controversia entre los dos países, de 

acuerdo con la letra y esp²ritu del acuerdo de Ginebra é 

 

El Presidente Jagdeo  debe usar la visita para impresionar al Presidente Chávez,  de la 

preocupación que tiene el pueblo de Guyana sobre la persistente presión que él y su 

Gobierno han venido ejerciendo para negar los desarrollos económicos y legítimos del 

Esequiboò. 
 

Fuente: Diario guyanés Stabroek News, 19FEB2004. en memorándum Nº 1047, Despacho Viceministro 

10MAR2004. En expediente visita presidencial- pronunciamiento / UEG. 

18FEB2004 El Ministro de Estado de Barbados, Kerrie Symmonds declaró en relación 

al Tratado de Delimitación de Áreas Marinas y Submarinas, suscrito entre 

Trinidad y Tobago y Venezuela (1990), lo siguiente: 

 

ñ... el Tratado ha otorgado unilateralmente a esos dos países (Trinidad y Venezuela) 

vastas porciones del territorio marítimo guyanés y barbadiense; y este Tratado de 1990 

violó el derecho internacional, incluyendo la Convención sobre el Derecho del Mar, de 

la cual Trinidad y Tobago y Barbados son parte... 
 

...El Tratado entre Venezuela y Trinidad y Tobago es sumamente perjudicial para 

Barbados en el sentido de que esos países trataron unilateralmente de robar una gran 

parte del territorio marítimo de Barbados. Una Parte significativa de ese territorio se 

extiende inclusive hasta más allá del límite máximo de 200 millas, que le es permitido a 

Trinidad y Tobago reclamar bajo la Convenci·n de las Naciones Unidas ...ò 
 

Fuente: Embajada de Venezuela en Barbados. Fax S/N 26MAR2004 anexo 1 de la nota Nº087. citado en el 

diario trinitobaguense Nation 18FEB2004. En memorándum 1284 29Mar2004.Despacho del Viceministro. 

19FEB2004 El Presidente de Venezuela Hugo Chávez Frías, en ocasión de su Visita de 

Estado a Guyana, anunció su disposición para construir una carretera 

bilateral, suministrar petróleo y compartir los planes sociales puestos en 

marcha por su Gobierno. 

 

Precisó que el proyecto vial prevé unir el poblado venezolano de 

Bochinche, en el Estado Bolívar, con la capital de Guyana ï Georgetown. 

 

Expresó que: ñva a ser una carretera internacional con la participación incluso de 
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Brasil, que unirá el nordeste brasileño, Guyana, Suriname y Venezuelaò. 

 

Indicó que su Gobierno está dispuesto a solucionar los pequeños 

obstáculos que han impedido el suministro de petróleo a Guyana y afirmó 

tener la ñmás alta disposición para resolver los problemas surgidos entre pescadores 

de ambos pa²sesò. 

 

Señaló que propone una integración con un nuevo modelo de desarrollo 

ñdistinto al estilo de vida del Norteò. 

 

Agregó que se propone compartir con Guyana las experiencias de su 

Gobierno en programas de educación y salud, que han contado con el 

apoyo de Cuba. 

 

Fuente: Diario ñEl Nacionalò, Internacional y Diplomacia, P. A/11, 20FEB2004. Georgetown/DPA-AFP-AP 

19FEB2004 El Ministro de Comunicación e Información de Venezuela, Jesse Chacón 

Escamillo, integrante de la Comitiva que acompañó al Presidente 

venezolano Hugo Chávez Frías, a Guyana, expresó lo siguiente: 

 

ñ... La visita del Presidente de la Rep¼blica Bolivariana de Venezuela Hugo Ch§vez 

Frías, a este país marca un cambio histórico en la relación  Venezuela-Guyana, la cual 

ha estado signada por el conflicto lim²trofe durante los ¼ltimos 20 a¶os...ò 

 

Además destacó el acuerdo de ambos países para agradecer a la 

Organización de las Naciones Unidas(ONU) sus gestiones por el tema 

limítrofe. 

 

De igual modo manifestó que: ñ... vamos a privilegiar los mecanismos de 

integración y los mecanismos de intercambio sobre las diferencias limítrofes que 

históricamente han paralizado, o por lo menos obstaculizado, la integración 

Venezuela-Guyana...ò 
 

Fuente: Agencia Oficial de Noticias de Venezuela Venpres.19FEB2004. UEG/Expediente: ñ Visita Oficial del 

Presidente Hugo Chávez Frìas a Guyana. 

19FEB2004 En ocasión de la Visita de Estado a la República Cooperativa de Guyana, 

el Presidente de la República Bolivariana de Venezuela, Hugo Rafael 

Chávez Frías, manifestó: 
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ñ... su deseo de compartir con el pueblo de este pa²s la propuesta de un sistema de 

integración por parte de Venezuela conocido como Alternativa Bolivariana para las 

Américas,(ALBA)  el cual definió como un modelo de integración de Sudamérica en 

un solo cuerpo de la Rep¼blica ...ò 

 

Asimismo aseguró que a partir de esta visita: ñ... debemos poner en marcha 

toda nuestra capacidad creadora, toda nuestra capacidad articuladora, inventora para 

unirnos de verdad, dejando atrás viejos complejos, herencia de los viejos imperios ...ò 

 

Adelantó que el Gobierno venezolano está decidido a implementar en los 

próximos meses la primera parte del presupuesto reservado para construir 

la carretera que unirá el territorio venezolano con Georgetown. Sobre este 

particular expresó lo siguiente: 

ñ... Dentro de ese proyecto de integración, entre toda esa parte de Suramérica que 

incluye Surinam, Guyana, Venezuela y Brasil esta un enclave que queremos unir, y 

que tiene ahí un gran potencial porque Guyana a través de esa carretera tendrá acceso 

directo al Caribe, de allí de Georgetown al Estado Bolívar, al Orinoco y del Orinoco al 

Caribe(...) y habrá muchos más venezolanos y venezolanas visitando a Guyana y mas 

guyaneses y guyanesas en Venezuela ...ò 
 

Además manifestó su disposición para solucionar los obstáculos que han 

impedido el suministro de petróleo de Venezuela a Guyana. 

 

Fuente: Agencia Oficial de Noticias de Venezuela Venpres. 19FEB2004. UEG/Expediente: ñVisita Oficial del 

Presidente Hugo Ch§vez Fr²as a Guyanaò 

19FEB2004 Durante la Visita de Estado a Guyana del Presidente de Venezuela, Hugo 

Chávez Frías, el Presidente Bharrat Jagdeo le expresó que ambas naciones 

comparten la visión sobre la equidad, la justicia social y el combate a la 

pobreza. Tmbién manifesto: 

ñ... el compromiso de Guyana de desarrollar una relaci·n positiva con Venezuela, para 

el beneficio de nuestro pueblos. El potencial de desarrollo de nuestra región es 

enorme, con la creación de la infraestructura vial que vincula a los países del Escudo 

Guayanés y de América del Sur se está abriendo un núcleo nuevo y dinámico que 

puede generar comercio y expansión económica. 
 

Nuestros países [Guyana y Venezuela] no tienen otra opción que unirse y fortalecer 

nuestras economías para que puedan sobrevivir, el libre mercado de las Américas 

plantea grandes desafíos y puede generar la ruina social de nuestros países si no se 

enfrentan de manera satisfactoria. EL ALCA sólo puede tener éxito si genera, de 

manera equitativa, beneficios para todos los pa²ses del continente ...ò 
 

Fuente: Agencia oficial de Noticias de Venezuela Venpres, 19FEB2004, UEG/Expediente. ñVisita Oficial del 

Presidente Hugo Ch§vez Fr²as a Guyanaò. 
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19-20 

FEB2004 

Comunicado Conjunto emitido por los Presidentes de Venezuela, Hugo 

Chávez Frías, y Guyana, Bharrat Jagdeo, en ocasión de la Visita de Estado 

que realizará a Guyana el Jefe de Estado venezolano. 

 

ñ... 4. Al revisar las relaciones entre Guyana y Venezuela, sus Excelencias los 

Presidentes Bharrat Jagdeo y Hugo Chávez Frías , reconocieron el constante progreso 

realizado para el fortalecimiento de los lazos de amistad, cooperación y entendimiento 

entre ambos países. En particular resaltaron que bajo el auspicio del Proceso de 

Buenos Oficios de las Naciones Unidas, para la búsqueda de una solución pacífica y 

práctica a la controversia, de conformidad con el Acuerdo de Ginebra de 1966, el 

espíritu de la cordialidad ha impregnado el enfoque del diálogo entre las dos partes. 

 

5. Los Jefes de Estado reiteraron el compromiso de sus países con el Proceso de 

Buenos Oficios y elogiaron el trabajo del Señor Oliver Jackman, Representante 

Personal del Secretario General de las Naciones Unidas (...) 

 

10. Los Jefes de Estado reconocieron los esfuerzos destinados a la ejecución de los 

programas para intensificar la cooperación entre los dos países. Determinaron que 

deben concretarse estrategias para acelerar el nivel de aplicación de las actividades de 

cooperación de las distintas Subcomisiones y Grupos de Trabajo establecidos por la 

Comisión Binacional de Alto Nivel. Encargaron a sus Ministros de Relaciones 

Exteriores la revisión exhaustiva de los programas de cooperación, su seguimiento y 

subsecuente ejecución (...) 

 

12.- Se resaltó que debido a su condición de país beneficiario de la HIPC, Guyana no 

estará en condiciones de beneficiarse del Acuerdo de  Cooperación Energética de 

Caracas. A solicitud de su Excelencia el Presidente de Guyana, el Presidente  Chávez 

acordó que Venezuela examinará favorablemente el ajuste de los términos y 

condiciones del Acuerdo, para que sea compatible con las obligaciones de Guyana 

como país HIPC. Acordaron que los funcionarios técnicos competentes realicen una 

reunión, antes de que finalice marzo de 2004, para solucionar este asunto. 

 

13. El Presidente de Venezuela acordó cancelar la deuda que tiene Guyana con 

Venezuela. Un grupo técnico de trabajo será establecido para hacer efectiva esta 

decisión (...) 

 

19. Los Presidentes de Guyana y Venezuela conversaron sobre la Iniciativa de 

Integración de la Infraestructura  Regional de América del Sur (IIRSA) y reiteraron 

su compromiso con la ejecución de sus objetivos. Al respecto, respaldaron la propuesta 

de la carretera Guyana-Venezuela y acordaron buscar conjuntamente los recursos 

internacionales necesarios para la realización de los estudios de factibilidad que se 

requieren para la ejecución de este proyecto. 

 

20. En este contexto los Presidentes reconocieron la importancia de crear un ambiente 

favorable para el desarrollo del potencial económico de las regiones que surgirán 

como resultado de la construcción  de la carretera. Ambos Presidentes acordaron 

adoptar políticas y medidas para estimular las actividades económicas, a fin de 

asegurar la viabilidad de la carretera propuesta ...ò 

21FEB2004 El Presidente de Venezuela, Hugo Chávez Frías, declaró en ocasión de la 

Visita de Estado que realizó a Guyana lo siguiente: 
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ñ... Me he comprometido con el Presidente Bharrat Jagdeo a que el Gobierno 

venezolano no va a oponerse a ningún proyecto en la región que vaya en beneficio de 

sus habitantes, en beneficio directo. Como me decía el Presidente: Proyectos de agua, 

v²as de comunicaci·n, energ²a, proyectos agr²colas.ò 

 

Advirtió que: ñ... ante el resurgimiento de cualquier proyecto más sensible 

inmediatamente nos activaremos para revisarlos en la Comisión Binacional de Alto 

Nivel y buscarle salidasò. 

 

El Presidente Chávez señaló que no hará nada para impedir que Guyana 

desarrolle su región del Esequibo, en el Occidente, afirmó: 

 

ñ... Venezuela no se opondr§ a que empresas extranjeras exploren yacimientos 

petroleros y gas²feros en el disputado territorio de Guyanaò. 
 

Expresó que: ñ...abordar las relaciones con Guyana con un perfil distinto colocando 
el reclamo por el Territorio Esequibo a un lado de los vínculos económicos y 

pol²ticosò.  

 

El Presidente Chávez advirtió que: ñ... años atrás el gobierno venezolano 

bloqueó proyectos de desarrollo en el Esequibo [por los  problemas limítrofes]. Hemos 

estado Guyana y Venezuela durante mucho tiempo perturbados por el problema 

fronterizo heredado de los tiempos coloniales (...) por los años 60 y 70 yo era un  

militar muy joven y a los militares venezolanos trataban de sembrarnos una semilla y 

actitud antiguyanesa, estoy seguro de que aquello no tenía que ver sólo directamente 

con el asunto fronterizo sino que tiene que analizarse tomando en cuenta la situación 

geopol²tica de Am®rica Latina y el Caribeò. 
 

Señaló que: ñ... En Venezuela se lleg· a plantear que invadi®ramos el Esequibo, se 

llegaron a revisar planes de guerra contra Guyana, que es un pueblo hermano (...) 

Ahora en Venezuela no hay ningún sentimiento antiguyanés, mas bien ha nacido un 

sentimiento de hermandad. También nos querían poner a pelear con Colombia por la 

delimitación de las áreas marinas con Colombia (...) hemos logrado quitar el tema del 

Golfo. Con Guyana la estrategia puede ser parecida, poniendo por delante las 

relaciones económicas, políticas y sociales y tratando el tema con un perfil distinto, 

con respeto mutuo y en el §mbito donde est§, es decir, en las Naciones Unidas ...ò  
 

Fuente: Diario ñEl Nacionalò, Internacional y Diplomacia, p§g. A/9, 21FEB2004. Venpres-AFP-DPA-AP 

21FEB2004 El Ministro de Relaciones Exteriores de Venezuela, Jesús Arnaldo Pérez, 

expresó en ocasión del viaje que realizó a Guyana, en compañía del 

Primer Mandatario Nacional, Hugo Chávez Frías, lo siguiente: 

 

ñ... la visita del presidente Hugo Chávez a Georgetown supone la desequibización de 

los nexos entre Venezuela y Guyana (...) la controversia bilateral por el reclamo 

venezolano sobre el territorio Esequibo ya no puede impedirnos que tengamos una 

mayor cooperación y que los dos países se acerquen más... 
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Las discusiones sobre el tema se mantendrán con el mismo  esquema de buenos oficios 

que adelanta la Organización de las Naciones Unidas, eso no puede impedir que los 

pueblos se integren ... 

 

No podemos oponernos a una carretera que va a servir para la integración de los 

pueblos... 

 
Caracas está empeñada en mostrarle a los  guyaneses que no somos ninguna amenaza, 

lo importante es que estemos gan§ndonos su confianza ...ò 
 

Fuente: Diario ñEl Nacionalò,  Internacional Diplomacia Venpres ïAFP-DPA-AP. 21FEB2004. 

22FEB2004 El Editorial del diario guyanés Stabroek News, se refirió a la visita del 

Presidente venezolano Hugo Chávez, titulándolo así: ñNo Hay Cambio 

Fundamentalò. Sobre el particular se expresa lo siguiente: 

 

ñEn medio de todo este amor,  el guyan®s com¼n tiene una sola cosa que preguntarse: 

¿ El Presidente Chávez dio alguna indicación de que Venezuela puede estar preparada 

para cambiar de dirección, abandonando su reclamación a nuestro territorio?. La 

respuesta, por supuesto es NO. Y está Venezuela  dispuesta a cesar de oponerse al 

desarrollo económico del Esequibo. La respuesta  también parece ser un calificado 

NO. Si, carretera, agua, energía, comunicaciones y agricultura, aparentemente no son 

problemas. Sin embargo el Jefe de Estado venezolano informó a los medios de 

Comunicación Social que el consideraba que cualquier otro proyecto debería ser 

discutido en el contexto de la Comisión Bilateral de Alto Nivel (...) 

 

No olvidemos que el Presidente Chávez no siempre ha sido amable con nosotros, antes 

de sus dificultades domésticas actuales, el adoptó la posición mas agresiva, en materia 

fronteriza, que cualquier Presidente venezolano ha tenido desde Herrera Campins en 

los inicios de la década de 1980. Hasta que este tema no sea resuelto, nosotros 

deberíamos estar conscientes de que si la situación política, al oeste, se estabiliza, el 

tema podr²a de nuevo revivirse de una forma mas activa ...ò 

 

22FEB2004 Una familia venezolana integrada por la madre y sus tres (3) hijos, dos de 

ellos menores de edad, ingresaron por vía marítima a Guyana, sin poseer 

pasaportes y las correspondientes visas guyanesas. 

 

Sobre el particular, la  Embajada de Venezuela en Guyana informó lo 

siguiente:  

 
ñ ... aparentemente los deseos de buscar mejores condiciones de vida los llev· a tomar 

esa decisión y de manera apresurada salieron del territorio nacional (...) acompañados 

de un supuesto ciudadano guyanés, Terrence Anthony Glen, de 39 años de edad 

portador de una boleta de citación Nº RIIE-1-0601-OR-2004/125, de fecha 12-02-2004, 

emitida en Curiapo-Venezuela, quién según versiones no oficiales tiene un amplio 

prontuario de antecedentes por robo y estafa, entre otros. 
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Los nombres de los ciudadanos venezolanos son los que se mencionan a continuación: 

 

Marilyn Esther Ferrer C.I. Nº 7.860.442, de 40 años de edad (madre) y sus hijos 

Fermín José Leal Ferrer C.I. Nº 15.478.656, de 23 años de edad, Andrea Estefanía 

Cabrales Ferrer, C.I. Nº 18.662.613, de 15 años de edad y Lilian Carolina Cabrale 

Ferrer S/C, de 11 a¶os de edad.ò  
 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana. Nº II.2.E1.DGRC/072. 05ABR2004 

24FEB2004 Comunicado Conjunto entre el Gobierno de Barbados y el Gobierno de la 

República de Guyana sobre la Conclusión de un Tratado de Cooperación 

para la Zona Económica Exclusiva: 

 

ñEn fecha 2 de diciembre de 2003, el Gobierno de Barbados y el Gobierno de la 

República de Guyana firmaron un Tratado de Cooperación para la Zona Económica 

Exclusiva. 

 

El Tratado establece un régimen legal para el ejercicio exclusivo de la jurisdicción de 

los dos Estados, del lecho marino, la columna de agua y el espacio aéreo de la zona. 

 

Las Zonas Económicas Exclusivas de Barbados y Guyana, las cuales bajo el Derecho 

Internacional se extienden hasta 200 millas náuticas desde sus respectivas costas, se 

solapan parcialmente. Los dos Estados decidieron crear una zona de jurisdicción 

conjunta para esa sección del solapamiento, que está localizada más allá de los límites 

extremos de las zonas económicas exclusivas de cualquier otro tercer Estado. Ningún 

derecho legítimo bajo el Derecho Internacional de ningún tercer Estado es afectado. 

 

El Tratado está conforme con el Derecho Internacional y en particular con la 

Convención de las Naciones Unidas sobre el Derecho del Mar. Provee un marco de 

acción bajo el Derecho Internacional para que los Estados regulen actividades en la 

zona, incluyendo la extracción de recursos de las aguas y del lecho marino de la zona. 

Ambos Gobiernos consideran este Tratado, el cual es producto de años de negociación, 

como un paso muy importante en sus relaciones bilaterales de cooperación y al mismo 

tiempo consistente con sus compromisos en CARICOM. 

 

En el Tratado, el cual se encuentra en su etapa final de ratificación, Barbados y 

Guyana se han comprometido a una administración ambientalmente responsable de 

los recursos y al desarrollo sostenible de recursos naturales vivientes y no vivientes en 

la zona. También se han comprometido a una pronta conclusión de un Acuerdo 

Conjunto sobre licencias de Pesca, una Comisión Conjunta sobre Recursos no 

vivientes y un acuerdo de seguridad (para proteger la zona contra el terrorismo, el 

contrabando y otras actividades ilegales) en la zona, como lo prescribe el Tratado. 

 

El Gobierno de Barbados y el Gobierno de Guyana notan que necesitan delimitar el 

territorio marítimo que se solapa, incluyendo al oeste de la zona y, potencialmente, 

también hacia el este. El Tratado es sin perjuicio a un eventual acuerdo de 

delimitaci·n mar²timo en este respectoò. 
 

Fuente: MRE/Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-E, 15JUL2004. 

25FEB2004 El Presidente de Guyana, Bharrat Jagdeo, anunció por medio de un canal 

televisivo de su nación, que debido a la falta de progresos en las 
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negociaciones con Suriname, había decidido llevar la disputa territorial de 

la áreas marinas y submarinas, que existe con ese país, ante los órganos de 

las Naciones Unidas, específicamente al Tribunal Internacional para el 

Derecho del Mar en Hamburgo. 

 

Al respecto expresó que. ñ... deb² tomar la decisi·n ya que las conversaciones se 
tornaron estériles, tanto a nivel bilateral como dentro de la CARICOM a fin de 

resolver el asunto que permitiría la explotación conjunta de yacimientos petroleros 

mar afuera lo cual redundar²a en beneficio de ambos pa²sesò. 

 

Indicó que: ñ... el gobierno Surinam®s ha buscado relacionar el asunto con la 
disputa sobre el Triángulo del Río Nuevo en el Sur de Guyana, heredada de la época 

Colonial. 

 

Guyana está invocando el artículo 287 y anexo VII de la Convención sobre el Derecho 

del Mar y ha nominado al Profesor de la Escuela de Derecho de la Universidad de 

Nueva York, Tohams Frank, ante el Tribunal Arbitral que conocerá  del caso. Los 

otros miembros de la  delegación guyanesa que actuarán son el Ex Canciller y Ex 

Secretario General de la Mancomunidad Británica de Naciones, Sir Sridath Ramphal, 

Paul Richler de la Firma de Abogados de Washington, Foley Hoag y el Dr. Payam 

Akhavan de la Escuela de Derecho de la Universidad de Yaleò. 
 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana, Fax N° II.2.G12.El.F60.3/045, 26FEB2004. 

27FEB2004 Nota S/N, del Primer Ministro de Guyana, Samuel Hinds, dirigida al 

Ministro de Energía y Minas de Venezuela, Sr. Rafael Ramírez, 

informando sobre la participación de su país, en el Acuerdo de 

Cooperación Energético de Caracas, exponiendo las condiciones y 

propuestas a fin de que Guyana pueda acceder a este. 

 

En la misma, destaca la cantidad máxima de combustible planeada por 

Guyana, la cual es la siguiente: : 

¶ Jet A1                            600 bbls/ día 

¶ Mogas Un1 95R            2000bbls/día 

¶ Gasoil                             4000bbls/día 

¶ Gasolina # 6                   1400bbls /día 

¶ Bunker C                        2000bbls /día 

 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana. Fax Nº II.2.G12.E1.P90.8/105.05MAY2004 
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MAR2004 El Jefe de la Comisión de Geología y Minas (GGMC) de Guyana dio a 

conocer que la empresa canadiense Ontario Incorporated (OI) examinó las 

posibilidades para el desarrollo de una mina de oro en Peterôs Mine, una 

vieja mina subterránea ubicada cerca del Río Puruni en la Región 

Cuyuni/Mazaruni. 

Fuente: MRE/Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-E, 15JUL2004. 

MAR2004 Las comunidades de Kamwatta, Santa Rosa y Asakata, recibieron una 

planta de electricidad de diesel donada por Monty Niamatally, propietario 

de la empresa Variety Woods and Greenheart Limited. Adicionalmente la 

Ministro de Asuntos Amerindios entregó un motor fuera de borda de 75 

caballos al hospital del Distrito Kumaka el 05FEB. El motor que cuesta 

casi US$ 1 millón fue comprado por el Fondo de la Infancia de las 

Naciones Unidas (UNICEF) y ayudaría facilitar a los extensivos 

programas médicos en Mabaruma y en las áreas vecinales. También el 

Colegio de Educación Cyril Potter (CPCE) inició un Programa de 

Certificado Básico Nivel Uno en Mabaruma. El mencionado colegio, en 

colaboración con el Proyecto de Entrenamiento Básico para Profesores de 

Guyana (GBET), ha expandido su programa, con el establecimiento de un 

centro de entrenamiento para profesores.  

 

La Directora, Cheryl Foster, observó que por medio de esta colaboración 

actual, el colegio esta bien equipado con una Unidad de Educación a 

Distancia, así como con una facultad, con la capacidad de ofrecer y 

mejorar la educación para profesores y programas de certificado para 

éstos. 

 

Fuente: MRE/Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-E, 15JUL2004. 

MAR2004 El Ministro de Gobierno Local y Desarrollo Regional guyanés, 

Harripersaud Nokta, inauguró una Casa de Hospedaje, una residencia para 

un doctor y dentista y un policlínico en Kato, Región Nº 7 (Potaro-

Siparuni). 

 

Fuente: MRE/Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-E, 15JUL2004. 
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01MAR2004 Se realizó en Puerto España la Primera Reunión del Comité Guía para la 

Unificación de Yacimientos de Hidrocarburos entre la República 

Bolivariana de Venezuela y la República de Trinidad y Tobago. 

 

En el marco de la Primera Reunión Guía se discutieron los puntos 

siguientes, con base a la agenda sugerida por Venezuela: 

 

1. Procedimientos generales para las actividades del Comité guía: se 

estableció el quórum requerido para la vinculación de la toma de 

decisiones, así como la aprobación formal por parte de los 

Ministerios de Energía de ambos países, en aquellas materias en 

las cuales fuese necesario hacerlo según las legislaciones internas 

de cada país. Además se abordó lo relativo a: convocatoria a las 

reuniones, documentos a considerar, lugar de las reuniones, 

idiomas, minutas. 

2. Cronograma de reuniones ordinarias y extraordinarias del Comité. 

Se acordó que las reuniones ordinarias se celebraran cada 2 meses 

y con respecto a las extraordinarias serán convocadas según los 

requerimientos y la aprobación de los coordinadores de cada 

delegación. 

3. Identificación de prioridades y temas de mayor relevancia en 

materia de unificación de yacimientos, además de convenios de 

intercambio de data y nombrar grupos técnicos de trabajos.  

4. Otros, realizar un seminario en materia de legislación interna de 

cada país. 

 

Fuente: Embajada de La República Bolivariana de Venezuela en Trinidad y Tobago. Facsímil. Nº 

II.2.T7.E1/SEP/7.1/136 en Memoranum Nº 0979 05MAR2004.Despacho del Viceministro. 

01MAR2004 El Presidente de Guyana Bharrat Jagdeo, en una conferencia de prensa en 

Puerto España, Trinidad, declaró que su país haría una reclamación formal 

del área en disputa en el Tratado de Delimitación Marítima entre 
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Venezuela y Trinidad y Tobago, que se firmó en 1990: 

 

ñDesde el momento que se firm· el tratado, Guyana protest· en su contra a los varios 

niveles y nuestra posici·n no ha cambiado hasta el d²a de hoyò. 
 

El Presidente guyanés informó a su homologo trinitobaguense en su 

reunión, que Guyana siempre ha tenido un interés en este asunto y es su 

intención defenderlo, sin embargo no lo haría de manera adversa. 

 

Fuente: MRE/Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-E, 15JUL2004. 

02MAR2004 Se realizó la Tercera presentación ante la Corte de los Magistrados de 

Georgetown ï Guyana del Capitán de la embarcación pesquera 

venezolana ñElizabethò, Jes¼s Ferm²n, detenida el 18ENE2004, por las 

autoridades de Guardacostas de Guyana. 

 

Al respecto se conoció lo siguiente: 

 
ñEl Subteniente Michael Elliot, responsable de la detenci·n de la mencionada 

embarcación fue llamado a declarar nuevamente, señalando que otros miembros  del 

Servicio de Guardacostas podrían actuar como testigos en el caso. Esta posibilidad no 

fue tomada en consideración porque no fue sugerida con anticipación, ningún otro 

oficial estuvo presente en la conversación que el Subteniente Elliot sostuvo con el 

Capitán Fermín, todos los tripulantes venezolanos fueron encerrados en uno de los 

camarotes hasta el arribo a Georgetown. 

 

La Fiscalía de Guyana solicitó realizar otra presentación del caso para el día miércoles 

10MAR2004, debido a que el expediente del Capitán Fermín tenía que ser enviado 

para la revisión del Director de Procesamiento Público (Director of Public 

Prosecution). La Magistrado Julliet Hoder aceptó positivamente el planteamiento de la 

Fiscalía. 
 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana, Fax NI.II.G12.El.N40.6/049.03MAR2004  

05MAR2004 La Embajadora Teresa Marshall Secretaria Permanente del Ministerio de 

Relaciones Exteriores y Comercio Exterior de Barbados, remitió 

comunicación al Presidente de Petróleos de Venezuela (PDVSA), Dr. Alí 

Rodríguez Araque expresando lo siguiente: 

 

ñ... llama la atención del gobierno de Barbados que el Gobierno de Trinidad y Tobago 

ha o puede ofrecer en el futuro desarrollos en bloques de petróleo y gas en el marco  

del Memorándum de Entendimiento para la Unificación de Yacimientos firmado por el 

Gobierno de Venezuela y Trinidad y Tobago en AGO 2003. 
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... no hay acuerdos fronterizos entre Barbados y Trinidad y Tobago. 

Sin un acuerdo expreso entre Barbados y Trinidad y Tobago sobre como dividir el 

espacio marítimo entre ellos, ninguna de las Partes puede  adscribirse propiedad ... 
 

El 16FEB2004, fue sometida la disputa al procedimiento establecido en la parte XV de 

la Convención del Mar de 1.982, y ahora esta sujeta al arbitrario obligatorio pendiente 

... 
 

Adicionalmente el Tratado de Delimitación Marítima (Venezuela-Trinidad Tobago ) 

no es obligatorio para terceros países. En particular no es obligatorio para Barbados. 

Infringe en parte el territorio marítimo de Barbados y el Gobierno de Barbados ha 

protestado históricamente contra estos intentos de violación de su integridad 

territorialò. 
 

Fuente: Embajada de Barbados en Venezuela. Comunicación REF 013/10/1. ! 

05MAR2004 El Ministro de Gobierno Local y Desarrollo Regional guyanés, 

Harripersaud Nokta, inauguró el Centro para la Salud Pipang, equipado 

con microscopio y radio. El Ministro también inauguró un centro para la 

salud y una escuela primaria. 

 

La Red de Mujeres Rurales (RWN) buscará mercados para la mermelada 

de tomate producida por la Comunidad de Parishara en Rupununi del 

Norte. RWN facilita el entrenamiento en comercios pequeños para las 

mujeres rurales y de la parte interior del país así como proveer mercados 

hasta donde pueda. Recientemente RWN realizó el entrenamiento para 

mujeres en la producción de salsa de tomate. 

 

Fuente: MRE/Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-E, 15JUL2004.. 

06MAR2004 Los residentes del área de Mabura-Lethem y sus alrededores pueden 

esperar un boom en el desarrollo cuando esté lista la carretera de 250 

millas que vincula estas dos comunidades. Las posibilidades para el viaje 

vial entre Lethem en la frontera Guyana/Brasil y las áreas vecinas se ven 

mas prometedoras. El Oficial Ejecutivo en Jefe de la empresa MEKdeci 

Machinery Construction Col (rtdo) Carl Morgan, expresó que el 

mejoramiento de la carretera permite una alternativa a un viaje aéreo, el 

cual cuesta aproximadamente G$ 40.000. El viaje actual por tierra en 

autobús tiene un costo en G$ 12.000 y dura entre ocho a diez horas. 

 

Fuente: MRE/Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-E, 15JUL2004. 
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09MAR2004 El Presidente de la República de Venezuela Hugo Chávez Frías, entregó la 

buena pro para la exploración y explotación de Gas No Asociado en el 

Bloque 3 de la Plataforma Deltana, a la empresa estadounidense Chevron 

Texaco Global, durante un acto celebrado en el Salón Ayacucho del 

Palacio de Miraflores. Acompañaron al Jefe de Estado venezolano el 

Ministro de Energía y Minas, Rafael Ramírez, el Presidente de Petróleos 

de Venezuela , Alí Rodríguez Araque; y por la empresa ganadora de la 

licitación estuvo el Presidente de Exploración y Producción de Chevron 

Texaco Internacional, Alan Kleier y el Presidente de Chevron Texaco 

Global, Ali Moshiri. 

 

Fuente: Boletín Informativo de la Agencia Oficial Venpres.09MAR2004 

09MAR2004  El Presidente de Exploración y Producción de Chevron Texaco 

Internacional, Alan Kleier, anunció, luego de recibir de manos del 

Presidente venezolano, Hugo Chávez, la buena pro para la exploración y 

explotación de gas no asociado en el Bloque 3 de la plataforma Deltana , 

que la inversión anual para el año 2006 superará $100 millones. 

 

Fuente: Boletín Informativo de la Agencia Oficial Venpres.09MAR2004 

10MAR2004 El Embajador de Brasil en Guyana, Ney Do Pardo Dieguez, informó que 

se espera recomenzar la construcción del puente que atraviesa el Río 

Takutu en la Región Nº 9, ahora que el gobierno brasileño ha concedido el 

permiso a un contratista de ese país para continuar. El puente que hace 

vínculo entre Guyana y Brasil ha sufrido varias demoras desde que la 

construcción empezó en el año 2002. 

 

Fuente: MRE/Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-E, 15JUL2004. 

10MAR2004 Se realizó la Cuarta presentación ante la Corte de los Magistrados de 

Georgetown ï Guyana, del Capitán de la embarcación pesquera 

venezolana ñElizabethò,  Jesús Fermín. 

Sobre el particular se expresa lo siguiente: 

 

ñDurante la audiencia la abogada Clarissa Riehl manifest· a la Corte la no existencia 
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de Pruebas que mostraran que las coordenadas otorgadas por el Servicio de 

Guardacostas de Guyana sean las correctas, por lo tanto que no se podía afirmar que 

la embarcaci·n pesquera óElizabethô se encontraba en aguas guyanesas. No hizo 

referencia a pesca ilegal, sino se concentró en el procedimiento inapropiado utilizado 

por el Guardacostas de Guyana al realizar la detención, así como también al 

ocultamiento de evidencias importantes para la defensa, como el caso del óGlobal 

Positional Sateliteô (GPS), retirado de la embarcaci·n el d²a 23 de febrero 2004. 

 

La abogada Riehl mencionó en la corte que desde el mismo día del arresto, el Capitán 

Jesús Fermín ha manifestado reiteradamente que se encontraba en aguas 

venezolanas. 

 

La Fiscalía de Guyana expresó que el caso quedaría cerrado el día de mañana  (11-03-

2004) cuando se produzca una decisi·n final sobre la materiaò. 
 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana, Fax N II.2.G12.E1.N.40.6/054. 10MAR2004 

11MAR2004 El Capit§n de la embarcaci·n pesquera venezolana ñElizabethò, Jes¼s 

Fermín fue absuelto de los cargos de pesca ilegal en supuestas aguas 

guyanesas. 

 

Al respecto se informa que: ñ... Al inicio del juicio, la parte acusadora intentó 

presentar el certificado de evidencia en contra del Capitán Fermín. La Magistrado 

Julliet Holder expresó como inadmisibles la presentación de tales pruebas, toda vez 

que el plazo de 21 días, establecido en la legislaci·n guyanesa hab²a vencido ...ò 
 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana, Fax N II.2.G12.E1.N.40.6/055. 11MAR2004 

11MAR2004 El Comité de Relaciones Exteriores del Senado de Estados Unidos, emitió 

un informe favorable sobre la aprobación de la Convención del Derecho 

del Mar (1982) de la Organización de las Naciones Unidas.  

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores/ Dirección General de Soberanía, Límites y Asuntos Fronterizos. 

En Memorandum Nº IDGSLAF 000429 12ABR2004 

12MAR2004 El Servicio de Guardacostas de Guyana dio la autorización para la partida 

de la embarcaci·n venezolana ñElizabeth.ò Diversos tr§mites burocr§ticos 

requirieron la intervención de la Directora General de la Cancillería 

guyanesa Elizabeth Harper, para obtener la orden de liberación, la cual se 

esperaba desde el día de ayer. 

 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana, Fax Nº II.2.G.12.E.1N.40.6/057.12MAR2004. 

12MAR2004 La Fundación Clifford Sealy organizó una conferencia sobre Derecho del 

Mar, celebrada en Trinidad y Tobago  a la cual asistió la Ministro 
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Consejero Christy González, funcionaria de la Embajada de Venezuela en 

ese país, en la cual  se expusieron los argumentos de Barbados y Guyana, 

en relación al Tratado de Delimitación de áreas marinas y submarinas, 

suscrito entre Venezuela y Trinidad y Tobago, en 1.990. 

 

Sobre el particular, el Embajador Héctor Cassy Azócar informó lo 

siguiente: 

ñEl Dr. Doderige Allen, ingeniero petrolero, ex Embajador de Trinidad y Tobago en 

las Naciones Unidas y Presidente de la Fundación Cliffor Sealy, presentó a los 

panelistas, Profesor Julian Kenny, quien fuera Senador independiente durante seis 

años, y reconocido ambientalista, y al Ingeniero Civil e investigador, Winston Riley, 

miembro de la Fundación Cliffor Sealy. 
 

El Prof. Kenny inició su exposición señalando lo complejo del tema de la delimitación 

marítima, en particular para las pequeñas islas en desarrollo, a las cuales se les 

dificulta el manejo de sus recursos naturales, incluyendo el petróleo, el gas natural y 

los pesqueros. Citó como ejemplo la dificultad de Trinidad y Tobago de realizar una 

evaluación completa y actualizada del inventario del pez volador y especies asociadas 

en aguas tobaguenses, así como el debido análisis y cumplimiento de los acuerdos y 

convenciones regionales e internacionales. El Prof. Kenny destacó que de los 60 

tratados internacionales suscritos por este país desde su independencia, por lo menos 

40 de ellos requieren de legislación aún pendiente en muchos de los casos.   
 

En relación con el Acuerdo pesquero entre Trinidad y Tobago y Barbados, el Prof. 

Kenny destacó la importancia que representa el pez volador para Barbados, cuya 

dependencia para el consumo es absoluta, a diferencia del resto de las islas, que lo 

utilizan como carnada. Adicionalmente, recalcó el carácter migratorio del pez volador, 

de acuerdo a la temporada, lo que obliga a Barbados a pescar en aguas 

extraterritoriales. 
 

En este sentido, bajo UNCLOS artículo 70 (2), Barbados pudiera argumentar que es 

un ñpa²s geogr§ficamente en desventajaò, y en consecuencia, ejercer derechos de 

plataforma continental bajo el criterio de las 200 millas Art. 6 (1) de UNCLOS, lo cual 

le otorgaría el acceso a los recursos vivos de los países adyacentes. 
 

El Prof. Kenny indicó que Barbados debió haber delimitado con sus vecinos para 

ampliar su acceso a los recursos pesqueros. Actualmente, se encuentra en una 

situaci·n particularmente dif²cil, toda vez que, al no tener el status de ñpa²s 

geogr§ficamente en desventajaò, el acceso a los recursos vivos de los estados  

adyacentes  le es posible sólo a través de acuerdos. En el caso concreto con Trinidad y 

Tobago, la mejor opción para Barbados hubiera sido sostener conversaciones para 

buscar un punto común de negociación que le permitiera compartir los recursos 

natuales con este país, en lugar de acudir al Tribunal Internacional. 
 

Con respecto a Venezuela, el Prof. Kenny señaló la Isla de Aves en el mapa del mar 

Caribe, y afirm· que ñVenezuela pudiese reclamar toda esa jurisdicci·n mar²timaò, lo 

que causó asombro y gestos de molestia por parte del público. 
 

El Ing. Wiston Riley resaltó la posición  geoestratégica privilegiada de Trinidad y 

Tobago, en comparación con resto de las islas caribeñas y en particular, sus recursos 



Capítulo - IV 

 181 

enegéticos. Asimismo, señaló la posición geoestratégica de Venezuela, enfatizando que 

ñeste pa²s si tiene muy en claro su ubicaci·n geopol²tica para manejar a su favor.ò 
 

El Ing. Riley señaló brevemente las circunstancias   geopolítica de Trinidad y Tobago 

que, por su supervivencia, llevaron a este país a suscribir el Tratado de Delimitación 

con Venezuela de 1990, lo que a su juicio, se hizo apresuradamente, sin el debido 

debate nacional, y con las consecuencias que actualmente argumentan Barbados y 

Guyana de que el punto 22, acordado por Trinidad y Tobago bajo la ñpresi·n 

venezolanaò de lograr el corredor atl§ntico, afectan su espacio mar²timo. 
 

En el período de preguntas y respuestas, el Dr. Stephen Kangal, científico e 

investigador, y Secretario de la Delegación de Trinidad y Tobago durante la 

negociación del Tratado de Limites de 1990 entre Venezuela y Trinidad y Tobago, 

resaltó que durante 14 años ni Barbados ni Guyana presentaron alguna reserva en 

relación con el Tratado de Delimitación entre Trinidad y Tobago y Venezuela de 1990, 

por lo que el reclamo de Barbados y Guyana es una nueva estrategia, que indica 

claramente el interés de Barbados de acceder a las áreas marinas de la Zona 

Econ·mica Exclusiva de Trinidad y Tobago en hidrocarburosò.  
 

Fuente: Embajada de Venezuela en Trinidad y Tobago. Fax Nº II.2 T7.E1/SP/43/16516MAR2004 

12MAR2004 La Escuela de las Naciones en Georgetown, Guyana, inaugurará una sede 

en la comunidad de Mainstay en la costa del Esequibo, según el director, 

Doctor Brian OôToole. Agreg· que a partir del primero de mayo, la sede 

ofrecerá una serie de cinco diplomas internacionales de la Universidad de 

Cambridge en las áreas de Tecnología Informática, Información y 

Tecnología de Comunicación, Comercio, Gerencia Oficial y Viajes y 

Turismo. 

 

Fuente: MRE/Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-E, 15JUL2004. 

14MAR2004 El Presidente de Guyana Bharrat Jagdeo expresó que el Líder de la 

Oposición de su país, Robert Corbin, rompió la tradición de unidad 

política sobre la integridad fronteriza. 

Sobre el particular señaló lo siguiente: 

ñ... A pesar de las diferencias sobre otras materias los partidos pol²ticos de Guyana 

siempre han estado unidos en materias que afectan la integridad territorial de Guyana, 

y el líder de la oposición Robert Corbin, rompió una tradición cuando no apoyó la 

posici·n de Guyana, sobre la Convenci·n de la Ley del Mar de las Naciones Unidasò. 
 

El Líder opositor Corbin, acusó al presidente guyanés de usar su reciente 

viaje a Barbados, Trinidad y Tobago y Jamaica, como distracción de los 

asuntos locales internos. 

 

Fuente: Diario guyanés Chronicle. 14MAR2004 
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15MAR2004 Fue enviado al Parlamento guyanés para su ratificación,  el Acuerdo de 

exención de visas suscrito entre los gobiernos de Brasil y Guyana, firmado 

en Brasilia en JUN2003. 

 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana, fax Nº II.2G12.E1.P.90.10/062. 19Mar2004.   

18MAR2004 Comunicación Nº JDG-2004-00131 del Presidente de Petróleos de 

Venezuela, PDVSA) Alì Rodríguez Aráque, dirigida a la Embajadora de 

Barbados en Venezuela, Sonja P.J.Welch,, en la que expresa lo siguiente: 

 

ñ... acusar recibo de su correspondencia signada confidencial REF: 013/10/1, del 10 

de marzo de 2004 adjuntando carta de la señora Teresa Marshall, Secretaria 

Permanente del Ministerio de Relaciones Exteriores de Barbados, de parte del 

Gobierno de Barbados, copia de la cual he remitido a los ministros Jesús Arnaldo 

Pérez y Rafael Ramírez, en los Ministerios de Relaciones Exteriores y Energía y 

Minas, respectivamente, de la República Bolivariana de Venezuela, para el debido 

conocimientos de éstos. 

 

En lo relativo a lo expresado por la Señora Marshall, es importante destacar que 

nosotros actuamos de conformidad con las instrucciones recibidas de nuestro 

Gobiernoò 

 

18MAR2004 La Ministro de Relaciones Exteriores y Comercio Exterior de Barbados, 

Billie Miller declaró lo siguiente: 

 

ñ... Nosotros sabemos en donde están los países más importantes productores de 

petróleo del mundo, pero no creo que entendemos suficientemente lo que significa que 

algunas de las refinerías más grandes del mundo están en el Caribe ... 

 

La Ministro de Relaciones Exteriores declaró ante el Parlamento que inmensos 

tanqueros de petróleo surcan las aguas del Caribe día y noche, y advirtió que algunos 

tienen la práctica de achicar sus sentinas cuando atraviesan la región.(Miller) 

Mencionó que esta práctica causa daños ambientales a las aguas cercanas a la costa 

así como también a la vida del lecho marino. 

 

Dame Billie Miller, señaló que las ambiciones políticas de Venezuela eran críticas 

para la región ya que los mares eran las últimas fronteras de la tierra. 

 

... Tenemos que observar al Mar Caribe el cual es crítico para nuestro bienestar. 

Vivimos en él, y nos alimentamos de él. El Mar Caribe es crítico para nuestra 

supervivencia como región y por tal razón la disputa con Trinidad y Tobago y 

Venezuela no es un tema para dividirnos pol²ticamenteò. 
 

Fuente: Embajada de Venezuela en Barbados. Fax S/N 26MAR2004 anexo 1 de la nota Nº087. citado en el 

diario trinitobaguense Nation 19MA2004. En memorándum 1284 29Mar2004.Despacho del Viceministro. 

18MAR2004 La Embajada de Venezuela en Guyana informó lo siguiente: 
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ñ... Sumario del proceso judicial en contra del Capit§n de la Embarcaci·n venezolana 

Elizabeth, Jesús Fermín y la Sentencia final de la Magistrada de Corte, Juliette Holder 

declarando No Culpable al imputado. 
 

En relación al pago de la pesca, la Directora General de la Cancillería  Elizabeth 

Harper, informó al suscrito, que el Ministerio de Agricultura, Pesca y Cría estaba 

realizando todo lo concerniente ante el Ministerio de Finanzas a fin de pagar la 

captura, la cual hubo de ser vendida para evitar su descomposición. Se desconoce el 

monto a pagarse, lo cual se har²a a trav®s de esta Misi·nò 
 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana. Comunicación Nº II2G.R.E1.N.40.6/059. 18MAR2004. Sumario, 

Corte de los Magistrados Georgetown 11MAR2004 

18MAR2004 La Asamblea Nacional guyanesa aprobó una moción llamando al apoyo o 

respaldo de la decisión y entrada en vigor del Tratado de Cooperación de las 

Zonas Económicas Exclusivas (ZEE) celebrado entre Guyana y Barbados. 

 

Fuente: MRE/Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-E, 15JUL2004. 

20-21 

MAR2004 

Los Comerciantes y representantes de ventas quienes abastecen las 

estaciones de gasolinas en la Región Nº 2, específicamente la Costa del 

Esequibo, están llamando a la huelga contra el comercio ilegal de la 

gasolina proveniente del país vecino Venezuela. Este comercio ilegal 

entra en la Región a través del Río Guaini-Barima y se descarga en el Río 

Pomeroom. De acuerdo a lo expresado por uno de los comerciantes, el 

negocio es lento debido a que es excesivo el combustible ilegal 

comercializado en la región y el Gobierno está perdiendo millones de 

dólares anualmente en la recaudación de la renta pública. 

 

Se ha denunciado que algunas estaciones de gasolina funcionan en la parte 

baja y alta del Río Pomeroon, que venden combustible venezolano a los 

dueños de los botes, operadores de canoa rápida y distribuidores de 

madera. 

 

Fuente: MRE/Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-E, 15JUL2004. 

23MAR2004 El Gobierno de Estados Unidos urgió al Senado para que apruebe la 

Convención del Derecho del Mar (1982) de la Organización de las 

Naciones Unidas. 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores/ Dirección General de Soberanía, Límites y Asuntos Fronterizos. 

En Memorandum 000429 12ABR2004. 
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24MAR2004 El Secretario Adjunto para asuntos Oceánicos, Ambientales, 

Internacionales y Científicos del Departamento de Estado de los Estado 

Unidos de América, Sr. John F. Turner, pronunció un discurso ante el 

Senado de su país, en el cual instó a los miembros de ese cuerpo a aprobar 

la Convención de las Naciones Unidas sobre el Derecho del Mar de 1982. 

 

Sobre el particular señaló lo siguiente: ñ Es el inter®s de los Estados Unidos 

formar parte de la Convención en beneficio de los recursos  militares, económicos y 

medioambientales de los Estados Unidos; la adherencia de los Estados Unidos 

Promovería la estabilidad del régimen legal de los océanos, que es vital para la 

seguridad nacional de los Estados Unidos; y porque la entrada de Estados Unidos 

demostraría a la comunidad internacional que, cuando es modificado un régimen de 

direcci·n de nuestra preocupaci·n, nosotros nos unimos a ese r®gimenò. 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores/ Dirección General de Soberanía, Límites y Asuntos Fronterizos. 

En Memorandum 000429 12ABR2004 

25MAR2004 La Academia Nacional de la Historia de Venezuela envió Comunicación, 

Nº 116, al Canciller venezolano, Jesús Arnaldo Pérez, expresando su 

preocupación por los pronunciamientos y declaraciones del Señor 

Presidente de la República, Hugo Chavéz Frías, referentes a su Visita de 

Estado a Guyana, durante las fechas 19-20 FEB2004. 

 

ñ... llevar a su conocimiento que en Junta Ordinaria celebrada en esta corporaci·n, el 

pasado jueves 18 de marzo, se acordó solicitarle la información oficial que nos pudiera 

brindar, en relación con las recientes conversaciones o acuerdos a que hubiere llegado 

nuestro Gobierno con el Gobierno de la República Cooperativa de Guyana. 

 

La solicitud obedece al interés de esta Academia de verificar las informaciones 

reseñadas en la prensa nacional, donde se señalan algunos puntos que anexamos a 

esta comunicación, la cual contiene igualmente la posición de la Academia Nacional 

de la Historia en el año 1965, firmada por los Numerarios de la época. 

 
Estamos seguros de que usted comprenderá la importancia que tiene para la Academia 

Nacional de la Historia poder contar con una información veraz, emanada de su 

despacho, la cual puede servir de base para nuestro análisis histórico sobre el 

particular 

 

Si usted lo considera conveniente mucho nos agradaría que lo antes expuesto lo 

hiciera del conocimiento del ciudadano Presidente de la República ... 

 

DECLARACIÓN SOBRE LA RECLAMACIÓN 

VENEZOLANA DEL TERRITORIO ESEQUIBO 

 

A través de los años, la Academia Nacional de la Historia ha mantenido una posición 

consistente frente a los asuntos que, de una manera o de otra, han afectado o podido 
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afectar la integridad territorial de Venezuela. En el documento de 1965 que más 

adelante reproducimos,  por considerarlo testimonial de lo que ahora y aquí 

afirmamos, la Academia definió los principios que han orientado nuestra actitud y 

nuestro compromiso. 

 

Así, asuntos como el de la reclamación del territorio Esequibo han estado inscritos en 

nuestra agenda. También expresamos en tiempos más recientes nuestro interés por la 

preservación debida de la isla de Aves, por sus implicaciones, y promovidos con el 

entonces Comandante General de las Fuerzas Navales un encuentro informativo que 

no fue posible llevar a cabo, para nuestro pesar. 

 

En esta ocasión, la Academia Nacional de la Historia desea expresar su preocupación 

por los pronunciamientos y declaraciones del Señor Presidente de la República en su 

visita a la República Cooperativa de Guyana durante los días 19 y 20 de febrero, 2004. 

Según los medios de comunicación de Georgetown y de nuestro país, las declaraciones 

que durante la visita formuló el jefe del Estado sobre el futuro de nuestra antigua 

reclamación del territorio Esequibo, representan a nuestro juicio y a juicio de 

conocidos expertos en Derecho Internacional un cambio radical de la que había sido 

hasta ahora la posición de Venezuela que podría significar la renuncia a esa 

reclamación de no definirse con claridad sus propósitos, y de hacerlo, además, a 

tiempo. 

 

Nos permitimos observar que hay una distancia considerable entre la posición 

asumida anteriormente por el propio gobierno del Presidente  Hugo Chávez, al asumir 

el poder, cuando consideró el tema del Esequibo como central y prioritario. En ese 

orden, el canciller de la República declaró el 16 de marzo de 2000, que  ' con más 

madurez y nuevos bríos, el Gobierno de Caracas reiniciará las negociaciones mediadas 

por la Naciones Unidas', agregando que  ' el punto de honor en estas negociaciones 

será defender lo que consideramos que es venezolano', esto es, el Esequibo. También 

fue muy clara la continuidad con las políticas anteriores cuando el  Presidente Chávez 

se opuso terminantemente a la decisión anunciada por el Gobierno de Guyana de 

instalar una plataforma de cohetes en el territorio Esequibo, 'porque ese territorio está 

en reclamación'. 

 

En el mismo sentido, es preciso también recordar su oposición al otorgamiento de 

concesiones a empresas petroleras porque ' es una parte de nuestro mar, cuyos límites 

no se han definido'. Y aprovechó la primera visita del nuevo 'Buen Oficiante' 

designado por el Secretario General de la ONU para reiterarle la ' disposición 

gubernamental de reivindicar pacíficamente los derechos sobre el Esequibo, en 

atención a que el país detenta la titularidad histórica y jurídica de esa franja', 

recordando que 'Venezuela fue despojada de esa propiedad en el viciado Laudo 

Arbitral de París de 1899'. Aclaró además el señor Presidente que pese a su interés de 

paz, armonía y respeto a Guyana, a su pueblo y su gobierno, había que tener presente 

que 'cuentas claras conservan amistades' (Declaraciones en el programa 'Aló 

Presidente' sobre la entrevista con el Buen Oficiante, representante del Secretario 

General de la ONU, señor Oliver Jackman, en fecha 17 de marzo de 2000, según fue 

registrado por El Nacional del 20 de marzo de 2000). 

 

En su resiente visita, el Jefe del Estado expresó una posición diferente. Según los 

medios, y tal como se recoge también en la página de Internet del Ministerio de 

Relaciones Exteriores de Venezuela, el Presidente dijo que ' el tema del Esequibo debe 

permanecer fuera del marco de la relación bilateral' para ser tratado 'en el ámbito de 

las Naciones Unidas y con representantes de otros gobiernos '. el Presidente Chávez 

afirmó que el Esequibo quedará 'fuera de las relaciones económicas, sociales y 

políticas entre los dos países', de manera que en adelante 'serán las Naciones Unidas 
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quienes se encargarán del tema' y de esta manera, 'avanzamos muchísimo en nuestras 

relaciones'. 

 

Estas declaraciones y la renuncia a objetar las inversiones trasnacionales en el 

territorio en reclamación, formuladas en la conferencia de prensa conjunta con el 

Presidente de Guyana, pueden derivar efectos jurídicos y obligaciones para Venezuela. 

El efecto más evidente de tal declaración es que Guyana puede, en adelante, sentirse 

liberada de la obligación de negociar sobre el Esequibo, según quedó establecido en el 

Acuerdo de Ginebra. 

 

Por estas circunstancias, y en consonancia con nuestro deber y nuestro compromiso, 

deseamos elevar hasta el Jefe del Estado, nuestra franca preocupación de venezolanos 

y de individuos de Número de la Academia Nacional de la Historia. En consecuencia, 

y con el debido respeto, consideramos de urgencia que el señor Presidente se 

pronuncie de manera oficial e inequívoca sobre las implicaciones de su visita a la 

República Cooperativa de Guyana y, en particular, sobre las declaraciones a que nos 

hemos referido. 

 

La Academia Nacional de la Historia cumple así con un deber intrasferible. 

 

Firman los Numerarios: Ermila T. De Veracochea ï Ramón Tovar López ï Manuel 

Rodríguez Campos ï Simón Alberto Consalvi ï Elías Pino Iturrieta ïJosé Rafel Lovera 

ï Guillermo Morón ï Mario Sanoja Obediente ï Blas Bruni Celli ï Santos Rodulfo 

Cortés ï Rafael Fernández Heres ï Idelfonso Leal ï Ramón J. Velásquez ï Rafael 

Armando Rojas ï Marianela Ponceò.  
 

Fuente: Academia Nacional de la Historia., Comunicación Nº 116, 25MAR2004. En Expediente: MRE/UEG: 

ñPronunciamientos Emitidos por Diferentes Actores Nacionales en ocasión de la Visita de Estado a Guyana 

del Presidente de Venezuela, Hugo Chávez Frías, en fechas 10-20 FEB2004, con Motivo de sus 

Declaracionesò  

27MAR2004 El grenadino Paul Phillip, experto en pesca y agricultura, dijo a 

pescadores y funcionarios del  Gobierno de su país, refiriéndose a el 

problema de pesca ilegal en aguas grenadinas, que : 

 

ñHay un serio problema que envuelve botes Barbadienses en el Oeste as² como botes 

venezolanos en el Sur. Quienes están tomando nuestro pescado menoscabando de esta 

forma nuestras reservasò. 
 

Tambi®n dijo que ñ... creía que el servicio de guardacostas no parecía capaz de 

enfrentar este problema que esta causando que la industria del pescado pierda 

millones de dólares cada año. 
 

Solicitó ayuda financiera para la investigación de las reservas pesqueras, porque la 

división de pesca no esta al tanto de las reservas y no es capaz de asesorar 

correctamente a los pescadores en d·nde y cu§ndo pescarò. 
 

Fuente: Embajada de Venezuela en Grenada. Fax Nº II.2.G7.E1/075/2004. Citado en diarioThe Grenadian 

Voice. Dirección General de Soberanía Límite y Asuntos Fronterizos. Memorandun Nº  000430 12ABR2004 

27MAR2004 El Ministro de Agricultura, Tierras, Bosques, Pesca, Utilidad Pública y 
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Energía de Grenada, Gregory Bowen, en conferencia de prensa dijo que 

habían  varias denuncias sobre pescadores extranjeros en las aguas de su 

país, y mencionó que siempre que los pescadores van más allá de 75 

millas, regresan con reportes de que barcos extranjeros están en su región. 

Añadió que el servicio de guardacostas no posee el número de 

embarcaciones requeridas para hacer su trabajo, pero que ellos están 

tratando de hacer lo mejor que puedan en la presente situación. 

 

También expresó que:  

 

ñ... un proceso de delimitaci·n también determinará un paquete sobre cómo podríamos 

compartir los recursos pesqueros, no solamente recursos petroleros y mineralesò. 

 

Además afirmó que, el Gobierno de Grenada ha contactado  al Fondo de 

la Mancomunidad Británica para la Cooperación Técnica (CFTC), para 

que provea asesoramiento sobre como debería Grenada proceder con los 

contratos de concesiones para las exploraciones de petróleo y gas, así 

como las negociaciones de delimitación. 

 

Sobre el particular expresó que: ñel Fondo de la Mancomunidad Británica para 

Cooperación Técnica ha estado asesorándonos sobre como proceder con ambos. Las 

delimitaciones fronterizas y los arreglos a que tendríamos que llegar con potenciales 

exploradores de petr·leo y gas en nuestro pa²sò. 
 

Asimismo, comentó el Ministro Bowen que el Acuerdo que dará lo mejor 

a Grenada será considerado y debe delinear el entrenamiento para 

grenadinos y el apoyo financiero para el Ministerio de Energía. 

 

Al respecto manifestó que: ñ... esto incluir§ un experimentado ge·logo, un 
experimentado economista en petróleo y minerales, expertos ingenieros y técnicos. Así 

podemos comenzar hacer seguimientos a nuestra exploración de petróleo desde el 

punto de vista del Gobierno. El contrato cubriría el cómo la compañía exploradora 

compartiría los recursos con el Gobierno y la empresa que más de al Gobierno, 

obviamente ganar§ la concesi·nò. 
 

Fuente: Embajada de Venezuela en Grenada. Fax Nº II.2.G7.E1/075/2004. Citado en diario The Grenadian 

Voice Dirección General de Soberanía, Límites y Asuntos Fronterizos. Memorandun Nº 000430. 
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27MAR2004 El Secretario General de la CARICOM ha retrasado el progreso de la 

discusión de la disputa marítima fronteriza de Guyana-Suriname a causa 

de su conferencia anual, la cual será convocada en el mes de julio en 

Granada. 

 

El problema fue discutido ayer en la Conferencia Intersesional en St. 

Kitts, pero fue aplazada oportunamente para estudiar diversos documentos 

sobre este asunto. Dicho tema fue puesto en la Agenda Intersesional a 

petición de Suriname, tal como el Presidente Ronald Venetiaan insinuó a 

los reporteros la semana pasada. 

 

Guyana hizo referencia al juicio por la disputa en el Tribunal Internacional 

para el Derecho del Mar, después de casi cuatro frustrantes años de 

negociaciones, actualmente se lleva a cabo la ejecución de una operación 

de maquinarias petroleras por parte de la Compañía Canadiense CGX 

Energy, empresa con la cual Guyana ha autorizado explorar la existencia 

de petróleo en la Zona Económica Exclusiva. 

 

La Ministro de Relaciones Exteriores de Suriname, Marie Levens, estimó 

el costo aproximadamente US $ 50 millones a consecuencia de la 

demanda de ambos países ante el Tribunal. El gobierno de Guyana aún 

dice que ellos esperan la retribución de sus gastos y otros honorarios. 

 

Fuente: MRE/Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-E, 15JUL2004. 

30-31 

MAR2004 

Se realizó en Guyana la II Reunión del Grupo de Trabajo Técnico sobre 

Recursos Marinos Vivos Venezuela-Guyana. Entre los puntos que se 

discutieron destacan los siguientes: 

 

ñCambio de Nombre de Grupo de Trabajo Técnico sobre Recursos Marinos Vivos, por 

Grupo de Trabajo sobre Recursos Hidrobiológicos, para así englobar los recursos 

continentales. 

 

... Se decidió elevar a la consideración de los Cancilleres la discusión respecto a si este 

sería la instancia apropiada para negociar el Acuerdo Pesquero. Guyana se 

comprometió a presentar en el trascurso de una semana, un Memorándum de 

Entendimiento sobre procedimientos a  seguir en relación a la detención de 

embarcaciones pesquerasò. 
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También en el marco de esta II Reunión del Grupo de Trabajo Técnico 

sobre Recursos Marinos Vivos Venezuela-Guyana, la delegación 

venezolana, realizó una visita a la empresa PBS, donde se discutieron 

diversos aspectos de índole comercial y se hizo un recorrido por las 

instalaciones, así como por el muelle de los pescadores artesanales. De 

igual forma, visitó la Estación de Investigación de Acuicultura  en Mon 

Repos y a la Compañía Royal Caribbean, empresa que mantiene contratos 

de comercialización con embarcaciones de la flota pargo-mero 

venezolana. 

 

La Reunión estuvo presidida por la Parte guyanesa, por la Directora 

General del Ministerio de Asuntos Exteriores, Embajadora Elizabeth 

Harper. 

 

Cabe destacar que por parte de la delegación venezolana no se presentó un 

Proyecto de Acuerdo Pesquero ñ... el cual en la Reunión de la COBAN, 

Subcomité de Asuntos Políticos, realizada en Octubre de 2002 en Caracas, se acordó 

que Venezuela presentaríaò. 

 

Sobre el particular, la Embajadora Harper, informó que estaría interesada 

en incluir en un Acuerdo Pesquero los siguientes aspectos: 

¶ Especies a ser pescadas 

¶ Intercambio de información sobre la inmigración de las mismas.  

¶ Capacidad. 

¶ Tipo. 

¶ Número de las embarcaciones. 

No obstante agregó que sería el Ministerio de Pesca, Agricultura y 

Cría el ente encargado para este tipo de puntos técnicos además de 

hacer una revisión de instrumentos firmados con otros países. 

 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana, Correo Electrónico Nº II2.612.EI.C.91.5.10/069 01ABR204 
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01ABR2004 La Directora Regional de los Programas del Departamento Británico para 

el Desarrollo Internacional (DFID), Señora Nicola Brewer, ha dado la 

seguridad que la ayuda a Guyana continuará, particularmente en el 

mejoramiento del sector social y la reducción de la pobreza, reconociendo 

el inicio del acuerdo en el alivio de la deuda a Guyana, bajo la Iniciativa 

de Países Pobres Altamente Endeudados (HIPC) que ayudará en la 

reducción de la pobreza. 

 

La Señora Brewer, quien completó su tercer día de visita, dijo en una 

sesión de información a la prensa que el pasado martes ella pudo visitar 

varias comunidades de la Región Nº 2 (Pomeroon/Supenaam) que 

incluyen Anna Regina, Pomona, Evergreen/Paradise y la Comunidad 

Amerindia en Mainstay, y estuvo de acuerdo con las discusiones de los 

oficiales de la Junta Democrática de la Región (RDC) y la Junta 

Democr§tica de Vecinos (NDCôs). 

 

Durante su interacción la Señora Brewer notó que expresaron varias 

preocupaciones y problemas, estos incluyen el suministro y calidad de 

agua potable, el desagüe, la defensa del mar y el precio mundial del arroz. 

 

La Presidente del DFIDôs en la Oficina del Caribe, Se¶ora Joanne Alston, 

dijo que la reducción del presupuesto de ayuda al Caribe estaría cercana a 

los dos o tres millones de libras, pero expresó el compromiso multilateral 

del DFIDôs bajo la direcci·n el Banco de Desarrollo del Caribe, que 

desembolsará US$ 25 millones. También aseguró que el compromiso 

multilateral con la Comunidad Europea está en procedimiento pero no en 

una posición para proporcionar cifras. 

 

El DFIDôs apoyará a Guyana aproximadamente con 5.5 millones de libras 

anualmente y el sector público ha conseguido por otro lado, un tema en 

varias áreas, con la cual se destacará fuertemente el Gobierno de Guyana 

en la estrategia de la Reducción de la Pobreza. 

Fuente: MRE/Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-E, 15JUL2004. 
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02ABR2004 El Gobierno de Surinam designó como representante de su país ante el 

Tribunal de Derecho del Mar para el arbitraje con Guyana  a Hans Smith. 

Este, junto al Arbitro nombrado por Guyana Frank Smith deberán 

seleccionar los otros dos árbitros y los cuatro a su vez escogerán al 

presidente que dirigirá al grupo. 

 

Asimismo, Surinam manifestó que ir a la corte constituye un alto costo 

para ambos países, y que el mismo podría ascender a los cincuenta 

millones de dólares para cada país, lo cual pudiera emplearse para el 

desarrollo tanto de sus economías como de sus ciudadanos. 

 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana. Fax Nº II.2.G12.E1P.90.10/070-A. 02ABR2004 

03ABR2004 Los periódicos locales guyaneses ñGuyana Chronicleòy ñStabroek News,ò  

publicaron titulares referidos a la controversia territorial marítima 

Guyana-Suriname en los términos siguientes: 

 

ñGuyana niega progreso de Suriname en la reclamaci·n fronterizaò y  ñCGX ayudará 

con las cuentas legales de la disputa mar²tima.ò 

 

Sobre el particular, la Embajada de Venezuela en Guyana informa   lo que 

a continuación se señala: 

 

ñAmbos artículos hacen referencia a las declaraciones del Presidente Bharrat Jagdeo 

en relación a la ayuda financiera que recibirían de la empresa CGX Energy Inc, 

destinada a buscar una solución a la disputa marítima que mantienen con Surinameò  

 

El Presidente Jagdeo manifestó que en el encuentro de Jefes de Gobiernos de la 

CARICOM, celebrado en Saint Kitts and Nevis los días 25 y 26 de marzo de 2004, su 

colega surinamés, Ronald Venetiaan había acusado a Guyana de los pocos avances en 

las discusiones bilaterales, negando las declaraciones de Venetiaan, ya que las 

circunstancias que llevaron a Guyana a invocar la Convención del Derecho del Mar 

de las Naciones Unidas, tienen como objetivo obtener una decisión final y obligatoria 

en la frontera marítima con ese país.ò  
 

Guyana había solicitado algunas medidas provisionales que eviten tanto el acoso de los 

pescadores guyaneses que operan en el Río Corentyne como obstáculos para realizar 

tareas de exploración y explotación de hidrocarburos en el área que Suriname está 

reclamando. 

 

ñA su regreso a Suriname, Venetiaan dijo a periodistas que su gobierno desafiar²a la 

jurisdicción del tribunal arbitral a oír el reclamo de Guyana, ya que no había otorgado 

tiempo suficiente a las negociaciones bilaterales para llegar a un acuerdo, ni tampoco 



Capítulo - IV 

 192 

habían presentado ningún arreglo práctico para la cooperación en la explotación de 

los recursos marítimos. Además agregó, que algunos aspectos de la disputa fronteriza 

no son competencia de un tribunal arbitralò. 
 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana, Fax Nº II.2G12.E1.P90.10/073, 07ABR2004.  

03ABR2004 El Presidente de Guyana Bharrat Jagdeo, declaró a la prensa lo siguiente: 

 

ñ... la disposici·n de la empresa CGX Energy Inc. a cubrir los gastos legales de 

Guyana por la disputa mar²tima mencionada...ò 

 

Asimismo la Ministra de Relaciones Exteriores de Suriname, reiteró que 

los gastos del proceso que pueden alcanzar los 25 millones de dólares 

americanos (US $25 millones) estarán a cargo del Estado. 

 

Fuente: Embajada de Venezuela en suriname. Fax Nº II.2.S21.E1.P90.11.335. 04MAY2004 

03-04 

ABR2004 

Comenzaron las reuniones para informar a los residentes de la Región Nº 

1 (Barima ï Waini) sobre la importancia de hacer que la Playa Shell sea  

un área protegida. La Sociedad para la Conservación de Tortugas Marinas 

de Guyana, junto con la Agencia para la Protección Ambiental (EPA) se 

reunirán con residentes para convertir las estrechas 90 millas en la Costa 

del Distrito Noroeste. La Sociedad busca preservar la biodiversidad 

natural del área, mientras que preserva simultáneamente la vida de las 

tortugas marinas. 

 

Fuente: MRE/Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-E, 15JUL2004. 

08ABR2004 El Secretario del Gabinete Presidencial de Guyana, Doctor Roger 

Luncheon, en una conferencia de Prensa aludió que se aprobaron dos 

contratos: uno para la rehabilitación y mejoramiento del Aeródromo de 

Annai, Región Nº 9 (Alto Takatu/Alto Esequibo), por un monto de G$ 7 

millones y el otro para financiar la Fase Nº 2 para el desarrollo de una 

facilidad de búsqueda y rescate como parte del Programa de Reforma del 

Transporte Aéreo. 

 

Fuente: MRE/Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-E, 15JUL2004. 

11ABR2004 Stephen Kangal, abogado experto en Derecho del Mar y Secretario de la 

Delegación de Trinidad y Tobago durante la negociación del Tratado de 
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Límites de áreas marinas y submarinas suscrito entre Venezuela y 

Trinidad y Tobago, en 1990, escribió un artículo, tal como lo ha venido 

haciendo, titulado: ñBarbados se opone al status archipielágico de Trinidad y 

Tobagoò. 

 

Sobre el particular, el Embajador de Venezuela en Trinidad y Tobago,  

Héctor Azocar, informó lo siguiente: 

 

ñEn dicho art²culo, el abogado Kangal cuestiona los argumentos jurídicos que 

fundamentan el rechazo de Barbados al status de archipiélago de Trinidad y Tobago, 

promulgado por Decreto del Gobierno Trinitobaguense Nº 24 de 1986, en 

concordancia con la Parte IV de la Convención de Derecho del Mar de 1982, el cual 

no fue protestado oportunamente cuando Trinidad y Tobago declaró, publicó y registró 

ante Naciones Unidas el trazado de las líneas archipielágicas de base recta en octubre 

de 1988. Esta posición de Barbados se une a su rechazo al Tratado de Límites entre 

Venezuela y Trinidad y Tobago de 1990, lo cual ha conducido a que el gobierno 

barbadiense haya solicitado un arbitraje ante el Tribunal Internacional de Derecho del 

Mar en Hamburgo, toda vez que ese país considera dicho instrumento contrario al 

Derecho Internacional y que lesiona los derechos tanto de su país, como los intereses 

terrestres y mar²timos de Guyanaò. 
 

Fuente: Embajada de Venezuela en Trinidad y Tobago. Fax Nºº II.2.T7.E1/4.10/223. 15ABR2004 

11ABR2004 El Diario guyanés Stabroek News, publicó una noticia referida a la 

concesión maderera otorgada por el Gobierno guyanés a la Compañía 

China, Joiling Forest Industries INC. El área total de la concesión es 

aproximadamente 156.241 hectáreas y consiste de dos ubicaciones de 

117.818 y 38.423 hectáreas respectivamente, ubicada en la Región Nº 1 

(Barima-Guainí). 

 

Fuente: MRE/Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-E, 15JUL2004. 

15ABR2004 Se inauguró a un costo de G$ 450 millones una estación para bombear el 

agua que también incluye el tratamiento de agua, almacenamiento y un 

sistema computarizado de monitoreo en Bartica. Se estima que unas 350 

familias se beneficiarán del nuevo servicio. 

 

Fuente: MRE/Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-E, 15JUL2004. 

16ABR2004 El ciudadano, de nacionalidad guyanesa Mohamed Khan, comerciante, 

due¶o del Supermercado ñM.K.F. Tradingòse entrevist· con el Segundo 
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Secretario de la Embajada de Venezuela en Guyana, Jairo Colmenares, y 

manifestó que la familia Ferrer, integrada por la madre y sus tres (3) hijos, 

dos de ellos menores de edad, quienes ingresaron por vía marítima a 

Guyana, en fecha 22FEB2004, sin poseer pasaportes y las 

correspondientes visas guyanesas, habían regresado a Venezuela en horas 

de la madrugada del día 14ABR2004 a bordo de la embarcación guyanesa 

ñ King of Kingsò, propiedad del ciudadano guyan®s Linden Conelli. 

 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana. Fax Nº II.2.E1.DGRC/088. 22ABR2004 

19-21 

ABR2004 

En el marco de la Sexta Reunión de Ministros de Energía del Hemisferio 

Occidental, celebrada en Scarborough, Tobago, se firmó un Acuerdo entre 

el Ministro de Energía y Minas de la República Bolivariana de Venezuela 

y el Ministro de Energía e Industrias Energéticas de la República de 

Trinidad y Tobago, para el intercambio de información y data para la 

unificación de los yacimientos de hidrocarburos, ubicado en áreas 

limítrofes entre la República de Trinidad y Tobago y la República 

Bolivariana de Venezuela. 

 

Fuente:  Embajada de Venezuela en Trinidad y Tobago. Fax Nº II.2T7.E1/SEP/7.1/249.26ABR2004 

20ABR2004 El Cónsul General de Venezuela en Belém do Pará- Brasil, informó lo 

siguiente: 

 

ñ... algunas consideraciones formuladas en un art²culo del Semanario ' ISTO E', 

correspondiente al 14 de abril de los corrientes, según las cuales, el punto más al norte 

de Brasil, en la frontera con Venezuela y Guyana, la famosa Raposa Serra do Sul se 

encuentra en pié de guerra, pues está lista para ganar un nuevo status: el de Tierra 

Indígena (TI), ya que para ello sólo faltaría la firma del decreto de homologación por 

el Presidente de la República, el cual abarcaría un área de 1.7 millones de hectáreas, 

habitada por 15 mil indígenas de cinco etnias. 

 

De acuerdo a la referida publicación, el Presidente Lula mantiene engavetado dicho 

decreto porque ha recibido informaciones de las Fuerzas Armadas Brasileras y de 

parlamentarios que estuvieron en la región, que le han aconsejado que la creación de 

una TI en la inestable frontera triple, en pleno corazón de la Amazonía, podría 

costarle caro al país. En ese sentido, le han presentado una nueva figura para la 

reserva de la Raposa, a fin de preservar una faja de la frontera que incluya la 

estratégica cuidad de Uiramutá, sede del Sexto Pelotón de Frontera del Ejército y las 

plantaciones de arroz. 

 

Esta controversia interna dividiría el gobierno de Lula y lo mantendría en un dilema: 
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por una parte, hacer justicia con los indios, pero al mismo tiempo no quisiera 

precipitarse y poner en riesgo la seguridad nacional. Según la publicación señalada, 

existe inquietud en los medios militares, y en relación a este problema, el Semanario ' 

Isto E' cita la opinión de Geraldo Cavagnari, coronel de la reserva y miembro del 

Núcleo de Estudios Estratégicos de la Universidad de Campinas, según la cual, ' 

ningún país del mundo concede soberanía a cualquier pueblo indígena o no, en un 

área de fronteras. Estoy totalmente en contra de la configuración de tierras indígenas 

en fronteras'. 

 

Afirma el artículo que el Presidente Lula tiene en su escritorio 18 decretos de 

homologación de tierras indígenas para ser firmados, pero que el más explosivo es el 

de la Raposa Serra do Sul, cuya homologación divide asimismo opiniones entre los 

propios indios y que el foco de la actuación militar en defensa de la soberanía 

brasilera se convirtió, debido a su desprotección en puerta de entrada para 

narcotraficantes y garimpeiros de otros países y en blanco fácil de guerrilleros de 

Colombia. Por ello, a mediados de los años 80 las Fuerzas Armadas dirigieron su 

mirada para el Norte del país, procurando convertir la vulnerable frontera más ' viva '  

mediante la presencia de unidades militares y de población civil. 

 

Cabe destacar, asimismo, que el artículo citado se refiere a Venezuela afirmando que 

los venezolanos no se 'comieron el cuento de haber perdido una buena parte de sus 

tierras a favor de la ex colonia británica. Es un conflicto no resuelto, esta en baño de 

Mar²a 'é habría dicho Braz Araujo, coordinador del Núcleo de Análisis 

Interdisciplinario de Política y Estrategia de la USP'. 

 

'Hay que tener mucho cuidado, Venezuela quiere morder dos tercios de la Guyana. 

Sólo no la invadió hasta ahora, porque Brasil no la dejó, la presencia allí es 

fundamental ' habría afirmado a su vez Cavagnari. 
 

El referido artículo concluye que en la última semana de marzo pasado, el diputado 

federal Lindberg Farías del PT-RJ ( Partido de los Trabajadores- Río de Janeiro), 

elaboró un informe en el que se reiteran los temores militares y de los especialistas en 

estrategia y defensa, y el cual, una vez debatido en la Cámara será entregado al 

Presidente Lula y que Lindberg propondría en el mismo que se excluya de la reserva 

indígena una faja de 15 kilómetros en la frontera, donde puedan permanecer los 

indios, y no indios , y donde las Fuerzas Armadas y la Policía Federal puedan actuar 

sin ning¼n obst§culoò.  
 

Fuente: Consulado General de Venezuela en BELÉM DO PARA. Fax Nº II.2.B11.C1/232. En Memorándun 

000498. 26ABR2004 

20-21 

ABR2004 

Se realizó en Guyana un Taller de la Iniciativa para la Integración de 

Infraestructura Regional de América del Sur (IIRSA). 

 

El Coordinador del grupo de Servicios de las Obras en el Ministerio de 

Obras Públicas de ese país, Rick Ford Lowe, informó que IIRSA está 

buscando implementar un Proyecto Piloto en el cruce fronterizo entre 

Guyana y Brasil. 
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Además se conoció en ese Taller lo siguiente: ñCuatro grupos de proyectos han 

sido identificados para el Eje del Escudo Guayanés. Estos incluyen la interconexión de 

Venezuela y Brasil tomando en cuenta la carretera pavimentada entre Manaus y 

Caracas y la línea de transmisión entre Guri en Venezuela y Boa Vista en Brasil. El 

grupo dos incluye la interconexión de Brasil y Guyana que lograría la realización de la 

consolidación de una ruta de desarrollo e integración que involucran los estados 

brasileños de Amazonas y Roraima y Guyana. El Grupo tres, la interconexión de 

Venezuela y Guyana debería verse con la implementación de una conexión de 

desarrollo e integración a lo largo de la costa caribeña en el extremo norte de Sur 

América. 

 
El grupo cuatro que propone la interconexión de Guyana, Suriname, la Guayana 

Francesa y Brasil, buscaría consolidar una conexión física internacional para 

promover el desarrollo socioeconómico y la integración de estos tres países con los 

estados brasile¶os de Amap§ y Par§.ò 
 

Fuente: www.guyana.org/spanish/venezuela-embassy.html 

21ABR2004 El Primer Ministro de Guyana, Samuel Hinds, declaró  en Trinidad y 

Tobago en una Conferencia sobre energía, la posibilidad de que Guyana 

suscriba el Acuerdo de Caracas en los próximos meses, siempre y cuando 

se solucionen los arreglos para ponerlo en funcionamiento. 

 

Asimismo expresó: ñ... la muy posible construcci·n de una  refiner²a en la 
desembocadura del río Berbice, para lo cual esperaban obtener los beneficios del 

Acuerdo para la refinación de crudo venezolano. El anuncio de la refinería lo haría el 

Presidente Jagdeo próximamente, lo cual no ha sido hecho del conocimiento público 

todavía, pues se esperaba tener concretizadas las negociaciones, las cuales se 

encuentran muy adelantadasò. 
 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana. Fax Nº II.2.G12.P.90.8/089.correo electrónico.  22ABR2004 

21ABR2004 Jailing Forest Industries Inc. (JFII), una empresa de nacionalidad China, 

espera comenzar operaciones en la Región de Barima/Waini durante el 

último semestre de este año. El área total de la concesión es 

aproximadamente 156.241 hectáreas y consiste de dos ubicaciones de 

117.818 y 38.423 hectáreas respectivamente. JFII ha proyectado su 

producción anual de productos forestales en 85.570 metros cúbicos con 

una inversión inicial de US$ 16.5 millones. 

 

Fuente: MRE/Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-E, 15JUL2004. 

22-24 

ABR2004 

Se realizó en Barbados la VII Reunión del Consejo para las Relaciones 

Exteriores (COFCOR) y de la Comunidad de la CARICOM , en la cual se 
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abordaron temas referentes a las relaciones entre Venezuela y Guyana e 

Isla de Aves, quedando reseñadas de la siguiente manera: 

 

ñ1. El tema de las relaciones Venezuela-Guyana fue discutido y se incluyó el siguiente 

párrafo en el Comunicado: 

 

Los Ministros recibieron un informe actualizado de las relaciones entre Guyana y 

Venezuela y notaron que dichas relaciones hayan alcanzado un alto nivel como 

resultado de la visita a Guyana del Presidente de Venezuela en Febrero del 2004. Se 

les informó a los Ministros que ambos países continúan comprometidos a una solución 

pacífica de la controversia bajo los auspicios del Secretario General de Naciones 

Unidas. 

 

Los Ministros reiteraron su pleno apoyo a la soberanía y la integridad territorial de 

Guyanaò. 
 

1. Sobre el tema también se incluyó el siguiente párrafo en el Comunicado: 

 

En relación con Isla de Aves, un elemento geográfico pequeño ubicado no lejos de 

Dominica, St. Kitts y Nevis y Antigua y Barbuda, los Ministros tomaron nota con 

preocupación de la reciente autorización de fondos por parte del Gobierno de 

Venezuela para el establecimiento de una base naval y científica en Isla de Aves, 

diseñada para apoyar su reclamación de soberanía sobre la Isla. 

 

Los Ministros solicitaron que la materia sea discutida prontamente entre Venezuela y 

los Estados afectados, de acuerdo a los principios del Derecho Internacional. 

Enfatizaron la jerarquía de la Convención de Naciones Unidas de Derecho del Mar y 

hacen un llamado a todos los Estados a respetar este instrumento universal como 

código de derecho y práctica internacional en los asuntos concernientes a los mares y 

oc®anos del mundoò. 
 

Fuente: Embajada de Venezuela en Puerto España. Fax Nº II.2.T7.E1/4.7/254. 28ABR2004 

23ABR2004 Comunicado Conjunto firmado por el Primer Ministro de Saint Kitts y 

Nevis, Dr. Denzil Douglas y el Presidente de Venezuela Hugo Chávez 

Frías, en ocasión de la Visita Oficial que realizará a Venezuela el Primer 

Ministro de Saint Kitts y Nevis. 

 

El Comunicado expresa lo siguiente: 

 

ñ... El Presidente venezolano y el Primer Ministro de Saint Kitts y Nevis decidieron 

fortalecer los nexos económicos, comerciales y culturales entre sus dos países, e 

intercambiaron información sobre sus experiencias nacionales en la aplicación de 

programas sociales destinados a ofrecer las adecuadas oportunidades a los sectores 

excluidos de sus poblaciones y reiteraron su compromiso con ejecutar acciones 

destinadas a la erradicación de la pobreza, principal amenaza para la paz y el 

desarrollo de los países, a fin de garantizar la justicia social.ò 
 

Por otra parte decidieron: ñ... convocar para el segundo semestre del a¶o, la 
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Primera Reunión del Mecanismo Permanente de Consulta Política, a fin de mantener 

y profundizar el diálogo político y hacer el seguimiento a todos los proyectos de 

cooperación de beneficio mutuo. Una misión interdisciplinaria venezolana viajará a la 

mayor brevedad, a Saint Kitts y Nevis a fin de identificar los proyectos de cooperación 

en las siguientes áreas: educación, cultura, comercio, turismo, telecomunicaciones, 

transporte a®reo y mar²timo, agricultura y salud.ò 
 

Asimismo convinieron: ñ... explorar las vías para la aplicación del Acuerdo de 

Cooperación Energético de Caracas, de acuerdo con las necesidades de Saint Kitts y 

Nevis. 
 

Fuente: MRE/ Dirección General de Soberanía, Límites y Asuntos Fronterizos. En Memorandum Nº 000517. 

28ABR2004 

24ABR2004 Se firmó en Paramaribo un Acuerdo de Exploración Petrolera entre la 

empresa estatal petrolera de Suriname Staatsolie y la empresa española 

Repsol-YPF, en el cual se contempla la exploraci·n del  ñBloque 30ò, un 

área de 18.000 Kms cuadrados frente a la costa marítima de Suriname  

 

Por su parte el Representante de la empresa petrolera española Repsol-

YPF, Valentín Álvarez, destacó: 

 

ñ... en primer lugar que el acuerdo ofrece la posibilidad de profundizar la cooperación 

con Suriname y con Staatsolie, bilateral y técnicamente. Manifestó tener esperanza de 

que se encuentren grandes yacimientos de petróleo, lo cual calificaría a Suriname de 

importante país petrolero y, para Repsol-YPF, sería la zona de producción más 

importante en el Caribeò. 

 

Asimismo el Director General de la empresa estatal petrolera surinamesa 

Staatsolie expresó que: 

 ñé el acuerdo proporciona a Suriname una sólida base, pues permite al país 

controlar las operaciones petroleras, así como también participar conjuntamente en 

las exploracionesò. 

 

Con respecto a la controversia entre Guyana y Suriname, el Representante 

de Repsol-YPF Valentín Álvarez declaró lo siguiente: 

 ñ... la empresa no tiene ninguna injerencia en la disputa fronteriza Suriname-

Guyana, ni en ningún otro conflicto político. Manifestó que desde que se tuvo 

conocimiento de la controversia, la empresa cesó todas sus actividades en la zona del 

litigio. (...) desmintió que la empresa Repsol-YPF tenga intereses en la empresa 

canadiense CGX Energy Inc.ò 
 

Fuente: Embajada de Venezuela en Suriname. Fax N II.2.S21.E1.P90.11.335. 04MAY2004 
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29ABR2004 Los países de la de la CARICOM a través del Secretario General de ese 

organismo, Señor Edwin Carrington, expresaron su preocupación ante el 

futuro establecimiento de una base naval en Isla de Aves por parte de 

Venezuela: 

ñEs muy simple, si el plan de Venezuela se convierte en un intento de determinar los 

límites y zonas exclusivas marítimas, va a ser un problema para nuestros pa²sesò. 
 

Asimismo advirtió que: ñ... la CARICOM, no descarta llevar el asunto ante el 

Tribunal de Naciones Unidas sobre Derechos del Mar (UNCLOS)ò. 
 

Fuente: Diario el Nacional. Cuerpo A, p. 12. 30ABR2004  

30ABR2004 La compañía minera canadiense United Development International (UDI) 

informó que esta en las etapas finales de negociaciones para una 

considerable propiedad en Guyana, la cual se sabe es de ñpiedra duraò. 

UDI recientemente ha manifestado su opinión de comprar diez millas más 

de terreno en el Río Mazaruni, Región No. 7, siendo 20 millas en total su 

propiedad en el área. 

 

Fuente: MRE/Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-E, 15JUL2004. 

09MAY2004 De acuerdo al Banco Mundial, se incluye un Plan para el Desarrollo de las 

Gentes Indígenas en un proyecto de 10 US$ millones para combatir la 

Prevención y Control del VHI/SIDA en Guyana.  Agregó que esto es  

ñé para que las gentes indígenas no sufran de de los efectos adversos durante el 

proceso de desarrollo, particularmente de los proyectos financiados por bancos y que 

reciban beneficios económicos y sociales que sean culturalmente compatibles.ò 
 

El Banco también dio a conocer que los grupos mas pobres son los 

amerindios, quienes viven en las aisladas comunidades rurales en las 

Regiones 1 (Barima/Waini), 7 (Cuyuni/Mazaruni), 8 (Potaro/Siparuni) y 9 

(Alto Takutu/Alto Esequibo). Estas regiones se encuentran con una baja 

tasa de casos de VHI/SIDA. Sin embargo, varios factores hacen a los 

amerindios vulnerables al VHI/SIDA: son los grupos más pobres, tienen 

una alta tasa de embarazo juvenil y no tienen accesos a servicios debido al 

aislamiento de los sitios, así como por el impedimento de ciertas 

tradiciones culturales. 

 

Fuente: MRE/Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-E, 15JUL2004. 
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12MAY2004 Los Representantes de Guyana y Surinam se reunieron en Hamburgo 

Alemania, con el Presidente del Tribunal de Derecho del Mar, Juez 

Dolliver Nelson. La reunión fue para consultar sobre la selección de los 

otros miembros (Panel de 5), que escuchará la disputa marítima fronteriza. 

 

Los Gobiernos de Guyana y Suriname, ya nombraron sus Árbitros. El 

Profesor Frank Smith por Guyana y Hans Smith por Surinam, estos dos 

conjuntamente con los asesores legales deben decidir sobre cuál de los 

otros tres Árbitros será el Presidente. La reunión con el juez Nelson es 

probable que indique su incapacidad para tomar  una decisión sobre los 

otros tres Árbitros. 

 

Fuente: Diario guyan®s ñStabroek Newsò 12MAY2004  

13MAY2004 Se dio a conocer que veinte amerindios de las regiones 1,7,8,9 y 10 

recibieron certificados por haber participado en un programa de 

entrenamiento de dos semanas con el fin de involucrarlos en el campo de 

la minería en sus respectivas regiones. 

 

El programa fue facilitado por medio de la Comisión de Geología y 

Minas de Guyana (GGMC) en colaboración con el Proyecto de 

Desarrollo de Capacidad Ambiental de Guyana (GENCAPD) y el 

Ministerio de Asuntos Amerindios. Los participantes fueron entrenados 

en la Contabilidad Básica, Gerencia Ambiental, Calidad de Agua en la 

Minería, Salud Ocupacional y Sanidad en la Minería y el uso de la 

Brújula y habilidad de Leer Mapas. 

 

Fuente: MRE/Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-E, 15JUL2004. 

13MAY2004 El Jefe de la Secretaria Presidencial de Guyana, Doctor Roger Luncheon, 

anunció que El Presidente Bharrat Jagdeo iniciará hoy una visita de cinco 

días a la Región Nº 9, (Alto Takatu/Alto Esequibo). Durante su estadía en 

el Rupununi, el Jefe de Estado se reunirá con los miembros del público en 

general en Annai, San Ignatius y Aishalton, así como con los Toshaos 
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(caciques) y en particular con los líderes de los grupos juveniles y 

organizaciones comunitarios. 

 

De igual forma, Luncheon expresó que habrá encuentros entre los 

funcionarios del sector público, incluyendo profesores. 

 

Fuente: MRE/Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-E, 15JUL2004. 

14MAY2004 El Ministro de Agricultura de Guyana, Satyadeo Sawh y Helen Jenkenson, 

Encargado de Negocios de la Delegación de la Unión Europea de ese país, 

firmaron un acuerdo bajo el cual se espera que Guyana se beneficiará de 

una subvención de 11.7 millones de euros, para apoyar el programa de 

competitividad para la Industria de Arroz en el Caribe. 

 

Fuente: MRE/Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-E, 15JUL2004. 

17MAY2004 La Asamblea Nacional de Guyana ratificó el acuerdo para exonerar al 

personal de servicio de los EE.UU., de la persecución ante la Corte Penal 

Internacional (CPI). 

 

El Ministro de Relaciones Exteriores guyanés, Rudolph S. Insanally, 

reiteró que el acuerdo firmado el 11DIC2003, por parte del gobierno de 

Guyana es del interés nacional. 

 

Fuente: MRE/Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-E, 15JUL2004. 

18MAY2004 Los residentes de la comunidad Karaudarnau, ubicados en la Región Nº 9 

(Alto Takutu/Alto Esequibo), recibieron sus Certificados de Título para el 

terreno que mide 175.026 millas cuadradas. Aunque la tierra de 

Karaudarnau fue reconocida legalmente en 1976, el Certificado de Título 

significa que el área fue estudiada topográficamente y que la comunidad 

observa sus límites. 

 

Fuente: MRE/Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-E, 15JUL2004. 

18MAY2004 La aerol²nea guyanesa ñUniversalò comenzar§ operaciones a partir de 

JUL2004, con dos vuelos semanales a Manaos, Brasil. El Gobernador del 
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Estado Amazonas de Brasil, Eduardo Braga, en una conferencia de prensa 

realizada en el Hotel Tropical, en Manaos, enfatizó que su país da la 

bienvenida a la iniciativa de la aerolínea y a la vez comprometió el apoyo 

del Gobierno. 

 

Fuente: MRE/Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-E, 15JUL2004. 

20-21 

MAY2004 

En ocasión de celebrarse la XXXIX Reunión de Jefes de Gobierno de la 

Organización de Estados del Caribe Oriental (OECO), realizada en San 

Vicente y las Granadinas, se incluyó en el Comunicado un párrafo sobre 

Isla de Aves, expresando lo siguiente: 

 

ñLos Jefes de Gobierno en sus deliberaciones sobre esta materia acordaron emitir la 

siguiente declaración: 

 

La Autoridad de la OECS reitera su preocupación en relación a la aceptación de la 

Roca de las Aves como una isla por algunas jurisdicciones en la región y el reclamo de 

Venezuela en ese sentido. 

 

La Autoridad continúa preocupada por las implicaciones de este reclamo en las aguas 

territoriales y la integridad de la zona territorial de los Estados Miembros de la OECS, 

individual y colectivamente, basados en la costumbre internacional y en los 

instrumentos legales relevantes, incluyendo la Convención de las Naciones Unidas 

sobre Derecho del Mar, 1982. 

 

En el interim, los Estados Miembros de la OECS demandaron de Venezuela abstenerse 

de cualquier acción que viole el espíritu y la letra del acuerdo internacional 

relacionado con esta materiaò. 
 

Fuente: Embajada de Venezuela en Grenada, Fax Nº II.2.G7.E1./138/2004. 01JUN2004. En Memorándum Nº 

2253 del Despacho del Viceministro. 

21MAY2004 El Primer Mandatario de Guyana, Bharrat Jagdeo, realizó una visita a la 

comunidades ubicadas en la Región Nº 9 (Alto Tacutu/Alto Esequibo), 

junto con el Ministro de Asuntos Amerindios, Carolyn Rodríguez y la 

Ministro de Servicio Público, Doctor Jennifer Westford, durante la cual 

se reunió con los trabajadores del Servicio de Profesores y empelados del 

sector público, líderes jóvenes y Toshaos (lideres amerindios) de las 50 

comunidades de la región. Comprometió un monto adicional de $G 50 

millones al presupuesto regional. 

 

Fuente: MRE/Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-E, 15JUL2004. 
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01-05 

JUN2004 

Se realizó en Bogotá, Colombia una reunión de Trabajo de los Grupos 

Técnicos Ejecutivos (GTE), de la Iniciativa para la Integración de la 

Infraestructura Suramericana (IIRSA) de los Ejes Andino, Amazonas y 

Escudo Guayanés, con la participación de representantes de ocho (8) 

países e Instituciones del Comité de Coordinación Técnica (CCT). Por 

Venezuela participaron el Viceministro del Ministerio de Planificación y 

Desarrollo Social, Gilberto Buenaño, y por el Ministerio de Relaciones 

Exteriores el Vicealmirante Elías Daniels, el Ministro Consejero Carlos 

Fraíno y Funcionarios de la Embajada de Venezuela en Guyana. 

 

Respecto al Eje de Integración Escudo Guayanés, se adoptó lo siguiente: 

 

ñ... 2. Eje Escudo Guayanés: Venezuela logró que el Grupo Nº 3 fuese reestructurado 

para darle mayor coherencia, factibilidad, proyección geopolítica y consecuencia con 

los objetivos del IIRSA: El Eje cambio de denominación adoptando la siguiente: 

 

a) Venezuela (Ciudad Guayana) ï Guyana (Georgetown) ï Suriname (Paramaribo) 

 

b) Quedó incorporada la trayectoria preliminar del Eje (sujeto a los estudios de 

prefactibilidad) de la siguiente manera: Ciudad Guayana ï Tumeremo ï San Martín 

de Turumbang ï Eterimbang ï Bártica - Roscktone ï Linden (Georgetown) ï Orealla 

ï Apura ï Paramaribo. 

c) La condición caribeña de Suriname y Guyana se refuerza mediante el enlace de 

Paramaribo y Georgetown, con toda la infraestructura de la fachada caribeña 

venezolanaò. 
 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores/Unidad Especial de Guyana, Minuta DOCPRTE-383, 

08JUN2004. 

02JUN2004 El Ministro de Estado para Relaciones Externas de la República 

Federativa de Brasil, Señor Celso Amorim, intentó dar una amplia 

respuesta a la pregunta de ¿Cómo Guyana se mete al gran programa 

continental de Brasil? Cuando hizo un discurso en el Instituto de Servicios 

Exterior (FSI) de Guyana, como parte de la Serie de Lecturas Distinguidas 

del FSI. 

 

Según Amorim, la visión de Brasil para la integración de la región toma 

en cuenta las sinergias de países individuales y su capacidad de integrar y 

abrir sus mercados. La propuesta de integración no excluye los otros 
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países del Caribe y de América Latina y no excluye las relaciones con 

otros bloques. 

 

Según Amorim, la manera como Brasil ha estado promoviendo la 

integración es incorporando físicamente las naciones de Sudamérica, 

observó que, contrario a Europa, a Sudamérica le hace falta rieles y 

carreteras para promover una integración más cercana. 

 

Amorim expresó el punto de vista que, dentro de la próxima década, no se 

llevará a cabo el comercio por países individuales sino por bloques 

comerciales. Las declaraciones de Celso Amorim son como un desafío y 

una amenaza a las micro-economías de la región caribeña ¿Habrá un lugar 

para Guyana en el gran proyecto de Brasil?. 

 

Fuente: MRE/Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-E, 15JUL2004. 

02JUN2004 El Ministro de Relaciones Exteriores de Brasil, Celso Amrorin, realizó 

una Visita Oficial a Guyana , acompañado de asesores en materia de 

salud, finanzas y transporte. Entre los temas  bilaterales que fueron 

abordados entre ambos Cancilleres destacan los siguientes: 

 

ñ... la continuaci·n de la construcci·n del puente sobre el r²o Takutu la cual debe 

reiniciarse próximamente luego de problemas ocasionados con las compañías 

licitadoras y el gobierno federal, (...).los trabajos de la Comisión Bilateral de Límites, 

la cual hasta los momentos ha celebrado tres reuniones siguiendo un plan de 

inspección y demarcación, se reunirá a fines de año. Esta vez tendrá lugar en la región 

del río Mau y las montañas Caburai al extremo norte de Brasil por aproximadamente 
un mes, (...) la ratificación por parte del Congreso de Brasil del Acuerdo de 

Transporte Terrestre Internacional lo cual coadyuvaría en el movimiento fronterizo de 

bienes y servicios al mejorarse los procesos administrativos y aduaneros y las 

regulaciones de acceso entre los dos países. Respecto a los Asuntos Consulares, se 

acordó sostener una reunión del Grupo de Cooperación sobre la materia, en Guyana, 

antes de fin de año y la Comisión sobre la Prevención del Uso Ilícito de Drogas y el 

Tr§fico de Narc·ticos deber²a reunirse al fin del presente mes.ò 
 

Por otra parte:ñEl Canciller Amorin manifestó que su país estudiaría seriamente la 

posibilidad de que Brasil se convierta en miembro del Banco de Desarrollo del 

Caribeò. 
 

Además ofreció una conferencia en la sede del Instituto del Servicio 

Exterior de la Cancillería guyanesa sobre Brasil y la integración regional, 
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en la que se destaca lo siguiente: 

 

ñ... La necesidad de la integración de América del Sur, como prioridad para Brasil y 

los esfuerzos de Brasil para lograr que los países más avanzados comprendan las 

necesidades del sur y vean a Brasil como un interlocutor válido, el cual puede ayudar 

en gran medida a apoyar a las econom²as m§s peque¶as como Guyana ...ò 

 

Finalmente el Canciller Amorin asistió en calidad de invitado como 

representante del G-20 (pa²ses desarrollados y emergentes)  a la ñminiò 

reunión ministerial del G-90 (países de África, Caribe y Pacífico- ACP-, 

Unión Africana y Menos Desarrollados) que se realizó en Guyana. 

 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana. Fax Nº II.2.G12.E1.P90.10./126. 03JUN2004 

04JUN2004 Los objetivos de la Iniciativa Nacional de Guyana para la Certificación 

Forestal (GNIFC) fueron resaltados durante la celebración de un 

seminario, dirigido a los capitanes y consejeros lideres, de las nueve 

comunidades amerindias ubicadas en la región Nº 9 

(Pomeroon/Supenaam). La coordinadora del seminario, Srta. Sharon 

Ousman señaló que la certificación es muy importante debido a que 

iniciará nuevos mercados internacionales para los productos forestales de 

este país. Agregó que el proceso proveerá el incentivo para los 

propietarios de concesiones y gerentes forestales para incrementar su 

nivel de gerencia. 

 

Fuente: MRE/Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-E, 15JUL2004. 

05JUN2004 Durante la visita que realizara a Trinidad y Tobago, el Presidente de 

Guyana Bharrat Jagdeo, en ocasión de celebrarse la Exposición de 

Comercio e Inversión de Guyana en Puerto España, el Primer Mandatario 

guyanés realizó las siguientes actividades: 

 

ñ... se reuni· con el Primer Ministro de Trinidad y Tobago, Patrick Manning, 

encuentro que de acuerdo a las declaraciones dadas por los mandatarios a la prensa 

trinitobaguense, sirvió para discutir aspectos de la relación bilateral, como el tema de 

Hait², la integraci·n subregional, y en general ófortalecer los v²nculos bilateralesô. 

 

En ese sentido el Presidente Jagdeo felicitó al Primer Ministro Manning por las 

iniciativas regionales que ha liderizado y agreg· que mientras Guyana es una ónaci·n 

muy rica en recursosô su pa²s est§ §vido de capitales, debido a que no acumula 
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riquezas durante una parte significativa de la historia posterior a su independencia, en 

razón de la política y de las medidas económicas inapropiadas. 

 

El Presidente Jagdeo agregó que su Gobierno está intentando revertir esta situación 

invirtiendo grandes sumas de dinero en el sistema de educación, aproximadamente 

9,4% del PIB solamente en esa §reaô. Finalmente, (...) agradeci· al Gobierno de 

Trinidad y tobago haber ayudado a Guyana a reducir de manera significativa la carga 

de su deuda. 

 

Por su parte en esta ocasión el Primer Ministro Manning indicó a los periodistas que 

Trinidad y Tobago debe enfrentar la realidad de que 80% de su comercio se realiza 

con los Estados Miembros de la CARICOM, y que el desarrollo de su país está 

indisolublemente vinculado al desarrollo de la región. Agregó además, que de 

realizarse cualquier expansión de la planta de fundición de aluminio propuesta en este 

país, este paso debe estar precedido por la construcción de una fabrica de producción 

de alumina en Guyana, reiterando que son innumerables las oportunidades para el 

comercio entre los dos países y su Gobierno está decidido a que el desarrollo de la 

regi·n vaya a la par del de Trinidad y Tobagoò. 
 

Fuente: Embajada de Venezuela en Trinidad y Tobago, Fax Nº II.2.T7.E1.$.6/349. 15JUN2004. 

15JUN2004 Comunicación S/N del representante de la empresa pesquera venezolana 

L.H. BROKERS, C.A., dirigida a la Presidenta del Instituto Nacional de la 

Pesca y Acuicultura de Venezuela, Alexandra Jecrois, informando y 

solicitando lo siguiente: 

 

ñ...hemos desarrollado un proyecto de cultivo y engorde de Atún Aleta Amarilla 

Thunnus Albacares, en la Isla de Margarita... 

 

...Nos ha impulsado a adquirir una flota pesquera de quince (15) embarcaciones 

pesqueras del extranjero, bajo contrato de arrendamiento financiero (LEASING) con 

la empresa Armadora PRITIPAUL SING INVESTMENTS INC, con el objeto de ser 

incorporados a la flota pesquera Nacional...ò 
 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores/ Unidad Especial de Guyana En Exp. Solicitud de incorporación 

(Nacionalización) de los buques de pesca de bandera Guyanesa a la flota pesquera Nacional Venezolana. 

Empresa. H. BROKERS. C.A 

15-16 

JUN2004 

Se realizó en Guyana la III Reunión de la Comisión Técnica Venezuela ï 

Guyana, para el Estudio del Enlace Carretero Venezuela ï Guyana del Eje 

de Integración y Desarrollo Escudo Guayanés de la IIRSA, la cual 

concluyó con los siguientes resultados: 

 

1. La reunión se realizó en un ambiente de franca camaradería y de 

consenso sobre la importancia del enlace vial entre los dos países. 

2. Se ratificó la extensión del Grupo No. 3 de Proyectos del Eje de 
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Integración y Desarrollo del Escudo Guayanés de la Iniciativa para la 

Integración de la Infraestructura en América del Sur, quedando de la 

siguiente manera: Venezuela (Ciudad Guayana)ïGuyana 

(Georgetown)ïSuriname (Paramaribo) 

 

La Delegación guyanesa hizo una proposición referida a que los fondos 

asignados por la Corporación Andina de Fomento (CAF) a Venezuela, 

para realizar los estudios de prefactibilidad en vez de ser depositados en el 

Banco de Desarrollo del Caribe, fuesen depositados en el Banco Central 

de Guyana. 

 

Esta proposición debe ser sometida a la consideración de las autoridades 

venezolanas del Ministerio de Finanzas, así como a las autoridades de la 

Corporaci·n Andina de Fomento (CAF).ò 

 

Fuente: MRE/Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE- 386. 

21JUN2004 Se realizó en Sao Paulo la I Rueda de Negocios Brasil ï Colombia, en la 

que participaron más de 96 empresarios brasileños y 56 colombianos. El 

evento contó con la participación de los Presidentes del Brasil, Luis Inácio 

Lula Da Silva, y de Colombia, Alvaro Uribe. 

 

El encuentro forma parte de una iniciativa conjunta para estrechar la 

relación comercial y económica con miras a la firma del Tratado de Libre 

Comercio entre el MERCOSUR y la Comunidad Andina de Naciones 

(CAN). 

 

ñEl Presidente colombiano Alvaro Uribe, exhortó a los empresarios colombianos y 

brasileños a intensificar el convenio bilateral para reducir la pobreza. 

 

Ambos mandatarios revisaron el estado de la relación bilateral, así como los proyectos 

de integración a los que están dedicados los países suramericanos. Hicieron un 

llamado para impulsar la integración económica, política comercial y física de 

Suramérica, e insistieron en la importancia de realizar todos los esfuerzos posibles en 

la búsqueda de este objetivo, dejando de lado confrontaciones y pequeñas disputas, e 

impulsando la cooperación y la construcción de consensos. 
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En lo relativo a la integración física, los mandatarios examinaron diferentes aspectos 

(...) expresaron su satisfacción por el progreso en el examen técnico de los Ejes de 

Desarrollo e Integración Andino, Amazónico y Escudo Guayanés, de la Iniciativa para 

la Integraci·n de la Infraestructura Regional Sudamericana (IIRSA) ...ò 
 

Fuente: MRE/DGPI/DA Punto de Información, 23JUN2004, Memorándum Nº 2621. Despacho del 

Viceministro, 02JUL2004. 

28JUN2004 La Dirección General de Política Internacional del Ministerio de 

Relaciones Exteriores de Venezuela, dirigió Comunicación al Embajador 

de Venezuela en Trinidad y Tobago, Héctor Azócar, indicándole lo 

siguiente: 

 

ñPor instrucciones del Ministro de Relaciones Exteriores, se remite en anexo, Nota 

Verbal en la cual se expone la posición oficial en relación a la soberanía de Venezuela 

en Isla de Aves, la cual deberá ser presentada por usted ante la Cancillería de ese país. 

 

En texto en referencia expresa el total rechazo por Venezuela a los planteamientos 

contenidos en los párrafos del Comunicado del Consejo para las Relaciones Exteriores 

de la CARICOM (COFCOR), aprobado en la reunión realizada en Barbados el 23 de 

Abril de 2004, y el adoptado en la 39ª Reunión de la Organización de Estado del 

Caribe Oriental (OECO), el 21 de Mayo de 2004. 

 

El propósito de dicha gestión, es solicitar la cooperación de ese país a objeto de tener 

en cuenta los señalamientos venezolanos, al momento de la adopción del Comunicado 

Final al término de la próxima Cumbre de la CARICOM. Se informa que igual 

instrucción se ha girado a todas las Embajadas de Venezuela en el Caribe. 

 

En tal sentido, y en atención a la cercanía de la fecha de la reunión de los Jefes de 

Gobierno de la CARICOM (4 al 7 de Julio, en Granada), se agradece presentar la 

Nota Verbal anteriormente citada, con la premura del caso, e informar al Despacho el 

resultado de dichas gestionesò. 
 

Fuente: MRE/DGPI/Dirección de las Américas. Comunicación Nº 000214, 28JUN2004. 

02JUL2004 La empresa Vista Continental Corporation ha anunciado que firmó un 

acuerdo con la compañía minera Miranda Mining III (Guyana) Inc., para 

la compra de un 40% de interés en la empresa Miranda I Mining Inc. 

 

Miranda I, por medio de dos acuerdos de asignación, tiene derechos de 

llevar a cabo actividades mineras en 31 puestos ribereños ubicados a lo 

largo del Río Mazaruni. Además, Miranda I es propietaria de dos Dragas 

Hidráulicas Cutterhead de 10 pulgadas, entre otros bienes. Los principales 

minerales actualmente trabajados por estas dragas son el oro y diamantes. 
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Vista Continental Corporation se puso de acuerdo para comprar el 40% de 

interés en Miranda I a cambio de 36.000.000 de acciones restringidas de la 

compañía. La transacción se finalizará al completar la debida diligencia 

satisfactoriamente de los bienes de Miranda I y III. La  precitada 

transacción esta programada para cerrarse el día 30JUL2004 o antes. Vista 

cree que con esta adquisición, la compañía establecería posiblemente una 

presencia a largo plazo en Guyana. Las compañías Miranda I y III 

pertenecen y están controladas indirectamente por la mayor accionista de 

Vista Continental Corporation. 

 

Fuente: MRE/Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-E, 15JUL2004. 

04JUL2004 TREKFORCE Expeditions,  grupo ubicado en el Reino Unido, ha 

completado su cuarto proyecto en Guyana-la construcción de tres chozas 

en la comunidad amerindia de Surama en la región Nº 9 (Alto Takutu/Alto 

Esequibo). Las estructuras serán utilizadas como proyectos para el eco-

alojamiento, en apoyo al turismo en esta zona. 

 

Trekforce  dijo que busca hoy proveer desafíos con programas de 

expedición consistentes de sostenibles proyectos, lenguajes, experiencias 

de enseñanza y culturales, en los ambientes diversos, los cuales pueden 

beneficiar al país anfitrión para poder educar e inspirar a los voluntarios. 

 

Fuente: MRE/Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-E, 15JUL2004. 

04-07 

JUL2004 

Comunicado emitido en la Vigésima Quinta (XXV) Reunión de la 

Conferencia de Jefes de Estado y de Gobierno de la CARICOM, celebrada 

en St. George´s, Grenada, en el cual se destaca lo siguiente: 

 

ñRelaciones Guyana/Venezuela 

 

Los Jefes de Gobierno expresaron su satisfacción ante las cordiales relaciones 

existentes entre Guyana y Venezuela. Destacaron con satisfacción, el compromiso de 

los dos países en acelerar su programa de cooperación bilateral bajo el patrocinio de la 

Comisión Bilateral de Alto Nivel Guyana/Venezuela y continuar el diálogo bajo los 

auspicios de los Buenos Oficios de las Naciones Unidas en un proceso que apunte 

hacia la solución pacífica de la controversia. 
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Los Jefes de Gobiernos reafirmaron su apoyo a Guyana en el mantenimiento de su 

soberanía e integridad territorial incluyendo su derecho al no impedimento del 

desarrollo de los recursos en la totalidad de su territorio. 

 

Roca de Aves 

 

Los Jefes de Gobierno expresaron solidaridad con Antigua y Barbuda y otros países de 

la OECS con relación a su preocupación sobre los reclamos marítimos de Venezuela 

con respecto a la Roca de Aves. Ellos urgieron la pronta solución de esta materia de 

conformidad con los principios del derecho internacional  

 

Ellos decidieron que las Secretarías de la OECS y CARICOM institucionalizarían su 

colaboración sobre esta materiaò. 
 

Fuente: MRE/Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-E, 15JUL2004. 

15JUL2004 Guyana y Brasil suscribieron un acuerdo para facilitar el movimiento de 

bienes y pasajeros entre los dos países. A través de la implementación de 

este acuerdo, Brasil ganará acceso al comercio en el Atlántico y la 

carretera lo unirá con Surinam y Guayana Francesa, mientras que Guyana 

establecerá  la integración de sus regiones costera y continental y ganará 

el acceso a Brasil y otros países latinoamericanos utilizando la red de 

carreteras que tiene el Brasil. 

 

El Ministerio de Asuntos Internos guyanés, designó la Autoridad Nacional 

Competente para la implementación del acuerdo y considerar el desarrollo 

de la vía Linden ï Soesdyke, clave para la implementación exitosa del 

acuerdo. 

 

El Ministerio de Asuntos Interiores de Guyana, conforme a su 

responsabilidad, creó un sitio de visita en colaboración con los principales 

inversionistas, para una apreciación visual de la carretera Linden-Lethem 

que contribuya al desarrollo nacional. 

 

El objetivo del ejercicio fue reunir la logística en términos de la 

implementación de los procesos, que son, la construcción de edificaciones 

e instalaciones sanitarias a lo largo de la carretera y actualización de la 

carretera y puentes existentes. 
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Joseph Quamina, responsable de la seguridad del sector público, declaró 

lo siguiente:  

 

ñNosotros est§bamos dispuestos a recolectar informaci·n que permita el desarrollo del 

mapa vial Linden-Lethem, algo que Guyana nunca había tenido antes.  

 

Informó que en algunos aspectos del lugar, observaron las condiciones 

estructurales de la carretera y sus condiciones durante la estación lluviosa; 

las pendientes de las colinas; el ambiente natural o los factores hechos por 

el hombre, los cuales pudieran influir en el estado de la carretera; la 

localización, tamaño y estado físico de los puentes y curvas de la 

carretera. 

 

Expresó Quamina que : ñNecesitamos tener una buena idea del estado de la 
carretera para hacer recomendaciones a fin de mejorar cualquier cosa necesariaò  

 

Señaló que la seguridad de la carretera es de extrema importancia para el 

Ministerio de Asuntos Interiores. La Fuerza Policíal de Guyana (GPF) y la 

aplicación de las leyes de otras Agencias, han identificado la localización 

de varios destacamentos de policía. 

 

La Compañía Minera Mekdeci (MMC) está en conocimiento por su difícil 

trabajo en transformar la carretera y abrirle paso en toda su extensión, 

reduciendo el tiempo de viaje de un punto hasta el otro, en 

aproximadamente 12 horas. 

 

La carretera Linden-Lethem proveerá mayores oportunidades a los 

productos de Guyana para ser exportados a Brasil y ya se ha visto el 

movimiento de pasajeros a través de la frontera, impulsando el sector 

turismo. 

 

La construcción del puente a través del Río Takutú ha comenzado y el 

Ministerio de Obras Públicas y Comunicaciones tiene un presupuesto para 
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la construcción de una multi-agencia en el puente Takutú, para comenzar 

este año. 

 

Habrá oficinas de Inmigración y Aduanas, un puerto de instalaciones de 

salud, la Fuerza de Defensa de Guyana y otras agencias requeridas en un 

puerto internacional de entrada. 

 

Un comité para la implementación del Acuerdo de Transporte 

Internacional de la Carretera Guyana-Brasil ha sido establecido. 

 

Algunos de los entes participantes en el área son: la Fuerza de Defensa de 

Guyana; el Departamento de Transporte y Puerto; Aduanas; Compañías de 

Seguro; Cámaras de Comercio de Georgetown y Lethem; Comisión de 

Censo y Tierras; Agencia de Protección Ambiental (EPA) y la Fuerza de 

Policía de Guyana. Las áreas a tratar serán tráfico, inmigración, 

comunicaciones e impuestos en general. 

 

Fuente: MRE/Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-E, 15JUL2004. 

16JUL2004 El Ministro de Energía y Minas de Venezuela, Señor Rafael Ramírez, 

presentó a los Ministros de Energía de 13 países caribeños, incluyendo 

Guyana, la iniciativa de PetroCaribe, parte del ambicioso proyecto de 

PetroAmérica, anunciado por el Presidente venezolano Hugo Chávez, 

debido a que el mundo prueba las más grandes exploraciones petroleras. 

 

El Gobierno venezolano está confiado en convertirse en el primer actor en 

los esfuerzos de integración energética del Caribe, a través PetroCaribe, y 

en ese contexto, Guyana se beneficiará de las nuevas instalaciones 

petroleras de Venezuela. 

 

En esta reunión Guyana estuvo representada por el Primer Ministro, 

Samuel Hinds, quien es responsable del área de la Energía, Trabajo y 

Comunicaciones Públicas de su país, además asistieron los ministros de 
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Energía de Cuba, Trinidad y Tobago, Antigua, Las Bahamas, Dominica, 

Jamaica, San Vicent y Las Granadinas, San Kitts y Nevis, Suriname y 

Grenada. 

 

De acuerdo a lo publicado por la Oficina del Primer Ministro Hinds, 

PetroCaribe pudiera ser, bajo el concepto propuesto en la reunión, una 

compañía venezolana dispuesta a ñconvocar el apoyo requerido, de todos los 

recursos e instalaciones de Venezuela,ò la cual tiene el mandato de cooperar 

con los gobiernos del Caribe individualmente o en bloque, a fin de suplir 

mejor los países del Caribe con su petróleo y otras necesidades 

energéticas. 

 

Fuente: Diario guyan®s ñChronicleò, 16JUL2004. 

20JUL2004 Comunicación No. 000776 del Presidente del Instituto Nacional de los 

Espacios Acuáticos e Insulares de Venezuela C/A Freddy Angulo 

Bustillos, dirigida al Superintendente Aduanero y Tributario SENIAT de 

Venezuela, Cap. José Gregorio Vielma Mora, Informándole lo siguiente: 

 

ñ...hemos recibido una solicitud de  exenci·n establecida en el Articulo 4 de la ley de 

Reactivación de la Marina Mercante Nacional y la Resolución Conjunta del Ministerio 

de Finanzas e Infraestructura (...) para la importación de los equipos que de seguido 

se describen. 

 

Tipo: Buque 

Nombre: DEFIANT 88 

Eslora: 22,55mts... 
 

Luego de haber analizado y estudiado la documentación  presentada y las 

características de los equipos mencionados, el Instituto Nacional de los Espacios 

Acuáticos Insulares se pronuncia favorablemente para que le sea concedida la 

mencionada exenci·n...ò 
 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores/ Unidad Especial de Guyana En Exp. Solicitud de incorporación 
(Nacionalización ) de los buques de pesca de bandera Guyanesa a la flota pesquera Nacional Venezolana. 

Empresa. H. BROKERS. C.A 
25JUL2004 El panel del Tribunal Internacional de la Convención de las Naciones 

Unidas sobre el Derecho del Mar (UNCLOS) se reunirá en Londres el 30 

de julio para finalizar los procedimientos que adoptarán para la 

jurisprudencia de la disputa marítima limítrofe entre Guyana y Surinam. 
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Los miembros del panel son el Juéz Dolliver Nelson (Presidente), los 

Profesores Thomas Franck, nominado por Guyana y Hans Smit, designado 

por Suriname, y los Doctores Kamal Hossain de Bangladesh y Alan Philip 

de Dinamarca. 

 

En febrero 2004, después de casi cuatro años de negociaciones frustradas 

Guyana invocó el artículo 287 de la Convención de las Naciones Unidas 

sobre Derecho del Mar, para obtener una resolución legal vinculante a la 

disputa de límites marítimos con Surinam. También solicitó un número de 

medidas provisionales incluyendo el cese del acoso a los pescadores 

guyaneses en el Río Corentin, por parte de las autoridades de Suriname  y 

que sea permitido explorar y explotar los hidrocarburos y otros recursos 

en el área de su Zona Marítima, que Suriname  reclama como suya. 

 

Por muchos meses, las reuniones fueron celebradas en Guyana, Suriname,  

Trinidad, San Vincent y Jamaica, para intentar resolver el problema, el 

cual estaba avivado por el desalojo de una plataforma petrolera en las 

aguas de Guyana, en Junio de 2000, por parte de la armada de Paramaribo. 

Las últimas tres reuniones fueron celebradas bajo la presidencia del 

Primer Ministro de Jamaica, P. J. Patterson. 

 

Continuaron las reuniones en el 2001, el Presidente Bharrat Jagdeo y el 

Presidente Surinamés Ronald Venetiaan,  acordaron en el 2002 que sus 

comisiones limítrofes nacionales, pudieran discutir el tema con una visión 

para llegar a un acuerdo que pudiera permitir la exploración y explotación 

conjunta de los recursos marinos en el área disputada, mientras se espera 

la determinación de la disputa. 

 

Aquellas discusiones no fueron concluidas y como resultado Guyana 

invocó el procedimiento de la UNCLOS. 

 

Fuente: Diario Guyanés STABROEK NEWS 25 DE JULIO DE 2004 
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16-31 

AGO2004 

La Ministro del Trabajo, Servicios Humanos y Seguridad Social de 

Guyana, Bibi Shadick, junto con otros funcionarios, efectuaron una visita 

a la Región Nº 1, Barima Guainí,  para investigar los reportes de Tráfico 

de Personas. Según los residentes en Puerto Kaituma, existen muchos 

ñKaimoosò en esta §rea. (T®rmino coloquial para burdeles). 

 

Fuente: MRE/Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-E, 15JUL2004. 

16-31 

AGO2004 

El Programa de Apoyo Gubernamental para el Impacto Social de Guyana 

(SIMAP), tiene planes de construir dos nuevos edificios comunitarios. Se 

construirá un centro comunitario en Kartabo a unos 9 kilométros de 

Bártica en la parte baja del Río Mazaruni y un Centro de Multiusos en 

Itaballi, a unos 11 kilómetros de Bártica en la ribera derecha de la parte 

baja del río Mazaruni. El edificio en Itaballi costará 12 G$ millones, 

mientras que el que estará en Kartabo costará 12.7 G$ millones, a ambas 

comunidades se han contribuido con un total de 757.500 G$. 

Fuente: MRE/Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-E, 15JUL2004. 

22AGO2004 El Presidente de Guyana Bharrat Jagdeo, en una visita que realizó al 

Campamento de Seweyo de su país, instó a los reservistas de la Fuerza de 

Defensa de Guyana (GDF), a tomar notas de las amenazas a la soberanía 

de Guyana. Expresó que los reservistas son capaces de proveer una fuerza 

de emergencia y una reserva de militares bien entrenados. 

 

Declaró que la protección de la soberanía es deber de todos los guyaneses 

y que su gobierno no tiene planes de comprometerse en una defensa 

activa, la cual debe ser considerada como última medida. Expresó que la 

diplomacia mantendrá la paz, refiriéndose a los procedimientos del 

gobierno en cuanto al Tribunal de la Convención del Derecho del Mar de 

la ONU, sobre las diferencias con Suriname, el Proceso del Buen 

Oficiante para resolver la controversia limítrofe con Venezuela y el 

Tratado bilateral firmado por Barbados, el cual fue negociado a los niveles 

de la CARICOM, la Comunidad de Naciones  y las Naciones Unidas. 

 

Fuente: MRE/Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-E, 15JUL2004. 
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23AGO2004 Los líderes de la comunidad amerindia en el alto Mazaruni Toshaus, 

expresaron que ellos no están convencidos que los planes del gobierno 

guyanés, para fomentar mas actividades mineras, les traerán beneficios 

sustentables. Muchos de ellos opinan que mas minería causara mayor 

daño al ambiente (los bosques) de los cuales dependen ellos para vivir. 

 

Los líderes de las villas afirmaron que las autoridades, El Ministerio de 

Asuntos Indígenas y la Comisión de Geología y Minas de Guyana 

(GGMC), no realizan  suficientes consultas a la población local, sobre el 

crucial tema de los derechos a la tierra y el ambiente, antes de tomar 

decisiones. 

 

El Capitán de los Toshaus, una Villa de las subregiones del alto Mazaruni, 

dijo durante una conferencia a los medios de comunicación en 

Kamarang/Warawatta, y a la Asociación de Pueblos Amerindios (APA), 

que los planes del Gobierno para reabrir un área para las actividades 

mineras, entre las áreas  de Philipai y Paruima, es una decisión a la cual 

los Amerindios se oponen. 

 

Ellos dicen tener una preocupación mayor acerca de la contaminación de 

la minería y la interferencia con las especies acuáticas y otras formas de 

vida y esto no parece estar bien atendido por el Ministerio de Asuntos 

Indígenas. 

 

El Toshaus Anderson Hasting, durante la conferencia dijo a los reporteros 

de los medios que las personas amerindias del Alto Mazaruni, están en 

una gran desventaja debido a que no pueden acceder fácilmente a los 

medios para dar a conocer sus problemas, de tal manera que el público 

pueda tener un panorama preciso de las materias que los afectan. 

 

Hasting, dijo que:ñEsto nos hace algunas veces tener que tragarnos las decisiones 
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impuestas por las autoridades, sin embargo no quisiéramos quedarnos inactivos y 

permitir que esto contin¼eénuestros derechos est§n siendo pisoteados.ò 
 

Los Toshaus rechazaron el informe sobre una Evaluación de Impacto 

Ambiental (EAI) de las Operaciones del Dragado del Río en las Reservas 

del Alto Mazaruni,   hechas para el Gobierno por el consultor brasileño 

Leandro Pires. 

 

Hasting señaló en una sección del informe, el impacto sobre la vida 

acuática con las actividades mineras propuestas en el área, sugiere que los 

espacios acuáticos, la biodiversidad y la biotica acuática, en esa Reserva 

Minera del Mazaruni,  han sido agotadas debido a la pesca intensiva por 

parte de los residentes de las comunidades amerindias asentadas allí. 

 

El agua del Río Mazaruni es usada para la vida de los amerindios para sus 

propósitos domésticos. Y durante la estación seca cuando los ríos se 

vuelven más salados, los residentes se quejan por infecciones en la piel, 

diarrea y vómito, entre otros problemas. 

 

Una mujer amerindia en la villa de Joroba dijo que ella no puede pescar, 

debido a las operaciones de dragado, contaminantes de los cursos de agua 

con desechos de petróleo. 

 

Los líres de la villa dicen que ellos han intentado discutir esto y otras 

materias con las autoridades en diferentes foros. 

 

Fuente: Diario Guyan®s ñCHRONICLEò, 23AGO2004  

23AGO2004 Los líderes comunitarios indígenas de Alto Mazaruni, los Toshaus (jefes 

amerindios) informaron que no están convencidos que el plan del 

gobierno de estimular más actividades mineras les beneficiarán de 

manera sostenible. Opinaron que la intensificación de la minería haría 

aun más daños al ambiente de lo cual dependen para ganarse la vida. 

Agregaron que esto se debe principalmente a que las autoridades, las 
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cuales son el Ministerio de Asuntos Amerindios y el Comisionado de 

Geología y Minas (GGMC) no consultan suficientemente con los 

residentes de esta zona sobre los principales asuntos ambientales y de sus 

derechos a la tierra antes de tomar decisiones. Los amerindios de esta 

región se oponen los planes del gobierno de reabrir un área para la 

minería entre las zonas de Philipai y Paruima, citando sus mayores 

preocupaciones en cuanto a la contaminación como el resultado de la 

minería e interferencia con la vida acuática y las otras formas de vida, las 

cuales no están bien representados por el Ministerio de Asuntos 

Amerindios. 

 

Fuente: MRE/Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-E, 15JUL2004. 

24AGO2004 Según una fuente cercana al equipo jurídico de Guyana, que está ahora 

ocupado en los complejos procedimientos, este país tendrá que esperar 

cinco años antes de que el Tribunal Internacional decida sobre su disputa 

de límites marítimos con Surinam. 

 

En febrero 2004, después de casi cuatro años de negociaciones frustradas, 

Guyana invocó el artículo 287 de la Convención de las Naciones Unidas 

sobre Derecho del Mar (UNCLOS) para obtener una resolución 

vinculante. También consultó sobre el número de medidas provisionales 

incluyendo el cese del acoso de las autoridades surinameses a los 

pescadores guyaneses en el Río Corentine. También se indagó acerca de si 

puede estar permitida la exploración y explotación de hidrocarburos y 

otros recursos en el área de las zonas marítimas que Surinam está 

reclamando como suyas. Guyana se movilizó cuatro años después que 

Surinam había evitado la instalación de una plataforma petrolera en aguas 

de Guyana, las discusiones lentas con Paramaribo con muchos esfuerzos 

de mediación fallaron en la solución. 

 

La fuente también mencionó que Guyana no tardará en buscar un alivio 
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provisional, dado que este no necesariamente pudiera avanzar en su causa. 

ñEsto aún es un derecho de Guyana hacerlo, sin embargo en el presente no hay 

necesidad de hacerlo así.ò Explicó que no había actividad económica en el 

área disputada por lo que Guyana pudiera no perder nada si la decisión 

fuera a favor de Suriname. 

 

El Panel del Tribunal Internacional de la Convención de las Naciones 

Unidas sobre Derecho del Mar se reunirá en Londres el 30 de julio para 

finalizar los procedimientos que adoptará para la jurisprudencia. 

 

Los miembros del Panel son los jueces Dolliver Nelson (Presidente), 

Profesor Tomas Franck, nominado por Guyana y Hans Smit, nominado 

por Surinam, así como los Doctores Kamal Hossain de Bangladesh y Alan 

Philip de Dinamarca. El Primer Abogado General y Secretario General de 

la Commonwealth, Sir Shridath Ramphal está presidiendo el equipo legal 

de Guyana para los procedimientos y los otros miembros son Paul 

Reichler de la empresa norteamericana Foley Hoag y Payan Akhavan de 

la Escuela de Derecho Yale. 

 

La fuente agregó que ellos ahora están en un paso avanzado donde 

Guyana tendrá que producir una completa y detallada declaración de este 

caso. Esto pudiera requerir un duro trabajo por parte del equipo jurídico de 

Guyana y los otros miembros. Afirmó que:ñAs² nosotros podemos seguramente 

decir que la bola ha comenzado a rodar y nosotros estamos muy satisfecho con el nivel 

de profesionalismo y la forma como los procedimientos se han estado llevando. 

 

Aludiendo a los comentarios del Presidente Bharrat Jagdeo al señalar que 

los procesos no fueron adversos, sin embargo esta diseñado para 

establecer las bases profundas para el desarrollo económico en las 

regiones marítimas, la fuente dijo que ha existido mucha cooperación 

entre los dos pa²ses. ñLas conversaciones y todo no ha sido polémico. No hemos 
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estado envueltos en una actitud adversa y una vez que continuemos cooperando 

obtendremos resultadosò. 

 

Cuando preguntamos qué tan pronto Guyana pudiera presentar sus 

alegatos, la fuente informó que el proceso pudiera tomar un largo tiempo y 

por lo tanto él no puede dar un marco temporal. Él dio la misma respuesta 

cuando preguntamos que tan pronto pudiera darse una decisión, a través 

de predicciones esto pudiera ir mas allá de los cinco años ñNosotros estamos 

buscando en pocos años presentar nuestros alegatos después de los cuales Surinam 

dar§ la oportunidad para mostrarse con una contestaci·nò. 

 

Una vez hecho esto la fuente agregó que Guyana pudiera tener una 

contestación a los alegatos y Surinam una oportunidad final para una 

contestación. 

 

Después de hecho esto, basados en los documentos presentados por los 

dos países, pudiera estar una jurisprudencia, antes que una concesión este 

hecha. Afirmó la fuente que: 

 ñEste es un acto de alguna significanción para ambos países. Así que mientras no 

podemos decir cuanto esto pudiera costarnos para proseguir con esta materia nosotros 

podemos seguramente decir que el costo pudiera ser incalculable si Guyana no realizó 

tales gestiones. 

 

Algunos costos para emprender tales procedimientos pudieran ser minúsculos cuando 

se compara a los muchos millones de dólares en recursos petroleros que pudieran 

dejarsede percibir sin explotar. 

 

La disputa le ha costado a muchos inversionistas, incluyendo CGX, avanzar con 

incertidumbre en el área. 

 

La concesión del tribunal pudiera ser el final, sin tema de apelación, y oficial, la 

fuente dijo que ambos países ya han acordado estar obligados por este. 

 

Nuestra confianza es alta y estamos esperando un resultado, sin embargo esta llamada 

por un duro trabajoò.  
 

Fuente: Diario Guyanés STABROEK NEWS 24/08/04 

26AGO2004 El Gobierno guyanés firmó un acuerdo con el contratista Reginald Joyce, 

para la construcción de un edificio, por un monto de $G 13.6 millones, 
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para alojar la Escuela Primaria de Libertad en la parte Baja de Pomeroon, 

Región No 2. En una nota de prensa, la Administración Regional de la 

Región No 2 (Pomeroon/Supenaam), explicó que la comunidad 

contribuirá al equivalente de $ 736.400 en muebles, rehabilitar un muelle 

ribereño cercano, la demolición del edificio viejo y preparar el sitio donde 

se construirá el proyecto. Se proveerá el financiamiento para la nueva 

escuela por  medio de un pacto entre el Gobierno de Guyana y el Banco 

Interamericano de Desarrollo (GOG/BID), el cual formará parte de la 

estrategia para la eliminación de la pobreza, donde el Programa de Alivio 

de Impacto Social (SIMAP) es la agencia ejecutora. 

 

Fuente: MRE/Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-E, 15JUL2004. 

30AGO2004 El Alto Comisionado de la India Avinash Gupta hizo entrega de más de 

cinco bombas solares, al Ministro de Comercio Externo y Cooperación 

Internacional de Guyana, Clement Rohee, para que sean utilizadas por la 

empresa de aguas Guyana Water Incorporated Inc. El Alto Comisionado 

señaló que una vez se realice el trabajo preparatorio civil en las Regiones 

4, 8 y 9, dos expertos de la India visitarán a Guyana para efectuar 

entrenamiento sobre el mantenimiento de las bombas. 

 

Fuente: MRE/Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-E, 15JUL2004. 

02SEP2004 El Primer Ministro de Guyana, Samuel Hinds, en la celebración del Día 

de los Mineros expresó que era apropiado que se celebrará este año en 

Bartica, Región No. 7, dado que se considera a esa comunidad, como el 

camino para el interior del país, donde comienzan y materializan muchos 

sueños de los mineros. 

 

El Primer Ministro quien desempeñaba los deberes del Presidente de  

Guyana, Señor. Bharrat Jagdeo, señaló que las minas de oro y diamantes 

son importantes para Guyana y que el Gobierno está buscando como 

diversificar la economía nacional en diferentes sectores. También el 

Primer Ministro explicó que Guyana es un país en desarrollo y pidió a 
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todos los que estaban presentes en el evento hacer una contribución 

positiva a este proceso, mientras que hizo un llamamiento para la 

intensificación de la colaboración y asociación de las diferentes industrias. 

 

Fuente: MRE/Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-E, 15JUL2004. 

06SEP2004 Comunicación INAPESCA/COP/N°001428, de la Presidenta del Instituto 

Nacional de la Pesca y Acuicultura, del Ministerio de Agricultura y 

Tierras, Alexandra Jecrois, dirigida al Señor Luis Hernández Alfonso, 

Presidente de la Empresa L.H. BROKERS, C.A., notificándole lo 

siguiente: 

 

ñ...acusar recibo de su comunicaci·n de fecha 04 de agosto de 2004, donde hace 

mención al proyecto para solicitar la inclusión de una flota pesquera de atún tipo long 

line, a la flota pesquera nacional, que fuera remitido a este Instituto el pasado 2 de 

julio. 

 

Sobre el particular, me permito informarle que el proyecto ingresado al INAPESCA, 

lleva el nombre de ñCultivo y Engorde de At¼n Aleta Amarilla THUNNUS Albacares 

en la Isla de Margaritaò, por lo que fue sometido en primera instancia al an§lisis 

técnico de los especialistas en Acuicultura, por la propuesta que hace para el cultivo de 

la especie atún y posteriormente a la evaluación de los técnicos pesqueros para el 

respectivo examen en cuanto a la inclusión de 15 buques a la flota nacional... 

 

(...) el INAPESCA como organismo ejecutor de la política pesquera del país y con base 

en la evidencia científica disponible, que indica la sobre explotación y explotación a 

nivel del máximo rendimiento sostenible de los grandes pelágicos, aplica el criterio  de 

precaución y decide no autorizar la incorporación a la flota pesquera venezolana a los 

buques indicados en la solicitud de la empresa L.H. BROKERS, C.A.ò  
 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores/ Unidad Especial de Guyana En Exp. Solicitud de incorporación 

(Nacionalización ) de los buques de pesca de bandera Guyanesa a la flota pesquera Nacional Venezolana. 

Empresa. H. BROKERS. C.A 

16SEP2004 La Guardia Costera Guyanesa interceptó un bote pesquero cuyos 

ocupantes estaban contrabandeando gasolina desde Venezuela. De 

acuerdo a información suministrada por la Guardia Costera, hace dos 

semanas apresaron un bote similar con gasolina, cerveza polar y otros 

productos, los cuales son vendidos a mineros, y personas que trabajan en 

los sembradíos de arroz. La vía que los contrabandistas utilizan es el río 

Guainí en dirección a Pomeroon. 
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Esta práctica irregular es conocida por las autoridades policiales,  la 

Guardia Costera de la Fuerza de Defensa de Guyana (GDF) , de la 

Agencia de Energía así como las autoridades aduaneras locales, quienes 

aducen la falta de recursos financieros, técnicos, de operatividad y 

movilización, para frenar el contrabando. 

 

Fuente: MRE/Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-E, 15JUL2004. 

20SEP2004 Comunicación S/N del Presidente de la República Bolivariana de 

Venezuela, Hugo Rafael Chávez Frías, dirigida al Presidente de la 

República Cooperativa de Guyana, expresándole, lo siguiente: 

 

ñEn muchas ocasiones, Excelencia, usted ha expresado, con enorme lucidez, que 

Guyana sabe que su futuro está con el resto de América del Sur y ya no con el Norte. 

En lo que toca a Venezuela mi visita a su Patria en febrero de este año reafirmó la 

necesidad de seguir avanzando en un real y verdadero proceso de integración por la 

vía de la cooperación y la complementación: romper con la separación que duró 

demasiados años era y es un tarea impostergable para dos Gobiernos que basan su 

conducta en principios e ideas (...) la estrategia de integración y unidad que Venezuela 

ha defendido y seguirá  defendiendo en todos los escenarios: Estrategia de integración 

y unidad que, en el caso de Guyana, tienen prioridadò 
 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana,  fax N° II2.G12. E1. C.60/218 15OCT2004. 

27SEP2004 El Embajador de Guyana en Venezuela, Dr. Odeen Ismael, reiteró en una 

conferencia en El Instituto para la formación de diplomáticos del 

Ministerio de Relaciones Exteriores de Venezuela, que los reclamos de 

Venezuela de más de dos tercios del territorio nacional de Guyana, forman 

una seria amenaza para el desarrollo de Guyana. 

 

El Embajador Ismael, hablando a una audiencia conformada por mas de 

50 diplomáticos, abogados, periodistas, economistas, médicos, 

educadores, científicos políticos, sociales y militares, en el Instituto de 

Altos Estudios Diplom§ticos ñPedro Gualò, en Caracas, el 27 de 

septiembre 2004, dijo que: 

 

ñ... la declaración del Presidente de Venezuela, Hugo Chávez, al señalar  que su 

gobierno no pondría más objeciones a las inversiones extranjeras traídas por Guyana 

al oeste del Esequibo, fue considerada como un avance positivo en las relaciones entre 

Guyana y Venezuela. 
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Describiendo los desarrollos positivos en las relaciones que han ocurrido 

entre Guyana y Venezuela en el pasado año,  y tratadas con algunas 

acciones seguidas de las acciones resultantes de la visita del Presidente 

Chávez a principios de este año, el Embajador Ismael señaló que: 

 
ñ... eso fue necesario para nosotros remover las barreras psicol·gicas que han sido 

alimentadas por la controversia territorial. Esto permitirá que todas las iniciativas para 

la integración y la cooperación, la cual seguramente ayudará a traer un mejor 

desarrollo econ·mico y social para los ciudadano de nuestros pa²ses ...ò. 

 

Reiteró que Guyana estaba determinada a resolver el tema limítrofe dentro 

del marco del derecho internacional. 

 

El Embajador Ismael, señaló que los ciudadanos deben mantenerse 

informados sobre los cruciales temas nacionales tales como las 

negociaciones limítrofes y, en tales negociaciones, la diplomacia debe 

volverse más directa y ágil. 

 

Fuente: EMBAJADA DE GUYANA EN VENEZUELA. Revista N° 9 presentada en octubre de 2004. 

27SEP2004 La Agencia para la Protección del Medio Ambiente (EPA) de Guyana, 

concedió su aprobación para que la empresa Romanex Guyana 

International, subsidiaria de la Vanesa Ventures Limited, con sede en 

Vancouver, Canadá, pueda comenzar sus actividades de explotación de 

oro y en menor cantidad plata, en la mina de Marundi, localizada a unas 

cuarenta millas de la población de Lethem, Región 9 (Alto Takutú / 

Esequibo). 

 

Se prevé que la citada mina esté activa por siete años y produzca 40.000 

onzas de oro por año, con un valor de millón y medio de dólares 

americanos. La inversión sería entre cinco y siete millones. 

 

Fuente: MRE/Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-E, 15JUL2004. 

30SEP2004 Llegó a las costas de Guyana el tercer embarque de 9 mil toneladas de 

cemento importado desde Venezuela, por la empresa guyanesa Fidelity 
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Investment Inc, la cual tiene vinculación con la empresa de igual 

nacionalidad, FIRE.Life and General Insurance  Company (Guy Flag), 

que ha invertido US$ 5 millones para suplir el Mercado local con cemento 

venezolano. La citada empresa tiene planificado importar entre 10 y 15 

mil toneladas mensuales. En Agosto la cantidad importada fue de tres (3) 

toneladas. 

 

La industria de la construcción en Guyana ha experimentado un alto 

crecimiento debido a la construcción de alrededor de 60 puentes ubicados 

en la zona costera, financiados por el Banco Interamericano de Desarrollo 

(BID). 

 

Por su parte, el Gobierno Guyanés decidió no cobrar arancel externo a 

dicho producto procedente de Venezuela, de la empresa Cementos 

Catatumbo, ubicada en el Estado Zulia, para estimular la importación 

extra regional del mismo. 

 

Igualmente el Gerente de la empresa guyanesa Fidelity Investment, indicó 

que dicha empresa tiene previsto importar durante el mes de octubre cinco 

toneladas de úrea de la compañía venezolana Fertinitro. 

 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana.  Fax.N° II. 2. G12. E1. P90/202. 04OCT2004 

01 al 15 

OCT2004 

El Centro Internacional Iwokrama para la Conservación y Desarrollo de 

Bosques Tropicales, ha promovido una sociedad innovadora para crear 

una nueva manera de que Guyana comparta sus animales silvestres con el 

resto del mundo. La sociedad, formalizada por un Memorando de 

Cooperación entre la Oficina Presidencial de Guyana y el Zoológico de 

Jacksonville, Florida, reseña un programa para vincular directamente el 

zoológico a la gerencia de los animales silvestres en Guyana. 

 

Específicamente, el Memorando provee el préstamo (no venta) de los 
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animales ya capturados. A cambio, Guyana recibe contribuciones 

financieras o igual para su estudio y educación de conservación, 

particularmente en las selvas de Rupununi e Iwokrama. Este modelo esta 

basado sobre los vínculos de los zoológicos de animales silvestres de las 

naciones en desarrollo con el Zoológico de Bronx (vinculado al Congo) y 

el zoológico Zurcí (vinculado al Parque Nacional Masoala en 

Madagascar). El modelo también beneficia por la transferencia reciente 

de manatíes al Zoológico Odense, Dinamarca, del Parque Nacional y del 

Zoológico de Guyana. 

 

Los animales serán exhibidos en el Zoológico Jacksonville donde se 

espera enseñar a sus 600.000 visitantes anuales acerca de los esfuerzos de 

conservación, desde la perspectiva guyanesa, además de vender artesanías 

guyanesas. El Zoológico Jacksonville ha dado el apoyo financiero a 

Iwokrama para la gerencia de los animales silvestres y actividades de 

estudio por tres años. Incluidas en estas actividades está la educación 

ambiental y apoyo para el trabajo con los jaguares, nutrias gigantes, y el 

pez Arapaima. Adicionalmente, el Memorando hace disponible al 

Gobierno de Guyana de un monto inicial de US$ 35.000 para apoyar la 

política, legislación, estudios y educación ambiental de los animales 

silvestres. 

 

Al comparar las exportaciones de animales histórica y actualmente de 

Guyana a los zoológicos, esta sociedad ofrece diferencias notables y 

críticas. Por supuesto la diferencia primaria es que los animales, 

incluyendo los jaguares, nutrias gigantes y el Águila Harpa, continuarán 

siendo propiedad de Guyana y no de los zoológicos. Esta pertenencia 

provee a Guyana con pagos continuos no solo para los especimenes 

originales, sino también para sus crías, creando flujo de mayor ingreso en 

vez de un solo pago como hacen los exportadores. 
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Como resultado de estas diferencias, Guyana puede ingresar al grupo de 

líderes mundiales en los innovadores acercamientos de conservación. 

Este país puede beneficiarse luego de un mejor entendimiento de 

originalidad de su ecosistema y así mejores oportunidades para el 

ecoturismo, una industria internacional lucrativa y una prioridad nacional. 

En resumen, la sociedad provee muchos más beneficios ecológicos, 

sociales y económicos a Guyana que las tradicionales exportaciones de 

animales, y por eso el involucramiento de Iwokrama. Están consientes 

con la misión de Iwokrama, mostrar como se puede conservar las selvas 

tropicales y usarlas sosteniblemente para beneficios ecológicos, sociales y 

económicos, para las comunidades locales, nacionales e internacionales. 

 

Actualmente, el Servicio Estadounidense para Peces y Animales 

Silvestres está considerando el arreglo. Al tener la aprobación de esta 

agencia, así como concluir los acuerdos finales de prestamos, las 

solicitudes para prestamos de animales serán entregados a la Agencia 

Científica y de Gerencia de la Convención sobre el Comercio 

Internacional, en especies de Flora y Fauna en Peligro de Extinción de 

Guyana (CITES). 

 

Fuente: MRE/Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-E, 15JUL2004. 

01 al 15 

OCT2004 

Los Toshaos (líderes comunitarios) de las comunidades indígenas de Paruima, 

Waramadong, Kako, Jawalla, Chino Wieng, Phillipai y Karamadang ï 

Warawatta (Alto Mazaruni) se reunieron para hacer un llamamiento al gobierno 

guyanés para que respetara sus puntos de vista y opiniones, igual que los de sus 

constituyentes, preservar una decisión de abrir las reservas mineras estatales en 

la región que dicen, afectarían a los residentes en el área. Los Toshaos señalaron 

que si la Comisión de Geología y Minas de Guyana (GGMC) permite más 

operadores para efectuar actividades mineras en el Río Mazaruni, es posible que 

tendra fectos adversos a las comunidades indígenas, particularmente a aquellas 

que dependen del río como fuente de agua. 

 

Fuente: MRE/Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-E, 15JUL2004. 
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02-04 

OCT2004 

El Canciller chino Li Zhaoxing realizó una visita oficial a Guyana, 

durante la cual se negociaron en el marco de las relaciones bilaterales, 

entre ambos países, los siguientes acuerdos: 

Cooperación por el orden de US$3.750.000 en la áreas de: 

¶ Comunicaciones, mediante la cual se acordó que la empresa 

televisiva China CCTV prestará asistencia a la estatal guyanesa 

National Comunications Network (NCN) para la modernización de 

equipos y entrenamientos. 

¶ Discusión sobre la disponibilidad de expertos chinos para ayudar 

en la rehabilitación de la Planta Hidroeléctrica Moco Moco, 

localizada en la Región 9 (Alto Esequibo). 

¶ Modernización  del ingenio azucarero de Skeldon y la 

construcción del Centro Internacional de Convenciones. 

El nuevo Embajador Chino en Guyana, Shen Qing, le informó al 

Encargado de Negocios de Venezuela en Guyana, Fernando 

Rincón, lo siguiente: 

 

ñ... respecto a la reconstrucci·n de Moco Moco, se hab²an evaluado tres alternativas 

pero que resultaba un tanto difícil debido a los costos y la poca disponibilidad 

financiera de Guyana ...ò 
 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana , Fax N° II.2.G12. E1. P90/202.  04OCT2004. 

05OCT2004 El Ministro de Asuntos Exteriores de Guyana, Rudy Insanally propuso en 

la Octava Reunión de Cancilleres del Tratado de Cooperación Amazónica 

(OTCA) celebrada en Manaos, Brasil, establecer una relación entre esa 

organización e Iwokrama, y crear un fondo para complementar las 

contribuciones hechas por los países miembros. El Ministro Insanally y la 

Embajadora de Guyana en Brasil, Dra. Cheryl Miles representaron a 

Guyana en la reunión. 

 

Sugirió considerar en el tratado el establecimiento de una relación  con el 

Centro Internacional para el Desarrollo y la Conservación de los Bosques 
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Lluviosos de Iwokrama (IICRD). Al hacerlo público, el Ministro Insanally 

acentuó la importancia que tiene para Guyana temas tales como agua, 

biodiversidad y bio - comercio, desarrollo de infraestructura, turismo, 

salud, asuntos indígenas y materia de seguridad. 

 

La reunión se centró en la necesidad de desarrollar y fortalecer los 

contactos con otros mecanismos existentes de cooperación regional en Sur 

América  así como también con la CARICOM. 

 

También el relevante mandato de los órganos del OTCA para desarrollar 

propuestas sobre el criterio para la concesión de estatus de observador en 

las futuras reuniones de la OTCA. 

 

El Ministro Insanally reconoció que la OTCA ha alcanzado un nivel 

organizacional capaz de implementar efectivamente los objetivos del 

Tratado para el beneficio de las poblaciones de sus ocho países miembros: 

Bolivia, Brasil, Colombia, Ecuador, Guyana, Perú, Surinam y Venezuela. 

 

La sugerencia de Guyana y el gesto de apoyo regional, fue incluido en la 

declaración de los Cancilleres, la cual fue firmada al final de la reunión: 

ñ... un p§rrafo expresando simpat²a con las victimas del hurac§n Iv§n en su paso a 

través del Mar Caribe. Ellos también expresaron solidaridad con el esfuerzo por la 

reconstrucción de los países afectadosò. 
 

El Ministro Insanally también representó al gobierno de Guyana en la 

apertura oficial de la Segunda Venta  Internacional Amazónica y se reunió 

con los países miembros de la OTCA. 

 

La delegación de Guyana además asistió a un seminario sobre 

Cooperación Regional e Integración Económica en la Amazonía, la cual 

fue celebrada simultáneamente. 

 

Fuente: Diario Guyanés STABROEK NEWS. 05 DE OCTUBRE DE 2004 
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07OCT2004 Comunicación N°000237 de la Embajada de la República de Trinidad y 

Tobago, en Venezuela dirigida al Ministerio de Relaciones Exteriores de 

Venezuela, Dirección de Soberanía, Límites y Asuntos Fronterizos 

informando lo siguiente: 

ñ... El Ministerio de la Rep¼blica de Trinidad y Tobago, a trav®s de un comunicado 

emitido a ésta Embajada con fecha 6 de octubre del corriente, desea avisar que el 

Gobierno de Trinidad y Tobago está de acuerdo con la proposición del Gobierno 

venezolano para que el Acuerdo Pesquero entre Trinidad y Tobago y Venezuela de 

1997 sea extendido por un año más finalizando el 27OCT2005.ò 

 

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores /Dirección General de Soberanía Límites y Asuntos Fronterizos. 

Comunicación  Nº 001809, 18OCT 2004. 

08OCT2004 El Primer Ministro de Guyana, Señor Samuel Hinds, explicó que se están 

realizando conversaciones con China para la reparación de la Planta 

Hidroeléctrica en Moco Moco, Región No. 9. En una declaración de la 

Agencia Informativa Gubernamental (GINA) el Primer Ministro explicó 

que desde que se dañó la planta por lluvias excesivas, resultando en el 

derrumbamiento de tierras, el gobierno ha estado buscando iniciativas 

para repararla. Agregó que el generador que fue transportado a la 

comunidad desde el derrumbe de la estación en el año 2003, estaba 

funcionando bien, pero el sector comercial, entre otros de la región, se ha 

quejado del inadecuado suministro de electricidad. 

 

Indicó que la propuesta más económica para la reparación es de 

aproximadamente G$ 100 millones, que cubriría el gasto para estabilizar 

las áreas alrededor del complejo, pero no eliminará las posibilidades de 

daños por otro derrumbe. De hecho, anotó que el derrumbe de barros y 

movimientos de tierra son ocurrencias naturales y no se puede excluir la 

posibilidad de que se repita. También señaló que más trabajos 

comprensivos para estabilizar el área podrían costar hasta $ 400 millones 

y para reubicar la planta a un área más estable podría costar $ 700 

millones. 

 

Fuente: MRE/Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-E, 15JUL2004. 
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11OCT2004 La Región Noroeste de Guyana se beneficiará de un proyecto de G$ 11.7 

millones para el estudio del uso seguro del mercurio en las minerías de 

oro. El Fondo Mundial de Animales Silvestres (WWF) firmó un acuerdo 

subvencional para éste efecto, con el Instituto de Ciencias Aplicadas y 

Tecnología (IAST). La actividad, llamada Proyecto de Asesoramiento del 

Impacto del Mercurio, está sometida al Proyecto de Administración 

Sostenible de los Recursos Forestales de las Guayanas de WWF, el cual 

es financiado conjuntamente por el gobierno holandés (Fondo Global del 

Ambiente Holandés), el gobierno francés (Fondo Global del Ambiente 

Francés) y el WWF. 

 

El Director del WWF de Guyana, Señor Michelet Fontaine, explicó que 

los fondos fueron destinados a la ayuda de IAST con las investigaciones y 

estudio topográfico de la contaminación por el mercurio en el ambiente 

físico y humano de las minas de oro en el Distrito Noroeste, señalando 

que el último propósito del proyecto era contribuir al mejoramiento de la 

pequeña y mediana escala de la minería de oro, reducir la presión en el 

ecosistema de las Guayanas y mantener su integridad ecológica. 

 

Fuente: MRE/Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-E, 15JUL2004. 

20OCT2004 Comunicación S/N del Primer Ministro y Ministro de Energía y Minas de 

Guyana, Samuel Hinds, dirigida al Ministro de Energía y Minas de la 

República Bolivariana de Venezuela, refiriendo lo siguiente: 

 

ñUsted recordar§ que como consecuencia del compromiso asumido durante la visita de 

Estado de su Excelencia el Presidente Chávez, realizada en Febrero de 2004, Guyana 

comprometió a funcionarios de Venezuela en llevar a cabo discusiones encaminadas a 

obtener un ajuste al Acuerdo Energético de Caracas, para facilitar la participación de 

Guyana sin infringir una de las condiciones que contempla el programa del FMI, al 

considerarse Guyana como país pobre altamente endeudado. Este asunto lo he tratado 

con usted en el pasado. 

 

En las reuniones celebradas posteriormente entre la delegación de Guyana y 

funcionarios de su Ministerio el día 11 de junio de 2004, Guyana sometió a la 

consideración una propuesta contentiva de diferentes opciones para el computo del 

elemento de la concesión por parte de Venezuela. Sin embargo para la fecha, no se ha 

recibido una respuesta definitiva, a pesar de los continuos esfuerzos realizados ante su 

Ministerio por nuestro Embajador en Caracas. 
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Guyana espera una resolución temprana de este asunto, a la luz de los actuales  altos 

precios mundiales del crudo y la carga resultante que esto impone a Guyana. 

 

En este sentido, me gustaría su intervención personal para finalizar este asunto y 

permitir que Guyana se beneficie del acuerdo.ò 
 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana,  Fax NÁ II.ò.G12.E1.p.90.8/223. 20/OCT/2004. 

26-29 

OCT2004 

El Departamento de Administración Marítima de Guyana solicitó a la 

empresa guyanesa procesadora de pescado ñ Pritipaul Singh Investmentò, 

con filial en Venezuela (Pritipaul Singh Investments de Venezuela, S.A., 

cada en Porlamar estado Nueva Esparta), una aclaratoria sobre el registro 

de sus embarcaciones en un país diferente a Guyana. Esta aclaratoria la 

requirió debido a una denuncia que fue formulada ante la Oficina del 

Primer Ministro de ese País, Samuel Hinds, por parte de representantes de 

la Asociación de Rastro-Pesca y Procesadores de Pescado de Guyana, 

(Guyana Association of Trawler and Sea food Processons). 

 

Según la denuncia: Seis (06) embarcaciones de la mencionada empresa con 

matrícula y licencias para pescar en Venezuela fueron vistas pescando activamente en 

las cercanías del Río Pomeroon. Las embarcaciones llevan por nombre: María y M70, 

María y M71, María y M7, María AF, María MO y María C.A., respectivamente, las 

cuales son parte de una flota de quince (15) que se encuentran en Venezuelaò. 
 

Por su parte el Primer Ministro Samuel Hinds expresó lo siguiente:ñSi la 

empresa Pritipaul Singh Investmentò satisface la solicitud formulada por el 

Departamento de Administración Marítima y presenta pruebas sobre su apego a las 

leyes, las licencias y matriculas, no serían retiradas y las mismas seguirán siendo 

válidas, pero de no ser satisfactorias las pruebas, las licencias y matrículas serían 

revocadas, y por ende tendrían que aplicar por nuevas licencias como embarcaciones 

extranjeras, pagando precios m§s elevadosò. 
 

También señaló que: ñLa empresa Pritipaul Singh Investment, le había 

comunicado en septiembre del año en curso, el establecimiento de una empresa filial 

en Venezuela, la cual podrá comprar combustible en ese país, asegurando que el 

mismo solo sería utilizado en las operaciones de pesca y que parte del pescado obtenido 

ser²a tra²do a Guyana para ser procesado.ò 
 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana Fax N°II.2.612.E1.C60/231-290CT2004.   

28OCT2004 En ocasión de celebrarse recientemente en Barbados una reunión del 

Consejo de Relaciones Exteriores y Comunitarias del CARICOM, el 

Ministro de Asuntos Exteriores de Guyana, Rudy Insanally, propuso a los 
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Estados Miembros una modalidad de representación diplomática 

colectiva, en la cual cada Estado mantendría, hasta donde fuese posible, 

sus intereses particulares. Esta propuesta fue recibida en esa oportunidad 

favorablemente, y la misma contiene los siguientes planteamientos: 

¶ La Agenda de la Comunidad Internacional es muy amplia y 

algunos temas son muy técnicos y especializados. 

¶ Los recursos humanos y financieros que cada Estado dispone no 

son suficientes para cubrir todas las materias, por lo que se hace 

necesario unir los esfuerzos para fortalecer las capacidades y 

hacerse representar como región. 

¶ La CARICOM debe colocar énfasis en la búsqueda del bienestar 

económico de sus pueblos, y asumir el nuevo tipo de diplomacia 

que se está practicando en el mundo. 

 

El Canciller Insanally indicó que de la reunión surgió el compromiso de 

los Estados Miembros de la CARICOM de explorar esa modalidad de 

establecer representaciones colectivas en Beijing, África del Sur, la India 

y Ginebra, Jamaica está por establecer una Misión en África del Sur y 

Barbados ha decidido establecer una misión en Brasil y hay interés por 

parte de algunos Estados de hacerlo en forma conjunta. 

 

Finalmente, acotó que el Gobierno guyanés debe adecuar su capacidad 

diplomática para garantizar sus intereses y sus necesidades vitales en el 

exterior con los recursos humanos y financieros de que dispone para tal 

fin. 

 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana Fax N°II.2.G12.E1.C60/231-290CT2004   

28OCT2004 El Jefe de la Comisión de Silvicultura de Guyana, James Singh, afirmó 

que la población guyanesa ubicada en la Zona Norte del Rupununi Región 

N° 9, pronto obtendrá beneficios provenientes de un acuerdo que firmó la 

Comisión de Silvicultura de Guyana (GFC), con la Junta Guyanesa de 
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Desarrollo del Distrito Rupununi (GNRDDB), mediante el cual se arrendó 

unos 40.000 acres de tierra de bosques localizados, para que la Junta 

Guyanesa de Desarrollo del Distrito Rupununi, explote madera en esa 

zona. Dicha madera será procesada y luego exportada. 

 

Se estima que con una inversión de US$3 millones se podrán obtener 

aproximadamente G$64 millones  anuales en ganancias por concepto de 

madera. La producción empezará en Enero de 2005 y generará empleo 

para 75 personas. Las ganancias de esta inversión se utilizará para el 

desarrollo de todas las comunidades, beneficiando no solo a aquellas que 

están involucradas en la actividad de la Silvicultura. El Jefe de la 

Comisión de Selvicultura de Guyana , James Singh, también afirmó que el 

75% del país está cubierto por bosques. 

 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana Fax N°II.2.G12.E1.C60/231-290CT2004 

28OCT2004 El Presidente de Guyana Bharrat Jagdeo, realizó una reunión con altos 

funcionarios gubernamentales y representantes de las asociaciones, 

fabricantes, y productores de Arroz, Silvicultura, Mineros, Diamantes y 

Productores de Oro, en la cual tomó la decisión de rebajar entre el 10% y 

35% el impuesto al consumo de diesel, con el propósito de ayudar al 

sector privado a sobrellevar el aumento de los precios mundiales de 

petróleo. El costo de la gasolina actualmente, es de $600 por galón, 

mientras que el precio del diesel alcanzó más de $575 por galón. Con la 

reducción del impuesto el precio del diesel bajó a $480 por galón. Este 

producto es ampliamente utilizado en la pesca y en otras áreas de la 

economía de Guyana. 

 

La decisión de rebajar el impuesto provino de una fuerte presión realizada 

por el sector pesquero, quienes amenazaron no continuar con sus 

actividades, sino se toma esa medida dirigida a aliviar el costo del 

combustible. Este sector de la economía es uno de los que genera más 
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ganancias al Gobierno en materia de aranceles por concepto de 

intercambio comercial y creación de empleos. Por su parte el Primer 

Ministro guyanés Samuel Hinds, quien es responsable del sector 

energético en su país, reconoció que el aumento del precio del 

combustible a nivel internacional ha generado un impacto negativo en la 

industria de la bauxita y en otros sectores relevantes de la economía 

guyanesa. 

 

Fuente: Embajada de Venezuela en Guyana, fax N°II.2.Gl2. E1.C60/231.29OCT.2004  

30OCT2004 El Presidente de Guyana, Señor Bharrat Jagdeo inició su visita de dos 

días a la Región No. 2 (Pomeroon-Supenaam) explicando que hay mayor 

financiamiento disponibles para varios proyectos. Al llegar a la pista de 

aterrizaje en Hampton Court, el Presidente fue recibido por el Presidente 

Regional, Señor Sammy Rampersaud y otros funcionarios regionales. 

 

El Presidente notó que a pesar de que Guyana ha ascendido de un país 

bajo ingreso a un país de ingreso promedio, el Producto Interno Bruto 

(PIB) todavía está muy bajo, y observó que: 

 

ñ... nosotros exportamos m§s del sesenta y cinco por ciento de nuestros productos, 

pero tenemos como problema la fluctuaci·n de precios internacionalesò. 
 

También explicó que a pesar de la presión severa, el gobierno puede 

expender más en el desarrollo del país y reveló que se ha recibido una 

gran cantidad de préstamos y concesiones las cuales serán expendidas en 

los sectores de vivienda, agua, electricidad, entre otros. 

 

Fuente: MRE/Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-E, 15JUL2004. 

30OCT2004 El Primer Ministro de Guyana, Señor Samuel Hinds, finalizó su visita de 

cuatro días a la Región No. 8 (Potaro/Siparuni), la cual tuvo como 

finalidad explorar las oportunidades para la diversificación de la 

economía regional, y explicó que las principales actividades económicas 

de la región son la minería de oro y diamante, las cuales tienen que 
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extenderse a otras áreas de desarrollo sostenible. El Primer Ministro 

señaló, en una entrevista con la Agencia Informática Gubernamental 

(GINA), que la minería ha sido la fundación de muchas comunidades en 

el mundo, pero los minerales no son renovables y estas áreas deben 

finalmente buscar maneras para diversificar sus economías. 

 

El Señor Hinds visitó varias comunidades, incluyendo las minas de oro 

Omai Gold Mines Limited para poner al día los planes para la clausura de 

la organización, las cuales están en fase final desde que los yacimientos 

de oro en concesión están casi agotados. Acompañando al Primer 

Ministro estaban los Señores James Sing., Jefe de la Comisión Forestal de 

Guyana, Edward Shields, Director Ejecutivo de la Asociación de Mineros 

de Diamantes y Oro de Guyana y funcionarios de la Comisión de 

Geología y Minas de Guyana. 

 

Fuente: MRE/Unidad Especial de Guyana, DOCPRTE-151-E, 15JUL2004. 

31OCT2004 El Primer Ministro de San Vicente, Dr. Ralph Gonsalves, señaló durante 

una conferencia dictada ante la Asociación de Estudiantes de San Vicente 

en la Universidad de las Indias Occidentales (UWI), con sede en Trinidad 

y Tobago, en ocasión de conmemorarse la independencia de San Vicente 

y las Granadinas, que:  

 
ñEl Primer Ministro Trinitobaguense Patrick Manning le hab²a autorizado a comentar públicamente sobre las 
discusiones informales que se están llevando a cabo junto con la participación del Primer Ministro de Grenada, 

Dr. Keith Mitchell, en relaci·n a una posible uni·n pol²tica de estos tres pa²ses.ò 

 

Se¶al· que:ñSemejante unión era un imperativo y que si del huracán Iván puede 

obtenerse alguna enseñanza, es que la naturaleza los ha hecho una unidad ratificada 

por una historia en común... 
 

Admitió que: ñPodr²a ser ahorcado por querer semejante Uni·n y que muchos 
afirmarían que el Primer Ministro Manning estaría buscando agregar votantes de la 

población negra para que vengan a votar en Trinidad, pero en su opinión, los políticos 

de ascendencia india de Trinidad y Tobago serían los beneficiarios principales de 

concretarse una uni·n pol²tica entre Trinidad y Tobago, Grenada y su pa²sò. 
 

Señaló que: ñLas elecciones en Trinidad y Tobago se realizaran siguiendo l²neas 




